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Reporte Síntesis Informativa 

23/septiembre/2024  
 

SECRETARÍA 
 
(B 370) Activan herramienta digital para detectar, en tiempo real, brotes de 
enfermedad en animales silvestres 
Con el propósito de detectar oportunamente amenazas que pudieran afectar la 
salud de animales, personas y el ambiente, los gobiernos de México, Guatemala y 
Belice operan un programa piloto, a través de una herramienta digital, en la que 
registran, sistematizan y transfieren datos de campo en tiempo real, para que 
médicos veterinarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y personal 
técnico y especializado de instancias federales atiendan rápidamente algún brote 
de enfermedad. Heraldo de México, P25 / La Prensa, P5 /  La Jornada, P 12 / 24 Horas, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000453nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000989nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001074nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000889nc.
pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/572583/Activan-herramienta-digital-para-detectar-en-
tiempo-real-brotes-de-enfermedad-en-animales-silvestres.html 
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/ya-se-pueden-detectar-enfermedades-en-
animales-silvestres-con-dispositivo/ 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/mexico-trabaja-en-herramienta-digital-para-
detectar-enfermedades-en-animales-silvestres-12595685.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/activan-herramienta-digital-para-detectar-en-tiempo-real-
brotes-de-enfermedad-en-animales-
silvestres/#:~:text=La%20herramienta%20digital%20reporta%20casos,y%20control%20de%20e
ventos%20sanitarios. 
  
Depende México de frijol... gringo 
El frijol está dejando de ser un básico originario de México. Entre enero y julio de 
este año, últimos datos disponibles, las importaciones de frijol alcanzaron un monto 
de 260 mil toneladas, una cifra que representa el 83 por ciento de las 313 mil 
toneladas que se trajeron desde el extranjero en todo 2023, de acuerdo con datos 
de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). De acuerdo con datos de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), al cierre de 2023 se reportó 
en el País una producción de 723 mil 642 toneladas, una caída de 25 por ciento 
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https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/mexico-trabaja-en-herramienta-digital-para-detectar-enfermedades-en-animales-silvestres-12595685.html
https://www.tallapolitica.com.mx/activan-herramienta-digital-para-detectar-en-tiempo-real-brotes-de-enfermedad-en-animales-silvestres/%23:~:text=La%20herramienta%20digital%20reporta%20casos,y%20control%20de%20eventos%20sanitarios.
https://www.tallapolitica.com.mx/activan-herramienta-digital-para-detectar-en-tiempo-real-brotes-de-enfermedad-en-animales-silvestres/%23:~:text=La%20herramienta%20digital%20reporta%20casos,y%20control%20de%20eventos%20sanitarios.
https://www.tallapolitica.com.mx/activan-herramienta-digital-para-detectar-en-tiempo-real-brotes-de-enfermedad-en-animales-silvestres/%23:~:text=La%20herramienta%20digital%20reporta%20casos,y%20control%20de%20eventos%20sanitarios.
https://www.tallapolitica.com.mx/activan-herramienta-digital-para-detectar-en-tiempo-real-brotes-de-enfermedad-en-animales-silvestres/%23:~:text=La%20herramienta%20digital%20reporta%20casos,y%20control%20de%20eventos%20sanitarios.
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respecto a  lo producido el año pasado. Históricamente, se trata de la producción 
más baja. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000952nc.
pdf 
 
Desdén y encubrimiento institucional 
La Secretaría de la Función Pública (SFP), la Fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) impidieron que los 
integrantes del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional 
Anticorrupción accedieron a información sobre el desvío de recursos públicos en 
Segalmex y la extorsión de Odebrecht. Esta falta de colaboración institucional ha 
dificultado que el Comité de Participación Ciudadana (CPC) realice análisis e incluso 
exhortos sobre actos de corrupción en México, según Vania Pérez, consejera 
ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). Eje Central, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000700nc.
pdf 
 

 
AGRICULTURA 

 
Mejoran condiciones económicas de millones de hogares mexicanos 
La pobreza laboral indicador que mide la proporción de personas respecto del total 
que, aun trabajando, no pueden adquirir la canasta básica alcanzó un nuevo 
mínimo al cierre del segundo trimestre de 2024 a 30.9% de la población en el ámbito 
urbano y a 47.6 en el rural, según datos del Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Coneval). La Jornada, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001193nc.p
df 
 
Realizarán la Feria Cultural y Gastronómica de la Hortaliza 
Los días 5 y 6 de octubre se realizará la Feria Cultural y Gastronómica de la Hortaliza, 
es el principal evento para promover la producción agroecológica, la buena 
alimentación y la conservación de la cultura chinampera. En esta celebración 
participarán más de 100 campesinos y productores, entre los que se incluyen 
horticultores, productores y pecuarios. La Prensa, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000979nc.
pdf 
 
El mercado bursátil mexicano ganó en valor 
Según datos de la World Federation Exchange (WFE), en diciembre de 2018, cuando 
Andrés Manuel López Obrador tomó la Presidencia de nuestro país, el valor de 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000952nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000952nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001193nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001193nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000979nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000979nc.pdf
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capitalización del IPC, donde participan las empresas más valiosas del mercado 
mexicano, era de 385 mil 51.43 millones de dólares, al cierre de agosto, pero de este 
año, la cifra fue de 460 mil 588.71 millones de dólares. De ahí que el valor de las 35 
empresas que conforman el indicador, donde destacan compañías como América 
Móvil, FEMSA, Walmart, Grupo México, Grupo Bimbo, Cemex, Gruma, Kimberly 
Clark, Alfa, entre otras, aumentó en 19.61% o 75 mil 537.28 millones de dólares. 
Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001188nc.p
df 
 

GANADERÍA / APICULTURA 
 
Exigen al Estado frenar los abusos de Granjas Carroll en Puebla 
La empresa Granjas Carroll consume entre 8 y 9 millones de metros cúbicos de agua 
de la cuenca Libres-Oriental, cuando el volumen de las 20 concesiones que se le han 
otorgado es de sólo 3.5 millones, reveló Miriam Lastiri, investigadora de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Al participar en el foro de 
análisis sobre la problemática de la cuenca Libres-Oriental, la especialista presentó 
un estudio con base en registros de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y 
estimaciones fundadas en la cantidad de cerdos que la trasnacional cría en sus 
granjas. Expuso que la compañía es una de las principales concentradoras del 
líquido en la región. La Jornada, P29 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001104nc.p
df 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Reprueban a México en materia ambiental 
Biodiversidad, el gran descenso desde 2018 La edición 2018 del EPI destaca a México 
por la creación de "cuatro nuevas áreas marinas protegidas", incluyendo 
Revillagigedo, que es la zona de veda de pesca más grande de América del Norte y 
alberga casi 360 especies de peces, corales y cuatro especies de tortugas marinas. 
También señala que México estuvo entre los países que se pusieron en contacto 
"con el equipo del EPI a lo largo de los años para comprender mejor sus puntajes, y 
posteriormente han reformulado su enfoque nacional de la política ambiental", 
junto con Bélgica, Corea del Sur, Malasia, Noruega, Chile y Costa Rica, entre otros, e 
incluso, en China, India y Vietnam, en México los métodos de EPI se implementaron 
a nivel estatal y provincial. Eje Central, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000697nc.
pdf 
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ENFERMEDADES | PLAGAS 

 
Hongo provoca pérdidas económicas en el cultivo de aguacate 
El aguacate, uno de los frutos que más se consumen en México registra un impacto 
negativo por la presencia de antracnosis, una enfermedad fúngica que afecta a los 
árboles frutales, refirieron Atenas Tapia Rodríguez, especialista en Ciencias 
Agropecuarias y Recursos Naturales por la Universidad Autónoma del Estado de 
México (UAEMéx) y José Francisco Ramírez Dávila, académico en Fisiología y 
Biología Animal por la Universidad de Sevilla, España. El hongo, explican, provoca 
esporas de colores salmón y marrón en la piel de los frutos, lo cual disminuye su vida 
útil y genera pérdidas importantes para el sector agricultor del país. La Tribuna 
Edomex, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000006nc.
pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Canasta básica cuesta el doble que la cifra oficial del gobierno 
El precio de la canasta básica nada más no baja y, aunque el gobierno asegura que 
solo cuesta 946 pesos a la semana, ésta ya alcanzó más de dos mil pesos en varios 
estados del país, reveló la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). 
Señaló que, al cierre de la primera quincena de septiembre, la canasta básica 
registró un precio promedio de mil 875.76 pesos, aunque en cinco estados del país 
superó dos mil pesos y en más de una decena de entidades se encuentra a unos 
cuantos pesos de llegar a dicho récord. Publimetro, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000289nc.
pdf 
 
Maíz cayó en Chicago y la soya cotizó estable 
Los futuros del maíz de Chicago bajaron y los de la soya se mantuvieron sin cambios 
el viernes, debido a la presión estacional de la cosecha. Mientras tanto, los futuros 
del trigo subieron debido a la sequía en algunas regiones productoras del mundo, 
dijeron analistas. El contrato de maíz más activo en la Bolsa de Comercio de Chicago 
(CBOT) bajó 3.25 centavos a 4.0250 dólares por bushel para bajar 2.6% en la semana. 
La soya cotizó sin cambios en 10.1325 dólares por bushel para cerrar la semana con 
un avance de 0.72 por ciento. 
El Economista, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000593nc.
pdf 
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https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Maiz-cayo-en-Chicago-y-la-soya-cotizo-estable-
20240922-0043.html 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Presa inunda a invernaderos 
A raíz de la ruptura de la presa en las comunidades de Cuendo y Santa María 
Cltendeje, la acumulación de agua llegó hasta los invernaderos de decenas de 
productores de flor de ornato, principalmente de cempasúchil de temporada, de 
San Lorenzo Tlacotepec, Manto del Río y San Juan de los Jarros. En un recorrido, se 
observó que hay más de 4 millones de plantas inundadas. Con palas, picos y 
maquinaria prestada, decenas de productores buscan rescatar algo de su 
producción. El Universal, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001240nc.p
df 
 

COLUMNAS 
 
Reporte Económico / México. Agroalimentos básicos 2019-2023 / David Márquez 
Ayala 
Entre los múltiples logros de la administración que ahora termina, la producción de 
alimentos y el avance en la autosuficiencia no es, desafortunadamente, uno de ellos. 
La producción de los cuatro granos básicos de la alimentación mexicana (maíz, 
trigo, frijol y arroz) ascendió en 2023 a 31.9 millones de toneladas, apenas 1.0% sobre 
la producción de 2018. Por productos, en el periodo la producción de maíz aumentó 
1%, y la de trigo 18.1, y decrecieron la de frijol -38.3% y la de arroz 11.2%. La Jornada, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001232nc.p
df 
 
Dinero / Los míos, los tuyos y los nuestros / Enrique Galván Ochoa 
Ya quedó integrado el gabinete legal de Claudia Sheinbaum Pardo y sólo faltan 
algunas posiciones del ampliado. Es un equipo de altas calificaciones y un perfil más 
técnico que político. La presidenta ha dicho que todos ella misma provienen del 
mismo movimiento social. Sin embargo, los ciudadanos perciben diferencias en 
cuanto al origen de los personajes y su proximidad a los presidentes saliente y 
entrante. Unos eran funcionarios del gobierno de la Ciudad de México, otros de 
Palacio Nacional. En los mios figura la Secretaría de Agricultura con Julio 
Berdegué. La Jornada, P6 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001063nc.p
df 
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Acciones y Reacciones / Grupo Herdez/ Redacción 
Uno de los principales productores de alimentos procesados del país, estableció una 
asociación estratégica con el fondo de capital privado especializado en salud y 
nutrición Manna Tree, con el objetivo de identificar de manera conjunta 
oportunidades para agregar valor a la cartera de ambas compañías. La alianza se 
enfocará principalmente en América del Norte, especialmente en Estados Unidos, 
un mercado en el que Herdez tiene presencia a través de diversas marcas y del joint 
venture MegaMex, que mantiene con el conglomerado Grupo Kuo, dijo Manna Tree 
en un comunicado. El Economista, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000563nc.
pdf 
 
 

POLÍTICA 
 
Inicia Sheinbaum en luna de miel con ciudadanos 
Siete de cada 10 mexicanos aprueban las decisiones que ha tomado la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum, según la más reciente encuesta nacional en vivienda de 
Buendía & Márquez para El Universal. Como es de esperarse, el apoyo a Sheinbaum 
Pardo es casi unánime entre los encuestados que se autoperciben como morenistas 
(92%). No obstante, la presidenta electa también cuenta con el respaldo de 63% de 
los ciudadanos apartidistas (que no se identifican con un partido político) quienes 
son el sector más cuantioso del electorado. El Universal, P 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001227nc.p
d 
 
Presidirá el partido guinda comisiones clave en San Lázaro; serán unas 25 
Como fuerza mayoritaria, Morena mantendrá las principales comisiones de trabajo 
en la Cámara de Diputados, y en orden de importancia, la distribución del resto 
dependerá de las negociaciones que esta semana emprenderá con sus aliados y la 
oposición. Como mayoría absoluta de la Cámara gracias al traspaso de diputados 
del PVEM y del PT, Morena prevé presidir al menos 25 de las 51 comisiones, esto es, 
cinco más que en la legislatura anterior, y estará a cargo de las de Puntos 
Constitucionales, Gobernación, Justicia, la Jurisdiccional, Defensa, Marina, Energía, 
Agricultura y Recursos Hidráulicos. La Jornada, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001020nc.p
df 
 
Formalizan a Andy de líder en Morena 
Andrés Manuel López Beltrán se convirtió ayer en Secretario de Organización de 
Morena, lo que le permitirá controlar la estructura y dictar la estrategia electoral y 
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política del partido que creó su padre, el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El nuevo dirigente morenista, de 38 años, hará mancuerna con la Secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, quien, por unanimidad, ganó la presidencia de 
Morena por los próximos tres años. Ambos recibieron la "bendición" del Presidente 
López Obrador el sábado en Quintana Roo, y ahí mismo pidió a Gobernadores 
morenistas respaldarlos. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000943nc.
pdf 
 
Avalaron Corredor Interoceánico con firmas falsas y muertos  
Cuando la comunidad de Puente Asadera, San Blas Atempa en Oaxaca, supo que el 
gobierno federal quería instalar un Polo de Desarrollo para el Bienestar (Podebi) en 
sus tierras, Inocencio Morales ya estaba muerto.  Pero a más de un año de su 
fallecimiento, su firma apareció en el acta de la asamblea agraria del 14 de marzo de 
2021, avalando la venta de tierras al gobierno y la instalación de este parque 
industrial del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, proyecto prioritario 
del sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Esta es sólo una de las anomalías 
encontradas en esa acta. El documento muestra participación inflada, firmas 
triplicadas y decenas falsificadas, por ello la comunidad ingresó amparos que 
terminaron por detener temporalmente el avance de uno de los 10 parques 
industriales contemplados en el proyecto. El Universal, P 1-8 y 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000822nc.
pdf 
 
No nos arrodillaremos frente a ningún poder económico extranjero 
A nueve días de suceder en el cargo al presidente Andrés Manuel López Obrador, 
Claudia Sheinbaum Pardo pidió licencia como militante de Morena y dejó un 
decálogo de "reflexiones" para la dirigencia guinda que ayer rindió protesta, entre 
ellas, no ser un partido de Estado ni caer en la corrupción, la frivolidad, el nepotismo, 
la división interna y advirtió: "no puede haber colusión con la delincuencia ni 
organizada ni con la de cuello blanco". Tampoco, resaltó, "nos arrodillamos nunca 
frente al poder del dinero, ni frente a ningún poder extranjero". En su último 
mensaje a los integrantes del Congreso Nacional de Morena, se comprometió a 
cuidar el legado de López Obrador. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000954nc.
pdf 
 
Cesarán de la GN a más de 15 mil expolicías  
La aprobación de la reforma constitucional para que la Guardia Nacional sea parte 
de las Fuerzas Armadas implicará el cese de al menos 15 mil elementos que se 
formaron en la extinta Policía Federal, pues al ser civiles no podrán formar parte de 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000943nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000943nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000822nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000822nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000954nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000954nc.pdf
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la Guardia Nacional, por lo que se quedarán en la Secretaría de Seguridad Pública. 
De acuerdo con el régimen transitorio de la reforma constitucional, que se aprobará 
este lunes en comisiones unidas del Senado, el titular del Poder Ejecutivo federal 
dispondrá que "el personal procedente de la extinta Policía Federal cese de prestar 
sus servicios en la Guardia Nacional y quede adscrito a la Secretaría del ramo de 
Seguridad Pública, conservando sus derechos laborales adquiridos". Excélsior, P 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001005nc.p
df 
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GLORIETA DE COLON

USA DIPUTADA VADILLO A
CITLALLI HERNÁNDEZ PARA
'INFLUYENTISIMO'

Estará enterada
Citlalli Hernánó:'dez, senadora

y en los próximos días secretaria de las Mu
jeres, que la diputada Cecilia Vadillo usa su
nombre para influyentismo y agandalle? Sí,
eso hace desde hace algunas semanas en
el Congreso de la Ciudad de México, don
de puso por delante a la también secreta
ria saliente de Morena para recomendar
a alguien relacionada con Sandra Cuevas
para laborar en Servicios Parlamentarios, lo
que que molestó a legisladores de Morena.
Se trata de María Teresa Osorio, quien por
cierto se sigue dobleteando con otro cargo
que ostenta en la mencionada demarcación
territorial. También se quejan líderes de la
zona de la Miguel Hidalgo que Vadillo trata
de someterlos con la amenaza de que los
va a acusar con Citlalli, de quien presume
ser amiga muy cercana y protegida. Muchos
quieren quedar bien con Vadillo, porque

también les ha ofrecido cargos en el Gobier
no de Clara Brugada, que supuestamente
son posiciones que le consiguió Citlalli.

¿PASMO ENTRE PANISTAS?

Algo está pasando en el Grupo Parla
mentario del PAN en el Congreso de la Ciu
dad de México, que parecen pasmados sus
diputados. A diferencia de la Segunda Legis
latura, en este primer mes de la Tercera han
difundido muy poca información y propues
tas, lo que arroja la idea de que los nuevos
no se han preparado al menos aún para ga
narle los debates al oficialismo. La situación

sorprende, porque su coordinador, Andrés
Atayde, ya tiene experiencia legislativa.

DILACIÓN ABSURDA EN CUAUHTÉMOC
No se sabe si recibió la instrucción de

Ricardo Monreal de escamotear el relevo

administrativo en la Alcaldía Cuauhtémoc,
pero el caso es que el alcalde sustituto, Raúl

Ortega, por sus pistolas, impidió que el vier
nes pasado continuara la mesa de transi
ción. Es un absurdo, porque políticamente
no tiene beneficio alguno, sino al contrario,
pues afecta a los ciudadanos, al mismo tiem
po la imagen de Morena, y del propio grupo
político de los Monreal. Obdulio Ávila, coor
dinador para la transición designado por la
futura alcaldesa Alessandra Rojo de la Vega,
informó que Ortega se comprometió a que
este lunes concluyen la transición formal.

Foto: X / Citlalli Hernández
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EL C5, PREMIO A LA IGNOMINIA
Y ANTESALA DE LA SSC
Por Alejandro Lelo de Larrea

Durante el proceso electoral
por la Jefatura de Gobierno
difícilmente habrá alguien

que sin rubor alguno haya vilipendiado
un noble encargo público para hacer
campaña a favor de Clara Brugada,
siempre pendiente de saliren las porras,
en las fotos con la candidata ganadora.
Esa ignominia ya fue recompensada.

Es Salvador Guerrero Chiprés, el
mismo que encabezó huelgas en el
periódico más importante para la iz
quierda mexicana a la fecha no se lo
han perdonado; que abandonó la
causa que se comprometió a defen
der de la Fraternidad de Reporteros
en momentos críticos de 1995 por
una beca que le dio el gobierno de Er
nesto Zedillo; que también de manera
reciente le haya hecho una amenaza
velada a un periodista: "¡Estás muy
duro con gente muy poderosa del go
bierno! Eso me dijeron", comentó.

Guerrero fue nombrado por Clara
Brugada como próximo coordinador
general del "Centro de Comando,
Control, Cómputo, Comunicaciones
y Contacto Ciudadano de la CDMX
(C5)". Para una responsabilidad técni
ca, una designación con criterios po
líticos, porque ni es policía, ni experto
en emergencias, ni en cibernética.
Tuvo una faceta de aprendiz de poli

cía en el gobierno de Enrique Peña
(donde no pasó de hacer grilla buro
crática), y otra más con Manuel Mon
dragón asesor de Santiago Taboada
en la Secretaría de Seguridad del DF.

No debería ser un premio políti
co el C5, por la responsabilidad que
tiene, según la propia administración
pública capitalina establece: "Es la
dependencia del GCDMX encargada
de captar información integral para
la toma de decisiones en materia de

seguridad pública, urgencias médi
cas, medio ambiente, protección civil,
movilidad y servicios a la comunidad
en la capital del país a través del video
monitoreo, de la captación de llama
das telefónicas y de aplicaciones infor
máticas de inteligencia, enfocadas a
mejorar la calidad de vida de las y los
capitalinos (sic). Incluye la alerta sísmi
ca cuando funciona, Locatel, Denun
cia Anónima (089) y el 911.

Al designarlo, Brugada argumen
tó: "Es parte del gabinete de la ciudad
desde hace seis años", con lo que co
locó en la línea de la ilegalidad y la in
moralidad toda la campaña que Gue
rrero hizo a su favor, incluso en horas
de trabajo dejando a un lado su res
ponsabilidad como titular del Consejo
Ciudadano para la Seguridad y la Jus

ticia. En esas manos queda el C5, vital
para el funcionamiento de la CDMX.

En realidad, el plan para Guerrero
no era el C5, sino la titularidad de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana,
dondepor ahora Brugada tuvo que
ratificara Pablo Vázquez.

Como parte de su curva de apren
dizaje, Guerrero debería estudiar el
trabajo de sus antecesores, en parti
cular de Idris Rodríguez, quien apenas
una hora después de transcurrido el
terremoto del 19s en 2017, tenía un
reporte del estado que guardaba la
CDMX, para enfrentar la emergencia
de manera eficiente, como ocurrió.

La designación del titular del C5
debió tener absolutos criterios téc

nicos, pero Brugada la hizo política,
por al menos cuatro razones: 1) Es
la antesala de encabezar la SSC; 2)
desde el C5 se puede hacer espio
naje político y "seguimientos" a la
carta; 3) ahí sí tienen cifra negra, la
real de delitos que se cometen día a
día, que seguro querrá esconder, y
4), se mueven miles de millones de
pesos en mantenimiento y adquisi
ción de equipo de videovigilancia,
de manera totalmente discrecional.
El nombramiento de Guerrero no

parece buen augurio para los habi
tantes de la CDMX. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 23/09/2024
Página: 15

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,920

Página 7 de 224



DÍAS FINALES
Por Armando Reyes Vigueras

En los días finales del sexenio, el

tema Sinaloa alcanzó a la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum,

por su reunión con el gobernador de dicha
entidad, Rubén Rocha Moya, de la cual se
especuló que es el preámbulo para que el
mandatario presente su renuncia y se vaya a
una embajada.

Si bien la semana pasada la exjefa de
gobierno de la CDMX declaró que no se
podría optar por una solución violenta para
resolver el problema que vive dicho esta
do, por lo que las miradas se dirigieron al
próximo secretario de Seguridad federal,
Ornar García Harfush, para conocer si podrá
plantear una estrategia distinta para pacifi
car al país, con la noticia que circuló de que
se contempla a uno de sus excolaboradores
en la policía capitalina como titular del Cen
tro Nacional de Inteligencia (CNI), lo que se
suma a la buena relación que tiene con el
futuro titular de la Sedeña.

El gobernador Rocha Moya informó que
la reunión tendría como objetivo "platicar las
cosas de seguridad que está viendo la fede
ración, es clave: Sedeña, la Marina, Guardia
Nacional, necesito que sigamos en sintonía".

Otro tema que causó polémica fue la ver
sión de que Rogelio Ramírez de la O, secreta
rio de Hacienda que ha sido ratificado, podría
renunciar luego de presentar ante el Congre
so el paquete económico para 2025, algo que
si bien ha sido desmentido muestra la preo
cupación por la situación económica del país,
en especial por el déficit en el presupuesto.
La gira junto al presidente López Obrador se
realizó en Yucatán y Oaxaca; en la primera en
tidad volvieron a subirse al Tren Maya.

Y en su primera conferencia de prensa co
noceremos sus impresiones del resultado del
Congreso Nacional de Morena para renovar su
dirigencia y de la llegada de Luisa María Alcal
de y Andrés Manuel López Beltrán al partido.

APUNTES ELECTORALES
El Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) determinó que
las impugnaciones que José María Martí
nez, candidato de Morena a la alcaldía de
Guadalajara no proceden por lo que validó
el triunfo de Verónica Delgadillo de Movi
miento Ciudadano. Adriana Dávila y Jorge
Romero se registraron para participar en la

elección interna para renovar la dirigencia
nacional del PAN, presentando además a
los integrantes de las planillas que lo acom
pañan para la cita en la votación interna del
10 de noviembre próximo.

Morena y el PT hicieron un cambio de di
putados en San Lázaro, mediante el cual tres
petistas cambiaron de partido y cinco more
nistas hicieron lo propio, con lo que ahora
dichas fuerzas políticas pasan de tener 257,
en el caso del primero, a 252 y en el caso del
segundo de 47 a 52.

La Sala Superior del TEPJF validó el
triunfo de Libia Denisse García Muñoz Ledo,
candidata del PAN a la gubernatura de Gua
najuato, con una votación unánime de sus
integrantes. Los consejeros electorales del
INE Jorge Montaño Ventura, Norma Irene
de la Cruz Magaña y Rita Bell López tienen
el encargo de analizar y elaborar el proyecto
para llevar a cabo la elección extraordinaria
para elegir jueces y magistrados en 2025.

SACACORCHOS

• Las cuentas falsas o de parodia que
circulan en redes sociales empie
zan a exhibir a periodistas y acadé
micos que muestran más sus fobias
que su capacidad de análisis.

• De la presidenta electa han apare
cido varias cuentas que difunden
mensajes en los que se supone que
reniega de su candidatura o pone
en duda su triunfo, pero que pocos
toman en cuenta por la forma de es
cribirlos y su contenido.

• Esto no es obstáculo para que aca
démicos como José Antonio Crespo
responda a este tipo de cuentas e,
incluso, quiera debatir con ellas.

• En el pasado, otra cuenta falsa
de Alejandro Solalinde provocó
airadas protestas y respuestas va
riadas entre muchos usuarios de

la red, además de que la que se
abrió simulando ser la presidenta
de la SCJN, que ha provocado in
tensos debates por sus mensajes.

• Y es que como nadie se da el tiempo
de verificar si se trata de una cuenta

falsa o no, ni de contrastar la veraci
dad de los mensajes, no son pocos
los que caen en la trampa y le dan
interacciones a personas que sólo
buscan burlarse de los demás.

Foto: X / (aClaudiashein
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AGENDA CONFIDENCIAL

"REQUIESCATIN
PACE"EL PRD

espués de
Ivarios añosD:
de "agonía

política", el INE decla
ró "bien muerto" al

Partido de la Revolución Democrática.
Los "malosos de malolandia" afirman

que fue Andrés Manuel López Obrador
quien lo dejó "moribundo" hace justamen
te 1 2 años cuando anunció su decisión de
"mandarlo al diablo".

Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz
Ledo convocaron a militantes de la izquier
da comunistas, socialistas, demócratas li
berales y expriistas,
y con ellos fundaron
el 5 de mayo de 1989
el PRD, cuyo primer
dirigente nacional
sería el propio Cuau
htémoc Cárdenas y
cinco años después el
primer candidato pre
sidencial perredista.

Los distintos orí

genes de los funda
dores del PRD obli

garon a crear las "co
rrientes de opinión",
con el propósito de
que se expresaran las
posiciones de todas
las exmilitancias: pri
istas, socialdemócra
tas, socialistas, comunistas, anarquistas y

hasta guerrilleros.
El paso de los años desnaturalizó el ob

jetivo inicial y las corrientes se transforma
ron en poderosos grupos en disputa, que
los propios perredistas llamaban "tribus"
porque sólo obedecían la "Ley de la Selva".

El PRD fue durante varios años la or

ganización más importante de las que
han existido en la historia de la izquierda
mexicana; lanzó en dos ocasiones a Cuau
htémoc Cárdenas como candidato presi
dencial, aunque con resultados electorales
adversos frente a! PRI en 1994 y frente al
PAN en el año 2000.

Las épocas doradas del PRD en térmi
nos cuantitativos por el enorme número de
votos que logró fueron los comicios presi
denciales de julio de 2006 yjulio de 2012.

Correspondió a Andrés Manuel López
Obrador ser el candidato presidencial del
PRD que mejores resultados electorales
obtuvo, al ocupar el segundo lugar con
votaciones cercanas al primero en las
elecciones que "le robó", perdón, ganó el
PAN en 2006 y el PRI en 2012.

El domingo 9 de septiembre de 2012,
AMLO anunció su decisión de separarse
del PRD para crear su Movimiento Progre
sista, lo que colocó al partido de las tribus,
hordas, bandas, pandillas... en su peor es
cenario desde que fue fundado.

Sin la capacidad de convocatoria y de
movilización que garantizaba López Obra
dor, el partido del sol azteca se tuvo que
"rascar con sus uñas". Empezó la desban
dada de militantes perredistas, que aban
donaron el partido secuestrado por "Los
Chuchos" para emigrar a las filas de la "Mo
rena" lópezobradorista.

En 2013 el PRD recibió grandes dosis
de oxígeno que le prolongaron la vida,
cuando firmó el Pacto por México median

te el cual se herma

nó políticamente
con el gobierno y
el partido del presi
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dente Enrique Peña
Nieto, el PRI, para
quienes lo hayan ol
vidado.

AMLO aprove
chó la firma de di

cho documento para
"echarse al plato"
a "Los Chuchos" al

declarar: "Los par
tidos que simulan
estar en la oposi
ción participan en
un engaño llamado
Pacto que en reali
dad es antiMéxico,

porque en él no hay nada bueno para el
país, y sí agresiones sociales como la pre
tendida privatización del sector petrolero y
una supuesta reforma fiscal que no es sino
aumento de impuestos para victimizar a los
que menos tienen".

López Obrador reiteró su posición polí

tica el viernes 12 de julio de 2013 cuando
dijo "En México la izquierda real es Morena.
Quienes dicen que son de izquierda, pero
son sumisos, corruptos y avalan a un go
bierno opresor, no son de izquierda".

Y explicó, para que nadie se sintiera en
gañado: "Ya pinté mi raya con el PRD...no
estoy de acuerdo con la política que ¡levan
a cabo sus dirigentes. Por eso ya no tengo
nada que ver con ese partido..." Y anunció
que Morena estaría listo como partido en
marzo de 2014; "seremos la única oposi
ción con un millón de militantes e ¡remos

solos a la elección de 2015", advirtió. Y bue
no, el resto de la historia ya la sabemos.

El viernes pasado, después de que el
INE declaró "bien muerto" al PRD, el presi
dente López Obrador dijo que no celebra
ba el hecho, pero "Ojalá que lo que llevó
a que perdiera su registro sirva de lección
a otros partidos para cometer los mismos
errores...". Ahí les hablan PRI, PAN y aliados.

Sin la capacidad de
convocatoria y de

movilización que garantizaba
López Obrador, el partido
del sol azteca se tuvo

que "rascar con sus uñas".
Empezó la desbandada de
militantes perredistas, que
abandonaron el partido
secuestrado por "Los

Chuchos" para emigrar a
las filas de la "Morena"

lópezobradorista

Foto: Cuartoscuro
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MAQUIAVELO TEMA RAZON
DEMOCRACIA Y PODER JUDICIAL
Por Koldo Herria*

".. nada se estableció para impedirá los pode
rosos formar sectas y bandos, que son la ruina de

cualquier Estado"
Discursos sobre Florencia

Múltiples voces privilegiadas por su for
maaón, por formar parte de la élite
académica, profesional, cultural, pe

riodística y política alertan sobre la reforma judicial
como un paso irrefrenable hacia una dictadura, tira
nía o autocracia, con más adjetivos que argumen
tos, con más elasticidad que preasión y con una
fatalidad que parece desesperada. Sin pretender
responderles, podemos referir a Jesús Silva Her
zogMárquez cuya prosa ágil y hábil es inversamen
te proporcional a la calidad de sus argumentos;
a Lorenzo Córdova, cuyo rigor para hablar de la
materia electoral encuentra su límite para abordar
conceptos políticos; a Ernesto Zedillo, quien apare
ce más enfadado que Denise Dresser, encerrado
en sus contradicaones... Las contradicciones son

severas. Fue preasamente Zedillo el creador de la
reorganizaaón del poder judicial. Lo descabezó en
un santiamén en pleno ejercicio del poder presi
dencial obtenido en las urnas, en las elecciones con
mayor porcentaje de participaaón de los últimos
tiempos. La decisión fue política, temía que minis
tros magistrados yjueces respondieran al presiden
te Salinas, su principal adversario en la coyuntura.

Con el propósito de evitarlo, relevó a toda la
Suprema Corte de Justiaa de la Nación (SCJN) y
nombró otra, por cierto, disminuida en el número
de sus integrantes. Estableció un método indirecto
para nombrarlos: propuesta del Ejecutivo, aproba
ción del Senado, en caso de rechazo, designación
presidenaal directa. La reforma constitucional tardó
menos de un mes y en plenas vacaciones decem
brinas consiguió la aprobación de un Congreso en
el que no tenía mayoría calificada. ¿Cómo le hizo?
Mediante el diálogo acompañado de incentivos.
Recordemos que consiguió aprobaaones presu
puéstales por unanimidad. Con Zedillo se creó la
posibilidad de que las y los legisladores etiquetaran
recursos para llevar obra a sus distritos, iniciando la
era de los moches que luego incrementó el PAN. Es
cierto, como dicen los críticos, que la reforma judi
cial impulsada por López Obrador no resolverá por
sí misma lo que dice combatir: la corrupción. Son
corrompi bles todas las figuras públicas que tengan
un espacio de decisión otramitación, independien

temente de cómo sean nombradas.

Es cierto también que la reforma judicial no es
la solución para una justicia rápida, ni mejorará sin
otra regulación reglamentaria y complementaria la
rnpartiaón dejustiaa. También coinadimosen que
un sistema electoral nádente para el poder judicial
tiene una dimensión y complejidad no conocida
hasta ahora. Lo que no se alcanza a entender es
¿por qué para Silva Herzog, Córdova o Zedillo, es
mejor que sean Manlio Fabio, Emilio Gamboa, Ro
berto Gil, Julio Scherer o Ricardo Monreal los que
influyan en las decisiones de jueces, magistrados
y ministro y no que sea deslocalizado el poder y la
influenaa sobre ellos en un proceso electivo? Antes
del triunfo de López Obrador, uno podía acudir a
Emilio Gamboa Patrón para pedirle unfavoren rela
ción con la Corte o el Tribunal Electoral. Si se trataba

de una cita o un trámite menor, enviaba a Ivonne
Alvarez (¿la recuerdan?) a hacer la gestión. Si la de
cisión era mayúscula, intervenía directamente. Las
cenas a escondidas como la de Alias Alito con Nor

ma Piña son anécdotas menores si las comparamos
con el ejercido de las relaaones de Emilio Gamboa
o Manlio Fabio. Roberto Gil, por su parte, también
ejerda dominación con aquellos magistrados que
"se la debían". Fue público que ayudó en sus litigios
a Rafael Moreno Valle, por mencionar un caso cono
cido. Para no dejarle la carga de la prueba al pasa
do, tenemos el caso de los registros de los partidos
políticos Fuerza Soaal por México, de Pedro Haces;
Redes Soaales Progresistas, del yerno de Elba Es
ther Gordillo; y Encuentro Soaal de los cristianos
abanderados por Hugo Eric Flores. Obtuvieron sus
registros respectivos por la presión política de Julio
Scherer y Ricardo Monreal. Entre los dos sumaban
los cuatro votos necesarios para las decisiones en el
Tribunal Electoral cuando estaba completo. Fuerza
Social obtuvo siete votos porque a la presión polí
tica la acompañó de incentivo económico. Haces,
asistido por Gerardo Islas, desmontó la oferta que
el niño verde había puesto sobre la mesa de algu
nas magistraturas, de 7 millones de pesos por voto
en contra de las nuevas formaciones políticas, pero
claro, lo tuvieron que completar.

¿POR QUÉ SE PUEDE DEFENDER LO
INDEFENDIBLE?

Otra falacia esgrimida consiste en señalar que,
en una elección popular, el riesgo es que farmacéu
ticas, malosos (como llama Zedillo al crimen organi
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zado) o intereses oscuros financien campañas para
tener comprometido e un juzgador.

EQUIUBRIO DE PODERES.

Si ese argumento fuera poderoso serviría
para descalificar a todo sistema electoral, pero
les tengo malas noticias: al portador de un interés
que quiera comprar a un juez, le sale más barato
el Pago Por Evento, que financiar a alguien que se
va a creer que llega por el pueblo y que no está
seguro que le toque su asunto en litigio. La dis
torsión argumental más falaz y absurda es la que
aventura el presagio del fin de la democracia.
No, el poder judicial se inventó para velar por la
Constitución, no para contrarrestar las decisiones
del Ejecutivo o del Judicial.

Lo puede hacer, lo debe hacer, cuando se viola
la Constitución, pero el objetivo de preservar el or
den Constituaonal no debe confundirse con algu
na de sus consecuencias que puede ser modificar
una decisión gubernamental o legislativa.

La autonomía es indispensable para poder
hacerlo y el voto popular, como fuente de poder,
debería fortalecerla, no agotarla.

Se aproxima una paradoja, la SCJN estu
dia como invalidar la reforma judicial que se
refiere a ella.

Si se atreve a dar el paso, romperá el orden
constitucional para el que se debe.

Si lo hace, ¿los defensores del estado de Dere
cho actual lo aplaudirán?

UN UBRO, UNA SERIEY UN PQDCAST
Un libro: "Mujeres, Cortes y medios. La reforma

judiaal del aborto"(Siglo del Hombre Editores) Isa
bel Jaramillo y Tatiana Alfonso. Cómo se logró que
la legislación penal sobre el aborto fijera suavizada
por la Corte Constituaonal colombiana.

Una serie: "Gatitos explosivos" (Netflix). Dibujos
animados para adultos. Se presenta la batalla per
manente del bien contra el mal con crudo sentido
del. humor.

Un podcast: Escándalo Mexicano (Won
dery). Carlos Puig explora semanalmente las his
torias más sórdidas de la política, la farándula y
los negocios en México.

*koldoherria@h ushmail.com
X@koldoherria
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INDICADOR POLITICO

DIA12. PINA RENUNCIARA YA
QUE SE VAYA AMLO

I bloque priisBta reyeshero
i_iiJista que em

pujó a la ministra presi
denta Norma Piña Her
nández a confrontar el

proceso constitucional
de la reforma jurídica
de López Obrador fra

casó en su estrategia y la aprobación constitucio
nal del proceso puso a la más alta funcionaría de
la Corte en su inevitable caída burocrática. Con

el voto de seis ministros se prepara su defenes
tración, pero Piña extendió el paro judicial hasta
el 2 de octubre para evitar que su renuncia se dé
durante la gestión de López Obrador.

Con relaciones políticas que vienen desde
que ingresó a la Suprema Corte en 2015 como
ministra, Norma Piña Hernández ha creado a su
alrededor un bloque de relaciones de poder en
la que aparecen los apellidos ilustres de Reyes
Heroles y desde ahí estableció conexiones for
males de asesorías nada menos que de Lorenzo
Córdova Vianello, exconsejero presidente del INE
por alianza Peña NietoPAN en 2014 y jefe de un
grupo opositor también articulado al PRIAN y a la
candidata derrotada Xóchitl Gálvez Ruiz.

El punto de contacto con el mundo político sis
témico de la ministra Piña Hernández se estableaó

a través de Natalia Reyes Heroles Scharrer, nieta de
Jesús Reyes Heroles, presidente del PRI con Eche
verría, secretario de Gobernaaón con López Portillo
y secretario de Educaaón con Miguel de la Madrid.

Hija de Jesús Reyes Heroles González Garza,
hijo del político ya fallecido y miembro de gabi
netes del PRI y del PAN, Natalia Reyes Heroles

Scharrer ha hecho una carrera dentro del sector

judicial: de secretaria de estudio y cuenta en la
ponencia de la ministra Piña Hernández en 2019 y
su cargo formal hoyes nada menos que secretaria
general de la Suprema Corte de Justicia, con fun
ciones reales de vicepresidenta.

Entre las tareas po
líticas de Reyes Heroles
Scharrer ha estado la de
establecer vínculos aca

démicos con los grandes
centros educativos for

males que forman parte
del bloque educativo del
PRI y del viejo régimen:
la UNAM y el Colegio de
México, los dos encarga
dos de configurar el pen
samientojurídicoconstitu
aonal del PRI.

Reyes Heroles Scha
rrer ha llevado también a

su tío Federico Reyes He
roles, escritor y ensayista
sin ningún cargo público,
a la ofiana de la ministra

presidenta, pero Federico
se ha movido en el blo

que opositor PRIANXó
chrtlClaudio X González. Y la familia Reyes Heroles
fue la promotora de las actividades dandestinas de
la ministra presidenta Piña Hernández en el Tribunal
Electoral del Poder Judiaal de la federación para
apoyar resoluaones a favor del PRI de Alejandro Mo
reno Cárdenas Aiko, incluyendo algunas cenas que
ya "fueron reveladas en medios de comunicaaón.

La ministra presidenta Piña Hernández ha lle
vado a la Suprema Corte de Justiaa de la Nación a
deasiones de confrontación directa con el Poder Eje
cutivo federal y ahora contra deasiones que son fa
cultades constituaonales exdusivas del Poder Legis
lativo para elaborar leyes. La ministra presidenta fue
la promotora del paro de labores de hace un mes de
trabajadores del Poder Judiaal de la Federaaón y de
las estructuras de jueces y magistrados.

Asimismo, la ministra Piña Hernández ha toma
do dos deasionesjurídicas oficiales para meterse en
el proceso de elaboración de leyes que es facultad
constituaonal exclusiva del poder legislativo y lo
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hizo con el propósito de bloquear primero la apro
bación de la reforma judi
aal en ambas cámaras y
después para dejar en el
ambiente una argumen
taaón que la oposiaón
no pudo tomar para inte
rrumpir la aprobación de
la reforma.

Una vez que se apro
bó la reforma según el
proceso constituaonal en
el Senado, pasó al Ejecu
tivo y se promulgó en el
Diario Oficial, la ministra
presidenta decretó la re
beldía institucional de la

Corte ella y sus ministros
aliados para no recono
cer una ley aprobada en
el Legislativo y convocó al
pleno de ministros del Tri
bunal Constitucional si de
biese o no obedecerse.

Aprinapiosde la semana pasada y una vez que
se promulgó la reforma judicial en el Diario Ofiaal
de la Federaaón, el Consejo de la Judicatura que
preside la ministra presidenta votó por mayoría
levantar el paro de labores, pero se consignó en el
boletín oficial que la ministra presidenta había vota
do en contra de esa decisión. El viernes de la sema

na pasada de nueva cuenta se reunió el Consejo
de la Judicatura y determinó mantener el paro de
labores hasta el miércoles 2 de octubre, cuando la
ley comenzó a funcionar de manera constitucional
al día siguiente de su promulgación el Diario Ofi
cial, es decir desde el 16 de septiembre. Por tanto,
el voto por mantener el paro que obviamente fue
apoyado por la ministra presidenta constituyó un
desacato de la ministra presidenta de la Corte a un
proceso constitucional.

En los hechos, la ministra presidenta Piña Her
nández ya tuvo que aceptar su derrota, en a'rculos
internos se examina ya la posibilidad de deponerla
con 6 votos del pleno de ministros, pero por esa ra
zón fue que la ministra presidenta obligó al Consejo
de la Judicatura a extender un paro ilegal hasta el
miércoles 2 de octubre. La razón de Piña Hernández

es obvia: derrotada, no renunaaría durante la presi
denaa de López Obrador y esperará el inicio de la
presidenaa de Claudia Sheinbaum Pardo.

Pero lo único cierto es que la ministra presi
denta Piña Hernández tiene los días contados en

la Suprema Corte.
Política para dummies: la política es de poder y

no de berrinches.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico EtÍÍ
que la publica.

Foto: Cuartoscuro
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Dicen por ahí...
»¿SOLO DOS? Una revisión de la historia de México de

1920 a la fecha revela que las continuidades expresidencia
les solo duran dos sexenios: el de un presidente y su sucesor.
La lucha de bloques políticos se reorganiza cada seis años
y por eso es muy difícil el maximato, aunque casi todos los
presidentes han aspirado a seguir gobernando hasta el in
finito y más allá.

» LO QUE VIENE. Si algún indicio deja la presencia de
Andrés Manuel Andy López Beltrán como secretario de
organización de Morena es que la selección de candidatos
a diputados federales en 2027 y 2030, a presidente de la
República en 2030 y a gobernadores en los próximos años
llevará la marca de la casa y la aprobación de nominaciones
la dará... Ya Saben Quién.

» ¿QUIÉN PODRÁ DEFENDERNOS? La insistencia en
exigir que la Guardia Nacional sea civil y policiaca no ha to
mado en cuenta una variable en el escenario: el crimen or

ganizado tiene capacidad de acción y agresión que rebasa
cualquier estructura policiaca y si se agrega la corrupción,
entonces no quedan más que concluir las razones por las
cuales se insiste en que la Guardia quede adscrita a la Secre
taría de la Defensa Nacional.

» EL CHAPO SIGUE GANANDO. Mientras el capo Joa
quín El Chapo Guzmán está preso de por vida en Estados
Unidos, su esposa quiérase que no se ha convertido en

una propagandista informal del Cártel de Sinaloa en el am
biente chic del mundo de la moda. Haga lo que haga, no
se "trata de la señora Emma Coronel, sino de la esposa del
Chapo y miembro del Cártel de Sinaloa

» CÁLMATE, MOLÉCULA. Quizá ya llegó el tiempo en
que se haga un recuento de que el periodismo critico contra
López Obradory todo lo que representa está realineando a
los críticos en un espacio que debe ser definido como pe
riodismo militante, es decir de oposición directa, aunque se
siga vendiendo cómo argumentaciones criticas. Lo vimos
con Héctor Aguilar Camírs y Enrique Krauze que pasaron a
militar en la coalición PRIAN y todo lo que digan y escriban
responderá a esa militancia.

» Digo... ,es pregunta: ¿Alguien sabe cuándo re
gresará Zedillo?

Rechazó la propuesta de Kamala Harris para
un nuevo debate porque ya inició del voto

por correo en EU

Donald Trump
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Fugas de gas
Hace pocas horas (sábado
21/09), una explosión por
acumulación de gas duran
te el reabastecimiento de un
tanque estacionario en un
domicilio en Los Reyes (Co
yoacán) provocó un fuerte
incendio. El siniestro termi
nó con 12 personas lesiona
das (ocho fueron trasladadas
a un hospital y cuatro aten
didas en el lugar por los ser
vicios de emergencia). Tam
bién quedaron 7 domicilios
muy afectados con riesgo
inminente de derrumbe, y
otros 6 más con daños en
cristalería y acabados. Se ha
bilitaron rápidamente dos
refugios temporales para las
personas afectadas en Gim
nasio Ajusco y Deportivo
Francisco Mujica Como no
ta de color, el conductor de
la pipa de gas intentó huir,
pero fue detenido por los
vecinos. La Fiscalía General
de Justicia (FGJCDMX) dio
inicio a la investigación de
lo sucedido y por supuesto,
los dos operadores de la dis
tribuidora de gas se encuen
tran bajo sospecha

¿Y EL ESTADO?
La atención de la emergen
cia fue inmediata y rápida
mente se trasladaron al lu
gar los Bomberos, servicio
de Protección Civil, ambu
lancias (ERUM), las unida
des de "Escudo Coyoacán",
y por supuesto, policías de

la Secretaría de Seguridad
Ciudadana Los Bomberos
reemplazaron a los vecinos
en la prestación de auxilio,
los paramédicos atendieron
y trasladaron a los heridos,
la Policía brindó seguridad
en la zona Esto estuvo bien.
Pero falta algo antes... Sólo
en lo que va del año, se pro
dujo en enero una explosión
por acumulación de gas en
la Colonia Granada (Miguel
Hidalgo); en abril, otra ex
plosión de una casa en Tlal
pan que provocó la evacua
ción del plantel educativo
Conalep cercano; en julio,
otra explosión por acumu
lación de gas voló una casa
en la Colonia San Pedro de
los Pinos (Benito Juárez),
y así sucesivamente. Y este
recuento sólo tiene en cuen
ta las acumulaciones de gas
y no otras explosiones rela
cionadas con el gas.

No es común que en
una ciudad con el nivel de
ingresos y de renta per cá
pita como la CDMX todos
los años vuelen por los ai
res varias casas por fugas de
gas o por mal manejo de los
aparatos de distribución Y
no se trata sólo de una in
fraestructura precaria y de
un servicio de distribución
minorista de gas realmente
prehistórico con vendedores
gritando por las calles, ca
miones estacionando don
de pueden para surtir con
mangueras interminables a

las casas y operadores en los
techos dando indicaciones
a los gritos a los del camión
Es mucho más que esto (un
sistema que no se moder
niza hace décadas) en un
país petrolero. Es la falta de
un Estado que regula, vigi
la, multa, ordena y adminis
tra los servicios privados de
gas. Aquí fallaron por ené
sima vez los organismos de
control del gobierno de la
CDMX para regular el sec
tor. Faltaron inspecciones,
controles, vigilancia, regu
laciones a cumplir, multas,
exámenes a operadores, cer
tificaciones y un laigo etcé
tera que significa presencia
de Estado. Si las autorida
des no brindan el servicio,
al menos, supone que de
ben controlar a los privados
que lo hacen Sobre todo, si
es tan peligroso y mucho,
si la cantidad de accidentes
da cuenta de una adminis
tración centrada en las ga
nancias y no en la seguridad
de la gente. Otro detalle: la
mayoría de los accidentes se
producen en zonas pobres
de la Ciudad. Y este debe
ría ser otro fuerte argumen
to para el gobierno, que se
presume de izquierda y que
paradójicamente ha sido re
ducido a su mínima expre
sión, controlara el servicio.
Pero no lo hace. No hay que
engañarse: estos accidentes
pasan porque el servicio es
malo, pero también porque
el Gobierno lo permite.
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COMO lo anunció
desde el inicio de
su Administración,
la Gobernadora del
Estado de México,
Delñna Gómez, puso
entre sus prioridades
la seguridad pública.

CUENTAN que como
parte de esta estrategia
alistan un programa
de doble ganancia.
SE TRATA de un Cs
Central, con todo lo
que implica un Centro
de Control de este

tipo, pero también
con sistemas de
reconocimiento facial

y hasta programas de
Inteligencia Artificial
para identificar
patrones delictivos.

Y, LO MEJOR de todo,
se está haciendo todo

lo posible para que
haya colaboración
con el Gobierno de la

Ciudad de México,
es decir, para que
empiece a tomar
forma la tan anhelada
como necesaria
coordinación

metropolitana.

¡YA era hora!

EL PLAN era convocar
a comerciantes

afines para que se
hicieran pasar como
ciudadanos molestos y
que protestaran frente
a la sede de la Alcaldía
contra la transición en
Cuauhtémoc.

LA IDEA era que
pareciera —aunque
no fuera— que había
inconformidad por la
llegada de la opositora
Alessandra Rojo de la
Vega.

PERO por dos
circunstancias tuvo

que cancelarse todo.

LA PRIMERA fue por
precaución, pues
el equipo legal de
Catalina Monreal

consideró que se
podría calentar de más
el clima político, con la
impugnación aún en
puerta.

Y LA SEGUNDA,
por preocupación,
pues los dirigentes
convocados
comenzaron a

reportar que no
estaban encontrando

¡la respuesta que
esperaban!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Es una pena que no haya cabras
ya en el rancho del Potrero.

Para que las haya debe haber pastores,
y ese noble y antiguo menester, a más
de literario, ha desaparecido de estas
tierras. Los jóvenes se van a la ciudad
a buscar trabajo en las fábricas, y los
viejos no pueden ya cumplir las tareas del
pastoreo, fatigosas y solitarias de por sí.
No hay cabras ya en el rancho, digo,
y por lo tanto no hay cabritos. No me lo
tomen a mal los animalistas, ni me lo
reprochen los vegetarianos y veganos,
si recuerdo que disfrutábamos la tierna
carne de esos animalitos, ya hecha al
pastor, ya al ataúd o preparada en forma
que sólo en el Potrero he visto: se envolvía
el cabrito en su piel y se cubría con las
brasas del fogón. Así se dejaba toda la
noche, y amanecía hecha una delicia
cuya memoria guardo como una de las
mejores galas de gula de estos lares.

Gran comilón he sido siempre, bendito
sea el Señor, y me apena entonces que
en el Potrero ya no haya pastores, por
cuya ausencia ya no hay cabras, por cuya
falta no hay cabritos. Desde luego hay
excelentes restoranes de cabrito,
pero no es lo mismo. Nada es lo mismo ya.
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TOLVANERA
ROBERTO
ZAMARRIPA
robertozamarr¡pa2017 a gmail.com

El Gran Salto

Cambió la mentalidad

de millones que le dispensan
lo faltante.

Andrés Manuel López Obra
dor es el personaje político
más importante de la vida

política mexicana en este siglo. Lo
que ha ocurrido en México en ese
lapso en materia de decisiones pú
blicas ha sido alrededor, en contra
o en favor de él.

Bajo su liderazgo el PRD rom
pe el bipartidismo en 1997 y tras
ser Jefe de Gobierno de la CDMX
y sujeto de una persecución política
contiende por la Presidencia y pier
de por una milésima con el panista
Felipe Calderón.

Desde entonces el País se parte
en dos. Una rasgadura que ya exis
tía desde 1988, cuando Cuauhtémoc
Cárdenas perdió la Presidencia, pe
ro cuyo empeño se dirigió hacia la
institucionalización y la consoli
dación de una oposición electoral
de centroizquierda

Del desencanto, AMLO cons
truye un movimiento que ahonda
la escisión nacional hasta llegar a
la Presidencia en 2018. Su propósi
to de llegar a la Presidencia supone
incluso aliarse con los demonios que
antes combatió. Pragmatismo que
baña hoy el denominado cambio
de régimen con partidos que cuan
do fueron adversarios eran corrup
tos y cacicazgos sindicales, ahora
santificados, aunque sigan siendo.
lo mismo.

Influido por personajes como
Carlos Pellicer, Tomás Garrido Ca
nabal, Francisco Múgica o Carlos
Madrazo que colocaron a Tabasco
como epicentro de la política nacio
nal, AMLO asumió que solo podía

seguir en su ruta hacia la Presiden
cia sumergido en un movimiento
político que desafiara desde fue
ra sin romper con el sistema; que
estirara la cuerda sin trozarla

Decía en 1996, según cita Jaime
Avilés: "Si Carlos Madrazo se hubie
ra unido al movimiento estudiantil
del 68, tal vez lo habrían metido a
Lecumberri como a Heberto Castillo,
pero no lo habrían asesinado". Tal
vez por eso, siguió en el movimiento.

La Presidencia de AMLO coro
na un proyecto que mira hacia atrás
en nombre del futuro. Conforme el
discurso del tabasqueño, la política
social pretende restaurar lo que él
experimentó hace 50 años. Su virtud
es la reorientación del gasto públi
co con un acento de apoyo a secto
res vulnerables. Y la capacidad de
instrumentarlo. El pago de los di
versos apoyos públicos es puntual,
bajo una estructura burocrática y
financiera eficiente. Una estructu
ra que, además, funge como pertre
cho político y de movilización. El
incremento del ingreso, junto con
el aumento salarial, modificaron los
linderos de la pobreza Es, sin duda,
un logro enorme.

El gobierno denominado de la
Cuarta Transformación no modifi
ca de fondo estructuras económicas.
Hay una renegociación del entendi
miento con empresarios nacionales
y extranjeros, un cambio de reglas
y un endurecimiento en el control
gubernamental de tiempos, priori
dades y montos de inversión. Los

grandes empresarios que han acep
tado los términos no son despoja
dos ni expropiados. Por el contrario,
están en jauja

La reforma judicial es la expre
sión máxima del desmantelamien
to de estructuras que al final son
inútiles a un proyecto centralizador
de la política y de la gestión econó
mica Junto con el empoderamien
to de los militares en la administra
ción pública y la vigilancia interna,
se configura el equivalente a un
"Gran Salto" que pretende acelerar,
forzar, cambios.

Mao, el líder de la Revolución
china, promovió en 1958 el Gran
Salto hacia Adelante en su país. Aun
que aquello se refería a lo económi
co y su "Gran Salto" provocó la peor
hambruna en China

"¿Cómo se puede resolver (cual
quier cosa) cuando solo se discute
de números, prescindiendo de la
política? La relación entre la política
y los números es como la que exis
te entre los oficiales y los soldados:
la política es el comandante", de
cía Mao en 1958 cuando empujaba
su Gran Salto... al vacío.

AMLO logra la hazaña de modi
ficar el pensamiento de millones que
creyeron en sus dichos y acompaña
ron sus obras. Dispensan, sin duda,
el reguero de narcoviolencia y dis
frutan y conviven con la batalla dia
ria contra los adversarios. La anu
lación opositora es, sin duda, uno
de los logros políticos de su causa
El juicio histórico está pendiente.
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a yahoo.com.mx

Días aciagos

Por lo que se ha visto en los últimos
días, todo indica que el nuevo
régimen traerá consigo más
de lo mismo.

Ojalá a Claudia Sheinbaum le
gusten las berenjenas, porque
AMLO le va a dejar en he

rencia un berenjenal. Pocos presiden
tes como él han terminado su sexenio
con tan alto índice de popularidad, pe
ro igualmente pocos han llegado al fi
nal de su gestión en medio de tantos
problemas y de anarquía tan grande.
En su calendario los romanos solían
marcar en color negro los días que lla
maban nefastos. Con rojo deberíamos
los mexicanos señalar los últimos días
del mandato que no del mando del
caudillo de la 4T. Sangrientas han sido
estas semanas, y lleno de calamidades
el término de su presidencia A la se
ñora Sheinbaum le tocará implemen
tar la aberrante reforma judicial, que
no tiene pies ni cabeza Se aprobó con
lo primero, y traerá consigo muchos
quebraderos de lo segundo. Deberá
igualmente la Presidenta enfrentar el
poderío de la delincuencia, cuyo do
minio se acrecentó en estos malhada
dos años merced a la errada y pacata
política de "abrazos, no balazos", com
placiente no existe la palabra "com
pliciente" actitud de López frente a
los criminales, cuya actividad en vas
tas regiones del País hace nugatoria la
presencia del Estado y de las Fuerzas
Armadas. (Me refiero a las de la nación,

no a las de los criminales). Hago en
este punto una pausa a fin de consul
tar qué es eso de "nugatoria". Define
el lexicón de la Academia "Nugatorio.
Que burla la esperanza que se había
concebido". Ninguna esperanza tene
mos los mexicanos de que los capos
de la droga se contengan ante la ame
naza que les hizo AMLO de acusarlos
con sus mamacitas y sus abuelitas. To
do indica que el nuevo régimen traerá
consigo más de lo mismo. Preparemos,
pues, otras cubetas de pintura roja pa
ra señalar los días que vienen, segura
mente más aciagos que los días que se
van... Extraña cosa es la asociación de
ideas. El vocablo "cubeta", o sea tina,
me hizo recordar un cuentecillo pi
caresco. Doña Fecundina era madre
ya de 14 hijos. Acudió al médico de la
familia "No quiero tener más". "Seño
ra le dijo él en tono de reproche, he
utilizado con usted todos los métodos
anticoncepcionales habidos y por ha
ber, y ninguno ha funcionado. O no si
gue usted mis indicaciones o su espo
so no las obedece, el caso es que cada
año traen un nuevo hijo al mundo". Le
suplicó la prolífica mujer: 'Tor lo que
más quiera, doctorcito, hágame una
última lucha No me imagino con un
hijo más". Acotó el galeno: "La verdad
no encuentro mucha diferencia entre

14 y 15, pero en fin: obediente al jura
mento hipocrático pondré en prácti
ca con usted un último remedio. Pero
prométame que esta vez sí seguirá mi
recomendación". Doña Fecundina ju
ró y perjuró que obedecería sus dic
tados. Le indicó el facultativo: "Ahora
mismo vaya a una tlapalería y cóm
prese una cubeta". "¿Una cubeta?" se
sorprendió la mujer. "Sí confirmó el
doctor. Una cubeta grande, de 10 li
tros. Y fíjese usted bien: hoy en la no
che, ya en la cama, meta usted los dos
pies en la cubeta Y dígale lo que le di
ga su marido no saque los pies de ahí.
Eso evitará que sus piernas se separen,
y así no encargará usted ya más fami
lia". Pasaron unos meses, y cierto día
el médico se topó en la calle con doña
Fecundina Mostraba la mujer las evi
dentes señas de un próspero embara
zo. 'Tero, señora le dijo consterna
do. ¿Otra vez?". "Otra vez" se apenó
ella. Inquirió el facultativo: "¿Siguió
usted mis indicaciones?". "Al pie de la
letra" le aseguró ella. "¿Hizo usted
lo de la tina?" le preguntó con asom
bro el galeno, que no se explicaba el
embarazo. "Sí, doctor afirmó doña
Fecundina, Pero sucedió que en nin
guna tlapalería hallé una cubeta de 10
litros, de modo que me compré dos
de 5 litros cada una"... FIN.
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EL LECTOR
ESCRIBE

Cifra negra
Los delitos no denunciados

y no investigados constituyen
la cifra negra, indicó el Inegi.
Los datos son escandalosos

porque en 2023 se registraron
31.2 millones de delitos en el

País, de los cuales sólo el 10.4
por ciento fue denunciado
por víctimas; otro dato es
que 6 de cada 10 delitos no
denunciados se atribuyen
a razones como falta de

confianza y pérdida de
tiempo, así como trámites
largos y difíciles y sobre todo,
sin resultados.

Pareciera que las
autoridades buscan disuadir

a las víctimas para que no
denuncien, y si lo hacen,
sólo buscan el número
o las estadísticas.

Es un hecho que el crimen
es muy rentable porque las
autoridades nunca lo van a

perseguir y, menos, investigar.
Esto es un problema grave
y grande de la falta de justicia
en México.

Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

MUY REVELADORA resulta la ausencia del gobernador
Rubén Rocha Moya de dos de las fotos más
emblemáticas de los últimos días. Una fue la que
se tomaron los gobernadores de la 4T con AMLO
y con Claudia Sheinbaum en el Tren Maya
LA OTRA es la que ayer se difundió de las y los
mandatarios guindas con los nuevos jerarcas del
partido: Andrés López Beltrán y Luisa Alcalde,
luego de que fueron ungidos en el Congreso
Nacional de Morena.

LO LÓGICO sería pensar que el gobernador no estuvo
en ambos lugares por atender concienzudamente
los problemas de Sinaloa, pero la realidad es que
ya se sabe que no suele estar en su estado
en los momentos clave.

HAY QUIENES dicen que Rocha Moya conversó largo
con Sheinbaum sobre su futuro en el gobierno estatal.
Y que le fue sugerido no acudir a ninguno de los
eventos públicos, por lo que muy a su pesar se perdió
la despedida del padre y la bienvenida del hijo.
POR CIERTO que el nombramiento de Andrés López
Beltrán como secretario de Organización de
Morena es, simple y sencillamente, formalizar una
función que ha venido desempeñando desde mucho
antes de que su padre fuera electo Presidente
de la República.
PARA NADIE es secreto que "Andy" era quien
representaba a AMLO en las negociaciones de
candidaturas extemas en 2018; y quien daba visto
bueno a las listas de aspirantes a alguna postulación.
Incluso se le atribuye influencia en nombramientos
de Secretarios y Subsecretarios de Estado.
Difícilmente alguna decisión del movimiento
no pasaba por sus manos.
Y AUNQUE ayer fue muy claro en respetar la jerarquía
de Claudia Sheinbaum como el relevo generacional
de la 4T, es evidente que López Beltrán será uno
de los principales factores de poder en el próximo
gobierno. Y si no lo creen, nomás vean cómo
opacó el nombramiento de su "jefa", Luisa Alcalde,
robándole todos los reflectores.

POR CIERTO que el nombramiento de Andrés López
Beltrán como secretario de Organización de
Morena es, simple y sencillamente, formalizar una
función que ha venido desempeñando desde mucho
antes de que su padre fuera electo Presidente
de la República.
PARA NADIE es secreto que "Andy" era quien
representaba a AMLO en las negociaciones de
candidaturas extemas en 2018; y quien daba visto
bueno a las listas de aspirantes a alguna postulación.
Incluso se le atribuye influencia en nombramientos
de Secretarios y Subsecretarios de Estado.
Difícilmente alguna decisión del movimiento
no pasaba por sus manos.
Y AUNQUE ayer fue muy claro en respetar la jerarquía
de Claudia Sheinbaum como el relevo generacional
de la 4T, es evidente que López Beltrán será uno
de los principales factores de poder en el próximo
gobierno. Y si no lo creen, nomás vean cómo
opacó el nombramiento de su "jefa", Luisa Alcalde,
robándole todos los reflectores.

LOS ASALTOS en carreteras, especialmente a los
camiones de carga, se han convertido en uno de los
más graves reclamos de la iniciativa privada, al grado
de que la inseguridad de las mercancías desalienta
la llegada de inversiones y, por tanto, amenaza
el nearshoring.
Y SI ALGUIEN sabe de esos temas es Juan Carlos

Muñoz Márquez, el empresario transportista
guanajuatense, quien le puso nombre y apellido
al problema. Dijo que la Guardia Nacional fracasó
en dar seguridad en las carreteras. ¿La razón? Porque
los militares no estaban capacitados para esa función,
ni les interesó aprender los protocolos y reglamentos
que rigen al transporte.
EL PRESIDENTE del Consejo Mexicano del
Transporte se aventó inclusive a señalar que, pese
a todas las quejas, la Policía Federal de Caminos
sí era un cuerpo especializado, que es lo que a su juicio
hace falta para ofrecer seguridad en las carreteras.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Culpar al otro

A días de terminar su mandato, AMLO sigue
culpando a los demás de sus faltas, incluida
la violencia en Sinaloa; fueron los medios,
los gringos... ¡o Calderón!

"La búsqueda de un chivo expiatorio
es ¡a más fácil de todas las

expediciones de cacería".

Dwight D. Eisenhower

Para el presidente López Obrador
la culpa es siempre de otro. Se
ha pasado el sexenio responsa

bilizando a Felipe Calderón de los pro
blemas de seguridad que él no ha podi
do resolver. De la violencia en Sinaloa
en las últimas semanas, responsabilizó
primero a los medios, por magnificar
una situación que dijo no era preocu
pante, pero en los últimos días ha acu
sado al gobierno de Estados Unidos.

Este 19 de septiembre, efectiva
mente, afirmó que Estados Unidos
es corresponsable de la violencia que
vive Sinaloa por haber llevado a cabo
el "operativo" en el que fue detenido
Ismael "El Mayo" Zambada "No se
puede actuar así dijo, sin tomar en
cuenta al gobierno de México, o sea,
no puede haber una relación de coo
peración cuando se toman medidas
unilaterales, no puede aceptarse eso".

Según AMLO, "Hubo un arreglo,
y debido a ese arreglo, que todavía no
conocemos en qué consistió, en qué
condiciones se dio el arreglo, nos pro
dujo a nosotros en Sinaloa la confron
tación que se está dando, que espero,
porque estamos actuando, que pronto
se regrese a la normalidad".

Por lo menos el Presidente ya re
conoce la confrontación Dos días an
tes había dicho: "La noticia acerca de

Sinaloa está envuelta en una propa
ganda de mentiras, sensacionalismo,
alarma e inducir miedo a la población;
todo esto promovido por nuestros ad
versarios... Es una campaña que in
tenta desprestigiar al gobierno que
represento y a mi persona". El pueblo
de Sinaloa debía estar tranquilo, dijo,
porque "estamos dándole seguimien
to al problema", "estamos actuando
de manera profesional, responsable",
"hay elementos de las fuerzas arma
das en Sinaloa que tienen como mi
sión, primero, y es lo más importante,
proteger a la población civil, a todos los
ciudadanos, y evitar que se enfrenten
los grupos que están en pugna".

Reconocer la violencia en Sinaloa
no lo ha llevado a aceptar la responsa
bilidad de su gobierno. Prefiere culpar
a Estados Unidos: "Las potencias están
acostumbrad[a]s, los poderes hegemó
nicos nacionales y extranjeros, a some
ter a las autoridades y lo que buscan, lo
ideal, es que tengan gobiernos títeres,
peleles, o cuando menos que sean go
biernos débiles, que no tengan apoyo
de sus pueblos, que no tengan legitimi
dad y que no tengan autoridad moral,
que no sean honestos, porque de esa
manera se imponen". Además, todo es
resultado de ataques contra su perso
na "Las agencias, de manera especial
la DEA, es la principal fuente de infor
mación en las campañas en mi contra".

El gobierno estadounidense nie
ga haber participado en el aparente
secuestro de El Mayo y su trasladado
a Texas, donde fue detenido; pero aun

suponiendo que lo hubiera hecho, la
responsabilidad de la violencia en Si
naloa seguiría correspondiendo a los
gobiernos mexicanos que permitieron
que El Mayo y los Chapitas tomaran
control de Sinaloa, y no a las autorida
des estadounidenses porque salieron
con "el cuento de que la ley es la ley"
y detuvieron a un criminal. Hoy, en la
ausencia de El Mayo y de Joaquín Guz
mán López, se ha desatado una con
frontación en Sinaloa, pero el gobierno
de México debió haber neutralizado
esas bandas desde hace mucho tiempo.

Los políticos estadounidenses
también caen en esa fácil tentación de
culpar a los demás de sus problemas.
Responsabilizan a México, por ejem
plo, del tráfico de drogas, sin aceptar
que hay bandas que operan impune
mente en territorio estadounidense.
Que López Obrador no sea el único,
sin embargo, no justifica que a días de
terminar su mandato siga responsabi
lizando de todas sus faltas a Calderón,
a los medios o a los gringos.

• PÉTREOS
La Sedeña ha recibido permiso para
talar 220 hectáreas que se suman a
las 767 antes destruidas para el Tren
Maya Se pondrán en esas zonas cua
tro nuevos bancos de extracción de
pétreos. Olvida el gobierno que orde
nó el cierre de la terminal de Calica,
en Quintana Roo, por el pecado de
extraer y exportar pétreos. En Méxi
co se aplican unas reglas al gobierno
y otras a todos los demás.
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Congreso de la COMX no paga la luz
::::: Nos cuentan que, desde hace varios días, el
portal institucional del Congreso de la Ciudad de
México ha sufrido fallas. Detallan que, debido a
un adeudo con la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE), cada fin de semana "se baja" el portal,
por lo que nadie puede ver la actividad legislativa
ni checar las Gacetas Parlamentarias. Cada que
se registra esta falla se muestra una leyenda en la
que se asegura que por "causas ajenas al Congre
so" se deja de prestar el servicio. Sin embargo, los
propios trabajadores nos comentan que esta falla
sí es responsabilidad del mismo, por no pagar la
luz, pues desde hace varios meses no lo han he
cho y las consecuencias ya se están sintiendo.
¿Hasta cuándo se resolverá esta falla?

Dos panistas en la mira de
Movimiento Ciudadano
::::: Movimiento Ciudadano prepara desde ahora
su ofensiva rumbo a 2027 en la Ciudad de México
y, nos comentan, aprovechará la fragilidad, el
descontento y las pugnas internas del PAN. En la
búsqueda de posicionarse como la principal fuer

za política de oposición, con
una visión de largo y mediano
plazos, los naranjas se encuen
tran en busca de cuadros panis
tas de renombre que les permi
tan consolidarse en el centro
del país. Nos detallan que algu
nos nombres que suenan, y que
no serían del desagrado de la
dirigencia de Movimiento Ciu

dadano, son el de la exdiputada
Gabriela Salido, así como el

del exlegislador federal Jorge Triana. Estos dos
legisladores no quedaron nada contentos tras la
asignación de diputaciones plurinominales, por
lo que podrían estar dispuestos a escuchar una
buena oferta.

No liegú a ser diputado migrante,
pero si dirigente de Morena

Nos cuentan que Alejandro Robles no llegó
a la Diputación Migrante del Congreso de la Ciu
dad de México, pero sí a la Secretaría de Mexica
nos en el Exterior de Morena Nos recuerdan que
don Alejandro fue candidato guinda a la Diputa
ción Migrante, pero perdió ante el panista Raúl
Torres; sin embargo, ahora Morena le dio un es
pacio en su nueva dirigencia nacional. Nos preci
san que don Alejando fue perredista y era muy
amigo del exdelegado de Coyoacán —ahora pró
fugo de la justicia— Mauricio Toledo, pero su
amistad terminó y Robles, cuando fue diputado
federal por Morena, exhortó a la Fiscalía General
de la República a realizar una investigación en
torno a las operaciones con recursos de proce
dencia ilícita realizadas por Toledo. De Coyoacán
para el mundo...
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Fuera del aire
¦ PAPU ROJAS

Sumisión química
confines sexuales
Parecía ser un buen padre, abuelo y ma

rido; un hombre común e inofensivo.
Sin embargo, hace cuatro años fue vis

to por los guardias de seguridad de una tien
da, grabando bajo las faldas de varias mujeres.
Eso llevó a las autoridades a registrar su casa
y el contenido de sus computadoras. Lo que
encontraron fue escalofriante: Dominique Pé
licot llevaba años dragando a su esposa. La
dejaba inconsciente para luego ofrecerla a des
conocidos para que la violaran ante él.
Hay aspectos de este caso que ha impacta

do a Francia y al mundo que vale la pena su
brayar. Uno de ellos, el que no faltaran hom
bres dispuestos a acudir al llamado de Pélicot.
Estiman que el abuso ocurrió decenas de ve
ces durante más de nueve años y participaron
individuos de todas las edades. Había desde
un bombero, hasta un periodista. Muchos de
ellos eran padres de familia. Ninguno se detu
vo ante lo que claramente era una agresión,
pues Giséle Pélicot estaba totalmente incons
ciente en la cama mientras ellos la violaban
frente a las cámaras.
La mujer acudió con médicos porque terna

dolores y muchas molestias. Ninguno de ellos
se percató de los abusos. Jamás pensaron que
algo tan terrible estuviera ocurriendo con esta
pareja de septuagenarios.

Hoy que el caso es público, Giséle ha alzado
la voz para que esto no les ocurra a otras mu
jeres. Respaldada por su hija y su familia, bus
ca que su propia historia de horror sirva para
evitar más casos similares. Y es que la llamada

"sumisión química con fines sexuales" es una
práctica cada vez más común.
Hay investigaciones que arrojan que de

trás de alrededor del 15 por ciento de las
agresiones sexuales, hay la utilización de
sustancias para doblegar la voluntad de la
víctima. Más del 95 por ciento de las perso
nas abusadas en esa circunstancia son muje
res. El mayor riesgo es para las jóvenes entre
15 y 19 años. La manera más habitual de ha
cerlo, es arrojando las drogas en las bebidas
de los bares y centros nocturnos. Los victi
marios no necesariamente son extraños. Se
han denunciado cada vez más casos que in
volucran a amigos y familiares.
México sigue siendo uno de los principa

les destinos para el turismo sexual, incluido
el infantil. Es también un lugar propicio pa
ra la trata de personas por los altísimos ni
veles de impunidad que hay para ese y otros
delitos. El uso de drogas para victimizar a
cada vez más personas debe frenarse. Bus
quemos que el horror que ha generado esta
historia de voyeurismo patológico sirva para
alertar a todos, especialmente a las mujeres
más vulnerables. •

@PaolaRojasSujps
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HÉCTOR 1» ...
DE MAULEÓN QS
EN TERCERA PERSONA I M

El heredero
® ÉT^Ik u^n P0^3 oponerse
^ en 1931, en pleno es

plendor del Maximato,
a que el hijo mayor del expresidente
Plutarco Elias Calles se lanzara corno
candidato al gobierno de Sonora?

Rodolfo Elias Calles Chacón arrasó
dicha en eleccióa No hubo rival que
se le quisiera poner enfrente. Sin te
ner necesidad de hacer campaña ob
tuvo más de 40 mil votos.
Poco después de que fuera acla

mado como vencedor indiscutible,
su padre le escribió complacido
"por la buena acogida que tuviste
de todos tus conciudadanos".
Rodolfo era el conducto por el

que mucha gente que quería tratar
asuntos o recibir favores se acerca
ba a Calles. Aunque poco después
de la toma de posesión del general
como presidente de México intentó
mantenerse "lejos del calorcito pa

ternal" —según le escribió en una
carta a la secretaria particular del
presidente, Soledad González— y
echó a andar negocios bancarios
con buenos resultados, el brillo del
poder lo terminó deslumhrando.

En septiembre de 1931 Calles le es
cribió una carta para recordarle al
gunos de los consejos que le ha dado:
entre otros, renunciar al egoísmoy el
interés personal, "para hacer una la
bor de verdadero altruismo". Era un
momento en el que la economía del
mundo se tambaleaba Calles le su
girió establecer una política de aus
teridad (como la que emprendió él
mismo al llegar al poder) para man
tener "un presupuesto completa
mente equilibrado".
"No importa cuáles sean las ener

gías que tengas desplegar y las difi
cultades que tengas que vencer, pero

el equilibro del presupuesto es la

única base sólida para establecer una
buena administración", le escribió.
En esa carta de 1931, Calles le da

a su hijo la ruta a seguir: continuar
con el asedio a los curas ("la bandera
que debes empuñar es la bandera li
beral"), fomentar la agricultura ("es
la que tiene que salvar a nuestro país,
pues los pueblos que pueden produ
cir lo que necesitan... son pueblos
independientes"), y continuar con la
expulsión de los chinos.
Hoy todo eso sería un escándalo,

o más bien no. Mientras Calles po
nía títeres suyos en la Presidencia,
movía los hilos en el resto del país
no solo a través de sus incondicio
nales, sino también de sus familia
res. Un tío de Rodolfo sería gober
nador de Baja California. Uno de
sus hermanos, Arturo, llegaría a di
putado. Y un hermano más, Plutar
co, intentaría convertirse en gober
nador de Tamaulipas.
Rodolfo mantenía una notable

cercanía espiritual con su padre.
Cuando ambos se convirtieron al
espiritismo, el hijo del general decía
que a través de la meditación le era
posible ponerse en contacto con
Calles. Más tarde se diría que tras la
muerte del general, Rodolfo siguió
en contacto con este por medio de
las sesiones espiritistas a las que
ambos eran afectos.
En todo caso, después de man

gonear a Pascual Ortiz Rubio, Emi
lio Portes Gil y Abelardo Rodríguez,
después de apoderarse por com
pleto del PNR, el partido oficial, y
de tener bajo la bota a los poderes
Legislativo y Judicial, el Jefe Máxi
mo buscó un cuarto títere que con

tinuara bajo su servicio para el pe
riodo 19341940.

Se afirma que Rodolfo le sugirió
al general Lázaro Cárdenas.
Existen cartas de Cárdenas que

rayan, no se sabe si en la admira
ción, o de plano en la lambiscone
ría. En todo caso, Calles optó por él.
Rodolfo colaboró en la campaña del
michoacano y fue premiado con
una de las carteras más poderosas
de ese tiempo: la Secretaría de Co
municaciones y Obras Públicas.
Se ampliaba la red ferroviaria, se

construían carreteras, presas, aero
puertos... Rodolfo Elias Calles, pri
mer cachorro de la Revolución,
quien ya había sido el primer gober
nador no militar de Sonora, era aho
ra uno de los personajes más visibles
del gabinete impuesto por Calles y
seguro él y su padre lo imagina
ron— estaba a un paso de conver
tirse en el heredero que continuara
la Gran Obra de la Revolución.
Como se sabe, Cárdenas no to

leró las continuas intromisiones de
Calles en la vida política nacional y
mandó sacarlo de su casay ponerlo
en el avión que lo esperaba en el
aeropuerto de Balbuena. Todos los
callistas del gabinete cayeron, y el
primero de ellos fue el número dos
del general.
Calles escribió que la deslealtad,

la ambición, "el desbordamiento
de pasiones" y las "concupiscen
cias asquerosas" constituían el
centro de la política mexicana. A
Rodolfo lo abandonaron todos. Las
adulaciones se convirtieron en in
sultos. Perdió la mayor parte de su
fortuna y, al caer en desgracia, tuvo
que irse al exilio con su padre.
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Cuando regresó, anos despues,
intentó retomar su carrera política.
A una década de la muerte del ge
neral, llegó a alcalde de Cajeme. Pe

ro el viejo esplendor se había extin
guido y, en realidad, Rodolfo no te
nía el tamaño político de Calles.
Todo rueda en círculos. Un siglo

despues, llega a la República un
nuevo heredero. •

@hdemauleon

Mientras Calles ponía títeres en la Presidencia, movía los

hilos en el resto clel país con incondicionales y familiares. ¡
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BAJO
RESERVA

inicia la dinastía López en Morena
::::: Con la precisión de un reloj suizo, ayer More
na formalizó lo que todo el mundo sabía. Luisa

María Alcalde, una de las mu
¡eres más cercanas a los afectos
al presidente Andrés Manuel
López Obrador y su hijo An
d Manuel López Beltrán,
"Andy", quedaron en la cima
del partido oficial. Nos hacen
ver que, como si se tratara de la
aprobación de una reforma
constitucional, no hubo nadie
que se les atravesara en el ca
mino a doña Luisa María y a

don Andrés, o que se atreviera a mover una sola
coma a esas designaciones, que, desde luego, fue
ron aprobadas por unanimidad. La dinastía López
está en marcha en Morena.

Yunes, capitulo 2
::::: A diferencia de lo que ocurrió con la reforma
judicial, cuando hasta el día de la votación More
na logró alcanzar la mayoría calificada, nos co
mentan que, en el caso de la minuta de la Guar
dia Nacional, la bancada guinda en el Senado
prevé una votación holgada. Nos señalan que los
líderes guindas en la cámara alta han adelantado
a sus senadores que se esperan que legisladores
del PAN y del PRI apoyen la minuta de la Cáma
ra de Diputados para que la Guardia Nacional pa
se a formar parte de la Secretaría de la Defensa
Nacional. Sin embargo, hasta ahora ningún sena
dor del PAN, PRI o Movimiento Ciudadano han
expresado su respaldo a esa reforma, por lo que
habrá que ver si en la discusión del dictamen en
comisiones o en la sesión del pleno del Senado se
confirma el optimismo que presume Morena
Hasta ahora, lo único seguro es que Morena tiene
85 de los 86 votos que requiere, y habrá que ver si
en esta reforma el senador Miguel Angel Yunes
Márquez apoya a Morena y sus aliados, y con
ello logran la cifra mágica de 86.
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Arranca INE proceso electoral
para jueces y magistrados.
pero con poca claridad
::::: Como se lo informamos la semana pasada, hoy
el INE dará inicio del Proceso Electoral Federal Ex
traordinario del Poder Judicial Federal 20242025.
Nos adelantan que como si fuera proceso electoral,
el órgano electoral rendirá honores a bandera con
todo y la banda de guerra de la Marina. Se entona
rá el Himno Nacional y habrá un mensaje de 1a
consejera presidenta, Guadalupe TadíM. Nos ex
plican que se instalará el Consejo General para dar
el banderazo para la elección de jueces, magistra
dos y ministros en junio próximo. Además, nos co
mentan, habrá un proyecto de acuerdo con el que
se instruye un pian integral y calendario del proce
so electoral y las modificaciones presupuéstales
que tendrían que venir para poder desarrollar esta
elección extraordinaria, que se ha dicho que podría
costar tanto como una elección presidencial Solo
faltan lo más importante, las leyes secundarias que
le den claridad al INE sobre el proceso.

Trabajadores del Poder Judicial velan
armas, protesta no ha acabado
::::: Esta semana, nos comentan, los trabajadores
del Poder Judicial de la Federación permanecerán
realizando guardias en sus respectivas sedes tras
extenderse el paro por la reforma al Poder Judicial
hasta el 2 de octubre. También nos dicen que esta
rán al pendiente de las mesas de trabajo para to
mar decisiones sobre la implementación de la re
forma judicial, publicada en el Diario Oficial de la
Federación el 15 de septiembre. Y el 1 de octubre,
día que Claudia Shebibaum tomará protesta co
mo la primera presidenta de México, los trabajado
res del Poder Judicial realizarán una movilización
en contra de la reforma que partirá del Monumen
to a la Revolución al Ángel de la Independencia, el
2 de octubre se sumarán a la marcha para conme
morar los 56 años de la matanza de líatelolco.
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Diputada de Zacatecas dice que
puede con todo
::::: La que está "en el ojo del huracán" en Zacate
cas, nos platican, es la diputada local Karla Es
trada García (PAN), quien es esposa del nuevo
alcalde de la capital, Miguel Varela Pinedo

PAN), y ha decidido quedarse
con la curul y también como
presidenta del DIF municipal,
bajo el argumento de que el
puesto de "primera dama" es
honorífico y puede con las dos
chambas. Sin embargo, nos in
dicen que la diputada local Su
sana Andrea Barragán Espi
nosa (PVEM) expuso que sería
una burla, pues ambas enco
miendas "requieren de tiempo

completo" y le exigió decidirse por una tarea, pe
ro como se rompió el quorum de la sesión, será
hasta el próximo martes cuando concluya este
debate. ¡Qué nervios!

Se va alcaldesa sin rendir cuentas
::::: En uno de esos casos de "entre morenistas te
  vieras" en Hidalgo, nos cuentan

que el nuevo alcalde de Ixmi
quilpan, Emanuel Hernández
Pascual (Morena), hizo el cora
je de su vida al asumir el cargo
porque se topó en el ayunta
miento con que el gobierno de
su antecesora, Araceli Beltrán
Contreras (Morena), eliminó
todos los archivos y expedientes
de los sistemas de cómputo y
nunca le dieron información.

Nos indican que varias voces especulan que doña
Araceli debe esconder algo muy grave porque se
fue sin rendir cuentas a la nueva administración
y mucho menos a los pobladores, por lo que don
Emanuel levantó un procedimiento de responsa
bilidad para que caiga quien caiga. ¿Dónde quedó
eso de no robar, no mentir y demás?
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Coahuila, por la fiesta en paz
::::: Donde "la están haciendo cardiaca", nos co
mentan, es en Coahuila con lo de la reforma judi

cial, pues se esperaba que el
martes pasado la discutiría el
Congreso local y en su caso la
aprobara, pero no fue así, a pe
sar de que sería algo meramen
te anecdótico, porque ya hasta
fue publicada. Sin embargo, nos
señalan que lo atractivo de esta
discusión es que existe la posi
bilidad de que los priistas voten
a favor para empezar bien la re
lación con la próxima presiden

ta Claudia Sheinbaum Pardo (Morena) y de pa
so no dejar en mal al gobierno estatal y como
quien dice: "para llevar la fiesta en paz". \Peace
and love, bro\
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"Un gran error". Habla el
ministro González Alcántara

•F*1 oy se publica, en mi pod
U cast "Ciberdiálogos",
A A una conversación con el
ministro de la Suprema Corte
Juan Luis González Alcántara. Po
cas personas como González Al
cántara para explicar el momento
que vive México. Fue el primer in
tegrante de la Suprema Corte pro
puesto por el presidente López
Obrador. Cuando el presidente fue
jefe de gobierno de la Ciudad de
México, presidió el tribunal supe
rior de justicia de la capital.
En nuestra conversación, el

ministro González Alcántara
describe una relación de más de
dos décadas, "respetuosa, cerca
na" e incluso "fraternal" con Ló
pez Obrador. Comparte encuen
tros diversos en los que conver
saron sobre la importancia de la
división de poderes, los límites
de la voluntad del Ejecutivo, teo
ría militar e, incluso, sobre la uti
lidad social de los abogados. "Me
decía '¿y ustedes qué producen?
Ustedes consumen mucho pre
supuesto' Y yo le contesté 'señor
jefe de gobierno, nosotros produ
cimos paz social. Resolvemos los
problemas de la gente'".
Durante años fue una rela

ción de mutua confianza.
Esto es, hasta que González Al

cántara comenzó a decirle "no" a
Andrés Manuel López Obrador.
En nuestra charla, el ministro

hace una disección elocuente
del rompimiento del presidente
con la Corte y con la estructura

entera del Poder Judicial.
El ministro narra dos revelado

res desencuentros puntuales con
López Obrador. Primero, por la
obstinación presidencial de ex
tender el mandato como presi
dente de la Corte de Arturo Zal
dívar, a la que González Alcántara
se opuso. "Va en contra de la ley",
le dijo a López Obrador. El agravio
lopezobradorista se convirtió en
ánimo de represalia después de la
decisión de la Corte sobre el ca
rácter de la Guardia Nacional. En
un nuevo encuentro con López
Obrador, González Alcántara le
explicó al presidente que su vo
luntad no procedería conforme a
la ley. El presidente le dijo que lo
pensara. González Alcántara no
cambió de opinión.
"La decisión de la Corte marcó

un distanciamiento insalvable",
explica González Alcántara.
López Obrador nunca le per

donó la afrenta de no seguir al pie
de la letra sus designios. Según ex
plica hoy el ministro, las sugeren
cias del presidente resultaron ser
advertencias. "El presidente se
sintió traicionado diciendo que
éramos unos traidores porque ha
bíamos resuelto con base en el
texto de la Constitución", recuer
da. González Alcántara dice que
trató de explicarle a López Obra

dor que "si la Constitución dijera
otra cosa, podría ser válido". ALó
pez Obrador le importó poco: "no
entendió que el texto constitucio
nal estaba por encima de todo".

Para González Alcántara, la ley
es la ley. Para López Obrador, la
ley es su voluntad. No quiso vol
ver a hablar con el ministro que él
mismo había nombrado.
El desencuentio ha derivado en

la Reforma Judicial, que González
Alcántara interpreta como la cul
minación de un ánimo autoritario
de retribución Se trata, dice, de
una venganza, producto del agra
vio ante la conducta institucional
de la Corte frente a las decisiones
presidenciales. "Él dijo 'se van a
arrepentir\ y comenzó a idear una
modificación al poder Judicial",
dice. Lainiciativade reforma parte,
dice González Alcántara, del "eno
jo y el malestar" del presidente Ló
pez Obrador. "Todo va dirigido a
eliminar a los ministros del man
dato constitucional que tenían.
Cuandoel poder es tantoyel poder
Judicial sirve de contrapeso, hay la
tentación para eliminarlo".
Para González Alcántara, la re

forma es un "gran error". Peor to
davía; el ministro parece interpre
tar lo que ha ocurrido como un au
gurio de propensiones autorita
rias. "No estamos en una monar
quía aunque a algunos les gusta
ría", me dijo. "Quieren jueces dó
ciles, jueces leales, jueces 'patrio
tas'; jueces que puedan acreditar el
día de mañana su pertenencia a
un partido político. Tenemos un
ejemplo muy grande en los errores
que hemos cometido en el pasado
de improvisar la impartición de
justicia Ese gran error se puede re
petir en los próximos años".
Hay que escuchar con todo de

tenimiento la voz valiente y clara
de González Alcántara. e

@LeonKrauze
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AMERICAN CURIOS

Las mañanitas

DAVID BROOKS

LA SEMANA PASADA le cantamos
Las mañanitas a La Jomada, un mi
lagro y una locura cuerda que tantos
colegas y aliados nos regalaron a lo
largo de sus ahora 40 años y que hoy

nos corresponde cuidar y proteger. Al recordar
los logros y desafíos de nuestra historia vale re
saltar que el enfoque dictado por la línea edito
rial de nuestra casa no sólo se aplica a México,
sino a nuestro trabajo periodístico en el ámbito
internacional.

LA CORRESPONSALÍA DE La Jornada en
Estados Unidos siempre ha tenido una óptica
diferente a la de otros medios extranjeros. Ba
jo la dirección de Carmen Lira se decidió que
junto con la obligación de reportar las noticias
oficiales, el eje de su trabajo era descubrir y
describir "el otro Estados Unidos". Esa tarea
implica romper de manera constante el este
reotipo del gringo en nuestros países, algo que
no es nada fácil y que, en años recientes, se
dificultó aún más al aparecer en el escenario
nacional ese ugly american Trump, el estereo
tipo gringo en esteroides.

LA JORNADA DETERMINÓ que la noticia
en y sobre Estados Unidos no se reduce sólo a
Washington, Wall Street y el manejo del super
poder, sino que igual de importante, o a veces
más, es la larga y constante historia estaduni
dense de antimperialismo y de lucha social por
la justicia en todos los ámbitos.
COMO PARTE DE esto, también hubo un
enfoque sobre el ámbito cultural; los músicos,
artistas, escritores y más que todos los días
ofrecen rutas sonoras, gráficas y cuentos que
rompen el estereotipo y que ofrecen una visión

más profunda de Estados Unidos. "No creo que
un reportero pueda lograr una labor completa
al cubrir cualquier país sin construir un cono
cimiento siempre más profundo de la cultura
de ese país, la del pasado y la del presente",
afirmó el periodista Pete Hamill en La Jornada
(https://www.jornada.com.mx/2000/04/30/
masotra.html).

PARA TODO ELLO, en estos 40 años La
Jornada ha buscado incluir las grandes vo
ces disidentes de este país, entre ellas las de

Noam Chomsky, Howard Zinn, Jesse Jackson,
Gore Vidal y más, y reportar sobre huelgas
históricas y los grandes movimientos sociales
incluyendo los inmigrantes, las mujeres, los
indígenas, el estallido del altermundismo en
Seattle, las masivas movilizaciones antiguerra,
el movimiento ambientalista, Ocupa Wall
Street y el movimiento socialista democrático
de Bernie Sanders.

PARA ENTENDER A Estados Unidos no
basta registrar los acontecimientos políticos
y las maniobras económicas, sino lo que se
mueve abajo, que de pronto determina parte
de lo que pasa arriba. La lucha antineoliberal,
por ejemplo, no sólo ocurrió en países del
sur. La oposición al llamado "consenso de
Washington" incluyó a fuerzas sociales dentro
de Estados Unidos, entre ellas granjeros, sin
dicalistas, ambientalistas y más. Sin conocer
esa lucha antineoliberal, no se puede entender
la coyuntura actual y por qué un Sanders se
vuelve el político electo más popular del país,
ni tampoco se podrá entender el fenómeno de
Trump, quien se nutre de la desesperación y el
desencanto que generó el neoliberalismo entre
diversos sectores.
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DE ESTOS ESFUERZOS también han nacido
nuevos proyectos en el periódico con la misma
óptica, incluyendo el más reciente, La Jornada
Internacional, que ofrece una selección se
manal del trabajo del periódico dedicado a un
público trasnacional (https://lajornadainterna
cional.substack.com/).

TAL VEZ LO más importante de la cobertura
de La Jornada es revelar que en Estados Unidos
hay quienes comparten la ira y el amor de sus
contrapartes mexicanas y latinoamericanas en
la lucha por la dignidad y que desean cumplir
con eso de que "otro mundo es posible". O sea,
que al reportar sobre Estados Unidos incluye
informar sobre la dinámica del poder y sus im
plicaciones binacionales e internacionales, pero
también revelar a los rebeldes que están trans
formando y democratizando a Estados Unidos
que, a fin de cuentas, son los aliados claves para
los que están aspirando también a la transfor
mación de México y el hemisferio.

Los Lobos y Café Tacuba. La Venganza de los
pelados. https://open.spotify.com/track/OSekr
bXuRWyigK16qdllAI?si=6b96bl3141e54d6a

A La directora de La Jornada, Carmen Lira, Gustavo CastiLLo y Luis Tovar, en el festejo por
eL 40 aniversario. Foto Víctor Camachocon Hermann BeLLinghausen, Javier Aranda,
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Sedeña y GN,
¡ayuden!

HERNÁN GONZÁLEZ G.

INDEFENSION, ADEMAS
DE falta de defensa, es despro
tección, vulnerabilidad, y una

situación en que se coloca a quien
se impide o limita, indebidamente,
defender sus derechos. No es este
el espacio para hablar de la peren
ne indefensión de los pueblos, a
cargo de instituciones que, para
dójicamente, deberían velar por
sus intereses y seguridad, aunque
sí para hacer referencia al olvida
do arte de ayudar a vivir, no sólo a
sobrevivir.

CONTABA UN CONOCIDO: en el
desfile militar del pasado lunes 16,
en la mesa contigua a la nuestra
de un céntrico hotel, seis caballe
ros reían y a veces se carcajeaban
estrepitosamente al paso de los
contingentes, luego cuchicheaban
divertidos. De pronto, una señora,
imbuida de oportuno patriotismo,
se paró delante de ellos y pregun
tó: oigan, ¿no les parece una grave
falta de respeto estarse burlando
de nuestras fuerzas armadas y
de la Guardia Nacional desde que
comenzó el desfile? A lo que uno
de los miembros más maduros del
grupo, sin dejar de reír ni ponerse
de pie, respondió: usted disculpe,
es que somos narcos.

CONVERTIDO BUENA PARTE
del estado de México en zona de
desastre por inundaciones, des

laves, fuertes vientos, lluvias to
rrenciales, centenares de árboles
derribados, unos por viejos, otros
por ser especie inadecuada, pero
todos por la imprevisión de las au
toridades para podarlos o cortar
los oportunamente, y rebasado el
personal de esos municipios para
apoyar a los afectados y levantar
los árboles caídos, ¿no es hora de
que el Ejército y la Guardia Nacio
nal colaboren con los municipios
afectados y aceleren las activi
dades de auxilio, optimizando el
empleo de recursos humanos y
materiales para su atención inme
diata? ¿Sus amplios recursos y el
personal sólo sirven para desfiles?
•Habrá que darles la razón a los
sujetos que se carcajeaban?
HABIENDO RESPONSABLES
LA empresa Arcus se pretende
ignorar su existencia y persecu
ción, ya por negligencia, compli
cidad o compromisos contraídos
con anterioridad. Se acumulan la
indignación y frustración de los
que cayeron en el fraude perpetra
do por listillos con la voz e imagen
de la mismísima doctora Claudia
Sheinbaum, que invitaba a "in
vertir en un lugar seguro", para al
poco tiempo los del video desapa
recer con lo robado. No hay acla
ración alguna, sólo huecos legales,
delitos reales e indefensión ciuda
dana ante los atracos cotidianos
de una tecnología sin vigilancia ni
control, como los precios.
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DESDE EL OTRO LADO

De gatos, perros
y otras mascotas
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

EN EL DEBATE con Kamala
Harris, Donald Trump tuvo
uno de sus más lamentables

y xenófobos comentarios. Ase
guró que en Springfield, Ohio, la
comunidad migrante haitiana "es
taba comiéndose a gatos, perros
y las mascotas del vecindario". El
alcalde de esa ciudad lo desmintió
categóricamente y los habitantes
se lamentaron que tan desafortu
nada declaración haya lastimado a
miles de migrantes que han bene
ficiado con su trabajo a esa urbe.

PROMOVER LA XENOFOBIA
y el racismo han sido el ethos de
Trump en su existencia. Desafor
tunadamente sus ocurrencias aún
tienen impacto en una campaña
que él insiste en llenar de informa
ción falsa y ataques, en especial
contra los migrantes, a los que
una y otra vez se refiere como una
lacra a la que hay que extirpar. La
realidad es que hay un amplio sec
tor de la sociedad que los continúa
percibiendo como una amenaza
a su integridad anglosajona y a
su estilo de vida, y Trump explota
con éxito ese hecho.

LO INEXPLICABLE ES que, a
pesar del tufo xenofóbico y racista
que despide en cada discurso, su
popularidad haya crecido entre
la comunidad que ataca con más

frecuencia: la de origen hispano.
Según datos de diferentes encues
tadoras, entre ellas la de la cadena
ABCIpsos, en 2016 tenía entre
los hispanos un nivel de popula
ridad de 16 por ciento; en 2020
aumentó a 32 y en la actualidad es
de 41 por ciento, lo que revela un
aumento lento pero consistente.

TAI VEZ ESA tendencia no deba
sorprender tanto si se considera
que uno de los factores que más
influyen son los medios en español
en Estados Unidos, que han hecho
poco o nada por elevar el nivel
cultural y de conciencia política. Es
casi nula la programación en la que
se pone en contexto el daño que
ocasionan Trump y buena parte de
los republicanos en las condiciones
de vida de los migrantes. En el ho
rario de mayor audiencia, en esas
cadenas se reproducen sus peores
hábitos y costumbres sin mediar la
forma en que se denigra su entorno
social y origen. Es abrumador el
número de telenovelas, concursos
y programas de entretenimiento
de lamentable factura que promue
ven poco o nada su nivel cultural y
político. El fin último ha sido el cre
cimiento de audiencia como medio
para aumentar las ganancias de los
directores y dueños de esos medios.

NO ES EXTRAÑO que algunos
votantes de origen hispano se ha
yan mimetizado con las peores y
más negativas propuestas del can
didato republicano. Trump debe
agradecer a los medios en español
la parte que les toca en la promo
ción masiva de la ignorancia.
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Democracia y justicia social, banderas de la
juventud saltillense// El candidato del rostro
malqueriente//Amor con amor se paga
ORTIZ TEJEDA

APIDA CONTESTACION A mi
saltillense amigo Indalecio López,R a quien le intriga por qué me re
tiraba del acto político en el que
había aceptado participar. Cuando

toda la lista (enorme) de tribunos había llega
do a su fin y solamente quedaba pendiente tu
servidor y amigo, el maestro de ceremonias
comenzó el anuncio de un individuo a quien
otorgaba títulos y méritos de excepción. Oír
esa descripción me convenció de inmediato
que, sin explicación, había sido injustamente
sustituido y en medio de mi inevitable indigna
ción decidí realizar altivo mutis y retirarme de
escena.

CUANDO ANTE MI asombro descubrí que el
locutor se estaba refiriendo a mí, un garrudo
custodio me sembró frente a los micrófonos.
Y ya, sin pa' dónde hacerme, comencé a hacer
algunas referencias gratas de nuestra común
ciudad, que fueron calmando lo participativo
de la audiencia. Por ejemplo, me referí a un
hecho de nuestra vida cotidiana al que ya por
costumbre ni siquiera se le registra, ni menos
se le da importancia alguna: la nomenclatura
de las calles, callejones, parques, calzadas y
avenidas del Saltillo antiguo, fundacional, está
conformada por los nombres de los mexicanos
más distinguidos en los hitos esenciales de
nuestra historia. Tal vez esto influya para que
la juventud saltillense sea innatamente inde
pendentista, liberal, republicana, democrática,
revolucionaria, y que sus banderas hayan sido,
y sigan siendo, la "democraciay la justicia
social". (Esta última frase arrancó el único
aplauso espontáneo en mi favor durante toda
la noche).
YA ENCARRERADO IBA a seguir por este
camino, pero el maestro de ceremonias, vir
tualmente dio un zarpazo y se apoderó del
micrófono diciendo: "Gracias, muchas gracias
al valioso joven que esta noche nos ilustró con
sus amplios conocimientos y por el manejo del
idioma..." Con estas palabras me sacó del ring
y me mandó a vestidores, no sin antes recibir
felicitaciones y semiabrazos del candidato y

acompañantes. Salía del escenario cuando to
pé con el orador estrella encargado del cierre
del acto. Mientras el locutor decía: "Con uste
des la voz que habla por cada uno nosotros, la
voz que dice lo que pensamos todos, lo que es
lo mismo, tiene palabra el "orador del pueblo":
Perfecto Delgado".

LO EXAMINÉ CON curiosidad, asombro y,
para qué negarlo, con rencor. Era corpulento,
ventrudo, desfachatado y sin afeite de meses,
rostro malqueriente y mirada (como diría el
Piporro), muy pesada. Y ¡Oh sorpresa! también
rengo o paticojo. Para igualar la diferencia
entre sus piernas, usaba un zapato de gruesa
madera y de unos 20 centímetros de largo. Se
afianzó en la tribuna y dijo: "Hijos... del Ojo de
Agua, ¿No nos habíamos visto antes? ¡Claro!,
contestaron los presentes, al unísono. Enton
ces todos los que estamos aquí ya sabemos que
venimos a escuchar las mismas mentiras de
cada tres años o díganme si no. Me presenta
ron como Perfecto Delgado ¿y ustedes me ven
delgado con esta barriga que me llega a las ro
dillas? ¿Piensan que soy perfecto con una pata
que está tan mal hecha que de ese lado no hago
tierra sin ayuda del tronco que traigo amarra
do? ¿Soy orador, cuando las palabras que me sé
son bien poquitas? Pero eso sí, siempre las uso
para decir claridades aunque con eso las amis
tades no sean muchas.

"¿DESPUÉS DE ESTO continuó les vamos
a volver a creer, que ahora sí nuestro barrio
va a ser el consentido de la 'autoridá', porque
en nuestras casillas es donde más votos consi
guen? ¡Claro que no! Nos prometen agua pota
ble en nuestras llaves y sólo nos llegan escasos
chorritos, y eso, porque somos el ojo de agua
Limpia de los drenajes que están a reventar y
las inundaciones se dan cada día más seguido,
las luminarias en las calles son tan escasas
que en la noche no reconocemos ni a nuestras
viejas (hoy diríamos también, y viejos). Las
escuelas las reconstruimos nosotros con ma
teriales que nos proporcionó la presidencia
municipal y están a toda madre, pero lo más
importante fue el trato directo y personal que
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nos dio Valdés Villarreal, que siempre nos reci
bió en sus oficinas y nos acompañó a nuestras
fiestas tradicionales. Con nosotros siempre ha
sido cuaderno de doble ralla, reconozcámoslo
y hagamos honor a una costumbre muy de
nosotros: amor con amor se paga (como ven,
nada es nuevo en esta lengua). Nosotros jamás
votaremos por los apretados de Acción Nacio

nal..." Continuará...

PERDÓN POR EL abuso de tanta palabrería.
El próximo lunes el epílogo será muy breve,
sólo lo indispensable.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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ASTILLERO
Ayotzínapa, 10 años sin verdad ni justicia
Militares: Guardia Nacional fí Partido

Obradorista //Andy acapara atención
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Ayotzínapa, sus 43 estudian
tes desaparecidos, está al final
del recorrido obradorista, en el
último tramo de la entrega de un
poder que el relevante político ta

basqueño comenzó a ejercer desde el martes
3 de julio de 2018, apenas pasada la elección,
pues Enrique Peña Nieto decidió dejarle todo
el escenario y un amplísimo rango de opera
ción cuando aún ni siquiera era presidente
electo, y que ha extendido ese mismo poder
hasta sus últimos minutos, ocupando central
mente el espacio político, mediático y legisla
tivo junto con una presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, colocada en segundo plano y con
una abierta y continua propensión a elogiar
al mandatario saliente y a comprometerse a
mantener su legado.

MUY POCO SE avanzó en el esclarecimiento
y la búsqueda de justicia del caso de los nor
malistas rurales guerrerenses. Aun cuando
en algunos puntos procesales hubiera ciertos
logros, en lo esencial ha habido cuando menos
un estancamiento y, lo peor, se rompió de
manera estrepitosa la esperanza que la nueva
Presidencia de la República había generado.

LUEGO DE UN promisorio primer tramo en
el que se crearon instancias institucionales
para tratar de llegar a la verdad y la justicia, el
mismo gobierno de la llamada Cuarta Trans
formación fue abatiendo sistemáticamente lo
construido y, para tratar de diluir el fracaso y
el retroceso, ha intentado de manera infame
habilitar como responsables del naufragio
retórico, institucional e histórico a los propios
familiares de los 43, sus abogados de siempre,
los centros de derechos humanos que han sido
acompañantes y al activismo social solidario.

A10 AÑOS de la desaparición de los jóvenes,
luego de transitar entre las maquinaciones
criminales de Peña Nieto, el general secreta
rio Salvador Cienfuegos, el procurador Jesús
Murillo Karam y el secretario de Goberna
ción Miguel Ángel Osorio Chong, y entre las

promesas luego gravemente incumplidas del
obradorismo, la protesta de los normalistas
de Ayotzínapa ha subido de tono (un tono que
nunca ha sido bajo) y este jueves, durante una
marcha en la Ciudad de México, se expresará
la solidaridad de una parte consciente de la
sociedad mexicana, entre crecientes signos de
una ira acumulada.

EN EL CONTEXTO del expediente Ayotzína
pa, específicamente frenado y enconado por
el verde olivo, es decir, por la barrera militar
que no pudo superar el poder civil, por más
retórica oficial que se utilice para pretender
implantar lo contrario, se ha confirmado el
plan original del actual Presidente de la Re
pública de constituir una Guardia Nacional
militar, no civil, por más que en dos episodios
legislativos anteriores se argüyó, para conse
guir el voto de las cámaras a favor, que sólo se
buscaban plazos de unos cuantos años para
fortalecer lo civil y prescindir de lo castrense:
Guardia Nacional militar, sin más disfraz, es
lo que ha aprobado San Lázaro y pasará aho
ra al Senado.

ESTE DOMINGO, EN tanto, se confirmó el
diseño partidista que acompañará y vigilará el
ejercicio presidencial de Claudia Sheinbaum.
Tal como se había perfilado, la actual secreta
ria de Gobernación, Luisa María Alcalde, pasa
rá a la presidencia nacional del partido gober
nante, electa sin contrincante interno. En la
segunda posición, la secretaría general, quedó
Carolina Rangel Gracida, una joven economis
ta michoacana que ocupó dos secretarías en el
gobierno estatal de Alfredo Ramírez Bedolla,
cargos en la estructura federal y una candida
tura a diputada federal que no triunfó.

EN UNA TERCERA posición, Andrés Manuel
López Beltrán como secretario de organiza
ción, aunque la atención mediática desplazó
a Rangel Gracida y equiparó a la dirigente
Alcalde con la presencia y fuerza política del
hijo del actual Presidente de la República. En
discursos, se precisó que el partido obradorista
se aplicará a vigilar que se cumpla con el lega
do del fundador de la organización y principal
figura guinda. ¡Hasta mañana!
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Rayuela
Como un moderno Cid

Campeador de la
farándula, Juan Gabriel
sigue ganando batallas
después de muerto.
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Chumelización!
i

Uno de los rasgos más admirables, junto ala
tolerancia y la empatia, de la gente bonita
de la ultraderecha mexicana, es sin duda su
profundo sentido del humanismo. Esto se
reflej a en personaj es con el panista Tabe del

cuchillóte, el fino lenguaje del #SacoDePus, la profusa,
confusa y difusa serenidad de Laura Zapata y los paleros
de Alazraki; sin olvidar la alegría con la que Pedro Ferriz
y su júnior distribuyen amenas amenazas, la feliz mane
ra en que el otrora intelectual Pepe Toño Crespo tuitea
mensaj es de una supina misoginia contra la Presidenta
Claudia Sheinbaum, o el encantador deseo de uno de los
argumentistas del Sensacional de Traileros, Paco Martín
Moreno, de quemar morenistas vivos en el Zócalo.
Grandes maravillas del progre bue

naondismo de la derechairiza en éxtasis,
a las que es obligatorio agregar a este no
tabilísimo Ghandi del fanatismo neoli
beral, Ernesto Zedillo Ponce de Lión, que
echando polilla, escurriendo naftalina
y capitaneando el Team MumRa, alega
que no es que hayan salido mexicanos de
la pobreza, sino que gracias a la pandemia hay menos po
bres en la patria. Con razón le aplaudieron en la Coparmex,
el PRIAN, la dotora Dresser (que anda salvando a Ucrania
porque ahí sí la comprenden) y Cascabel Hernández, muy
comprometida animadora de García Luna Productions.
Bueno, el humanismo del voxismo mexicano ha tenido

recientemente momentos sublimes enlafiguragrácily tier

na de Xóchitl Gálvez que, con el debido acompañamiento
de Margarita Zavalay el mini Jelipillo, quieren convertir en
héroe nacional a ese aprendiz de orco que atacó a Fernández
Noroña Alo mej or hay molestia porque el bellaco no pela a
Xj'nAyTcllcz. Casi que se sentíandecepcionadasporqueelse
ñor Carlos Velázquez de Lión, no sacara en su gentil arreba

to un cuchillóte como el del señor Tabe

Bueno, también apareció Chumel
Torres a meterle clasismo al asunto,
alegando que el Noroñas no tiene de
recho aíralos lugares de la gente bien,
que se vaya en el Chilam balam que
cree que es un medio de transporte.
No lo regañen, oriéntenlo.

Es como la orientada que les urge las profanas pifias de
laministraPiñaydeloshisteriquitosviolentos defensores
del Poder Perjudicial, que le aventaron botellas de agua a
AMLO en Veracruz, sin que los reprimieran, desaparecie
ran o los hubieran dado una calentadita como en los tiem

pos de Salinas, Zedillo, Calderón o mi licenciado Peña.
En el claudiotresequisgonzalismo, se están chumeli

zando los unos a los otros.

Quieren convertir
en héroe nacional

al que atacó a
Fernández Noroña
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Te queremos, Catarino, te queremos
Y no podríamos dar una información así de los 43 jóvenes masacrados de

Ayotzinapa, o bien algo parecido para las madres buscadoras¦, en lugar de ir a
Panamá por los restos de un combatiente desconocido de la Revolución?

El rival de Gamés es su propio
corazón por traicionero. Gil
no sabe mentir, en el amplí
simo estudio oye Amor 95.3,
suculentas baladas de dicha y

desdicha, caricias de seda y también ma
nos ásperas en la piel. Mariana Mars, gran
filósofa de la vida conduce uno de esos

programas radiofónicos y anuncia cursos
de yoga para "personas emocionalmente
cansadas". Tan sólo hay que dirigirse con
su tapete a la colonia Hogares de Atiza
pán, al Centro Deportivo Ana Guevara.
Allí alcanzarán el alivio padres con estrés,
madres agotadas, hijos e hijas con exceso
de trabaj o. La sola idea serenó a Gilga. Ah,
qué tranquilidad.
Gil no hace yoga, pero tiene su tapete pa

ralo que se ofrezca Se tendió en ély pensó
en el general Catarino Erasmo Garza Ro
dríguez, el líder antiporfirista asesinado
hace más de un siglo en Panamá y sobre
quien el presidente López Obrador ha es
crito un libro biográfico.

Gilga lo leyó en su Animal Político, un
portal, por cierto, que siempre revisa se
riamente la veracidad de sus notas. Así se
enteró de que todo lo que México tiene de
los restos del muy querido general es un
fragmento de cinco centímetros. Esta pie
za, un segmento de un cúbito derecho que
originalmente medía 12 centímetros, es lo
único que sobrevivió del hallazgo realiza
do hace cuatro meses por funcionarios de
la Comisión Nacional de Búsquedade Per
sonas Desaparecidas. Los otros siete centí
metros del hueso, genetistas de la Fiscalía
General de la República los pulverizaron
durante el análisis de ADN. Mecachis.

Los restos del resto
El primero de septiembre pasado, en su
último informe presidencial, Liópez se
mostró complacido: "Nos llena de orgullo
haber encontrado y trasladado a nuestro
país, luego de 129 años, los restos del revo
lucionario Catarino Erasmo Garza Rodrí

guez, desde Bocas del Toro, Panamá, has

ta su natal Matamoros. Vamos a entregar
estos restos y poner un monumento en su

honor". Madre de Dios, todos queremos a
Catarino, pero carambas, ¿monumento y
toda la cosa?

La nota de Wendy Selene Pérez explica
que el término "restos" no encaja en este
asunto. No hay esqueleto completo ni osa
menta, solo la parte diminuta del tamaño
de una reliquia. No hay plural.
¿Qué encontró México en Panamá del

general Catarino Garza buscado por el
Presidente? El pequeño hueso perma
nece bajo custodia de la Fiscalía Gene
ral, la autoridad encargada de cotejar las
muestras tomadas de las hijas de Garza
con las del combatiente mexicano. La

Fiscalía comparó piezas dentales y frag
mentos del fémur de Angelita Garza, fa
llecida en abril de 1912, y Virginia Garza,
muerta en julio de 1960, con el pedazo
de cúbito. Personal de la Comisión Na
cional de Búsqueda de Personas Desa
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parecidas, coordinado con diplomáticos
de la Secretaría de Relaciones Exterio
res en Brownsville, Texas, desenterra
ron los cuerpos de Angelita y Virginia del
Brownsville Oíd City Cementery Lote 52,
en Estados Unidos.

¿Estamos locos? Ni lo duden. Según
documentos obtenidos por Animal Polí
tico, el análisis arroj ó una probabilidad de
99.92% de que el perfil genético obtenido
del cúbito derecho de Garza tenga una rela
ción paterna con ellas. Para la confronta de
ADN se utilizó un software desarrollado en

el Centro Computacional de Investigación
Aplicada de Noruega en cooperación con el
Instituto de Medicina Forense en Oslo.

Gil pierde el control: y no podríamos dar
una información así de los 43 jóvenes ma
sacrados de Ayotzinapa, o bien algo pare
cido para las madres buscadoras, en lugar
de ir a Panamá por los restos de un comba
tiente desconocido de la Revolución?
Que no se haya encontrado más nada

del cuerpo de Garza que el segmento del
cúbito derecho podría explicarse porque
el polígono donde lo encontraron estaba
alterado y redepositado. Ay Dios, ¿y si un
día redepositan Gilga? Nada, vale gorro,
nomás faltaba.

La maldición de Garza
Un editorial de su periódico La Estrella
de Panamá señala que los equipos foren
ses mexicanos alteraron tumbas no re
lacionadas al enfrentamiento entre las

fuerzas en Isla Colón y los combatientes
liderados por Garza, en 1895, por lo que
debería llevarse a cabo una evaluación
forense y un trabajo con la comunidad
local para resarcir las posibles afectacio
nes. "¿Quién paga ahora por los pendien
tes? Dicen que ya la maldición de Garza
ronda Isla Colón". La búsqueda de Garza
duró tres años y recibió un trato prefe
rencial por ser una misión ordenada por
el Presidente.

Todo es muy raro, caracho, como diría Al
varo Obregón: "Quiero más totopos".^™

La búsqueda duró tres
años y recibió trato

especial al ser una misión
ordenada por AMLO
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El camino de Benito.
• Ir el viernes con el Presidente de Cancún a Mérida
i para ver gobernadores que se suben al Tren Maya

a sacarse fotos o, acompañarlo el sábado a San Pa
f[ blo Guelatao, a despedirse del pueblo de ese pue
Vj blo? Pues a Oaxaca. A inaugurar "El camino de Be
nito". .. la reconstrucción del sendero que tomó alos 12 años
el huérfano Juárez rumbo a su destino. Son 42 kilómetros
previstos para recorrerse a pie en un par de días, con rústi
cas cabañas para hospedarse en el camino.
Yanos veíamos conAMLO caminando un rato por lave

reda, observándoloenlarutafísicade quien ha marcado su
ruta ideológica. Buen momento nacionalista para los últi
mos días que ya son las últimas horas de su gobierno. Nada,
qué. Me canto la canciónsonsonete de los veintiunos de
marzos, cuando la primaria.. en San Pablo Guelatao / del es
tado de Oaxaca/ nació don Benito Juárez / en un pobre j aca
lón.. — pompompompom—. Llegamos.

Me asomo a la inmensa y solitaria escultura del j uchite
co Moisés Cabrera a cuyos pies está el sepulcro de Benito Jr.,
que dice "Benito Juárez Maza18521912", al que le duró un
año el gusto de ser, como su padre, gobernador de Oaxaca
Se murió del corazón, como su padre. En el muro adyacen
te, hay cinco placas develadas (un par, de logias masónicas) y
otra con un trapito azul que se supone va a descu
brir hoy el mandatario. En su nombre y represen
tación, la descubro yo, mientras. Total, nadie está
viendo: "El pueblo de Guelatao de Juárez otorga al
licenciado Andrés Manuel López Obrador, Presi
dente constitucional de los Estados Unidos Mexi
canos, el reconocimiento como Ciudadano Emé
rito por mantenervigentes los principios e ideales
del Benemérito de las Américas", y abajo una cita
de éste enletras cursivas: Ya vendrán otros que ha
rán por mí, lo que yo no pude hacer por ustedes.

"Septiembre de 2024". De lado izquierdo el ros
tro de AMLO, de la derecho el de Juárez. En el pe
queño pueblo viven menos de 700 personas. Hay que pasar
juntoala Laguna de las Encantosysubirunalomaparallegar
al lugar donde va a hablar el Presidente, dos canchas de bas
quettechadas conláminaAlgunosvienen de comunidades
cercanas... ya hay poco más de mil personas. Lacitaesalal:45
de la tarde. Nollegayno llega Veo muchos niñosyniñas. De
siete, ocho años. Viven en un internado que está ahí, a unos

pasos. Les pido que me lleven. Me enseñan sus dormitorios.
Son hij os en su mayoría de madres solteras que no los pue
den cuidar ni sostener. Los vienen a ver cada semana o cada

mes o cada seis meses. El Presidente no llega Platico con Ce
leste, su mamá es cocinera en Ixtlán "no tengo papá... quiero
ser doctora, para sanar a la gente". Y con Said, chimuelísimo.
No le puso nada al ratón No hay ratón. Su papá hace mucho
que no lo viene a ver. "Me trajeron aquí porque nunca hago
caso... pero ya estoy empezando a obedecer". Se ríe. Tengo
ganas de llorar. Sin embargo, sonfelices. Juegan, se acompa

ñan, se ayudan. Son la fam ilia que en otro lado no
tienen. Y ahí sí. El Presidente no llega La maestra
me cuenta que son 108, que se les mete el agua en
los techos y nadie los ayuda. Que se llama Centro
de Integración Social #3 y que es una escuela libre
de muros. La escuela perfecta, aunque se les meta
el agua El pueblito es todo para esos niños. Que ya
agarrarán un día el camino de Benito, espero.
Nunca han visto al Presidente, aunque éste va

ya cada 21 de marzo. ¡Yallegó el Presidente, yallegó
el Presidente! Al fin. Sonlas 3:30. Hizo esperar ala
gente que lo fueavercasi dos horas. Pocos llevan li
bros para que se los firme. Otros nomás las ganas de

la foto o de tocarlo o de mirarlo de cerquitas. Trae su guaya
bera guinda, arrugada como siempre y en la mano unbastón
de mando, de los que se usan enlos 418 municipios indígenas
que se rigenporelsistemadeusosycostumbres en Oaxaca
Claudia Sheinbaumlo acompaña, de bordada blusa color

bugambilia, pantalonesblancos. Tenis blancos, los de las gi
ras. Discursos. El gobernador Salomón Jara habla del "apo
tegma delhumanismo mexicano". Los demás, de lo demásy
de lo demás. Tras dos horasy media de discursos (más las casi
dos horas de espera, súmenle), el Presidente habla Se lleva el
bastón de mando al podio. Lo toma a dos manos. No lo suel
ta Dice "venimos adespedirnos" ¡Noooooooo! gritalagente.
Claudia observa El mandatario, que novolverá, les explica de
inmediato: "Miren, acuérdense que somosjuaristasy tam
bién maderistas... y el presidente Madero estableció el prin
cipio del sufragio efectivo y la no reelección, y ese principio
lo tenemos que mantener en alto siempre". Mientras habla,
detrás del templete, está la camionetaSprinter blanca que lo
trajoyauncostadode ella, suhijo Jesús come helado. De este
ladolospresidentes municipales indígenasle rinden tributo.
Levantan aun tiempo sus bastones de madera con cabeza de
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plata, con fechas grabadas a finales del siglo XIX o principios
del XX, que se han ido pasando de mano en mano, y que no
sacan de la vitrina más que los 21 de marzo.
Y ahora. La Orquesta Sinfónica de Tlaxiaco, integrada

porniñosyadolescentes, despide aAMLOconel tema Ami
go del cantautor brasileño Roberto Carlosy que se convirtió
en himno al Papa cuando Juan Pablo II hizo su primera visi
ta a México en 1979. Pero el Presidente está cansado. Evade

a la prensa. Ya no quiere queso. Por primera vez no baj a del
estrado para abrazar y estar con su pueblo, el pueblo de Juá
rez. Se quedan son sus libros y con sus besos y con sus ganas.
Se va de inmediato. La placa que lo nombra emérifojunto al
Benemérito, se queda ocultapor el trapo azul Como si nadie
la hubiera descubierto.^™

ElpueblodeGuelataode Juárez, Oaxaca, reconoció al Presidente como Ciudadano Emérita j.c.bautista
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Lo que todavía nos falta

Se ha fijado que cuando un gran pleito sucede,
I # *"•' la última frase que se pronuncia suele resultar

avasallante? Los dimes y diretes pueden ir y ve
nir sin tregua: crueles, reveladores, mezquinos y, a pesar
de todos los adjetivos con los que los quisiera definir, me
quedaría corta para calificar ese último. Los enfrentados
se han dicho de todo y, sin embargo, falta esa última esto
cada que deja auno de los dos sin aliento. Se trata de algo
para lo que los seres humanos tenemos una conciencia
especial. Una especie de conciencia de final. Yes que si es
tán señaladas para ser las últimas palabras que uno vaya
a pronunciar, una conciencia definid decide que serán las
más memorables. Como las de un libro, las de una pelícu

la o las de toda una vida. El pretexto de un telón. Pasa lo
mismo con un beso de despedida. Largo y citable "aquel
último beso a oscuras". Una renuncia, un definitivo sí, un
no irrevocable.

Es por esta conciencia de final que me inquieta y preo
cupa esta semana ¿Qué más puede hacer el Presidente en
estos últimos ocho días que le quedan al mando del país?
¿En serio me lo pregunta?
Después de los resultados de la elección, muchos se

preocuparon por la famosa "ventana
de septiembre", el mes en que nuestra
nueva presidenta todavía no habría
asumido el cargo, pero nuestro actual
Presidente tendría la mayoría en las cá
maras para hace rio que le diera la gana.
Algunos dudaron que esto sucediera,
pensaron que habría prudencia, espa
cio para darle fuerza y presencia al nue
vo gobierno. Si la mayoría ya la tenían
¿por qué no esperar a que la nueva presidenta lo hiciera
a su modo y en sus tiempos? Porque no. Ahora sabemos
que esa ventana es más grande de lo que nadie imaginó.
A través de ella se han arrojado cosas preciadas, inmen
sas. Bueno sería saber dónde cayeron por si algún día ne

cesitamos ir a recogerlas.
Ocho días. ¿No decía así una voz de ultratumba que

llamaba por teléfono a la víctima para anunciarle lo peor
en una película de terror japonesa? No, ya me acordé, esa

decía "siete días" y luego una niña de pelo largo se arras
traba desde un pozo para atravesar de la televisión a la
realidad. Mañana serán siete días.
En esta apremiante conciencia de final que persegui

rá a nuestro Presidente en esta última semana ¿busca
rá nuestro mandatario echarle más leña a su legado? ¿El
legado es solo lo que se hace o también lo que no se ha
ce o lo que solo se dice? ¿Los legados se echan a perder?
¿Cuántas cosas se pueden hacer en ocho días? Todo, en

México eso ya lo sabemos. Con un so
lo día nos basta.
Este mes, a las carreras, a empu

jones y de manera apretujada se han
metido en el mentado legado la re
forma judicial y ahora el pase de la
Guardia Nacional a la Secretaría de
la Defensa Nacional, es decir, fuer
za absoluta del Poder Ejecutivo y la
militarización del país serán parte

del legado del Presidente aunque no quieren que le di
gamos así porque suena mal y todavía no encuentran
cómo decirle.
Ocho días. ¿Será cierto que elfiscal de la República se va

y el Presidente pone al suyo en estos días que le quedan?
¿Hará nuestro mandatario otra visita a Badiraguato?
Ocho. Siete. Seis ¿Podría alguien atrancar la dicho

sa ventana antes de que lo que nos queda dentro se
nos vuele?.

La fuerza absoluta
del Poder Ejecutivo

y la militarización del
país serán parte del
legado de AMLO
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Realismo no es
catastrofismo

Dos semanas atrás escribí sobre los posi
bles impactos económicos de algunas
de las reformas constitucionales pro

puestas por el presidente López Obrador. Allí descarté
de entrada el escenario catastrófico de una crisis como

las que tuvimos en el pasado en otras transiciones pre
sidenciales (1976,1982 y 1994) y señalé que el impac
to de las reformas podría ser más bien el de provocar
o profundizar una recesión al inicio de la próxima ad
ministración. Además, mencioné que las reformas pro
bablemente afectarían el crecimiento económico en el
mediano y largo plazo. Recibí algunos comentarios en
el sentido de que estaba cayendo en el catastrofismo
que criticaba al principio de aquella columna. Creo que
estas afirmaciones provienen del desconocimiento de
lo que implica una crisis y una recesión.
¿Cómo eran las crisis macroeconómicas del pasado?

Recordemos que la crisis de 1994/95 se tradujo en una
caída de más de 6 por ciento del PIB. La tasa de desem
pleo pasó de 4 por ciento a 7.6 por ciento en su punto más
alto. Un ajuste equivalente en la actualidad implicaría un
aumento de más de 2 millones de per
sonas desempleadas. La tasa de pobre
za entre 1994 y 1996 se incrementó en
más de 16 puntos porcentuales, ya que
pasó de 52.4 por ciento a 69 por ciento.
Un aumento de esa magnitud equival
dría en la actualidad a un aumento de

más de 20 millones de personas en si
tuación de pobreza. Como resultado de
la crisis, la tasa de inflación en 1995 se
disparó a 52 por ciento, la deuda del sector público au
mentó en más de 10 puntos porcentuales y la tasa de in
terés interbancaria llegó a estar en algún punto por en
cima de 100 por ciento. Mucha gente perdió sus ahorros
y sus activos inmobiliarios. La devastación económica
fue brutal y la economía tardó en recuperarse al menos
un par de años. De ese tamaño fueron los efectos de una

crisis macroeconómica como las que tuvimos en el pa
sado. Esa situación sí que fue catastrófica, pues bien, eso
es justo lo que no va a pasar en esta ocasión. Como lo he
dicho reiteradamente, el contexto y los fundamentos
macroeconómicos actuales son mucho más sólidos de

lo que eran en aquellos años.
Ahorabien, ¿qué implica una recesión? Primero que

nada, una recesión es una fase normal del ciclo econó
mico de cualquier economía. Es un periodo en el cual
la fase de expansión económica llega a su fin, la econo
mía se reajusta por unos cuantos meses y luego retoma
el camino ascendente. En años recientes México ha ex

perimentado recesiones no prove
nientes de choques externos en el
2000, 2002, 2019 y 2020, ambas al
comienzo de nuevas administracio

nes. La primera duró 16 meses y la
segunda sólo 12. A pesar de que una
recesión tiene efectos negativos en la
tasa de crecimiento, en la generación
de empleo y en la pobreza, su impac
to y magnitud no son, ni de cerca, si

milares a los de una crisis como las ya mencionadas. En
cuanto al tema del crecimiento, los efectos de las refor
mas serán negativos, pero no catastróficos. Seguiremos
creciendo a un ritmo mediocre pero positivo, se crea
rán menos empleos y se avanzará más lentamente en la
reducción de la pobreza, pero esto de ninguna manera
es comparable con los perniciosos efectos negativos de
una crisis como laya descrita. En mi humilde (aunque
sesgada) opinión, los efectos que anticipo de las refor
mas son realistas, no catastrofistas.

Seguiremos
creciendo a un
ritmo mediocre

pero positivo y se
reducirá la pobreza
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Un explosivo ele Rocha
para Claudia
Por si fuera poco lo que enfrentará Claudia

Sheinbaum conla dinamitación del Poder
Judicial, la militarización de la seguridad

pública y la extinción de los órganos autónomos, de
berá también que sortear el problemón creado por su
correligionario e inexplicable gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya, cuyo lacayuno Congreso modifi
có el viernes de manera clandestina la ley orgánica de
la universidad estatal para que su rector y directivos
académicos sean electos por voto de la comunidad.
El explosivo tema se anticipa inevitable en la reu

nión de hoy con la presidenta electa que anunció el
mandatario, quien asegura que su ensangrentada en
tidad "está en paz" y admite que para trepar al cargo
tuvo que arreglarse con la narcobanda que fundaron
El Chapo Guzmány El Mayo Zambada.
Los cambios a la ley de la UAS ponen en riesgo

su autonomía.

El Consejo Nacional de la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de Enseñanza Supe
rior rechazó de inmediato la modificación por ser
"violatoria del artículo 3 fracción VII déla Consti
tución y del artículo 2, párrafo tercero de la Ley Ge
neral de Educación Superior; donde se establece que
cualquier iniciativa o reforma a las leyes orgánicas
deberá contar con los resultados de una consulta
previa, libre e informada a su com unidad universi
taria, a los órganos de gobierno competentes de la
institución a la que la ley otorga autonomía, así como

una respuesta explícita de su
máximo órgano de gobierno
colegiado, procedimiento
que no fue observado por el
Congreso estatal. Ante esa
grave situación, la Anuies
hace un nuevo llamado pa
ra que las relaciones entre
el Poder Legislativo de esa

entidad y la comunidad uni
versitaria se conduzcan invariablemente con el más
estricto apego al mandato constitucional y legal para
salvaguardarla autonomía universitaria".
La designación de las autoridades universitarias,

precisamente, fue la médula delpleitazo que traía Ro
cha Moya con el ex rector Héctor Melesio Cuén, ase
sinado la mañana en que Joaquín Guzmán López se
cuestró al "mediador" (entre Rochay Cuén) Zambada
para entregarlo en Estados Unidos
Con la modificaciones, a la UAS regresa la elec

ción directa que se experimentó y fracasó, a la que
puso fin el diputado electo asesinado por los ami
gosdel gobernador.
La modificación de 53 artículos de la Ley Orgánica

impone la restauración del mecanismo de voto direc
to yuniversal déla comunidad universitaria.
Igual que en la reforma judicial se premia la me

diocridad en los futuros jueces, magistrados y minis
tros, para dirigir la UAS ya no se requerirán cinco años
de antigüedad en investigación ni la producción aca
démica sistemática.
Después de 18 años desde su última modificación

con Cuén (en 2006), lo cual propició el mejoramien
to de la enseñanza y del aprovechamiento académi
co, el Congreso sinaloense actuó con prisa semejan
te a la délas mayorías oficialistas del Congreso Fede
ral, que mataron de facto la separación republicana
de poderes...

El lacayuno Congreso
modificó el viernes de
manera clandestina
la ley orgánica de la
universidad estatal
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SIN RODEOS

La historia
falsificada y México
a la deriva

DIEGO
FERMÁWDEZ
DE CEVALLOS

Digamos la verdad: en México
concluyó una elección de Es
tado. Los recursos públicos,

humanos y económicos, se emplearon para
impone r a la candidata oficialista y e ntroni
zarla. Las 50 resoluciones judiciales que tu
vieron por delincuente electoral al "mejor
presidente en la historia de México" (ese de
la "autoridad moral") no le impidieron al pillo
hacer de las suyas hasta el final, agrediendo a
Xóchitl Gálvez y abriendo camino a la por él
apodada "Carlota I".
Pues de toda elección de Estado sólo sur

gen gobernantes espurios, degenerados de
origen y fraudulentos, independientemen
te de lo abultado de su votación recibida. El

eminente jurista y querido maestro Diego
Valadés afirma en su libro La normayla nor
malidad que "la legitimidad (del gobernante)
no depende de la cantidad de votos sino de la
calidad de la elección".
Así, resulta inconcuso afirmar que la pri

mera muj er en la Presidencia de la República
(que en otras circunstancias produciría in
mensa alegría en todos los mexicanos) devie
ne repudiable para millones de nosotros por
las trapacerías que la encumbraron.
La legitimidad de los gobernantes procede

de su origen o del ejercicio de sus funciones. Y
si la de ej ercicio se da cuando el mandatario se
sujetaalaleyygobiernaenbeneficiodelapo
blación, la próxima presidente tendría hipo
téticamente la posibilidad de alcanzarla Para

desgracia de ella y de México su mentalidad,
conducta y circunstancias apuntan en sen
tido contrario, porque sometidos los pode
res Legislativo y Judicial al Ejecutivo, y des
aparecidos los organismos autónomos (que
ej ercían funciones de vigilancia y control del
poder) la llevarán a cumplir ciegamente la
perversa agenda que le impuso públicamen
te su amo y señor, y sus atropellos serán for
malmente legales. Además, llega rodeada de
cuatroteros asignados en puestos clave por
quien la hizo y la trae como muñeca de trapo.
No nos engañemos: sólo podrá sacudírselo...
si el susodicho queda tullido o fenece.
Por lo expuesto, una de nuestras muchas

tareas es conjurarlos traumas transgenera
cionales provocados por la historia nacional
maniquea, que nos ha dividido en patriotas
y traidores, dioses y demonios. Lo cierto es
que en los "héroes y villanos" oficiales hay
grandezas y canalladas, empezando por las
cometidas por el cura Hidalgo y don Benito.
Héctor Aguilar Camín (historiador y mucho
más) afirma: "La historia patria mexicana es
una de las más falsas del mundo. Su colección
de héroes y villanos es una vergüenza de ter
giversación histórica".
Mire usted: ¡festejamos el 16 de septiem

bre de 1810 como inicio de nuestra Indepen
dencia, pero desdeñamos el 27 de septiembre
de 1821 que se consumó!
Por esa historia falaz no entendemos el

presente y prevalecen los odios y las divi
siones, pero México es la patria de todos los
mexicanos.
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POLÍTICA ZOOM

Ayotzinapa y la
reforma j udicial

RICARDO
RAPHAEL

O—
frente a la reciente refor

ma judicial lo hacen des
de el privilegio de no ser víctimas del
actual sistema de justicia mexicano.
Los casos hablan en nombre de las

instituciones que administran la ley:
pegan de gritos cuando éstas no fun
cionan o las distinguen cuando mar
chan bien.

Desde hace diez años el caso Ayotzina
pa ha exhibido, acaso como ningún otro,

las muchas falencias del sistema mexi

cano de justicia. En concreto, reúne los
elementos que aseguran la impunidad
sistemática: la desposesión de derechos
que sufre quien vive en precariedad; la
fabricación de teorías y culpables para
proteger a los verdaderos perpetrado
res; el escenario de macrocriminalidad
que gobierna, a partir de las empresas
delincuenciales, extensos territorios del
país; la voluntad política para defender
el statu quo y la protección de las depen
dencias federales, incluido el Ej ércitoy la
Marina, a favor de los
peores depredadores.
Elúltimocapítulode

la investigación sobre
el caso Ayotzinapa es
quizá el más desespe
ranzados Dice el filó
sofo español José Antonio Marina que el
mal, elpeorde los males, esla expectativa
no cumplida Y eso fue justo lo que suce
dió durante la administración de Andrés

Manuel López Obrador quien, entre sus
prioridades de gobierno, expresadas en
2018, prometió que atendería con una
mirada distinta este caso.

En balance, a seis años de aquel com

promiso, es evidente que no cumplió.
En vez de ello, el mandatario saliente

finiquitó la obra emprendida por su an
tecesor: defendió al Ej ército a tal punto
que obstruyó la posibilidad de llevar la
investigación hasta sus últimas conse
cuencias;justificó la tortura como medio
parala obtención de testimonios fabrica
dos; se esmeró en destruir la credibilidad
de las organizaciones nacionales de De
rechos Humanos y también al periodis
mo comprometido conla verdad; dividió
alospadresy defenestró asus abogados;

acusó por último a la
CIDH de ser brazo im

perialista de intereses
contrarios a la nación

A diez años de Ayo
tzinapa, es obvio que
la injusticia mexicana

es resultado de la complicidad política,
al más alto nivel, para negar la verdad.
Zoom: Nada de la nueva reformaju

dicial hará que este caso se resuelva de
una manera distinta. Al revés, el con
trol que tanto la presidencia como el
Ejército tendrán a partir de ahora so
bre los tribunales anuncia el definitivo

e impune enterramiento del caso. ¦

El Presidente finiquitó
la obra emprendida
por su antecesor
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Zedillo miente

II
ace unos meses tuve una conversación pu

¦ ¦ blicaconelexpresidenteErnestoZedilloen
J, J, laUniversidaddeChicago.Ladiscusiónha
bíaquedadoenelolvidoporserunespacioacadémico,peroen
fechas recientes volvió a la luz.
Considero importante desmentir con base en datos y evi

dencia científicalas múltiples mentiras que Zedillo emitió im
punemente durante nuestra conversación
1. Zedillo dij o que la pobreza no ha disminuido más en este

sexenio que enlos anteriores. Esto es falso.
La pobreza se ha reducido más del doble que antes. De

acuerdo conlos datos estrictamente comparables del Cone
val, lapobrezaen este sexenio habajado en 2.8 puntos porcen
tualesbianualesde 20182022,mientras queanteslohacíaso
lo en L3 puntos (20162018). Ahorabien, si consideramos se
xenios completos, como ha mostrado el economista Gerardo
Esquivel. mientras que en este sexenio 100 mil personas han
salido de la pobreza cada mes, durante los dos sexenios ante
riores 100 mil personas entraban ala pobreza cada mes.
2. Zedillo dijo que la pobreza solo se redujo en este sexenio

por el crecimiento de las remesas. Esto es falso.
Los economistas Gómez y Munguía han mostrado que el

80 por ciento de las reducciones en pobreza del sexenio se ex
plican por incrementos en el ingreso laboral1. Mispropios es
tudios, conbaseenlaEncuestaNacional de IngresosyGastos
de los Hogares, lo estiman en 73 por ciento. Las remesas solo
explican el 3 por ciento de las reducciones en pobreza

3. Zedillo dijo que élhahecho "trabajo serio" sobre lapo
brezayporello sabe que lapobreza solo se redujoporlamuer
te desproporcionada de personas pobres durante la pande
mia Esto es una invención. No existe trabajo alguno que de
muestre que la mortalidad diferenciada por nivel de ingreso
seaun causal significativo paralas reducciones en pobreza Es
verdad que la carencia en acceso ala salud ha aumentado, pero
debidoaque lapobreza esunamedidamultidimensional,ello

casi no ha tenido impacto en la pobreza m.
4. Zedillo dij o que el aumento en el salario mínimo fue irre

levante porque casi el 60 por ciento de la población es infor
maly por tanto, los aumentos no le aplican. Esto es falso.
En teoría los aumentos al salario mínimo solo aplican

en la formalidad, pero el economista Ray Campos ha mos
trado que en la realidad los incrementos al salario míni
mo sí han beneficiado a los trabaj adores informalesIV. En
un apunte similar, el profesor Monroy GómezFranco ha
mostrado que los ingresos laborales han aumentado entre
todos los mexicanos, no solo entre aquellos que ganaban el
salario mínimo v. Por cierto, la informalidad ha disminuido
en este sexenio a 54 por ciento y se encuentra en sus míni
mos históricos según el Inegi.
5. Zedillo dijo que los salarios no pueden subir porque la

productividad laboral no ha aumentado. Esto es absoluta
mente falso.

La productividad laboral en México ha aumentado, pero
los salarios no. De 1990 a 2019, la productividad laboral au
mentó en 19 por ciento, pero las remuneraciones por hora
trabajada disminuyeronen9porcientoI.Elproblemade Mé
xico no es que los trabajadores sean improductivos, sino que
nuestro modelo económico no ha permitido que sus mejoras
en productividad se traduzcan en mejores salarios.
De acuerdo con el Latinobarómetro, la satisfacción

con la democracia se ha duplicado durante el sexenio de
AMLO. Zedillo no puede ser visto como una fuente confia
ble de análisis. El es y siempre será un político.

[I] Gómez, M. A. y Munguía, L.F. (2023 oct) El impacto del salario mínimo en
la pobreza. Conasami[II] Gómez Alvarez, D. (2023) ¡Súbanle!Salario Digno.
Editorial Debate (pg. 100); [III] Ríos, V. (2023 ago) Cómo se redujo la pobreza
en México. El País; [IV] Campos, R., & Esquivel, G. (2023). The Effect ofthe
Mínimum Wage on Poverty. The Journal ofDevelopmentStudies, 59(3), 360
380; [V]MonroyGómezFranco, L.A. (2024jun) Los ingresos laborales en el
sexenio. México Cómo Vamos.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter exclusivo
como profesionista independiente y no refleja las opiniones, políticas o
posiciones de otros cargos que desempeña.
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DIA CON DIA

¿Historia,
para qué?

HÉCTOR
AGIÍILAR
CAMÍIf

En elogio deAlejandraMoreno Toscano

17
¦ ] n el año del señor de 1979,
H j Alejandra Moreno Tosca
_lno convocó a un grupo de
historiadores, entre los que me encon
traba yo, aun gozoso encierro claustral,
conderechoamaryalmejasyvino,enla
escuela hotel del IMSS frente a la playa
de Pichilingue, en Baj a California Sur.
El encierro era para responder a la

pregunta que la misma Alej andra More
no había planteado: ¿Historia, para qué?

El espíritu provocador de la pregun
ta es obvio y retratabien una preocupa
ción a la que los historiadores vuelven
sin cesar, en particular cuando cam
bian los tiempos.
Pero aquella pregunta tenía también

un origen más prosaico y una intención
más práctica. Había en ese año un ba
tallón de gente llevando toneladas de
papeles, dispersos hasta entonces, a su
nuevo recinto.

Al terminar algu
nas jornadas de aquel
traslado, en medio del
polvo y las montañas
de documentos viej os
por acomodar, apare
cía, tarde o temprano,
la pregunta: "¿Qué sentido tiene todo
esto? ¿ Para qué tantos papeles?".
AlejandraMorenohabíaempezado su

gestión como directora del Archivo Ge
neral de la Nación en 1977, un momento
de cambios prometedorespara el país.
Entre ellos, el de la reforma política

que emprendía el gobierno del presi
dente López Portillo, bajo la conduc
ción de su secretario de Gobernación,

Jesús Reyes Heroles.
Historiador él mismo, Reyes Hero

les entendió que los nuevos tiempos
exigían una lectura distinta del pasado,
una nueva visión de la historia, porque,
como él mismo dijo en ese tiempo: "Una
sociedad es lo que recuerda".
Necesitaba hacer un llamado claro,

desde el gobierno, para emprender la
tarea: renovar nuestra memoria para
renovar nuestro presente.

Tomó, al efecto, la
decisión más simbó
lica que podía tomar.
Convirtió un recin
to público siniestro y
abandonado, la cárcel
de Lecumberri, en la

nuevasede delArchivo General de laNa

ción, que se ahogaba, por falta de espacio
yporinerciaspresupuestales, endiversos
edificios del Centro Histórico de la ciu
dad, en Palacio Nacional, en el Palacio de
Comunicaciones, en La Ciudadela y en
La Casa Amarilla de Tacubaya
Parecía unabroma de mal gusto, pero

era una decisión que tenía una racionali
dadhistóricaprofunda (continuará).^™

Renovar nuestra

memoria para renovar
nuestro presente
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TRASCENDIÓ

el presidente de la Junta
de Coordinación Política en la Cá
marade Diputados, Ricardo Mon
real, asegura que no es por temor a
las manifestaciones, sino para segu
ridad de losjefes de Estadoy repre
sentantes de otras naciones que se
blindó el Palacio de San Lázaro para
laprotesta constitucional de Clau
dia Sheinbaum el 1 de octubre.

En tanto, entre los trabaj adores del
Poder Judicial hay desacuerdo en
tre bloquear desde tempranahora
los accesos al recinto legislativo o
manifestarse sin afectar la llegada
de la presidenta electa. Veremos en
qué termina el asunto.

de manera inusual, el vo
cero presidencial, Jesús Ramí
rez Cuevas, tomó ayer el micró
fono en la gira que realizó Andrés
Manuel López Obrador por Ve
racruz para dirigir un mensaj e a la
concurrencia en el sentido de que
el gobierno del tabasqueño es uno
de los que más ha garantizado la li
bertad de expresión en la historia
del país, pues en este sexenio no
hubo censura, represión ni abuso
de poder ante las expresiones crí
ticas y disidentes que se hicieron
sobre temas diversos en esta ad
ministración. Anotado.

luego de 10 días, la Uni
versidad Autónoma de Sinaloa re

toma hoy las clases presenciales
en casi todas sus instalaciones, ex
cepto en las ubicadas en Culiacán,
Navolato, Eldorado y Elota, donde
se han registrado balaceras y ase
sinatos por la pugna interna en el
cártel de Sinaloa luego de la captu
ra de Ismael El Mayo Zambada.
Ante estos hechos, quienhapedido
más apoyo militar es el gobernador
RubénRocha, quien este fin de se
manaestuvoenla Ciudad de Méxi

co, aunque no acudió al Congreso
Nacional en el que Morena definió
a sus nuevos dirigentes.

el Comité de Inversión
Extranjera de EU se tomará tres
meses más para analizar la pro
puesta de adquisición que realizó
la fiima j aponesa Nippon Steel por
la empresa US Steel. Más allá de la
negativa de la Casa Blanca, la venta
tiene un componente que intere
sa a México, pues aquí el gobierno
ha elevado los aranceles al acero

chino para evitar que esa cadena
de suministro se convierta en un
arma económica contra nuestros

socios, pero por el otro las expor
taciones de ese metal al país vecino
se cayeron el año pasado, de modo
que la transacción en pugna puede
agravar más la situación para la in
dustria nacional. A ver.
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Gobernante vidente,
gobernado invidente

Imposible no insistir en la toxicidad de esa fa
se superior del autoritarismo que se llama
culto a la personalidad. Es el vicio político, la

grave enfermedad social que impregna de religiosi
dad al poder, convierte a los ciudadanos en feligre
síay desnaturaliza la cosa pública. Destierra la ren
dición de cuentas, la fiscalización y los equilibrios
democráticos. Primera paradoja: el líder iluminado
esparce tinieblas sobre su grey y la arrastra a justifi
car sus peores decisiones.
Veamos lo que ocurre en México. Si partimos de

la premisa de que el origen de la izquierda es la in
dignación ante la injusticia social podríamos enten
der que los seguidores del presidente López Obra
dor, aglutinados en torno a una reforma fiscal pro
gresiva que suscitara la resistencia del gran capital
o a la creación de un sistema de salud universal re

chazado por sindicatos charros, se movilizaran con
toda su fuerza. Anadie sorprendería que los legisla
dores de su movimiento apoyaran vehementemen
te semejantes iniciativas y que las aprobaran contra
viento y marea ¿Pero una iniciativa para militarizar
la seguridad pública, para capitular en el esfuerzo de
depurar y fortalecer las policías civiles y entregar ad
perpetuara esa función al Ej ército? ¿Eso defienden
quienes fueron víctimas del empoderamiento mili
tar exacerbado, quienes lo habían repudiado toda su
vida, como en su momento lo hizo el mismo AMLO?
Es el resultado de trocar al líder en ideario, de
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abandonar la lealtad a las
causas en aras de la fidelidad

a la figura de culto. No impor
ta qué diga nuestra ideolo
gía, importa lo que El Señor
discurra entronizar. AMLO,
en su infinita sabiduría, dis
tingue cosas que nosotros no
podemos ver, y por ello debe
mos tener fe ciega en él y en

su infalibilidad. Sí, sabemos que darles tanto poder
y dinero a las Fuerzas Armadas las expone a una co
rrosiva tentación, que sobran casos de mandos cas
trenses a quienes el crimen organizado ha corrom
pido, que se ha demostrado que meter irreversible
mente en ese terreno a las instituciones más sólidas

que tenemos es politizarlas y descomponerlas. ¿Y?
Nada de eso pesa más que el instinto del Jefe Máxi
mo de la Transformación. Los gobiernos democrá
ticos, ya no se diga los de izquierda, no les asignan
esas tareas porque carecen de la visión y la geniali
dad de AMLO. Es obvio: si la realidad mundial no se

adapta a la teoría obradorista, peor para la realidad
y para el mundo.
Quisiera creer que personas racionales formadas

en el pensamiento crítico se percatarán del error de
ofrendar su sumisión acrítica a una suerte de dei

dad, pero me gana el pesimismo. Segunda paradoja:
se han vuelto legas yya no distinguen entre el César
y Dios porque, en la 4T, uno se ha transfigurado en
el otro. Es aterrador. Los gobernantes videntes pre
suponen gobernados invidentes.
PD: ¿Por qué la obsesión de AMLO de dar tan

tos re cursos auna Guardia Nacional a la que le pro
hibió pelearse con los cárteles? ¿Para qué quiere
darle más efectivosy armamento si la estrategia es
apaciguar por las buenas a los malos? ¿La discipli
na militar que tanto esgrime par a justificar subsu
mirla en la Defensa Nacional no es para combatir
sino para no combatir, es decir, para alinear a quie
nes sienten el deber de pelear y reciben la orden de
aguantar vej aciones? k
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CONTRASENA

Morena,
renovación

generacional

ÓSCAR
CEDILLO

¦ 1VII Congreso Nacional de
H j Morena confirmó lo que
JI ""I desde hace varias semanas
se había delineado en el escenario políti
co del país: la actual titular de la Secreta
ría de Gobernación, Luisa María Alcalde,
tomará las riendas del partido en susti
tución de Mario Delgado. Y Andrés Ma
nuel López Beltrán, hijo del presidente
Andrés Manuel López Obrador, asumirá
laSecretaríade Organización de Morena
La transición no encontró resistencia.

Ninguno de los 3 mil delegados presen
tes expresó obj eciones.
Como secretario de Organización,

López Beltrán tendrá por tarea prin
cipal mantener el control sobre las es
tructuras internas del partido: super
visar los padrones, trabajos de afilia
ción y gestionar asambleas partidistas.
Posición que podría aprovechar acaso
para construir una precandidatura só
lida y de amplio y todavía lej ano alcan
ce (2030). Lo mismo que Luisa María.
Para la Secretaría General fue desig

nada Carolina Rangel
Gracida, quien hace
tiempo formó parte de
la ayudantía del Pre
sidentequehasido
una cantera de cua
dros en la administra
ciónactual—. Rangel Gracida ha sido di
rectora de Programas para el Bienestar
en Michoacán, subdirectora en la Coor
dinación General de Políticay Gobierno
de la Presidencia, y analista económica
en la Secretaría de Economía durante la

gestión de Tatiana Clouthier.
Por otro lado, en la Secretaría de Fi

nanzas estará Iván Herrera, cercano

a Luisa María Alcalde y actual jefe de
Oficina en Gobernación; manej ará un
presupuesto anual de más de 2 mil 400
millones de pesos.
Para Comunicación, Claudia

Sheinbaum promovió a Camila Martí
nez, organizadora de los "Claudia Fest",
donde se alentaba a los jóvenes a apo
yar ala ex jefa de Gobierno. Estos mo
vimientos forman parte de un proyecto
más amplio que busca introducir una
nuevageneración de líderes en Morena,
todos menores de 40 años, con el obj eti

vo de encabezar el par
tid° en los Próximos
procesos electorales,

Palabras clave
Tresdatitos:Uno.Nor
ma Otilia Hernández,

laalcaldesadeChilpancingovideograba
da en una reunión con el líder de Los Ar

dillos, recién expulsada del partido, ayer
fue sacada del congreso. Dos. La ausen
cia más notoria fue la del gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha Moya Tres. Des
de ayer mismo, López Beltrán comenzó
su diálogo con los gobernadores. Se le vio
convarios de ellos.

confirmó lo míe <W1p
hace varias sel l ianas Se

había delineado
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DUDA RAZONABLE

Harrisr rump
y el complicado
futuro

CARLOS
PlUG

"TI
I Lf altan42díasparaque Estados
H Unidos decida su futuro. No
_lL será una elección normal pá
ralos vecinos delnorte.

La tercera campaña de Donald
Trump rumbo a la Casa Blanca ha esta
do cargada, aún más, de insultos, polari
zacióny amenazas. ParaMéxicolas con
secuencias podrían ser catastróficas. NO
solo en el asunto de la migración, en el
que Trump ha endurecido cada vez más

su postura, sino en lo económico. La pa
labra "tarifas", es decir, impuestos a los
productos de otras naciones que llegan
al mercado estadunidense, en particular
desde China pero también de México y
otros países, se ha vuelto cotidianaenlos
discursos del Trump para vender la idea
de que regresará a Estados Unidos plan
tas industrialesy manufactureras que se
han ido del país.
La renuncia de Biden y el nuevo en

tusiasmo por Kamala Harris han da
do esperanza a los demócratas. Desde
aquel día, que tenía a Biden por debaj o
de Trump en todas las encuestas y, so
bre todo, lo que importa por la manera en
que se decide presidente, enlosllamados
swingstates, tienen ahora a Harris por
encima de Trump, pero con ventajas mí
nimas que podrían cambiar en las próxi
mas semanas. Después de su triunfo en el
debate, Harris ha aceptado la invitación
de CNN que Trump ya ha rechazado.

Lo que suceda el 5 de noviembre ylos días
posteriores —cuando en caso de perder, el
trumpismo no aceptará los resultados— es
clave no solo páralos estadunidenses, sino
para México y buena parte del mundo.

Para como están de frágiles buena
parte de las economías del mundo, las
locuras trumpianas podrían hacer to
do peor. Para no mencionar lo que po
dría venir con México y el acuerdo co
mercial, así como la inversión, según
nuevas reglas que podría poner un go
bierno trampista. Y luego, como siem
pre, estarálamigraciónque, más allá de
quién gane, algo tendrá que suceder.
Una encuesta reciente de la Univer

sidad de Massachusetts Amherst seña

la que "por un lado, la mayoría de los es
tadunidenses apoya un camino hacíala
ciudadanía (57%) y permitir el reasen
tamiento temporaly el empleo de refu
giados y solicitantes de asilo (51%).
"Sin embargo, una mayoría también

quiere construir un muro a lo largo de
la frontera sur (50%) y una pluralidad
(49%) apoya la deportación de la po
blación inmigrante indocumentada de
la nación. Dadas las posiciones diver
gentes que los candidatos demócratas
y republicanos a la presidencia tienen
sobre este tema, las elecciones de 2024
serán un referendo sobre el futuro de la
reforma migratoria con la nación".
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¿De qué te vas
a disfrazar, Santiago?
• La ciudadanía se entusiasmó con la posibilidad de
que la oposición echara del gobierno al oficialismo.
Tras abandonar a quienes lo apoyaron en su lucha por
llegar a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, Santiago
Taboada pretende hoy asumirse como uno de los líderes
de la resistencia en la capital, aunque alista sus maletas
para irse como secretario de Elecciones al PAN nacional.

Cuando aspiraba al gobierno capitalino, el panista pidió
apoyo a grupos internos y externos a su partido, y muchos
liderazgos se la jugaron con él. Incluso varios morenistas
que habían sido despreciados por la propia 4T.

Las expectativas de un triunfo eran muy altas, y la ciu
dadanía estaba entusiasmada con la posibilidad de que la
oposición echara del gobierno al oficialismo. Días antes de
las elecciones, Taboada y sus colaboradores no sólo cami
naban... flotaban.

Aún no eran las elecciones y ya se sentían gobernantes.
Se volvieron tan soberbios y descuidados que ni siquiera
se ocuparon de cubrir todas las casillas, aspecto básico en
todo proceso electoral.

Al final perdieron por más de 10 puntos, y no pudieron
defender el triunfo que el pro
pio Santiago había anunciado la Taboada dice quenoche del 2 de junio. Cuando los

encabezará laresultados oficiales confirmaron
el triunfo de la morenista Clara resistencia, sólo
Brugada, el panista calló y elevó

que para ellosus anclas de la CDMX.
Literalmente el equipo de necesitaría ser

Taboada se esfumó, e incluso
un líder y tenerel candidato derrotado fue foto

grafiado en un aeropuerto atibo seguidores.
rrado de maletas; decidió tomar
vacaciones, mientras sus aliados
seguían dando la lucha poselectoral, aun estando en clara
desventaja.

Se entiende que una derrota de ese tamaño duela y que

se necesita asimilar el fracaso, pero lo pudo hacer en pri
vado. A lo mejor ir con una tanatóloga, pero no tomar va
caciones dejando colgados a quienes se la jugaron por él.

Tampoco le importaron los miles de capitalinos que vo
taron por él y que se sintieron traicionados al ver cómo
aventaba el arpa. Quedó claro que Taboada sólo quería
obtener un triunfo personal y, al no lograrlo, la comunidad
fue lo de menos.

En lugar de quedarse a dar la pelea, aun con el dolor de
la derrota, el panista renunció a defender la plaza, incluso
desde la trinchera civil. Es un tipo joven, que bien pudo
encabezar las causas de su generación y de las que vienen.

Prefiere irse a la comodidad de una cartera a su partido
a nivel nacional y olvidarse de todos los que creyeron en
él, y que hoy están en la incertidumbre de no saber qué va
a pasar con ellos y con sus equipos.

Cada que puede grita que a él no lo doblaron ni lo do
blarán y que encabezará la resistencia, sólo que para ello
necesitaría ser un líder y tener seguidores; Santiago no los
tiene y, por lo que se ve, no los tendrá. Todos saben que
Garita le tiene guardados algunos pendientitos.

¿De qué te vas a disfrazar Taboada si como referente en
la capital te da miedo y te vas?
CENTAVITOS...
Y como los vacíos se llenan, quien ya anda haciendo lla
madas al interior del panismo es el alcalde de Miguel Hi
dalgo, Mauricio Tabe. Se le cuecen las habas por empezar
a perfilarse como el nuevo líder de la oposición, sólo que
no ha tenido eco. Sus colegas Giovani Gutiérrez, de Co
yoacán, y Luis Mendoza, de Benito Juárez, han decidido
que trabajarán en coordinación con Brugada y hacen bien,
pues tienen una gran responsabilidad en sus respectivas
alcaldías... Por lo que se refiere a Andrés Atayde, él tie
ne la responsabilidad de ser la oposición en el Congreso,
aunque no puede ser un kamikaze; debe cuidar a sus al
caldes. Eso sí, él puede ser quien encabece la resistencia;
Santiago, no.
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Hubiera sido mejQr que la oficina de Claudia Sheinbaum no
publicara la lista de países que habían aceptado asistir a su
toma de protesta. Es una lista famélica y pobre, reflejando cuán
bajo ha caído nuestro país en la estima internacional. La polí
tica exterior en seis años con nombramientos de embajadores
políticos comprados.de mala manera, con intervencionismo
torpe en otros países mientras se predicaba lo contrario, y el
desprecio por los verdaderos centros de poder, han producido,
en consecuencia, esa mísera lista.

El círculo cercano a la Presidenta opera con una gravísima
ceguera de taller. Aparentemente este equipo no reconoce que
el aislamiento de México ante el mundo es el resultado de una
política exterior deliberada, la cual fue ejecutada por el sexenio
que fenece. Y esa política internacional parte de consideracio
nes aparentemente inconfesables y, por tanto, no dichas. Dicho
crudamente, el corazón de López Obrador late con Cuba, Ni
caragua y Venezuela en América Latina. Y mundialmente con
el bloque compuesto por Rusia, China, Corea del Norte e Irán.
No lo declara, pero es una política vergonzante.

Se nota, porque ha ido en contra de las naciones latinoa
mericanas con inclinación por la socialdemocracia, los demo
cratacristianos o, de plano, los liberales. Y en contra del bloque
liderado por Estados Unidos, Gran Bretaña y la Unión Europea.

Cuando el Presidente leyó ante Joe Biden en la Casa Blanca
un largo texto, dijo que China era la potencia número uno en
el mundo y que EU era ya una potencia declinante. Ahí mismo
Biden lo desmintió con datos concretos.
Al final, López Obrador sabe que no podía romper lazos

con EU y Canadá por la asociación económica tan fuerte entre
los países firmantes del TMEC, además de los muchos millo
nes de mexicanos que viven en el país vecino.

Pero, para no traicionarse completamente, no rompe con
EU, excepto la "pausa" actual. Esa conducta se registró allá. Por
ello, al estadunidense se le hizo fácil organizar la extracción de
El Mayo Zambada sin tener la menor necesidad de informar

al gobierno mexicano ni responder a sus súplicas posteriores
de información sobre el suceso. Una por otra.

López Obrador le entrega a Sheinbaum una relación con
EU en un punto bajo y en estado de "pausa", por parte de am
bos lados. La lista de invitados es reflejo de ello.

Y para la Unión Europea la conducta mexicana de apoyar,
de facto a Rusia en la invasión en Ucrania es una ofensa di
recta. Esto lleva a los europeos a suponer que México podría
apoyar una invasión rusa en otras partes del territorio europeo.

En el caso de América Latina, los embajadores mexicanos
en La Habana, Managua y Caracas son más militantes del Mo
vimiento Bolivariano que de Morena. Son agitadores a favor de
la causa de esos gobiernos. Son fieles representantes del pen
samiento político de López Obrador. Es por ello que México,
por ejemplo, no se ha expresado contra el fraude electoral de
Nicolás Maduro en Venezuela.

Todo esto es para decir que México aplica una política ex
terior mañosa y de doble cara. De ahí la lista de asistencia
famélica y de bajo nivel a la toma de protesta de Sheinbaum.
La solución de fondo a esa percepción es definirse con toda
claridad, en un momento de la historia de la humanidad cuan
do se están definiendo los nuevos grandes bloques del mundo.

China, Rusia, Corea del Norte e Irán encabezan un bloque.
EU, Canadá, la Unión Europea, Gran Bretaña, Australia y Ja
pón encabezan el otro bloque. No es posible jugar a la ambi
valencia o la hipocresía en estos tiempos. Los alineamientos
mundiales de fuerzas y países son los que son, y México es un
eslabón débil en ese juego, producto de sus propias debilida
des y errores. Podríamos estar en una posición de fuerza, de
no haber jugado a la indefinición durante seis años.

El gobierno entrante tiene la posibilidad de asumir posicio
nes claras en función del interés nacional real, que es con el
bloque encabezado por el TMEC, o seguir jugando a las es
condidas ideológicas con el mundo y perpetuar su debilidad.
Llegó la hora de definiciones.
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LOS CASINOS

¿Porqué siempre hace tanto frío en los casinos?

Los casinos mantienen su temperatura interna baja durante
todo el año; el MGM Grand en Las Vegas, por ejemplo, man
tiene su termostato ajustado a alrededor de 65 °F (18 °C). El
aire frío mantiene el ambiente fresco en lugar de bochornoso
e incómodo.

Nadie quiere pasar tiempo en un casino sintiéndose pegajoso
o empapado de sudor, y probablemente saldrán por la puer
ta si hace demasiado calor. Pero las temperaturas más frías
funcionan para mantener a las personas despiertas, activas y
apostando, especialmente cuando tienen sueño o después de
haber estado bebiendo. Esta táctica es particularmente efec
tiva en los meses de verano, cuando jugadores improbables
pueden vagar por el interior para vencer el calor.

AMOR EN FRANCÉS

¿Qué tantas formas hay de decir y expresar verbalmente nues
tro amor, en francés?

R. Escogió buen idioma. Aquí le comparto las distintas expre
siones festivas del francés en español, ojalá le ayuden:
fe t'aime (Te amo o te quiero, dependiendo del contexto).
fe t'aime bien (Me caes bien o te aprecio).
Je suis amoureux/amoureuse de tol (Estoy enamorado/a de ti).
fe t'adore (Te adoro, aunque en español suele ser más intenso
que en francés).
Je t'aime passionnément (Te amo apasionadamente).
Je t'aime beaucoup (Te quiero mucho).
Je t'aime pour toujours (Te amaré siempre o te amo para

siempre).
En español, al igual que en francés, existen diferentes expre
siones para comunicar distintos niveles de afecto y amor, de
pendiendo de la relación y la intensidad del sentimiento. La
distinción principal en español suele ser entre "te quiero" (que
puede usarse para amigos, familia y relaciones románticas me
nos intensas) y "te amo" (generalmente reservado para el amor
romántico profundo o lazos familiares muy fuertes).
Le comparto que "aquí a mi derecha" es muy estricta en el uso
de "te amo" y "te quiero". Dice que a mí me "ama", a los hijos
los "quiere con toda su alma".

PRIMERA CLASE

¿Por qué los pasajeros de primera clase suben primero al
avión, no sería lógico que fueran los últimos?

R. Una versión descontada por las aerolíneas es que piensan
que esto obedece a que un avión estacionado en el asfalto
actúa como un balancín gigante. El centro de gravedad de un
avión vacío está ligeramente delante del tren de aterrizaje
principal. Si toda la parte trasera del avión estaba cargada con
equipaje y pasajeros, mientras la parte delantera permanecía
vacía, existe el riesgo de que el centro de gravedad del avión
pueda cambiar lo suficiente como para inclinar la aeronave
hacia atrás sobre su cola.
En resumen, si bien la distribución del peso y el CG son crucia
les para la seguridad de las aeronaves, es más probable que el
embarque de los pasajeros de primera clase esté relacionado
primero con las prioridades de servicio al cliente en lugar de
ser un método principal de gestión de CG. Las aerolíneas tie
nen otros métodos más precisos para garantizar una distribu
ción adecuada del peso y la colocación de CG.
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Tensión por "lo que diga
don Mayo..."

Culiacán, Ciudad Juárez, Obregón... ¿qué sigue?

Luego de un sinnúmero de ocasiones en que Andrés
Manuel López Obrador y otros funcionarios, la exregenta
Claudia Sheinbaum incluida, intentaron sin éxito obtener
respuesta sobre las condiciones en que se habría concreta
do la captura en territorio nacional y entrega de Ismael El
Mayo Zambada García a agentes del FBI que lo esperaban
en un aeropuerto de Nuevo México y de reclamar en las úl
timas semanas su resistencia a coordinarse con el gobierno
mexicano, nada parece más claro que tal "cerrazón" obe
dece a la innegada intención de la Unión Americana, de sus
agencias de seguridad, de usar la información obtenida del
otrora líder indiscutido del Cártel de Sinaloa en contra de

México y su gobierno, y no pocas autoridades en ejercicio
de sus funciones ahora...
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Ello y no otra cosa es lo que aseguran quienes más cerca
operan del poder y que, a la vista del cierre del fracasado se 
xenio del tabasqueño, no dudan en afirmar que la creciente
tensión y mal humor que muestra ahora al inquilino de Pa
lacio obedece al temor a ser víctima de campañas de des
prestigio o acciones alentadas en su contra por autoridades
de allende la frontera agencias de seguridad, congresistas,
grupos empresariales y más por
su supuesta o real vinculación y
del régimen que encabeza con el
grupo delictivo cuyas facciones,
enfrentadas, mantienen hoy en
vilo a Sinaloa, Chihuahua, Sono
ra y otras entidades donde un día
sí y otro igualmente se difunden
versiones sobre la vinculación de

sus gobernantes con el crimen
organizado, del (des)goberna
dor de la primera, Rubén Rocha
Moya, quien incluso fue señala
do por el mismo capo de haber
participado en el operativo para entrégárlo.

Tal es la situación prevaleciente en diversos y amplios
sectores que la reedición del calificativo de narcoesta
do contra el país y su gobierno particularmente en lcffj
pasillos del Capitolio washingtoniano que en otro mo
mento ganó espacios en medios nacionales y extranjeros,
y luego declinó, renace ahora con tanta o mayor fuerza
que en el pasado, como parte, se dice, de un nuevo emba
te contra quien prepara su (supuesto) retiro a su rancho La
Chingada en Palenque, Chiapas, y, más aún, en preparación
de las acciones que con la reiterada promesa de enfrentar
a los cárteles mexicanos y detener el trasiego de drogas a
su territorio pudiera emprender el ganador de los comicios
del 5 de noviembre, sea el ¿amigou? republicano Donald
Trump o la demócrata Kamala Harris.

Son versiones y percepciones, es verdad, pero ahí están
y ocupan la atención de la clase política...

Facciones,
enfrentadas

mantienen hoy
en vilo a Sinaloa,
Chihuahua,
Sonora y otras
entidades.
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Poco después de aprobada la reforma al Po
der Judicial en el Congreso, escuché en un
programa de televisión a una analista iden
tificada con Morena decir que el proceso
legislativo no fue más que "normalidad de
mocrática" y suponiendo que auténticamente
lo crea, ahora que su movimiento tiene tanto
poder, vale la pena recordar qué se entiende
por democracia.

Cuando hablamos de democracia moder
na no existe una definición única, su concep
to ha evolucionado en múltiples direcciones,
cada una con su propia interpretación. La de
mocracia liberal, que ha sido el modelo pre
dominante, se caracteriza por el respeto al
Estado de derecho, elecciones
libres y justas, y la protección
de los derechos individuales.
En este modelo, propuesto por
pensadores como John Locke y
Montesquieu, la separación de
Poderes es fundamental para
evitar el abuso de autoridad

y garantizar la libertad indivi
dual. Sin embargo, las críticas a
este modelo han llevado al de
sarrollo de otros enfoques que
buscan una participación ciuda
dana más activa y directa.

Uno de esos enfoques es la democracia
participativa, defendida por autores como
Carole Pateman, que sostiene que una de
mocracia real requiere que los ciudadanos
se involucren en la toma de decisiones más
allá de las elecciones. Aquí, los referendos y
las consultas populares juegan un rol clave

para hacer que los ciudadanos sean parte ac
tiva del proceso político. Este modelo es una
respuesta a las limitaciones de la democracia
liberal, que tiende a delegar gran parte del
poder a las elites políticas. En la misma línea,
ía democracia deliberativa, desarrollada por
Jürgen Habermas, pone énfasis en la discu
sión pública como el núcleo de las decisiones
políticas.

A pesar de estos esfuerzos por ampliar la
participación, no todas las visiones coinci
den en la necesidad de un involucramiento

ciudadano más profundo. La democracia
pluralista, defendida por Robert Dahl, sos
tiene que la competencia entre grupos de
interés es suficiente para garantizar una re
presentación adecuada de las distintas pers
pectivas en una sociedad. En este modelo,
los ciudadanos participan indirectamente, ya
que los grupos de interés negocian y luchan
por influir en las decisiones políticas.

En contraposición, la democracia radi
cal, promovida por autores como Chantal
Mouffe, busca una transformación más pro
funda del sistema, desafiando las estructu
ras tradicionales de poder y proponiendo una
mayor redistribución del poder en todos los

ámbitos de la sociedad, no sólo
en la política. Esta visión radical
critica a las democracias libera
les por ser demasiado compla
cientes con las desigualdades
existentes y aboga por una de
mocratización más amplia que

abarque lo económico y lo
social.
El modelo de democracia

que se promovió en México
durante los sexenios de Carlos
Salinas a Enrique Peña Nieto

nombres que no ayudan fue el de la de
mocracia liberal, que el nuevo régimen mo
renista busca revertir y reconcentrar el poder,
aunque promoviendo elementos del modelo
de democracia participativa como las con
sultas populares o la revocación de mandato,
aprobada recientemente.

Es válido estar a favor de un modelo u otro,
incluso estar en contra de la democracia en
general, lo que es tramposo es calificar de
democrático algo que no lo es. La forma tan
desaseada en la que se consiguieron los votos
para la aprobación de la reforma judicial en el
Senado (con un senador retenido y otro que
cambió de bando presumiblemente a cambio
de impunidad) no encaja en ninguna forma
de democracia. Vale más la sinceridad del
presidente López Obrador, que dijo que en
política hay que "buscar el equilibrio entre la
eficacia y los principios": más claro ni el agua.

Los referendos

y las consultas
son clave

para que los
ciudadanos sean

parte activa del
proceso político.
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Luisa María Alcalde Luján, de 37 años, mu
jer valiente y de principios inquebrantables,
abogada por la Facultad de Derecho de la
UNAM, y secretaria de Estado en dos ocasio
nes, comenzó su vida política públicamen
te en las protestas contra el desafuero del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
fue de las fundadoras del Movimiento de
Regeneración Nacional y, posteriormeñte,
en 2012 fue electa diputada federal; hoy es
presidenta del partido que más éxito elec
toral ha tenido en la historia democrática de
México.
Morena es la cosecha de

diversos movimientos, donde
se ha demostrado que la per
severancia de su fundador y el
compromiso con sus ideales lo
gró sumar a millones de elec
tores que cada vez más están
convencidos en que su voto
transformó sus vidas de mane
ra tangible.
La doctora Claudia

Sheinbaum Pardo, quien asu
mirá la presidencia constitu
cional en ocho días, encabeza
el segundo piso de la trans
formación del país; Morena,
como vehículo electoral, tie
ne por delante la elección de
15 gubernaturas, más de 2 mil
400 presidencias municipales,
la renovación de la Cámara de
Diputados federal y de los con
gresos locales; también el proceso de la re
vocación de mandato al que se sometió el
presidente López Obrador, siendo ratifica

do de facto, esto último sin ser un proceso
partidista cuenta sin duda con la militancia y
simpatizantes que activamente participarán
calificando al gobierno federal que estará en
turno.

Andrés Manuel López Beltrán, con su
carisma natural, inteligencia y experien
cia política que lleva desde la cuna, es una
pieza clave y vital, de altísima responsabili
dad histórica para darle nuevos bríos a una
generación que llevará las riendas de una
patria dignificada, una de las fórmulas ha
sido el reconocimiento de la suma de los
liderazgos nacionales, que desde la Secre
taría de Organización deberá hacer en cada
entidad federativa y todos los rincones del
país, la maquinaria electoral ve en su figura
la congruencia y la oportunidad de refren
dar la confianza de un legado indiscutible
y necesario.

La mancuerna política con los distintos
operadores será de suma importancia para
la implementación de las modificaciones

constitucionales como la refor
ma judicial, que, de manera in
édita, someterá a elección a las
personas juzgadoras; ésta es la
primera parte del calentamien
to, prácticamente de inmediato
vendrán los comicios sin posi
bilidad de reelección, además
del ejercicio de una conducción
gubernamental que tendrá que
dar excelentes resultados desde
el inicio, donde la experiencia
probada deberá ser la constante.

El segundo de muchos pisos
de la transformación tiene en

sus manos a millones de mexi
canas y mexicanos que segui
rán creyendo que ésta es la ruta
que esperamos durante déca
das y que jamás dará un paso
atrás. La oposición, aunque dis
minuida, se está reorganizando

y no hay adversarios pequeños.

O
El mensaje del presidente Andrés Manuel
López Obrador al VIII Congreso Nacional
Extraordinario de Morena fue el siguiente;
"No roben, no mientan, no traicionen nunca
al pueblo, y sigan construyendo la nación so
berana, democrática, justa, ¡ib^e y amorosa
que imaginamos cuando empezamos nues
tro caminar". Ésta es la base del humanismo
mexicano.

La mancuerna

política con los
operadores será
importante para
implementar las
modificaciones
constitucionales,
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Diez años de mentiras

En el caso de Iguala, no conozco al expresidente municipal
prófugo", afirmaba Andrés Manuel López Obrador el 26 de
'octubre de 2014, frente a un Zócalo abarrotado. "Durante el
tiempo que el señor Abarca fue presidente municipal, fui
:,por lo menos tres veces a Iguala hasta dormí ahí y nunca,
Jjamás lo vi, porque cuando esos políticos tradicionales an
dan en malos pasos ya se alejan, y eso ahora hasta lo tengo
• que agradecer".

Corrían tiempos complicados para quien acababa de fun
dar un nuevo partido, tratando de resurgir entre las cenizas
' de su propio incendio. La segunda derrota había sido clara,
a diferencia de la del 2006, y su futuro político parecía más
incierto que nunca: los argumentos del fraude se habían
agotado, y el luchador social carecía de una causa superior
»á la su propia amargura.

La tragedia de Ayotzinapa desgarró al país, en una noche
de horror absoluto: la noticia se conoció en unas cuantas
i horas, y en poco tiempo ocupaba los titulares en el mundo
entero. La historia comenzó a desgranarse, y de inmediato se
señaló al alcalde de Iguala por su presunta responsabilidad
en los hechos: unos cuantos días después comenzarían a cir
cular fotografías que lo ligarían, junto con su esposa, a López
Obrador, así como las advertencias que en su momento le
habrían hecho llegar para prevenirle sobre sus posibles ne
xos con el crimen organizado.
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La indignación se generalizaba, y la opinión púbica exigía
un responsable: los 43 estudiantes se habían convertido en
una bomba de tiempo que, de no
desactivarse a tiempo, afectaría
los planes de quien desde enton
ces preparaba su tercera candi
datura. Andrés Manuel olfateó
oportunidad, y supo aprovecharla
con un silogismo falaz: la tragedia
de Ayotzinapa en realidad habría
sido una operación del Estado,
la responsabilidad le correspon
dería, en un principio, a las Fuer
zas Armadas, pero finalmente
Presidente de la República y a su
Gabinete de Seguridad entero. El
camino estaba claro, hacia ahí enfocaron sus baterías.

"Fue el Estado", era la consigna en esos tiempos; "vivos
se los llevaron, vivos los queremos" lo que se coreaba en los
actos públicos. Después vendrían los "pases de lista", las ma
nifestaciones en las calles, la reacción virulenta que impedía
conocer la verdad de lo que había ocurrido y se concentraba
en la desestabilización del gobierno en funciones. La estra
tegia funcionó, y los 43 de Ayotzinapa se convertirían en el
estandarte que el hoy Presidente enarboló hasta su victoria.
Después la verdad ya no tanto...

"Acerca de temas como el de Ayotzinapa, hasta el día de
hoy no tengo pruebas de que haya intervenido en la desa
parición de los jóvenes el Ejército, y eso les molesta mucho",
afirmó a finales de julio pasado en una de sus conferencias
mañaneras, tras haber recibido una carta en la que los pa
dres de los estudiantes lo acusaban directamente de mentir
y traicionarlos. El Presidente respondió por la misma vía, y
después leyó el texto a la opinión pública: en la misiva, en
lugar de dar explicaciones, acusó de nuevo a defensores de
derechos humanos; organismos internacionales, como la
Organización de Estados Americanos; agencias del gobier
no de Estados Unidos, opositores y periodistas de buscar
debilitar al Ejército mexicano y construir una campaña de
desprestigio en su contra.

La tragedia de Ayotzinapa desgarró al país, y lo transformó
para siempre: lo que en un principio era una causa justa ter
minó por convertirse en el mero vehículo de un oportunista
con oficio. Las heridas no han cerrado por completo, y, por el
contrario, comienzan^ supurar: en esta semana se cumplen
diez años de la tragedia y el mandatario no tiene ningún re
sultado que ofrecer a quienes prometió, hace casi una déca
da, que pronto volverían a abrazar a sus hijos. El Presidente
se esconde tras las vallas y se refugia en el Ejército, tras diez
años de mentiras: la bomba de tiempo de los 43, por lo que
estamos viendo ahora, nunca pudo ser desactivada.

Los 43

de Ayotzinapa
la

se convirtieron
en el estandarte
enarbolado
hasta su victoria.

Después ya no...al

Fecha: 23/09/2024

Página: 16

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

Vìctor Betri

Costo: 22,826

Página 66 de 224



¿Qué papel jugará Andrés Manuel López Beltrán en el proce
so político que se abrirá el próximo 1 de octubre? Ayer, el hijo
del presidente López Obrador fue designado secretario de
Organización de Morena, al tiempo que su cercanísima amiga
María Luisa Alcalde, ocupará la presidencia del partido en
lugar de Mario Delgado.
1 Leía, como siempre, la semana pasada a Jorge Zepeda
Patterson que decía que Andy podría ser más un apoyo que
un adversario para Claudia Sheinbaum. Puede ser, es posible,
pero no lo sé, porque el hijo del presidente López Obrador noha
'hecho política pública, lo ha hecho tras bastidores, y mucha, du
rante este sexenio. Y no ha tenido que batirse políticamente con
nadie, fue una suerte de poder tras su padre en donde se le faci
litó la operación de los temas que abordó, desde la política hasta
'los negocios. Será ahora, con mayor exhibición pública (tampoco
'tanta, porque la Secretaría de Organización del partido permite
'operar sin mostrarse demasiado) cuando tendrá que comenzar
a demostrar de qué está hecho y quién es sin el cobijo directo de
su padre, aunque lo tenga desde el rancho de Palenque.

Es un hecho que en la Ciudad de México, el partido y otros
espacios de poder se han convertido en refugio de los duros de
Morena, los que intentarán que no haya, como les gusta decir,
desviaciones en el camino de la 4T. En realidad, hasta que se
demuestre lo contrario, lo que son es una suma de intransigen
tes sin representatividad personal, que suelen estar peleados
con la realidad. Claudia Sheinbaum, que asumirá el poder en
•apenas ocho días, no romperá con los principios de su movi
' miento, pero todo apunta a que tendrá una visión más realista,
más sensata del ejercicio del poder.

No puedo imaginar a Sheinbaum, luego de dos semanas de
enfrentamientos cada vez más violentos en Sinaloa, diciendo
que Estados Unidos es el responsable de esa batalla entre Los
Chapitos y Los Mayos, una lucha que está reconfigurando el
mapa del crimen organizado en el país (y que por eso se está
extendiendo a otros estados, como ayer a Sonora). No me ima
gino ni a Ornar García Harfuch ni al general Ricardo Trevilla ni
al almirante Raymundo Morales suscribiendo esa declaración,
ni mucho menos al canciller Juan Ramón de la Fuente.

Lo que menos quiere la próxima Presidenta es comenzar su
administración confrontada con Estados Unidos, además que
sostener que la seguridad interna depende de actores externos
es una confesión de debilidad incompresible en un mandatario
que presume que sabe todo lo que sucede en el país, pero que
no tiene idea, aún, de qué ocurrió con el 25 de julio pasado con
la caída de El Mayo Zambada y de Joaquín Guzmán López, lo
que ha sacado de foco todo su discurso sobre la seguridad.

No sólo la administración de Sheinbaum no puede comen
zar su gobierno enfrentada con EU, debe hacerlo buscando

espacios claros de colaboración, de un nuevo modelo integra
dor que solucione el cúmulo de divergencias que se han acumu
lado en múltiples temas en los últimos tres años. La presidenta
Sheinbaum no se puede dar el lujo de llegar a 2025, cuando en
realidad comenzará la revisión del TMEC, con la amenaza de
la cancelación de ese acuerdo comercial. Y si no hay cambios
importantes, gane Kamala Harris o Donald Trump el próximo
5 de noviembre ésa es, hoy, una posibilidad real.

Una de las demandas que presentará EU en esa renegocia
ción será la de configurar espacios comunes de seguridad e in
formación, una exigencia coherente con el propio proceso de
integración. ¿Se podrá avanzar en ello manteniendo la actual
política? Por supuesto que no, y todavía falta por ver la andanada
que se viene con los juicios de El Mayo y Los Chapitos.

La iniciativa de reforma al Poder Judicial fue diseñada por la
nueva presidenta de Morena, la todavía secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde, que, en sus meses al frente de esa
dependencia, no realizó gesto alguno de colaborar en la gober
nabilidad del país, de buscar acercamientos con sus adversarios,
de tratar de establecer relaciones que impidieran mayores már
genes de confrontación. Al contrario, Luisa María, cuya familia
es una suerte, como otras, del nepotismo del nuevo sistema
político, lo que hizo fue confrontar y hacer un uso militante de
la Secretaría de Gobernación.

Por lo que se ve, su sucesora, Rosa ícela Rodríguez, está co
menzando a intentar lo contrario. La presidenta Sheinbaum y
su equipo saben, son conscientes, del daño que esa iniciativa les
ha provocado desde el mismo momento en que fue aprobada y
de la imposibilidad de su aplicación tal y como ha sido aproba
da. Dependerá de las numerosas leyes secundarias matizar los
términos de una reforma que, como se ha dicho, no reformó la
Constitución, la transformó en otra, lo que la gente, en términos
estrictos, no votó.

En estos días el próximo secretario de Economía, Marcelo
Ebrard, se reunirá con líderes empresariales tratando de con
vencerlos de que esas reformas no quitarán seguridad jurídica a
las inversiones. No veo cómo podrá hacerlo: la reforma judicial
no sólo resta seguridad jurídica a los inversionistas, sino tam
bién a todos los ciudadanos, desde el momento en que deja en
un limbo y en un ámbito partidizado la justicia en el país, una
justicia que, además, durante todo el próximo año quedará en
un espacio de nadie, en una transición donde lo más notable
serán los vacíos y la posibilidad de cuestionar cualquier decisión,
por transitoria, que se tome en los tribunales.

No sé qué rol jugará Andrés López Beltrán en el próximo
gobierno desde su nueva posición en Morena. Lo que me queda
claro es que eso dependerá, al final, de la decisión política que
asuma la nueva Presidenta.
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Militarismo
Durante el sexenio que está por terminar, la Constitución ha
sido reformada 80 veces, sin contar las modificaciones que
están en curso. Esto significa más de 10% de los 774 cambios
que se han realizado a alguno de los 136 artículos de la Carta
Magna desde que ésta fue expedida en 1917.

Hay algunos, como el 73, que han sido modificados en
decenas de ocasiones. Pero también hay 19 artículos nunca
tocados. Entre ellos, está el 129, que dispone que "en tiempos
de paz, ninguna autoridad militar puede ejercer más fun
ciones que las que tengan exacta conexión con la disciplina
militar". Pues resulta que está en curso una modificación a
dicho artículo —ya aprobada por la Cámara de Diputados—,
cuyo texto ha permanecido incólume durante 167 años, pues
los constituyentes de 1917 creyeron conveniente que el artí
culo 122 de la Constitución de 1857 apareciera idéntico en la
nueva Carta Magna, donde se le asignó el número 129.

El papel que deberían desempeñar los militares en la vida
pública fue motivo de encendidos debates entre el Congreso
Constituyente de Querétaro. Recomiendo leer el que prota
gonizaron los diputados Federico E. Ibarra, de Jalisco, y Juan
de Dios Bojórquez, de Sonora.

El segundo sostenía que sin los hombres de armas no hu
biera habido Revolución y que eso debía reflejarse en la nue
va organización política del país, mientras que el primero lo
corregía al recordar el papel de los civiles, como Francisco
I. Madero, en el derrocamiento de la dictadura de Porfirio
Díaz y propugnaba que la participación de los militares se
limitara a las actividades castrenses. Fue esta última posición
la que prevaleció. Y, aunque no sucedió de inmediato, los go
biernos surgidos del proceso revolucionario fueron acotando
a los militares durante las siguientes tres décadas. Luego, a
partir de los años 60, les empezaron a asignar labores que no
les tocaban, como el combate a las guerrillas, primero, y al
narcotráfico, después, tareas que correspondían a las policías.

Pero luego llegó el movimiento político gobernante, que
poco o nada sabe de historia, y terminó de sacar a los sol
dados de sus cuarteles. Ahora, como corolario del sexenio,
pretende aprobar una reforma que dota a las Fuerzas Arma
das de poderes legales que no habían tenido en los 200 años
que tiene de existir este país.

El próximo 4 de octubre, se cumplirán dos siglos de la ex
pedición de la primera Constitución que tuvieron los Estados
Unidos Mexicanos, la República que surgió luego de la caída
del imperio de Agustín de Iturbide, en marzo de 1823.

Terminada la Guerra de Independencia, los mexicanos no
lograron ponerse de acuerdo en la redacción de una Consti
tución. El primer Congreso Constituyente, instalado el 24 de
febrero de 1822, trabajó infructuosamente, en confrontación
con Iturbide, hasta que éste lo disolvió. Le siguió una Junta
Nacional Instituyeme, que aprobó un Reglamento, pero una
serie de alzamientos militares obligaron al emperador a res
tituir al Congreso Constituyente, pero no fue suficiente para
evitar a Iturbide la abdicación y el exilio.

La Constitución de 1824 y su antecedente, el Acta Cons
titutiva de la Federación, fueron resultado de un proceso de
construcción de consensos y adaptación de ideas sobre la
república y la democracia que apenas se estaban poniendo
en boga en el mundo. Uno de ellos fue restringir el papel
de los militares en la vida pública. El artículo 154 de aquella
Carta Magna disponía que aquéllos y los eclesiásticos quedan
sujetos a las autoridades civiles.

De hecho, Miguel Ramos Arizpe, diputado en las Cortes de
Cádiz y quien jugaria un papel importante en la redacción de la
Constitución de 1824, propugnó desde 1811, en plena Guerra de
Independencia separar al gobierno militar del civil, como parte
de una iniciativa para la Constitución española de 1812, de la
que fue firmante. Ramos Arizpe criticaba que el poder real en
muchas de las provincias de la Nueva España —entre ellas, la
suya— estuviese en manos de los jefes militares y no del virrey.

Es decir, México tiene dos siglos de aplicar un principio
que ahora se pretende echar por la borda bajo el pretexto de
que como el Poder Ejecutivo está en manos de un civil, los
militares también lo están.

Durante el sexenio que está por terminar, la Constitución ha
sido reformada 80 veces, sin contar las modificaciones que
están en curso. Esto significa más de 10% de los 774 cambios
que se han realizado a alguno de los 136 artículos de la Carta
Magna desde que ésta fue expedida en 1917.

Hay algunos, como el 73, que han sido modificados en
decenas de ocasiones. Pero también hay 19 artículos nunca
tocados. Entre ellos, está el 129, que dispone que "en tiempos
de paz, ninguna autoridad militar puede ejercer más fun
ciones que las que tengan exacta conexión con la disciplina
militar". Pues resulta que está en curso una modificación a
dicho artículo —ya aprobada por la Cámara de Diputados—,
cuyo texto ha permanecido incólume durante 167 años, pues
los constituyentes de 1917 creyeron conveniente que el artí
culo 122 de la Constitución de 1857 apareciera idéntico en la
nueva Carta Magna, donde se le asignó el número 129.

El papel que deberían desempeñar los militares en la vida
pública fue motivo de encendidos debates entre el Congreso
Constituyente de Querétaro. Recomiendo leer el que prota
gonizaron los diputados Federico E. Ibarra, de Jalisco, y Juan
de Dios Bojórquez, de Sonora.

El segundo sostenía que sin los hombres de armas no hu
biera habido Revolución y que eso debía reflejarse en la nue
va organización política del país, mientras que el primero lo
corregía al recordar el papel de los civiles, como Francisco
I. Madero, en el derrocamiento de la dictadura de Porfirio
Díaz y propugnaba que la participación de los militares se
limitara a las actividades castrenses. Fue esta última posición
la que prevaleció. Y, aunque no sucedió de inmediato, los go
biernos surgidos del proceso revolucionario fueron acotando
a los militares durante las siguientes tres décadas. Luego, a
partir de los años 60, les empezaron a asignar labores que no
les tocaban, como el combate a las guerrillas, primero, y al
narcotráfico, después, tareas que correspondían a las policías.

Pero luego llegó el movimiento político gobernante, que
poco o nada sabe de historia, y terminó de sacar a los sol
dados de sus cuarteles. Ahora, como corolario del sexenio,
pretende aprobar una reforma que dota a las Fuerzas Arma
das de poderes legales que no habían tenido en los 200 años
que tiene de existir este país.

El próximo 4 de octubre, se cumplirán dos siglos de la ex
pedición de la primera Constitución que tuvieron los Estados
Unidos Mexicanos, la República que surgió luego de la caída
del imperio de Agustín de Iturbide, en marzo de 1823.

Terminada la Guerra de Independencia, los mexicanos no
lograron ponerse de acuerdo en la redacción de una Consti
tución. El primer Congreso Constituyente, instalado el 24 de
febrero de 1822, trabajó infructuosamente, en confrontación
con Iturbide, hasta que éste lo disolvió. Le siguió una Junta
Nacional Instituyeme, que aprobó un Reglamento, pero una
serie de alzamientos militares obligaron al emperador a res
tituir al Congreso Constituyente, pero no fue suficiente para
evitar a Iturbide la abdicación y el exilio.

La Constitución de 1824 y su antecedente, el Acta Cons
titutiva de la Federación, fueron resultado de un proceso de
construcción de consensos y adaptación de ideas sobre la
república y la democracia que apenas se estaban poniendo
en boga en el mundo. Uno de ellos fue restringir el papel
de los militares en la vida pública. El artículo 154 de aquella
Carta Magna disponía que aquéllos y los eclesiásticos quedan
sujetos a las autoridades civiles.

De hecho, Miguel Ramos Arizpe, diputado en las Cortes de
Cádiz y quien jugaria un papel importante en la redacción de la
Constitución de 1824, propugnó desde 1811, en plena Guerra de
Independencia separar al gobierno militar del civil, como parte
de una iniciativa para la Constitución española de 1812, de la
que fue firmante. Ramos Arizpe criticaba que el poder real en
muchas de las provincias de la Nueva España —entre ellas, la
suya— estuviese en manos de los jefes militares y no del virrey.

Es decir, México tiene dos siglos de aplicar un principio
que ahora se pretende echar por la borda bajo el pretexto de
que como el Poder Ejecutivo está en manos de un civil, los
militares también lo están.
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Por años, la industria de pagos ha vivido
mültiples innovaciones que le han permiti
do transformarse y ser más competitiva. Con
el open banking, el sector se encuentra ante
una nueva etapa, un nuevo cambio que pro
mete oportunidades para propiciar un eco
sistema fortalecido y consolidado.

En 2018, el open banking dio sus prime
ros pasos en las agendas del sector finan
ciero en México con la publicación de la
Ley Fintech. La necesidad de tener mejores
condiciones, así como mayor transparencia
y seguridad, motivaron su creación y hoy,
las expectativas prometen resultados favo
rables. Además, el sistema ha sentado las ba
ses del futuro de los pagos electrónicos y ha
detonado una nueva etapa: el open finance,
que permite la entrada de instituciones más
allá de las bancarias, por ejemplo, asegu
radoras o fondos de pensión, con lo que se
pueden tener mejores servicios.
El open banking ofrece todo una gama

de posibilidades. Al aperturar los datos de
los usuarios a terceros por medio de API, se
podrá mejorar la accesibilidad, interoperabi
lidad e innovación en los servicios financie
ros, lo que favorece la inclusión financiera,
porque se logra acceder a servicios total
mente personalizados, que de otra forma
no se podría hacer.
Asimismo, con el open banking se pro

mueve la colaboración entre bancos y fin
tech, así como empresas, reguladores y otros
actores claves de la industria. De esta ma
nera, mientras unos actores, como la banca
tradicional, se pueden beneficiar de la inno
vación tecnológica para mejorar sus siste
mas, las empresas digitales como las fintech
afianzan su base de clientes y refuerzan su
confianza en el mercado.

En lo que respecta al sector de pagos, la

transformación se enfoca en la eficiencia,
la innovación y la competencia. A partir del
open banking podemos diseñar soluciones
personalizadas, competitivas y 100% segu
ras para, así satisfacer las necesidades de los
usuarios. Las billeteras digitales, plataformas
de procesamiento en línea y las diversas op
ciones de pagos móviles son ejemplos de las
innovaciones que están surgiendo, algo que
como sector debemos estar preparados para
crear las condiciones que permitan su acep
tación, tal como lo hacemos en Ingenico.
Sin embargo, lograr una implementa

ción completa del open banking y obtener
todos los beneficios posibles requiere aten
der algunos asuntos pendientes. El prime
ro tiene que ver con la creación del marco
regulatorio en torno al open bankingg, así
como una correcta gobernanza para el in
tercambio de datos donde los usuarios sean
conscientes de lo que implica el compar
tir su información para que puedan dar su
consentimiento.

En el mundo, muchos países ya traba
jan en regulaciones para favorecer el open
banking. En Europa, está la Directiva de Ser
vicios de Paso PSD2 que obliga la apertura
de datos a terceros por parte de los bancos,
siempre que se tenga el consentimiento del
cliente. En Latinoamérica, Brasil lidera en el
sector, incluso, se encuentra en la cuarta fase
de implementación del sistema llegando a
seguros e inversiones, con lo que se puede
intercambiar información de pensiones e
inversiones gracias a la colaboración. Pese
a que México fue pionero en open banking,
su adopción ha sido lenta y aún no se tie
ne una regulación secundaria para datos
transaccionales.

El tema seguirá siendo tener una adecua
da regulación y, sobre todo, trabajar en el
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fortalecimiento de la confianza de los usua
rios, pues el miedo a un trato inadecuado de
su información es el principal impedimento
del avance del open banking.

Al final, la clave para avanzar en el open
banking dependerá, en gran medida, del pa
pel de las instituciones financieras al crear
confianza en los usuarios. A su vez, la educa

ción financiera jugará un papel fundamental.
En el sector de pagos, el compromiso será
seguir creando las condiciones de imple
mentación, asegurar el trato ético y seguro
de la información, y aprovechar esta opor
tunidad para seguir mejorando y diseñando
productos que permitan llevar al ecosistema
al siguiente nivel.
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1 Herencia. Con su elección como presidenta de
• Morena, Luisa María Alcalde no escatimó en

ambición. Presentó un plan de siete puntos para
gobernantes de su partido, además de prometer
una lista de 100 puntos que todo militante deberá
cumplir. Su meta es convertir a Morena en el mejor
instituto político del mundo. Luisa Alcalde no está
sola, la acompaña una estructura que consolida
la fuerza que el partido debe mantener, Mientras
la oposición duda de su futuro sin Andrés Manuel
López Obrador, Morena se prepara para demostrar
lo contrario. El legado se cuida desde adentro.
2 Sacudida. La reforma a la Guardia Nacional

•trae consecuencias serias: 15 mil expolicías
federales serán cesados de la GN por su estatus civil.
Conservarán sus derechos laborales, pero estarán
bajo el mando de la SSPC, de Ornar García Harfuch,
hasta su retiro. Estos elementos, formados desde
los sexenios de Ernesto Zedillo y Felipe Calderón,
serán reemplazados por el nuevo enfoque militar
de la seguridad pública. Lo que empezó como una
promesa de fortalecer a la GN termina con el descarte
de miles de policías que alguna vez fueron el rostro
de la lucha contra el crimen. ¿Eficiencia o desdén?

3 Un paso adelante. La gobernadora de Baja
• California, Marina del Pilar Ávila, reafirmó su

estrecha relación con el presidente Andrés Manuel
López Obrador en el reciente viaje inaugural del
Tren Maya. Su presencia envió un mensaje claro
de respaldo y sintonía con el proyecto presidencial.
Baja California, a través del liderazgo de Ávila, no

sólo es un estado clave para Morena, sino también
un aliado estratégico para López Obrador. Marina
del Pilar está construyendo un perfil político que
trasciende lo local y ha demostrado que no sólo está
comprometida con los intereses de su estado, sino
también con la 4T. Va que vuela para cargos mayores.
4 Falsas apariencias. La diputada Gabriela

• Salido, quien ha hecho de su relación con
Xóchitl Gálvez un estandarte de transparencia y
eficiencia, tiene esqueletos en el clóset. Durante su
tiempo en la administración de Gálvez, una auditoría
de la ASF señaló irregularidades en el manejo de los
fondos culturales de la alcaldía Miguel Hidalgo. ¿El
resultado? Recursos püblicos sin aplicación clara y
un daño al erario que intenta borrar de su narrativa.
Salido es una figura activa en el PAN, tras dejar su
cargo como presidenta de la Mesa Directiva del
Congreso capitalino, pero es evidente que su discurso
de rectitud deja mucho que desear.
5 Reacción. La Marcha por la Defensa de Jalisco

• convocó a miles en un claro desafío al poder
central. Bajo la consigna de que "las decisiones
se toman en jalisco", los asistentes no dudaron
en expresar su rechazo a las impugnaciones de
Claudia Delgadillo, de Morena, contra el resultado
que dio a Pablo Lemus, de MC, como gobernador
electo. Salvador Cosío Gaona, una de las voces más
resonantes, no se anduvo con rodeos: "No aceptamos
que se imponga el miedo". La movilización se pinta
como un recordatorio de la autonomía de jalisco.
Más que una marcha, fue un aviso. La resistencia está
lista. Y hay territorios a los que el abuso no les va.
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Los demandarán hasta
por asesinatos a opositores

no, no piense en la 44T
y SUS rémoras
del PT y Verde.

REDOBLE DE TAMBORES

Me enteré que cooperativistas de
Tula de la Cruz Azul están por
presentar una denuncia ante

la FGR, de Gertz Mañero, contra Víctor
Manuel Velázquez y José Antonio Marín
de haber desviado 80 mil millones de
pesos, del despojo e invasión del edificio
corporativo en el sur de la CDMX y de tres
plantas cementeras en Oaxaca, Puebla y
Aguascalientes, así como de haber man
dado matar a los cooperativistas oposito
res a ellos, i Así como lo están leyendo!

CAFÉ CON DOBLE PIQUETE

En este espacio he documentado
cómo es que Víctor Manuel y José
Antonio ocupan de manera ilegal

los cargos de presidente del Consejo de
Administración y de Vigilancia desde
hace cinco años, pues aunque la '4T' los
puso arteramente, no cuentan con el re
conocimiento legal de los afectados y la
Cruz Azul sigue siendo una cooperativa.
Ahora bien, lo que aún no saben, pero

ahorita lo leerán, es que desde hace
60 meses no han rendido cuentas a los

715 integrantes de la cooperativa y que
contrataron a activistas extranjeros para
asesinar a sus opositores, literal, eh.

ACOMÓDESE BIEN PARA SEGUIR
LEYENDO

No está por demás recordar a estos
malandros, diría Ale Rojo de la
Vega sin alusión alguna a los

Monreal que los socios cooperativistas
realizaron una asamblea general para
elegir a quienes ocuparían las presiden
cias de Administración y la de Vigilancia
para el periodo 20182020, pero ésta
estuvo plagada de irregularidades,
Ah,y que apoyados, Velázquez y

Marín, por autoridades de la '4T, entre
ellos Manuel "soy al que se le cayó el sis
tema pero me convertí en un zar inmobi

no, no piense en la 44T
y SUS rémoras
del PT y Verde.

REDOBLE DE TAMBORES

Me enteré que cooperativistas de
Tula de la Cruz Azul están por
presentar una denuncia ante

la FGR, de Gertz Mañero, contra Víctor
Manuel Velázquez y José Antonio Marín
de haber desviado 80 mil millones de

pesos, del despojo e invasión del edificio
corporativo en el sur de la CDMX y de tres
plantas cementeras en Oaxaca, Puebla y
Aguascalientes, así como de haber man
dado matar a los cooperativistas oposito
res a ellos, i Así como lo están leyendo!

CAFÉ CON DOBLE PIQUETE

En este espacio he documentado
cómo es que Víctor Manuel y José
Antonio ocupan de manera ilegal

los cargos de presidente del Consejo de
Administración y de Vigilancia desde
hace cinco años, pues aunque la '4T' los
puso arteramente, no cuentan con el re
conocimiento legal de los afectados y la
Cruz Azul sigue siendo una cooperativa.
Ahora bien, lo que aún no saben, pero

ahorita lo leerán, es que desde hace
60 meses no han rendido cuentas a los

715 integrantes de la cooperativa y que
contrataron a activistas extranjeros para
asesinar a sus opositores, literal, eh.

ACOMÓDESE BIEN PARA SEGUIR
LEYENDO

No está por demás recordar a estos
malandros, diría Ale Rojo de la
Vega sin alusión alguna a los

Monreal que los socios cooperativistas
realizaron una asamblea general para
elegir a quienes ocuparían las presiden
cias de Administración y la de Vigilancia
para el periodo 20182020, pero ésta
estuvo plagada de irregularidades,
Ah,y que apoyados, Velázquez y

Marín, por autoridades de la '4T, entre
ellos Manuel "soy al que se le cayó el sis
tema pero me convertí en un zar inmobi

liario" Bartlett, decidió tratar de asfixiar
a los socios que no se doblaron y que
siguen en la planta de Hila, cortándoles
la luz a pesar de que no le debían un solo
peso a la CFE y que ya ganaron varios
amparos para que se las reconecten. La
explicación oficial fue que les cortaron
la luz porque le darían mantenimiento
por dos meses, de lo cual ya pasaron
dos años y aún siguen con el servicio
suspendido.

Desde entonces Velázquez y Marín
han manejado recursos económicos de
la cooperativa, sin haber dado jamás un
reporte o informe a los socios coopera
tivistas.
FUERTE A PICO DE BOTELLA

De acuerdo con la información
que tengo en mis manos, los
próximamente denunciados

tomaron posesión ilegal, en principio, de
i,873'555,023,35 (Mil ochocientos seten
ta y tres millones quinientos cincuenta y
cinco mil veititres pesos) distribuidos en
21 cuentas en moneda nacional y extran
jera, con los que contaba la cooperativa
en ese momento.

Además, estos malandros decidieron
que a los disidentes de Hila les dejarían
de pagar y de darles sus pensiones a
pesar de que ellos no trabajaron para
ninguna administración sino para la
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FUERTE A PICO DE BOTELLA

De acuerdo con la información
que tengo en mis manos, los
próximamente denunciados

tomaron posesión ilegal, en principio, de
i,873'555,023,35 (Mil ochocientos seten
ta y tres millones quinientos cincuenta y
cinco mil veititres pesos) distribuidos en
21 cuentas en moneda nacional y extran
jera, con los que contaba la cooperativa
en ese momento.

Además, estos malandros decidieron
que a los disidentes de Hila les dejarían
de pagar y de darles sus pensiones a
pesar de que ellos no trabajaron para
ninguna administración sino para la

Cruz Azul. Por lo cual también cargan
varias muertes de cooperativistas en sus
hombros.

TÉ DE TILA CON TRIPLE DOSIS

Pues los acusarán también de haber
mandado matar a cooperativistas
opositores a ellos. En la denuncia se

lee que contrataron los servicios del acti
vista lituano Daniel Estulín, quien, en un
video que obra en poder de los inconfor
mes, arenga a los opositores a "aniquilar y
borrar de la tierra" a quienes se opongan
a los directivos de la cooperativa. Como
resultado de esta campaña, 10 personas
han sido asesinadas, sin que autoridad
alguna haya concluido favorablemente
con las investigaciones. Sin palabras.

¿QUÉ QUIEREN?

La intervención de las autoridades
correspondientes para lograr la
urgente e inmediata reconexión de

la luz en la planta de Tula y que rindan
cuenras del dinero y paguen por las
muertes que han ocasionado.

De no ser así, los socios cooperativistas
advierten que tomarán medidas pacíficas,
pero firmes, a pesar de saber que se en
cuentran en una lucha desigual, en defen
sa de la cooperativa con honor y valentía.
SIGUIENDO CON LAS EXCLUSIVAS

Billy Álvarez está esperando que el
PJF regrese a trabajar, pues aun
que la '4T está mentida hasta los

huesos en su destierro y el asunto de la
Cruz Azul y de que la verdad no salga a
la luz, eso no sucederá... la luz saldrá.
Pronto les tendré la siguiente en

trevista con Bílly,
Continuará...

Y ya que hablo de la tierra de
Menchaca...

HUACHICOLEO DE AGUA CONFESADO

Hidalgo es el epicentro de una
bomba geopolítica. Como ya les
dije, la china Time Ceramics se

g adueñó del agua de los hidalguenses,
g por lo que decenas de empresas chinas
g ya saben de ese agandalle y van a venir a
£ México a hacer su maldita voluntad.
6 Con una reforma judicial a modo con
2 Morena, quien venga a instalarse por
el tiearshoring tendrá que enfrentarse
con los chinos, que ya se adueñaron del
Centro Histórico y van por recursos vita
les, como el agua en Hidalgo y en otras
partes de México.

SIGUIENDO CON LAS EXCLUSIVAS

Billy Álvarez está esperando que el
PJF regrese a trabajar, pues aun
que la '4T está mentida hasta los

huesos en su destierro y el asunto de la
Cruz Azul y de que la verdad no salga a
la luz, eso no sucederá... la luz saldrá.
Pronto les tendré la siguiente en

trevista con Bílly,
Continuará...
Y ya que hablo de la tierra de

Menchaca...

HUACHICOLEO DE AGUA CONFESADO

Hidalgo es el epicentro de una
bomba geopolítica. Como ya les
dije, la china Time Ceramics se

g adueñó del agua de los hidalguenses,
g por lo que decenas de empresas chinas
g ya saben de ese agandalle y van a venir a
£ México a hacer su maldita voluntad.
6 Con una reforma judicial a modo con
2 Morena, quien venga a instalarse por
el tiearshoring tendrá que enfrentarse
con los chinos, que ya se adueñaron del
Centro Histórico y van por recursos vita
les, como el agua en Hidalgo y en otras
partes de México.

NO HABRÁ AMPARO QUE LOS DETENGA

De hecho, sé que ya viene BYD y
que promete inversión. Por lo
que la pregunta es, ¿qué re

curso querrá agandallarse, siguiendo
el ejemplo de la tramposa fábrica de
pisos? Porque quieren instalarse en
Hidalgo; qué casualidad, ¿no? Y es que
hay muchas formas de hacer trampa.
La semana pasada, Volvo Tractocamio
nes anunció 700 mdp en Nuevo León.
Samuelito, "as usua!", lo presumió. Sólo
que omitieron un pequeño dato. Volvo
no es sueca, es 100% china. De capi
tal, de socios y de ADN.
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HAY UN MODUSOPERANDI

Tengo un audio en el cual se escu
cha la confesión de Carlos Lomé,
gerente comercial de Time Cera

mics, pues afirma que están produciendo
pisos sin permisos de agua y lo quieren
tapar con un contrato. ¿Quién les rega
lará agua tratada? ¿Será Grupo Modelo?
¿Será Menchaca y el gobierno? ¿Será su
vecino Grupak?

AMLO dijo en su mañanera que Clau
dia Sheinbaum le habló de Time Cera
mics y que ella se hará cargo.
¿Y la clausura, pa' cuándo?
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Listas, elecciones
y extravíos de la
reforma judicial

Afínales de septiembre de
2023, Claudia Sheinbaum
tundía a Xóchitl Gálvez

por dudas sobre la tesis de ésta,
"Nosotros no plagiamos", le
recetó. Así se vivía la campaña a
ocho meses de la elección, Hoy
falta lo mismo para elegir el
Poder Judicial, ¿se siente ya la
campaña?

Si la importancia y gravedad
de la violencia en Sinaioa, y
en otras entidades, permitiera

abstraerse para concentrar el
análisis en lo que sigue tras la
aprobación de la reforma judicial,
¿qué podríamos destacar?

Comencemos por los nega
cionistas. No es novedad, pero
destaca en ese grupo Francisco
Cervantes, presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial,
que la semana pasada declaró su
optimismo, o algo parecido, de
que la reforma judicial puede ser
matizad a.

"Yo creo que la oportunidad es
dónde podremos mejorar; creo
que en la parte de las leyes secun
darias y en las convocatorias",
dijo Cervantes el martes, día en
que pidió no alarmarse ni meter
ruido hablando de autoritarismo.

Termina el sexenio de An

drés Manuel López Obrador y
todavía hay gente que se acuna
en la ensoñación del "no va a

ser tan grave", "no va a pasar lo
peor", "escucharán" etcétera.
Cervantes cree eso sobre las leyes
secundarias de la judicial.

La reforma al Poder Judicial
tiene irreductibles. La elección
popular de jueces, magistrados y
ministros es uno de ellos, til po
deroso tribunal disciplinario es
otro. Con eso se armará la pinza
del control partidista de esa rama
del Estado mexicano.

Quienes como Cervantes
crean que hay espacio para que
en las secundarias se limen per
niciosos ñlos de la reforma, o se
autoengañan o trabajan para el
gobierno (así sea desde fuera del
gabinete, porque de última hora
pues no les dieron un hueso en
alguna secretaría).

En el terreno del autoengaño
negacionista están también aque
llos que creen que se puede echar
abajo por defectos en la manera
en que fue aprobada, o por el he
cho de que la misma contraviene
derechos y/o convenios interna
cionales firmados por México.

Sin duda, es obligación de
algunas instancias partidos
políticos y autoridades judicia
lesel revisarla legalidad de las
sesiones parlamentarias de hace
dos semanas y de lo aprobado.
Pero quien de verdad abrigue en
ello esperanza de corrección vive
en otro México.

Porque en el México de hoy,
lo que sería conveniente atender
es la realidad de que la prisa por
aprobar esa reforma, además de
un regalo para AMLO, se debe a
que Morena pretende aprovechar
su ímpetu electora] para arrasar
también en esa elección de junio.

Es decir, que mientras los
negación]stas de toda índole an
dan buscando qué hacer, lo más
probable es que Morena ya esté
en el análisis para la confección
de las listas de quienes han de
ser sus candidatos como jueces,
magistrados y ministros.

Y aunque sólo la mitad serán
elegidos el ano entrante, y el
resto en 2027, cosa que a Cervan
tes le parece una buena noticia
(que se haya "escalonado" la re
novación), quién puede descartar
que desde ya tengamos a gente
ligada a Morena armando las
listas a votar.

¿Por dónde empezarían
ustedes si fueran obradoristas a
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armar listados para la elección
judicial? ¿No sería entre los
actuales jueces, magistrados y
ministros donde iniciarían su
cortejo? A unos por afinidad... y a
otros como chantaje.

Ojalá Claudia Sheinbaum no
ponga al exministro Arturo Zaldí
var a hacer esa chamba. ¿Se ima
ginan que justo él buscara, entre
otros, a quienes desde dentro del
Poder Judicial lo denunciaron?

¿Seria el nuevo cooperas o cuello?
Porque estamos en septiembre

y esta campaña ya empezó, aun
que haya demasiados negacio
nistas.
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La cuña contra Claudia

La llegada de Andrés López
Beltrán a la dirigencia de
Morena para hacerse cargo

de la operación políticoelec
toral son malas noticias para
la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, que desde que fue
informada de su encumbra

miento en el partido no le cayó
bien la noticia y a varios de sus
colaboradores se les indigestó
el nuevo cargo. López Beltrán,
el hijo del presidente Andrés
Manuel López Obrador más
involucrado en la política y que
trabajó junto a él las estrategias
electorales que lo llevaron a
Palacio Nacional, es una cuña
para Sheinbaum y un mensaje de
que su sucesión presidencial será
una batalla entre la presidenta
de la República y los López de
Macuspana.
Falta buen tiempo para que

esa lucha se materialice, pero,
de saque, Sheinbaum entra con
desventaja. Ayer pronunció un

discurso que, pese a los super
lativos recargados para elogiar
a López Obrador, no arrancó
ovaciones ni entusiasmó. Hubo
aplausos tibios o de cortesía, y
algunos momentos ni siquiera
motivaron la corrección. Morena

no le pertenece ni le reconoce
liderazgo. No se guardaron las
apariencias. Hubo momentos in
cómodos durante la alocución de

Sheinbaum, donde el discurso,
diseñado para que la multitud
coreara el final de la frase, se
estrelló con el silencio.

Más de tres m i) consejeros y
consejeras eligieron sin contra
tiempos a Luisa María Alcalde
como presidenta nacional y a su
directiva, donde la única persona
que sobresalió y acaparó los re
flectores fue Andy López Beltrán,
el nuevo poder real en el partido,
como secretario de Organiza
ción, la ventanilla de donde
saldrán las futuras candidaturas
a puestos de elección popular,
palomeadas por él y su padre,
que, donde se encuentre, seguirá
jugando un papel central en el
destino de Morena y, a través de
él, del país. "Nuestro trabajo al
frente de esta secretaria", ratificó
López Beltrán al aceptar el cargo,
"será mantener ese legado".

Ese era el plan de íosguordias
rojos del Presidente, encabezados
por Rafael Barajas, el monero
de La Jornada conocido como£i
Fisgón, el jefe de la maquinaria
de propaganda Jesús Ramírez
Cuevas y el coordinador de Mo
rena en el Senado, Adán Augusto
López, uno de los que perdieron
contra Sheinbaum la candidatura

presidencial, como se reveló en
este espacio el lunes pasado,
cuando convencieron a López
Obrador de apoyar la unción de
su hijo Como el factótum de Mo
rena, para consolidar su proyecto

y trascendencia histórica, No será
sólo eso. A través de él existirá

un poder bicéfalo en el nuevo
régimen.

Se vio en el Congreso Nacional
del partido este domingo. La idea
de los puros del obradorismo fue
un diagnóstico correcto de lo
que hay en Morena. Las lealtades
están con López Obrador, no con
Sheinbaum, y harán lo que les
mande decir a través de Andy,
aunque en ocasiones choque con
las necesidades coyunturales
de la presidenta para gobernar.
El planteamiento había sido
sembrado hace meses, luego de
que López Beltrán le expresó a su
padre que su candidata no era de
fiar, lo que le sembró dudas sobre
su sucesora.

Una expresión clara de ello
fue que cambió su discurso, de
aceptar que Sheinbaum proba
blemente tendría que correrse
al centro por razones de prag
matismo, a la radicali zación
de sus palabras para acotarle
los espacios de maniobra. La
presidenta electa acusó recibo
públicamente este domingo
con una exposición calca de las
políticas irreductibles de López
Obrador en materia energética
contrario a la moderación que
ha mostrado ante los inversio
nistas pára tranquilizarlos por
la reforma judicial, y con una
narrativa de polarización, que no
es usual en ella.

López Beltrán se convertirá
en el comisario político del
régimen, una pesadilla que
tendrá que enfrentar Sheinbaum
anualmente, para ir midiendo si
es posible cambiar lealtades de
López Obrador para ella, una vez
que despache en Palacio Nacio
nal, y utilizar como herramienta
de persuasión el presupuesto,
para superar la primera mitad
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del sexenio, y la amenaza de la
revocación de mandato.

La decisión de que Andy
ocupe la posición más estraté
gica de Morena es, a la vez, una
afrenta del Presidente contra

Sheinbaum. López Beltrán, con
quien tuvo una relación muy
cercana por años, pasó de ser
su controlador político en las
elecciones para la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México
hace seis años, a un adversario
en las elecciones capitalinas de
este año. El hijo del Presidente
fue uno de los buíido^ers que
derrumbó al candidato de Shein
baum al cargo, Ornar García
Harfuch, y operó junto con los
guardias rojos del obradorismo a
favor de Clara Brugada.

El cerco obrador i sta en torno
a Sheinbaum se ha ido cerrando.

Inicialmente López Obrador iba
a tener como única testaferra en
la presidencia de Morena a Luisa
María Alcalde hija de Bertha
Luján, su eficiente operadora por
un cuarto de siglo, pero vieron
en el círculo íntimo de los guar
dias rojos que no era suficiente.
López Obrador no confiaba en su
capacidad, pero con los guiños
de Sheinbaum al sector privado
que motivaron la radicalización
de su narrativa, se consideró que
tampoco sería funcional. Alcalde

no serviría de parapeto ni tam
poco con la fuerza que frenara
que la presidenta, por necesida
des coyunturales, se desviara del
guión escrito por López Obrador.

En una columna publicada en
este espacio, en febrero de 2018,
se mencionó que si los partidos
en el mundo no son democracias,
sino estructuras verticales, en el
caso de Morena su conformación

era más monárquica. La vertica
lidad unipersonal es autoritaria y
el manejo simulado para acceder
a puestos de elección popular de
aquellos que han sido tocados
por la mano de López Obrador
no permite juego interno entre
facciones. El poder, como son las
monarquías, no se entrega me
diante el ejercicio democrático
o por el sistema de méritos, sino
que se cede a su misma sangre.
Hace seis años y medio no había
condiciones para el nepotismo
ni necesidad de consolidar el

legado. Hoy, donde las condicio
nes están creadas, es totalmente
diferente y Andy, como fue
siempre, es el primero en la línea
de sucesión del obradorismo.

López llellrán se convertirá en el
comisario político del régimen, tina
pesadilla que tendrá que enfrentar
Sheinbantn anualmente
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Atada y bien atada

En una semana López Obra
dor entregará la banda
presidencial a su sucesora,

Claudia Sheinbaum, habiendo
dejado todo, como creyó hacerlo
el dictador español Francisco
Franco, "atado y bien atado".

La Presidencia se la entregará
a Sheinbaum luego de haberla
dejado atada y bien atada con una
dirigencia nacional de Morena
cien por ciento obradorista.

Cuando alguien de los suyos,
o a nombre suyo, quiso poner en
la Secretaría General del partido
a Emilio Ulloa, "para equilibrar",
le dieron un reglazo en los dedos
y la designada fue Carolina Rán
gel, exintegrante de la Ayudantía
personal de López Obrador.

En la presidencia de Morena
está una porrista de López Obra
dor, en la Secretaría General una
ayudante de López Obrador, y en
la Secretaría de Organización un

hijo de López Obrador,
Como coordinador de los

senadores quedó el big brother
de López Obrador, en la Cámara
de Diputados no permitieron que
Sheinbaum ubicara a Alfonso
Ramírez Cuéllar y en su lugar
quedó el impredecible Ricardo
Monreal.

A Sheinbaum le impusieron
medio gabinete, y en los gobier
nos estatales quedaron firmes
varios exponentes del obrado
rismo que se codea con el crimen
organizado.

Durante la asamblea de Mo

rena celebrada ayer, la presidenta
electa pidió a su partido desterrar
el nepotismo y la colusión con el
crimen organizado.

En Guerrero, Evelyn Salgado,
hija del exalcalde de Acapulco
que entregó el puerto a los
Beltrán Ley va, es la descripción
exacta de lo que Sheinbaum
llamó a rechazar.
Otro gobernador, Rubén

Rocha Moya, que además de sus
vínculos y deudas con el Cártel de
Sinaloa, es prepotente e inepto.

En la Ciudad de México, a
Claudia Sheinbaum le bajaron
a su candidato, que ganó la en
cuesta de Morena, para entregár
sela a Clara Brugada, quien será
la jefa de Gobierno gracias a la
intervención de López Obradory
a pesar de Claudia Sheinbaum.

Sin apoyos propios en el
equipo de gobierno, Claudia
Sheinbaum hereda de López
Obrador un pleito con Estados
Unidos que ella no buscó y le va a
entorpecer la renegociación del
TMEC.

Atada y humillada por su
jefe político tomará posesión el
próximo lunes.

Atado y bien atado está el régi
men antidemocrático y dictato

rial que deja López Obrador.
Esta semana, en la Cámara de

Senadores, se consumarán los
cambios a la Constitución para
dar a las Fuerzas Armadas el

control permanente de la seguri
dad pública con facultades para
investigar delitos.

Soldados y marinos de la
Guardia Nacionalque de
penderá de la secretaría de la
Defensa podrán investigar los
delitos que el Ejecutivo les enco
miende.

Ellos tienen su propio fuero. El
fuero militar.

Para los ciudadanos habrá

prisión oficiosa por sospecha de
delitos.

El derecho al amparo quedó
mutilado.

Ya en la cárcel por indi
cios, sospechas o consigna del
gobierno, nos van a juzgar los
jueces que llegaron al cargo pro
puestos por Morena.

Los tribunales superiores
también serán integrados con los
magistrados y ministros que diga
el partido oficial.

Si alguna vez el gobierno se
equivoca y elige a un juez o mi
nistro de la Corte que se niegue
a cometer una arbitrariedad, lo
casrigarán o removerán por de
cisión del Tribunal de Disciplina
Judicial.

Ese tribunal, por encima
de todas las instancias, estará
compuesto por un grupo de per
sonas que llegarán al cargo por
disposición del Supremo Poder, y
diseñado para castigar o remover
al juzgador que se salga de "la
línea".

Esta semana tendremos a
los militares y marinos con el
poder de encarcelar ciudadanos.
Pueden usarlo o no. Es una de las
herramientas del terror.

Por décadas, López Obrador
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y demás líderes de lo que hoy
es Morena advirtió en discur
sos que se gestaba un "golpe de
Estado blando en México". Sí, el
suyo.

Ya lo dio, en nombre de la
libertad, de la democracia, de la
justicia.

A muchos les disgusta el tér
mino "dictadura" y el de "tiranía"
para caracterizar lo que se ha
instaurado en México, porque no
quieren verla realidad o piensan
que siendo dóciles no padece
rán los efectos de un régimen
despótico.

En esto último tal vez tengan
razón, pero de ahora en adelante
su libertad y sus derechos no
dependerán de la protección de
la ley, sino del humor, la simpa
tía o antipatía de la presidenta
en turno y de los capitostes del
partido oficial.

Cuando un poder captura a los
otros dos poderes del Estado, se

acaba la democracia y se acaba la
legalidad para los ciudadanos y
organizaciones.

Así son las dictaduras en nues

tro tiempo.
No se llega a ellas por la suble

vación de un grupo de golpistas
o guerrilleros que toman por la
fuerza un palacio presidencial
y derrocan al gobierno, sino a
través de la burla a la ley.

Con una mayoría ficticia
regalada por consejeros del INE y
la bendición legal de los magis
trados del TRIFE con la única
excepción de Ja nine Otálora,
la coalición gobernante entregó
los tres poderes al titular del
Ejecutivo.

Y ahora, con una mayoría
forzada con métodos de fascistas,
darán a las Fuerzas Armadas
funciones de policías y de minis
terios públicos.

Tuvieron seis años para atacar
el tumor maligno de la justicia: el

ministerio público. No lo hicie
ron.

Seis años para dotar a México
de una policía civil eficiente y
bien equipada. No lo hicieron,

AMLO dejará cerrado el cír
culo de la tiranía.

De eso se trataba esta historia,
no de mejorar la impartición de
justicia ni de brindar seguridad
pública.

Todo atado y bien atado.
Veremos hasta dónde soporta

Sheinbaum la humillación, y en
cuántos años más los ciudada

nos empezarán a reclamar las
libertades que muchos aún no se
percatan que perdimos.
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fíEL FISCAL DE HIERRO
Javier
Coeilo Trejo
@ §coellotrejorw

La fuerza del Estado: el camino
para recuperar a México

En los últimos días, los ciu

dadanos de Sinaloa y otros
I estados de la República han

sido testigos de una escalada de
violencia que ha p uesto en jaque
a toda la nación. Las familias

viven presas del miedo, ence
rradas en sus hogares, sin poder
siquiera acceder a lo más básico:
alimentos, medicinas y seguri
dad. No estamos hablando de un

problema aislado, sino de una
crisis generalizada que afecta a
gran parte del país. Y lo que es
más alarmante, esta situación ha
sido ignorada o minimizada por
quienes tienen la responsabilidad
de proteger a la población.
Desde la administración

actual, se ha insistido en una
política de "abrazos, no ba
lazos". Si bien es comprensible
que ningún gobierno desee una
confrontación directa con los
cárteles, resulta claro que esta
estrategia ha fracasado. Lo que
estamos viendo en Sinaloa, Chia
pas y otros estados es el colapso
del Estado en su función más

básica: garantizar la seguridad
de sus ciudadanos. La realidad
es que no se puede negociar ni
pacificara grupos criminales con
abra zos y bue n as i ntencione s.
Los cárteles del narcotráfico
no respetan palabras suaves ni
gestos de reconciliación; lo único
que entienden es la fuerza.

Como lo he dicho en innu
merables ocasiones, la fuerza
del Estado no es solo el uso de
armas o la presencia del Ejército
en las calles, sino el conjunto de
instituciones que deben actuar
de manera coordinada para
combatir al crimen organizado.
En mi época como fiscal, enten
dimos que el poder del Estado no
podía ceder ante el narcotráfico.
Tuvimos que enfrentar a los
delincuentes de frente, desman
telar sus redes de apoyo, y sobre
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todo, hacer cumplir la ley con
todo su rigor.

Hoy, México enfrenta un reto
similar, pero con una diferencia
preocupante: el Estado ha optado
por una pasividad que está per
mitiendo que los cárteles crezcan
y se consoliden. Los ciudadanos
de Sinaloa, atrapados en medio
de un conflicto entre facciones
del Cártel de Sinaloa, están
sufriendo las consecuencias de
esta inacción. El miedo ha parali
zado las ciudades, y las activida
des económicas están detenidas

porque los empresarios no
pueden garantizar la seguridad
de SUS empleados. Las empre
sas más grandes, como OXXO,
están considerando abandonar la

entidad porque no tienen forma
de operar en un entorno tan
inseguro.

¿Qué se necesita, entonces?
Lo primero es reconocer que "a
grandes problemas, gran
des remedios". No podemos
continuar con la estrategia de
"abrazos, no balazos"
cuando el crimen organizado
está causando un sufrimiento
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"abrazos, no balazos"
cuando el crimen organizado
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directo a millones de mexicanos.
Es momento de que el gobierno
federal asuma su responsabilidad
y emplee la fuerza del Estado
de manera contundente para
retomar el control de las regiones
dominadas por los cárteles.

¿Qué implica esto en la prác
tica? En primer lugar, se debe ga
rantizar la seguridad inmediata
de los ciudadanos atrapados en el
conflicto. Las Fuerzas Armadas,
junto con la Guardia Nacional,
deben desplegarse de manera
estratégica para abrir paso se
guro que permita la salida de las
personas más vulnerables. Ya no
podemos permitirque la pobla
ción civil siga siendo rehén de los
grupos criminales. Se necesitan
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directo a millones de mexicanos.

Es momento de que el gobierno
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y emplee la fuerza del Estado
de manera contundente para
retomar el control de las regiones
dominadas por los cárteles.
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tica? En primer lugar, se debe ga
rantizar la seguridad inmediata
de los ciudadanos atrapados en el
conflicto. Las Fuerzas Armadas,
junto con la Guardia Nacional,
deben desplegarse de manera
estratégica para abrir paso se
guro que permita la salida de las
personas más vulnerables. Ya no
podemos permitirque la pobla
ción civil siga siendo rehén de los
grupos criminales. Se necesitan

operativos bien coordinados, no
solo para enfrentar a los cárteles,
sino también para garantizar que
los alimentos y otros suminis
tros lleguen a las comunidades
afectadas.

En segundo lugar, es necesa
rio retomar el control de los terri

torios clave. Esto no se logra solo
con la presencia militar, sino con
una acción coordinada de inteli
gencia que desmantele las redes
financieras y logísticas de los
cárteles. Debemos recordar que
los cárteles son organizaciones
extremadamente sofisticadas,
que operan a nivel internacional
y tienen tentáculos en diversas
áreas de la economía. El Estado

mexicano tiene la capacidad de
enfrentar estas organizaciones,
pero requiere una estrategia
integral que combine la fuerza
física con el uso de inteligencia
financiera

No debemos olvidar la im

portancia del sistema de justicia.
Los líderes criminales deben ser

puestos a disposición, judiciali
zados y procesados con rapidez
y efectividad. Es inaceptable que
el sistema de procuración de
justicia siga siendo tan ineficiente
que muchos criminales puedan
operar impunemente. La impuni
dad es el mayor aliado del crimen
y mientras no se reformen pro
fundamente las instituciones de

procuración de justicia, México
seguirá siendo un terreno fértil
para la delincuencia.

Finalmente, es fundamental
que el gobierno asuma un papel
de liderazgo visible en esta
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crisis. Los ciudadanos necesitan

saber que no están solos y que
su gobierno está actuando para
protegerlos. F.s imperativo que se
deje de lado la retórica política y
se actúe con firmeza. Los desfiles
y las celebraciones simbólicas no
pueden ser la prioridad cuando el
país está sumido en una crisis de
seguridad,

Sé que mis acciones del
pasado han sido criticadas por
algunos, pero es innegable que,
en aquel momento, entendíamos
la naturaleza del enemigo al que
nos enfrentábamos. Hoy necesi
tamos ese mismo nivel de deter
minación, Es momento de que el
gobierno actual y la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum
Pardo, dejen de lado los gestos
de conciliación y enriendan que
los cárteles no se detendrán

por un llamado a la paz. Solo
la fuerza del Estado y la
voluntad política del mismo
pueden restaurar la seguridad en
México.

La situación en Sinaloa y en
otros estados afectados por la
violencia es insostenible. No

podemos permitirque millones
de mexicanos sigan viviendo en
el miedo y la desesperación. Es
momento de actuar con fir
meza, de utilizar la fuerza del
Estado para retomar el conirol
y de garantizar que la ley se haga
cumplir. El tiempo de los "abra
zos" ha terminado. Ahora es
el momento de los "balazos",
pero balazos legales, enmarca
dos en la justicia y el Estado de
derecho.
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podemos permitirque millones
de mexicanos sigan viviendo en
el miedo y la desesperación. Es
momento de actuar con fir
meza, de utilizar la fuerza del
Estado para retomar el conirol
y de garantizar que la ley se haga
cumplir. El tiempo de los "abra
zos" ha terminado. Ahora es
el momento de los "balazos",
pero balazos legales, enmarca
dos en la justicia y el Estado de
derecho.

"Aflora es el
momento de los

4balazos\ pero
balazos legales,
enmarcados en la

justiciar el listado
de derecho"
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DESDE SAN LÁZARO

Morena es de AMLO
y su familia
Sánchez (kuw
Con la renovación del Con

sejo Nacional de Morena,
se abre otro capítulo de la

historia de un partido político que
nació bajo el amparo y concep
ción de un hombre que alcanzó
la Presidencia de la República y
logró imponer a su sucesora al
tiempo de establecer un nuevo
régimen político contrario a los
pilares que le dan sustento a la
democracia.

A unos días de que supues
tamente se retirará a su finca de

Tabasco, AMLO impuso a su hijo,
"Andy", al frente de 1a Secretaría
de Organización, para que, desde
esa posición, comience su periplo
rumbo a la candidatura presiden
cial en 2030.

El vastago preferido tiene
un lustro para crear los nuevos
cuadros políticos de Morena
afines a él que, posteriormente,
coparán los puestos de elección
popular que estarán enjuego en
las elecciones intermedias del

2027 y las gubernaturas de las
32 entidades federativas, y con
todo ello acuerpar su proyecto
rumbo a las próximas elecciones
presidenciales.

El "orgullo de SU nepotismo"
se avocó en la administración de

su padre a crear una red de trá
fico de influencias para obtener
los recursos económicos necesa

rios para solventar su proyecto
político.

Los trabajos periodísticos de
"Mexicanos contra la Corrupción"
dan cuenta pormenorizada de

las tropelías que cometieron los
amigos de Andy en diversas obras
emblemáticas del gobierno fede
ral y estatal.

Ahora, el siguiente paso será
colocar a los incondicionales

en los puestos clave del partido
político, luego en las gubernatu
ras, el Congreso federal y algunos
estatales.

El cambio generacional en el
Movimiento de Regeneración Na
cional, con la dupla Luisa María
Alcalde y Andrés Manuel López
Beltrán, ambos menores de 40
años, garantiza, de alguna forma,
la continuidad del proyecto
de AMLO en el futuro aunque,
enfrentarán retos formidables
y no solo provenientes de la
oposición, sino de sus supuestos
correligionarios, quienes no están
dispuestos a ser desplazados por
los "cachorros de la 4Trt.

El enemigo principal de Mo
rena es Morena y ello, de suyo,
incluso compromete el futuro
político de este partido.

Habría que estudiar el caso
del PRD, que luego de tener tanto
éxi to en dos décadas se extinguió
por diversas razones, una de ellas,
el canibalismo político que se dio
entre sus dirigentes y tribus.

En todo este contexto, ¿en
dónde quedan Claudia Shein
baum y su equipo de colaborado
res? En el que existen especialistas
en todo tipo de temas, principal
mente en el ámbito político, social
y económico.

La presidenta no será una sim
ple espectadora de lo que ocurre
en el partido en el poder, ya que
si bien es cierto que en estos mo
mentos no pudo hacer gran cosa
para mover las piezas del ajedrez
conforme a su voluntad, también
es una gran realidad que a partir
del 1 de octubre y conforme pase
el tiempo, tomará el control total
de Morena, de su gabinete y del
país.

De forma inteligente y mesu
rada, la doctora podría parecer
una testigo pasiva de los manota
zos de López Obrador, y aunque
su lealtad seguirá incondicional
hacia el tabasqueño, tendrá que
imponer su visión y su particular
forma de gobernar.

Desde el punto de vista institu
cional, se podría decir que tanto
AMLO como Sheinbaum son las

columnas vertebrales de Morena,
quienes con Andy intentarán
mantener el poder, a decir de
ellos, por varias décadas. Sin
embargo, el protagonismo de Jos
principales actores en esta crónica
de una muerte política anunciada
de la dinastía López será definido
por la lucha intestina que se ave
cina al interior de Morena.

En una trayectoria exitosa, en
muy breve tiempo, desde 2014,
el partido político de AMLO ha
ganado todo y se apresta a insti
tuir su permanencia en el poder
con la construcción de todo un

andamiaje constitucional para
impedir que la oposición pueda
romper con esa hegemonía; sin
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embargo, tal cómo sucedió en los
tiempos de la dictadura perfecta
del PRI, las escisiones en Morena
y los conflictos entre la mílitancia
y las más importantes cabezas del
movimiento darán al traste con el

proyecto político del obradorato.
No hay que perder de vista

que tenemos una presidenta que
busca un lugar preponderante en

la historia de México, no solo por
convertirse en la primera jefa del
Ejecutivo federal, sino por el éxito
de su gestión que permitirá ser ca
talogada como una de las mejores
mandatarias de la historia, y para
que esto se cristalice, se requiere,
también, tomar el control total de
Morena,

Para empezar, promoverá en

el Congreso el fin de la reelección
y al interior de Morena la prohi
bición expresa de que los dirigen
tes tengan cargo público. Estos
cambios y ajustes serán apenas la
punta de lanza para emprender
la purga de aquellos que se creen
dueños de Morena y se resisten a
dejar los cotos de poder que cons
truyeron en los últimos diez años.

Fecha: 23/09/2024

Página: 35

Area cm2: 350

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 91,770

Página 85 de 224



LEER ES PODER

Fernando
García Ramírez

Lecciones de la Cuarta
Transformación
Asistimos en los pasados

seis años a una transfor
mación sorprendente.

Pasamos de ser una frágil demo
cracia a una incipiente tiranía.
Importantes lecciones se des
prenden de este proceso. Me he
permitido, para que las siguientes
generaciones tengan un modelo
que seguir, enumerar algunas:

1. A la gente no le importa
la verdad. En sus conferencias
AMI.O faltó a la verdad en más
de 110 mil ocasiones. Lección: lo

importante es mentir con since
ridad.

2. A la gente no le importa la
responsabilidad. Murieron más
de 800 mil personas debido a la
pésima estrategia frente al Covid,
pero los mexicanos prefirieron
creer que se debió a que "Dios así
lo quiso" antes de fincarle respon
sabilidad alguna al que planeó esa
estrategia. Lección: puedes ser
responsable de la muerte de cien
tos de miles de personas siempre
sin ninguna consecuencia.

3. La economía no es impor
tante. AMLO ofreció que México
crecería al 4, luego al 2, para
finalmente crecer al 1 por ciento.
Aumentó la deuda pública a su
mayor nivel en la historia. Prome
tió que la gasolina costaría 10 pe
sos y hoy se vende a 24. Lección:
no importa mejorar la vida de
los ciudadanos, lo importante es
repetir cada mañana que vamos
mejor que nunca.

4. A la gente no le importa
vivir en un ambiente de inse

guridad, En la mayoría de los

Asistimos en los pasados
seis años a una transfor

mación sorprendente.
Pasamos de ser una frágil demo
cracia a una incipiente tiranía.
Importantes lecciones se des
prenden de este proceso. Me he
permitido, para que las siguientes
generaciones tengan un modelo
que seguir, enumerar algunas:

1. A la gente no le importa
la verdad. En sus conferencias
AMI.O faltó a la verdad en más
de 110 mil ocasiones. Lección: lo
importante es mentir con since
ridad.

2. A la gente no le importa la
responsabilidad. Murieron más
de 800 mil personas debido a la
pésima estrategia frente al Covid,
pero los mexicanos prefirieron
creer que se debió a que "Dios así
lo quiso" antes de fincarle respon
sabilidad alguna al que planeó esa
estrategia. Lección: puedes ser
responsable de la muerte de cien
tos de miles de personas siempre
sin ninguna consecuencia.

3. La economía no es impor
tante. AMLO ofreció que México
crecería al 4, luego al 2, para
finalmente crecer al 1 por ciento.
Aumentó la deuda pública a su
mayor nivel en la historia. Prome
tió que la gasolina costaría 10 pe
sos y hoy se vende a 24. Lección:
no importa mejorar la vida de
los ciudadanos, lo importante es
repetir cada mañana que vamos
mejor que nunca.

4. A la gente no le importa
vivir en un ambiente de inse

guridad, En la mayoría de los

municipios más violentos del
país, Morena ganó las elecciones.
Ocho de las diez ciudades más
peligrosas del mundo se encuen
tran en México, y en ellas ganó el
partido oficial. Este gobierno es
responsable de la muerte de casi
200 mil personas. AMLO afirmó
que si fracasaba en seguridad su
gobierno sería un fracaso, y aún
así la gente votó por Morena.
Lección; no importa cuánta
gente muera siempre y cuando
des la impresión de que el tema
te preocupa ("todos los días a las
seis de la mañana me reúno con

el gabinete de seguridad").
5. La gente disfruta el atole

con el dedo. Se puede ser respon
sable de la muerte de un millón

de mexicanos sin tener cargos de
conciencia. Basta con repetir que
el pueblo es sabio y bueno, que el
pueblo es el qu e manda. Lección:
se pueden cometer los peores
errores y las mayores tropelías
siempre y cuando se responsabi
lice de ellas a las pasadas adminis
traciones.

6. A la gente no le interesa
tener un gobierno eficaz, loque
quiere es un gobierno popular.
AMLO descubrió que la mejor
forma de encubrir un error colo
sal es hablar de su popularidad.
Luego de una masacre espantosa,
lo normal era ver al presidente
declarar al día siguiente que él
era el presidente más popular
del mundo. Mostr aba encuestas.
Dejó de mostrarlas cuando Milei
ocupó el primer lugar. Lección: el
gobernante debe sobre todas las
cosas buscarla popularidad.

el pueblo es sabio y bueno, que el
pueblo es el qu e manda. Lección:
se pueden cometer los peores
errores y las mayores tropelías
siempre y cuando se responsabi
lice de ellas a las pasadas adminis
traciones.

6. A la gente no le interesa
tener un gobierno eficaz, loque
quiere es un gobierno popular.
AMLO descubrió que la mejor
forma de encubrir un error colo
sal es hablar de su popularidad.
Luego de una masacre espantosa,
lo normal era ver al presidente
declarar al día siguiente que él
era el presidente más popular
del mundo. Mostr aba encuestas.
Dejó de mostrarlas cuando Milei
ocupó el primer lugar. Lección: el
gobernante debe sobre todas las
cosas buscarla popularidad.

7. A la gente no le importa el
significado de las palabras. Como
en 1 984, la novela distópica de
Orwell, AMLO impuso una neo
lengua para "disminuir el alcance
del pensamiento". De este modo,
los liberales pasaron a ser "con
servadores". A los encargados de
canjear becas y apoyos por votos
y asistencia a las manifestaciones
les llamó "siervos de la nación".
Las expropiaciones ahora se
llaman "ocupaciones temporales".
El dinero ilegal para las campañas
se le conoce como "aportaciones".
Lección: tuerce el sentido de las
palabras, si logras que la neolen
gua se imponga, ya ganaste.

8. La gente goza cuando la
adulan. Pocas cosas más eficaces
que endulzar el oído popular con
frases que lo ensalcen: "el pueblo
de México es mucha pieza", "te
nemos el pueblo más politizado
del mundo", etcétera. Lección;
engaña y adula sin pudor, esta
clase de mentiras no tienen costo

y dejan mucho.
9. A la gente no le importa

lo que hagas, le importa lo que
digas. Un mérito indudable de
AMLO fue la creación de las
mañaneras, una combinación
de "Siempre en Domingo" y de
"24 lioras". Show mediático con
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7. A la gente no le importa el
significado de las palabras. Como
en 1 984, la novela distópica de
Orwell, AMLO impuso una neo
lengua para "disminuir el alcance
del pensamiento". De este modo,
los liberales pasaron a ser "con
servadores". A los encargados de
canjear becas y apoyos por votos
y asistencia a las manifestaciones
les llamó "siervos de la nación".
Las expropiaciones ahora se
llaman "ocupaciones temporales".
El dinero ilegal para las campañas
se le conoce como "aportaciones".
Lección: tuerce el sentido de las
palabras, si logras que la neolen
gua se imponga, ya ganaste.

8. La gente goza cuando la
adulan. Pocas cosas más eficaces

que endulzar el oído popular con
frases que lo ensalcen: "el pueblo
de México es mucha pieza", "te
nemos el pueblo más politizado
del mundo", etcétera. Lección;
engaña y adula sin pudor, esta
clase de mentiras no tienen costo

y dejan mucho.
9. A la gente no le importa

lo que hagas, le importa lo que
digas. Un mérito indudable de
AMLO fue la creación de las
mañaneras, una combinación
de "Siempre en Domingo" y de
"24 lioras". Show mediático con

canciones e invitados cuyo fin era
el de imponer la agenda política
del día. El espectáculo no hubiera
estado completo sin un poco de
morbo y sangre: conferencias
para insultar y amenazar a sus
adversarios, para reírse de las
víctimas ("ahí tienen sus masa
cres"). Lección: calumnia, que
algo queda.

10. La gente se compadece
de las víctimas. AMLO supo
convertir cada derrota en una
victoria, haciéndose la víctima.
Todos sus errores los achacó a
vagos complots, a conspiraciones
oscuras de "sus adversarios"

llevó el procedimiento hasta
extremos grotescos. El atentado
contra Ciro Gómez Leyva fue para
perjudicarlo a él. Se negó a recibir
a las madres buscadoras para no
dañar "su investidura". Lección:
pase lo que pase, la víctima es el
presidente.

Puede afirmarse que el
gobierno de López Obrador
fije muy exitoso: robó, mintió y
engañó, y aún así su partido ganó
con holgura las elecciones. Con
el pretexto de que le "robaron
las elecciones" de 2006, se valió
del fraude para imponer a su
sucesora.

La lección que López Obrador
deja a las próximas generaciones
de políticos mexicanos es muy
clara: el pueblo no importa, lo
realmente importante es hacerle

creer que eres como ellos, que
también sufres y te equivocas,
todo con el fin de concentrar el
poder en tu persona.

canciones e invitados cuyo fin era
el de imponer la agenda política
del día. El espectáculo no hubiera
estado completo sin un poco de
morbo y sangre: conferencias
para insultar y amenazar a sus
adversarios, para reírse de las
víctimas ("ahí tienen sus masa
cres"). Lección: calumnia, que
algo queda.

10. La gente se compadece
de las víctimas. AMLO supo
convertir cada derrota en una

victoria, haciéndose la víctima.
Todos sus errores los achacó a

vagos complots, a conspiraciones
oscuras de "sus adversarios"
llevó el procedimiento hasta
extremos grotescos. El atentado
contra Ciro Gómez Leyva fue para
perjudicarlo a él. Se negó a recibir
a las madres buscadoras para no
dañar "su investidura". Lección:

pase lo que pase, la víctima es el
presidente.

Puede afirmarse que el
gobierno de López Obrador
fije muy exitoso: robó, mintió y
engañó, y aún así su partido ganó
con holgura las elecciones. Con
el pretexto de que le "robaron
las elecciones" de 2006, se valió
del fraude para imponer a su
sucesora.

La lección que López Obrador
deja a las próximas generaciones
de políticos mexicanos es muy
clara: el pueblo no importa, lo
realmente importante es hacerle
creer que eres como ellos, que
también sufres y te equivocas,
todo con el fin de concentrar el

poder en tu persona.

canciones e invitados cuyo fin era
el de imponer la agenda política
del día. El espectáculo no hubiera
estado completo sin un poco de
morbo y sangre: conferencias
para insultar y amenazar a sus
adversarios, para reírse de las
víctimas ("ahí tienen sus masa
cres"). Lección: calumnia, que
algo queda.

10. La gente se compadece
de las víctimas. AMLO supo
convertir cada derrota en una
victoria, haciéndose la víctima.
Todos sus errores los achacó a

vagos complots, a conspiraciones
oscuras de "sus adversarios"
llevó el procedimiento hasta
extremos grotescos. El atentado
contra Ciro Gómez Leyva fue para
perjudicarlo a él. Se negó a recibir
a las madres buscadoras para no
dañar "su investidura". Lección:

pase lo que pase, la víctima es el
presidente.

Puede afirmarse que el
gobierno de López Obrador
fije muy exitoso: robó, mintió y
engañó, y aún así su partido ganó
con holgura las elecciones. Con
el pretexto de que le "robaron
las elecciones" de 2006, se valió
del fraude para imponer a su
sucesora.

La lección que López Obrador
deja a las próximas generaciones
de políticos mexicanos es muy
clara: el pueblo no importa, lo
realmente importante es hacerle
creer que eres como ellos, que
también sufres y te equivocas,
todo con el fin de concentrar el

poder en tu persona.
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r*TELÓN DE FONDO
Ec/fititndo
Jacobo Molina
Exsecretaiio ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral UNE)

O Opine usté :
opmion@elfinar»cÍEro.com,mK

Vaya herencia
A siete días de que concluya

el mandato presidencial
de López Obrador, loque

está claro es que deja al menos dos
saldos deficitarios, con la demo
cracia y el Estado de derecho, dos
cuestiones que están estrecha
mente vinculadas, que no pueden
existir una sin la otra.

Tfermína el sexenio con el Poder

Judicial en suspensión de labores,
hecho inédito en la historia de

nuestro país y con una violencia
desbordada en Sinaloa, Morelos,
Chiapas, Baja California, Nuev»
León y otras regiones del país.
Vaya manera de cerrar.

Se ap robó por el Legislativo
y la mayoría de los Congresos
locales la reforma al Poder Judi

cial, misma que fue publicada el
pasado 16 de septiembre para
cumplirle a AMLO su pretensión
de equiparar su "cuarta transfor
mación" con las gestas indepen
dentistas del siglo XIX,

Para ello, impuso su proyecto
sin la más mínima atención a

muchas voces dentro y fuera del
país que advirtieron de los riesgos
que implica para la ímpartición
de justicia, el Estado de derecho,
la delimitación de poderes, el
respeto a los derechos humanos y
contra el ejercicio democrático de
las libertades políticas. Todo a par
tir de la consideración de que el
Poder Judicial debe estar alineado

al proyecto del Ejecutivo.

A siete días de que concluya
el mandato presidencial
de López Obrador, loque

está claro es que deja al menos dos
saldos deficitarios, con la demo
cracia y el Estado de derecho, dos
cuestiones que están estrecha
mente vinculadas, que no pueden
existir una sin la otra.

Tfermína el sexenio con el Poder
Judicial en suspensión de labores,
hecho inédito en la historia de

nuestro país y con una violencia
desbordada en Sinaloa, Morelos,
Chiapas, Baja California, Nuev»
León y otras regiones del país.
Vaya manera de cerrar.

Se ap robó por el Legislativo
y la mayoría de los Congresos
locales la reforma al Poder Judi
cial, misma que fue publicada el
pasado 16 de septiembre para
cumplirle a AMLO su pretensión
de equiparar su "cuarta transfor
mación" con las gestas indepen
dentistas del siglo XIX,

Para ello, impuso su proyecto
sin la más mínima atención a
muchas voces dentro y fuera del
país que advirtieron de los riesgos
que implica para la ímpartición
de justicia, el Estado de derecho,
la delimitación de poderes, el
respeto a los derechos humanos y
contra el ejercicio democrático de
las libertades políticas. Todo a par
tir de la consideración de que el
Poder Judicial debe estar alineado
al proyecto del Ejecutivo.

Son muchos los ejemplos
de las molestias que generaron
sentencias judiciales que pusieron
en duda o frenaron iniciativas

presidenciales por estar mal
fundamentadas o controvertir
disposiciones constitucionales, lo
que nos ha llevado a sistemáticos
desacatos o a afirmaciones como

"no me vengan con que la ley es la
ley", que pasa de ser una anécdota
a pintar sin ataduras una concep
ción respecto al papel que debe
jugar la impartidón de justicia.

Se trata de una reforma que
busca concentrar el poder del
Estado en el Ejecutivo Federal,
disfrazando todo ello en un "aero

democrático", la elección de juz
gadores, cuando lo que pretende
es la imposición de la tiranía de las
mayorías en todos los órdenes de
la vida pública.

Se nos quiere vender como
muy democrática la elección de
juzgadores. Verlo de esa manera
es ignorar que la lealtad de un juez
es con la Constitución y la ley, y no
con sus electores. ¿Qué nos podría
ofrecer diferente un aspirante
de otro a un cargo en el Poder
Judicial que no sea la aplicación
estricta de la ley? ¿Qué acaso se
pueden ofrecer distintas varas se
gún quien esté en un caso bajo su
consideración? ¿Benevolente con
su base electoral y la aplicación a
secas de la ley con quienes no?

Gallarda la actitud de jueces,

Son muchos los ejemplos
de las molestias que generaron
sentencias judiciales que pusieron
en duda o frenaron iniciativas
presidenciales por estar mal
fundamentadas o controvertir

disposiciones constitucionales, lo
que nos ha llevado a sistemáticos
desacatos o a afirmaciones como
"no me vengan con que la ley es la
ley", que pasa de ser una anécdota
a pintar sin ataduras una concep
ción respecto al papel que debe
jugar la impartidón de justicia.

Se trata de una reforma que
busca concentrar el poder del
Estado en el Ejecutivo Federal,
disfrazando todo ello en un "aero

democrático", la elección de juz
gadores, cuando lo que pretende
es la imposición de la tiranía de las
mayorías en todos los órdenes de
la vida pública.

Se nos quiere vender como
muy democrática la elección de
juzgadores. Verlo de esa manera
es ignorar que la lealtad de un juez
es con la Constitución y la ley, y no
con sus electores. ¿Qué nos podría
ofrecer diferente un aspirante
de otro a un cargo en el Poder
Judicial que no sea la aplicación
estricta de la ley? ¿Qué acaso se
pueden ofrecer distintas varas se
gún quien esté en un caso bajo su
consideración? ¿Benevolente con
su base electoral y la aplicación a
secas de la ley con quienes no?

Gallarda la actitud de jueces,

magistrados y la mayoría de los
ministros de la Corte que, en un
hecho inédito en la historia de
nuestro país, desde e! 21 de agosto
suspendieron actividades como
último recurso para ser escucha
dos y ahora extienden el mismo
hasta el 2 de octubre, esperando
tal vez que con el inicio del nuevo
periodo presidencial se abra una
ventana de civilidad, ya que en el
que concluye la única opción era la
subordinación.

Lo que es un hecho , es que
el pleno de la SCJN tendrá que
pronunciarse en los próximos días
respecto de los amparos que algu
nos jueces dispensaron para evitar
la aprobación y publicación de la
reforma y que fueron sistemática
mente desacatados por la mayoría
de los legisladores y el Ejecutivo
Federal. Además, tendrán que
resolver sobre una gran cantidad
de amparos que han solicitado y
solicitarán ciudadanos y organi
zaciones civiles contra la aplica
ción de la reforma. De la misma
manera tendrán, eventualmente,
ante sí recursos contra la constitu
cionalidad de la misma.

Vaya escenario. Si, como es
de esperarse, el pleno de la Corte
ratifica los amparos y se pronuncia
por la inconstitucionalidad de la
reforma, podría presentarse la
delicada situación de que los otros
dos poderes de la unión desacaten
esta decisión y desconozcan ai Po
der Judicial, generándose así una
crisis institucional sin precedentes
y sin recursos para enfrentarla, a
no ser la imposición de dos pode
res sobre el otro.

Por si lo anterior fuera poco, la
violencia se ha desatado en el país
y no creo exagerar al calificarla
de esa manera. Las noticias que
nos llegan así lo confirman. Pero
una vez más, López Obrador no
da su brazo a torcer e impone sus
"abrazos, no balazos", aunque con
ello esté renunciando a una de las

obligaciones centrales del Poder
Ejecutivo en cualquier país, garan
tizar la integridad de la nación, el
libre tránsito de los ciudadanos
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magistrados y la mayoría de los
ministros de la Corte que, en un
hecho inédito en la historia de
nuestro país, desde e! 21 de agosto
suspendieron actividades como
último recurso para ser escucha
dos y ahora extienden el mismo
hasta el 2 de octubre, esperando
tal vez que con el inicio del nuevo
periodo presidencial se abra una
ventana de civilidad, ya que en el
que concluye la única opción era la
subordinación.

Lo que es un hecho , es que
el pleno de la SCJN tendrá que
pronunciarse en los próximos días
respecto de los amparos que algu
nos jueces dispensaron para evitar
la aprobación y publicación de la
reforma y que fueron sistemática
mente desacatados por la mayoría
de los legisladores y el Ejecutivo
Federal. Además, tendrán que
resolver sobre una gran cantidad
de amparos que han solicitado y
solicitarán ciudadanos y organi
zaciones civiles contra la aplica
ción de la reforma. De la misma
manera tendrán, eventualmente,
ante sí recursos contra la constitu
cionalidad de la misma.

Vaya escenario. Si, como es
de esperarse, el pleno de la Corte
ratifica los amparos y se pronuncia
por la inconstitucionalidad de la
reforma, podría presentarse la
delicada situación de que los otros
dos poderes de la unión desacaten
esta decisión y desconozcan ai Po
der Judicial, generándose así una
crisis institucional sin precedentes
y sin recursos para enfrentarla, a
no ser la imposición de dos pode
res sobre el otro.

Por si lo anterior fuera poco, la
violencia se ha desatado en el país
y no creo exagerar al calificarla
de esa manera. Las noticias que
nos llegan así lo confirman. Pero
una vez más, López Obrador no
da su brazo a torcer e impone sus
"abrazos, no balazos", aunque con
ello esté renunciando a una de las

obligaciones centrales del Poder
Ejecutivo en cualquier país, garan
tizar la integridad de la nación, el
libre tránsito de los ciudadanos

y el respeto a sus bienes y a sus

vidas.

De la misma manera en que

impuso sus tiempos y formas para
en los hechos rediseñar al Estado

mexicano, lo mismo está haciendo
con algo tan delicado como la paz
pública.

Pero no sok> no asume su res

ponsabilidad en la materia, sino
propicia otra reforma constitucio
nal para dejar marcado su sello en
la carta magna, dándole acto de
naturalización a la militarización
del país. Ni Felipe Calderón ni
Enrique Peña Nieto que comba
tieron la inseguridad utilizando
para ello a las Fuerzas Armadas se
atrevieron a dar el paso que hoy
López Obrador ha dado, cuando
él mismo, a lo largo de toda su
carrera política, había ofrecido
que haría lo contrarío.

Y la cuestión no concluye ahí,
se reformó el Artículo 129 Cons
titucional para que las Fuerzas
Armadas puedan, en tiempos de
paz, intervenir en actividades ci
viles gozando del fuero militar. Es
decir, harán labores policiacas, de
investigación, pero además obra
pública, administración de bienes
y servicios de la nación, cuestión
que les estaba prohibida.

Sí, de eso estamos hablando, de
la herencia de un Estado no demo

crático, que debilita a las institu
ciones civiles con lo que golpea al
corazón mismo de la democracia.

Vaya herencia, una democra
cia vulnerada, una inseguridad a
galope y carta abierta a la milita
rización.

y el respeto a sus bienes y a sus
vidas.

De la misma manera en que
impuso sus tiempos y formas para
en los hechos rediseñar al Estado
mexicano, lo mismo está haciendo
con algo tan delicado como la paz
pública.

Pero no sok> no asume su res
ponsabilidad en la materia, sino
propicia otra reforma constitucio
nal para dejar marcado su sello en
la carta magna, dándole acto de
naturalización a la militarización
del país. Ni Felipe Calderón ni
Enrique Peña Nieto que comba
tieron la inseguridad utilizando
para ello a las Fuerzas Armadas se
atrevieron a dar el paso que hoy
López Obrador ha dado, cuando
él mismo, a lo largo de toda su
carrera política, había ofrecido
que haría lo contrarío.

Y la cuestión no concluye ahí,
se reformó el Artículo 129 Cons

titucional para que las Fuerzas
Armadas puedan, en tiempos de
paz, intervenir en actividades ci
viles gozando del fuero militar. Es
decir, harán labores policiacas, de
investigación, pero además obra
pública, administración de bienes
y servicios de la nación, cuestión
que les estaba prohibida.

Sí, de eso estamos hablando, de
la herencia de un Estado no demo

crático, que debilita a las institu
ciones civiles con lo que golpea al
corazón mismo de la democracia.

Vaya herencia, una democra
cia vulnerada, una inseguridad a
galope y carta abierta a la milita
rización.

y el respeto a sus bienes y a sus
vidas.

De la misma manera en que
impuso sus tiempos y formas para
en los hechos rediseñar al Estado
mexicano, lo mismo está haciendo
con algo tan delicado como la paz
pública.

Pero no sok> no asume su res
ponsabilidad en la materia, sino
propicia otra reforma constitucio
nal para dejar marcado su sello en
la carta magna, dándole acto de
naturalización a la militarización
del país. Ni Felipe Calderón ni
Enrique Peña Nieto que comba
tieron la inseguridad utilizando
para ello a las Fuerzas Armadas se
atrevieron a dar el paso que hoy
López Obrador ha dado, cuando
él mismo, a lo largo de toda su
carrera política, había ofrecido
que haría lo contrarío.

Y la cuestión no concluye ahí,
se reformó el Artículo 129 Cons
titucional para que las Fuerzas
Armadas puedan, en tiempos de
paz, intervenir en actividades ci
viles gozando del fuero militar. Es
decir, harán labores policiacas, de
investigación, pero además obra
pública, administración de bienes
y servicios de la nación, cuestión
que les estaba prohibida.

Sí, de eso estamos hablando, de
la herencia de un Estado no demo
crático, que debilita a las institu
ciones civiles con lo que golpea al
corazón mismo de la democracia.

Vaya herencia, una democra
cia vulnerada, una inseguridad a
galope y carta abierta a la milita
rización.

POSDATA;

Mientras tanto, para el INE la
vida sigue y ahora se apresta a
organizar sin convocatoria ni
leyes secundarias la elección de
los integrantes del Poder Judicial,
que al menos debería tener los
mismos estándares de calidad y
credibilidad que las elecciones del
Ejecutivo y el Legislativo. Por lo
pronto ya aprobó sesionar sin re
presentantes de parados políticos
ni del Poder Legislativo.
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INE, manos a la obra

en elección judicial
El Instituto Nacional Electoral dará hoy el banderazo a la elección
de la reforma judicial, y cuya comisión rectora para la organización
estará integrada por los consejeros Jorge Montano, Rita Bell
y Norma de la Cruz, No sorprende, pues los consejeros que no
son afines a la presidencia de Guadalupe Taddei y mucho menos a
Morena, como ellos tres, han tenido una postura crítica respecto de
la reforma judicial,

Ministra en campaña
La ministra Loretta Ortiz mantiene sus giras, y si alguien fuera mal
pensado diría que es una preprecampaña abierta y clara. Este fin de
semana se vio a la ministra en Aguascalientes, donde dio entrevistas
y participó en foros de laya aprobada reforma al Poder Judicial. Pa
rece que Ortiz Ahlf va por la presidencia de la SCJN, a donde llegará
quien obtenga la mayor cantidad de votos entre los candidatos.

Sheinbaum va por
reforma a fiscalías
Con la novedad de que la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
alista una iniciativa de reforma, la cual tiene como objetivo reformar
a la Fiscalía General de la República y a las fiscalías locales, así como
los institutos de Defensoría Pública en el país. Así lo reveló el fin de
semana el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña,
quien dijo que con ello se busca complementarla reforma constitucio
nal al Poder Judicial.

En Nayarit, 'cruzada' contra
el alcohol en las ferias
¿Le salió lo panista? Al gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Na
varro, le pareció un buen remedio acabar con las ferias o festivales
donde se venda alcohol. "Prefiero no ingresar un cinco a las a reas de
gobierno a ser infeliz porque los papás van a gastar lo que deben de
dar a los niños o muchas veces van a consumir para después agredir".
¿Esta prohibición aplicará para Bahía de las Banderas también... o
sólo para los municipios pobres? Suena mucho a lo que dijo Ricardo
Anaya sobre las caguamas y logró airadas críticas de la *4T', pues,
según López Obrador, "prohibido prohibir".
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San Lázaro, ¿miedo
o precaución?
Al iniciar el gobierno de la autollamada '4T!, los morenistas Gerardo
Fernández Noroña y Javier Hidalgo dijeron que "ya no serán ne
cesarias" las rejas ni las vallas metálicas en la Cámara de Diputados,
porque "ya no habrá marchas". Este fin de semana la policía capita
lina madrugó a los trabajadores del Poder Judicial y, como en tiempos
de Fox, Calderón y Peña, blindaron con enormes barreras metálicas
el Palacio Legislativo. A nueve días de la ceremonia de toma de pose
sión de la próxima presidenta, por la madrugada del sábado, personal
de seguridad cerró calles y avenidas a la redonda para garantizar el
paso de legisladores e invitados especiales a la fiesta del "segundo
piso".,..

Desatienden exhorto

de la presidenta electa
El pasado 15 agosto, tras recibir su constancia como presidenta
electa, Claudia Sheinbaum pidió, en el Teatro Metropolitan, a sus
correligionarios convocar aun Congreso Nacional con ei objetivo no
sólo de renovar la dirigencia, sino además actualizar sus documentos
básicos y estatutos para trazar "una ruta clara que separe la labor del
partido y la labor del gobierno". No obstante, los militantes de Mo
rena, cuya dirigencia estará encabezada por Luisa María Alcalde
y Andy López Beltrán, no le hicieron mucho caso a quien será la
primera presidenta del país, porque dichas reformas brillaron por su
ausencia.
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Antonio
Navalón
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¿Cuánto cuesta
la fiesta?

En estos momentos, Mé
xico necesita concen

trar sus esfuerzos, sus
ilusiones, sus lágrimas
y sus alegrías en lo que

seguirá a partir de aquí. "Haiga
sido como haiga sido" recor
dando la célebre frase del expre
sidente Calderón, la reforma
al Poder Judicial fue aprobada
y promulgada el mismo día que
los mexicanos conmemoramos la

independencia de nuestro país.
Fue una especie de regalo otorga
do por el Presidente saliente a su
sucesora, aunque, sobre todo, se
trató de una confirmación sobre
que en nuestro país la voluntad
está por encima de todo.

No es que la fe mueva montañas,
es que la fe especialmente en uno
mismo y en su pueblo es capaz de
tumbar cualquier institución. Ya so
mos un país con una reforma judicial
aprobada que tiene como una desús
primeras consecuencias la necesidad
de sacar el recuento del costo exacto
del sueño y de la destrucción de los
poderes. Para magnificar y traducir
algunas de las consecuencias de lo su
cedido, he preparado un muy sucinto
menú de los costos más elementales

y cuantificables en el corto plazo.
Por razones obvias como seres

humanos que somos he colocado
en primer lugar la traducción de lo
que supondrá el hecho de que las
personas que estaban o estarán es
perando la resolución de un juicio
ya no lo podrán hacer bajo el sistema
que tantos años caracterizó el devenir
jurídico de nuestra sociedad. En la ac
tualidad más de 37% de las personas
privadas de su libertad no tiene una
sentencia. Si a esto se le suman los

cambios propuestos en la reforma,
el tiempo que tomará en formularse
las leyes secundarias y todo el trabajo
adicional que, inevitablemente, se
les sumará a los jueces, existe una
posibilidad de que el tiempo pro
medio para resolver un caso pueda
aumentar hasta más de 6 meses para
determinados delitos. Claro,y esto es
si todo sale según lo planeado y si en
realidad los mecanismos propuestos
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funcionan como se pretende.
Con el retraso de la aplicación de

la justicia viene el inevitable riesgo
que esta reforma atenta contra la
libertad de los mexicanos. El artículo
10 de la Declaración de los Derechos
Humanos déla ONU dicta que todo
ser humano tiene derecho a un juicio
justo y a ser escuchado con justicia por
un tribunal independiente e impar
cíal. Hoy en México no sólo existirá
una clara y potencial parcialidad al
momento de impartir justicia, sino
que, además en medio de todo el
caos creado sigue habiendo miles
de casos que ni siquiera han podido
ser discutidos ni están cerca a ob

tener un veredicto. Y es que con la
prácticamente desaparición y, sobre
todo, parálisis del sistema jurídico,
todo aquel que estuviera esperando
a obtener un juicio en tiempo ya no
sé si en forma, pero por lo menos
dentro délos plazos que normalmente
se fijan en un proceso judicial, se han
quedado en el completo y absoluto
abismo de la incertidumbre.

No hay que ser magos para desci

funcionan como se pretende.
Con el retraso de la aplicación de

la justicia viene el inevitable riesgo
que esta reforma atenta contra la
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No hay que ser magos para desci

frar que un sistema tardado generará
una sobrecarga no sólo para los jueces
que en este punto es indispensable
mencionar que sólo hay 4.6 jueces
por cada 100 mil habitantes sino
también para el sistema penitenciario.
Si no se hace algo para contrarrestar
esta preocupante situación, existe un
claro riesgo de que haya una sobrepo
blaciónen nuestras cárceles. Aunque
para llenarla, claro está, primero se
tiene que resolver la gran incógnita
de cómo y cuándo se reanuda rán los
miles de casos pendientes.

A este respecto, existe una estima
ción de que el costo para poder hacer
frente a este desafío será de al menos

3 mil millones de pesos anuales que
serán utilizados en la contratación de

más jueces y personal ad ministrativo.
Faltará ver si dicha contratación y
procesos son suficientes, ya que si
algo ha quedado claro a lo largo de la
historia de nuestro país es que el uso
de más recursos nunca ha garantizado
su eficiencia.

Pero este es sólo uno de los pre
ocupantes elementos que ha traído
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frar que un sistema tardado generará
una sobrecarga no sólo para los jueces
que en este punto es indispensable
mencionar que sólo hay 4.6 jueces
por cada 100 mil habitantes sino
también para el sistema penitenciario.
Si no se hace algo para contrarrestar
esta preocupante situación, existe un
claro riesgo de que haya una sobrepo
blaciónen nuestras cárceles. Aunque
para llenarla, claro está, primero se
tiene que resolver la gran incógnita
de cómo y cuándo se reanuda rán los
miles de casos pendientes.

A este respecto, existe una estima
ción de que el costo para poder hacer
frente a este desafío será de al menos

3 mil millones de pesos anuales que
serán utilizados en la contratación de
más jueces y personal ad ministrativo.
Faltará ver si dicha contratación y
procesos son suficientes, ya que si
algo ha quedado claro a lo largo de la
historia de nuestro país es que el uso
de más recursos nunca ha garantizado
su eficiencia.

Pero este es sólo uno de los pre
ocupantes elementos que ha traído

consigo Ja controversia! reforma.
Entre algunos por no mencionar
todosde los costos económicos que
está teniendo y puede tener este acto,
destaca el hecho de la cada vez más
clara e inevitable fuga de capital
que se ha generado como producto
de la incertidumbre política, legal
y jurídica que se está viviendo en
México. Las decisiones unilaterales

y la constante imposición de la vo
luntad de quien gobierna el país han
provocado quehasta el momentose
estime Ja reducción de hasta un 5%

de la inversión extranjera directa
en el corto plazo. Asimismo, esta
falta de claridad y confianza sobre
el panorama nacional ha provocado
de manera indirecta ya que no fue
el único elemento la depreciación
del peso mexicano por más de 2% y
fluctuaciones negativas en la Bolsa
Mexicana de Valores.

imagine que usted es un empre
sarioya sea extranjero o local inte
resado en invertir en México, Ahora

póngase a pensar que, después de un
a ná I isis minucioso de dónde y cómo
invertirá su dinero, toma la decisión
de aventurarse en estas arenas mo

vedizas y hace efectiva su inversión.
Sin embargo, para su mala fortuna el
d ía de mañana alguien decide sacar
lo peor de sí mismo y lo estafa o le
roba, poniendo en riesgo no sólo su
integridad personal sino la seguridad
de su dinero. ¿Quién va a juzgara esa
persona? O, mejor dicho, ¿de qué ma
nera se pretende asegurar y proteger
la inversión de los empresarios que,
dicho sea de paso, son parte funda
mental del crecimiento y desarrollo
de un país como el nuestro?

Como se muestra en la reforma,
más de mil seiscientos jueces, mi
nistros y magistrados serán electos
por medio del voto popular, gene
rando un cambio sin precedente en
la estructurajurídica de México. Los
puestos que antes eran obtenidos
por medio de un sistema basado en
la meritocrada y la destreza técnica,
hoyy a la espera de lo que se pueda
plantearen las leyessecundariasaún
siguen sin quedar daros cuáles serán
ios requisitos para los aspirantes a
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Como se muestra en la reforma,
más de mil seiscientos jueces, mi
nistros y magistrados serán electos
por medio del voto popular, gene
rando un cambio sin precedente en
la estructurajurídica de México. Los
puestos que antes eran obtenidos
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siguen sin quedar daros cuáles serán
ios requisitos para los aspirantes a

conformar el Cuerpo jurídico del país,
Además, claramente la austeridad
republicana no se hizo presente en
este proceso, ya que esta elección
popular se prevé que tenga u n costo
superior a los 5 mil millones de pe
sos, aunque como hemos visto en
las proyecciones financieras de la
'4T fácilmente se puede superar
esa cantidad.

Uno de los temas pensados por
todos, pero poco discutidos, es el
relacionado con la imparcialidad
que tendrán los jueces electos. La
eliminación de los concursos abier
tos para la selección de jueces y su
reemplazo por ternas propuestas
por la próxima presidenta del país y
que serán votadas por el Senado que
nohayqueolvidarqueesunSenado
con mayoría calificada por parte de
Morena y sus aliados pod ría generar
problemas de parcialidad y poner en
dúdala independencia judicial. Si
en la actualidad el sistema judicial,
su imparcialidad y su eficiencia, ha
sido constantemente cuestionado, no
puedo imaginarme lo que sucederá
cuando la elección de los posibles
responsables de impartir la justicia
en nuestro país quede en manos de
unos pocos o, mejor dicho, de quien
tenga el poder.

Otra de las consecuenciasque
sobra añadir que ya son muchas y
que vendrán másde la reforma fue el
paro total de actividades por más de
15 rail trabajadores del Poder Judicial.
Si bien la huelga terminó el pasado
17 de septiembre, este acto paralizó
por completo la impartición de justicia
en México, desconociendo a ciencia
cierta todas las afectaciones sociales,
económicas yjurídicas de este acto,

La lista es larga y, sin embargo, las
campanas siguen sonando. En nues
tro caso, el campanazo de Dolores
significó el inicio de la Independen
cia. Después de la reforma, del día
que se produjo y cómo se produjo, las
campanas siguen sonando y tengo
claro por quién doblan. Doblan
por el sistema judicial imperfecto
manifiestamente mejorablepero
que era un sistema que servía a la
sociedad, contrario al significante
vacío que existe en estos momentos.
Supongo que alguien en el gobierno,
ya sea en el saliente o en el entrante,
estará pensando que es muy difícil
que no estemos produciendo ya el
decreto de amnistía para quepor
respeto a los derechos humanos los
que están en las cárceles esperando
juicio, puesto que no lo van a poder
tener, por lo menos les otorguemos
la libertad.

Sin juicios y sin un sistema que
garantice la correcta aplicación de
la justicia, corremos el gran riesgo
de terminar poniendo en libertad
a gente muy peligrosa en las calles.
Cambiamos los abrazos por los ba
lazos, ahora si esta situación no
recompone el camino y se da cer
tidumbre tendremos que volver a
abrirlos brazos ya no sólo para estar
a la merced de los balazos, sino para
recibir a los criminales que esperan
ansiosamente que esta situación co
lapse y que esto, a la vez, suponga
su inevitable pase de salida de las
cárceles del país.

conformar el Cuerpo jurídico del país,
Además, claramente la austeridad
republicana no se hizo presente en
este proceso, ya que esta elección
popular se prevé que tenga u n costo
superior a los 5 mil millones de pe
sos, aunque como hemos visto en
las proyecciones financieras de la
'4T fácilmente se puede superar
esa cantidad.

Uno de los temas pensados por
todos, pero poco discutidos, es el
relacionado con la imparcialidad
que tendrán los jueces electos. La
eliminación de los concursos abier
tos para la selección de jueces y su
reemplazo por ternas propuestas
por la próxima presidenta del país y
que serán votadas por el Senado que
nohayqueolvidarqueesunSenado
con mayoría calificada por parte de
Morena y sus aliados pod ría generar
problemas de parcialidad y poner en
dúdala independencia judicial. Si
en la actualidad el sistema judicial,
su imparcialidad y su eficiencia, ha
sido constantemente cuestionado, no
puedo imaginarme lo que sucederá
cuando la elección de los posibles
responsables de impartir la justicia
en nuestro país quede en manos de
unos pocos o, mejor dicho, de quien
tenga el poder.

Otra de las consecuenciasque
sobra añadir que ya son muchas y
que vendrán másde la reforma fue el
paro total de actividades por más de
15 rail trabajadores del Poder Judicial.
Si bien la huelga terminó el pasado
17 de septiembre, este acto paralizó
por completo la impartición de justicia
en México, desconociendo a ciencia
cierta todas las afectaciones sociales,
económicas yjurídicas de este acto,

La lista es larga y, sin embargo, las
campanas siguen sonando. En nues
tro caso, el campanazo de Dolores
significó el inicio de la Independen
cia. Después de la reforma, del día
que se produjo y cómo se produjo, las
campanas siguen sonando y tengo
claro por quién doblan. Doblan
por el sistema judicial imperfecto
manifiestamente mejorablepero
que era un sistema que servía a la
sociedad, contrario al significante
vacío que existe en estos momentos.
Supongo que alguien en el gobierno,
ya sea en el saliente o en el entrante,
estará pensando que es muy difícil
que no estemos produciendo ya el
decreto de amnistía para quepor
respeto a los derechos humanos los
que están en las cárceles esperando
juicio, puesto que no lo van a poder
tener, por lo menos les otorguemos
la libertad.

Sin juicios y sin un sistema que
garantice la correcta aplicación de
la justicia, corremos el gran riesgo
de terminar poniendo en libertad
a gente muy peligrosa en las calles.
Cambiamos los abrazos por los ba
lazos, ahora si esta situación no
recompone el camino y se da cer
tidumbre tendremos que volver a
abrirlos brazos ya no sólo para estar
a la merced de los balazos, sino para
recibir a los criminales que esperan
ansiosamente que esta situación co
lapse y que esto, a la vez, suponga
su inevitable pase de salida de las
cárceles del país.
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Los meses de la cautela diferenciada

Nunca es buena idea tomar
decisiones invadido de
emoción.

Mediando el exceso de miedo o

de entusiasmo; la toma de decisio
nes empresariales debe susten
tarse en evidencia, en reflexiones
internas con la intuición y, sobre
todo, en una buena digestión del
nivel de riesgo que se está cómodo
en afrontar o gestionar.

En el sector empresarial mexi
cano hoy navega una sombra de
duda fundada. En voz alta o con
discreción, los más preguntan:
¿cómo afectarán las reformas? o
¿qué tan difícil se viene? Y quie
nes tienen más información de
los temas económicos lanzan sus

interrogantes hasta en el eleva
dor: ¿se frenará la economía? o,
los más preocupados: ¿estamos
en la antesala de una crisis auto

infligida?
En linea con lo que he respon

dido en med ios y confere nci as,
aquí tres re flexiones prácticas
para quienes dirigen una corpo

ración:
1) Los más molestos se irán en
silencio. Será el efecto natural
de que su incomodidad local es
mayor que las complejidades de
mig ra r s us intereses a ot rasju
risdicciones. Pero difícilmente lo

harán abruptamente. Lo vestirán
de diversificación y sus desínver
siones tendrán tanta gradualidad
como argumentos de negocio.

Y aunque 'en cortito' puedan
manifestar desencanto absoluto,
difícilmente se retirarán con un
comunicado de prensa. Yes que
los inteligentes, ni dejarán valor
en la mesa, ni omitirán un pie de
playa para cuando los vientos
giren en mejor dirección.
2) Los temerosos congela
rán decisiones clave algunos
meses. Entre 6 y 9 escucho en
diversos espacios de decisión.
Se mantienen las inversiones de
capital sostenible, pero se suspen
den o se modera la velocidad de

nuevos proyectos hasta entender
cómo se mueve la pared de riesgo
de cada frente expuesto.

La evaluación de externali

dades corre los pasillos de todas
las áreas de negocio, tratando de
identificar qué y cómo afecta lo
nuevo que emerge y qué puede
bene fie ia r de lo que se vislum
bra en la nueva forma de hacer

gobierno.
3) Los más seguirán su *B AS'
sólo con cautela circunstan
cial. Procurarán asilarse del
ruido contextúa l y seguir su
'business as usual' mientras la
nueva realidad no los afecte de

manera frontal y les pegue en su
rentabilidad.

Por disciplina de método, algu
nos imprimirán cautela en ciertas
cosas que sus consejeros externos
les recomienden, pero siempre
con la lógica de que 'aquí segui

remos operando y nos sabremos
adaptar'.

El ecosistema de negocios
mexicano es adverso al rui

do político. Le molesta que el
gobierno no sólo no ayude, sino
que estorbe con determinación
ideológica o con incapacidad
burocrática. Y hay una crítica
generalizada aunque de algunos
protagonistas 'prudentes' sólo se
escuche en espacios de altísima
confianza sobre una larga suma
de oportunidades perdidas expre
sada en un pobre crecimiento del
PIB por debajo de nuestros socios
comerciales,

Lo que nunca hay que olvidar
es que la empresa privada enfoca
su energía diaria en la gestión
competitiva de sus negocios, no
en la contención de política públi
ca. Y ni sus directores generales
son vocales cuando hay actos de
gobierno que los desayudan, ni
son omisos en ajustar al costo
quesea lo necesario para mante
nerse viables.

En Méx ico se está mod ifica ndo
el grado de confort empresarial,
Y mientras algunos de los riesgos
emergentes sólo se expresarán
en nuevos costos, otros elevarán
la d i ficultad de algu nos negocios
limitándolos a jugadores dispues
tos a esos niveles de incomodidad.

Entre la serenidad y el foco en
la empresa, que no haya ingenui
dad. En octubre amaneceremos

con todos los viejos problemas del
país y con un nuevo poder concen
trado en un grupo que habrá que
aprende r a decodi ficar y cuyos
actosbruscos o radica ríeses
taremos obligados a navegar con
más astucia que comprensión y
con más habilidad que temor.

Empresario y conferencista
internacional
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"Mediando el exceso de miedo o de
entusiasmo, ta toma de decisiones
empresariales debe sustentarse en
evidencia"

"Lo que nunca hay que olvidar es que ía
empresa privada enfoca su energía diaria
en Ici competitiva de sus negocios,
no en ta contención de política pública"
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Adiós al nearshoring
La reciente reforma

constitucional promo
vida por AJWLOs entre

otros, establece la elección
de todos los miembros del

Poder Judicial por votación
popular, ha desatado una
controversia a nivel nacio
nal como internacional. La
presidenta electa, Claudia
Sheínbaum, y otros miem
bros prominentes de Mo
rena, como Marcelo Ebrard,
próximo secretario de Econo
mía, han intentado calmar las
aguas asegurando que este
cambio fortalecerá 1 a t ra ns
parencia y la democracia en
el país, y que las inversiones
están más seguras que nunca.
Sin embargo, las señales
provenientes de la comunidad
internacional, cámaras de
comercio, las calificadoras de
riesgo y los medios de comu
nicación, entre otros, sugieren
un escenario mucho más
complejo y lleno de incerti

dumbre.
Las implicaciones de esta

reforma en el ámbito de las

inversiones extranjeras serán
profundas y preocupantes.
Una de las principales inquie
tudes de los inversionistas

internacionales es el posible
debilitamiento de la indepen
dencia judicial. En un con
texto donde el narcotráfico ya
ha demostrado su capacidad
para influir en la selección
y votación de candidatos en
diversas regiones, este nuevo
panorama amplía aún más
las oportunidades para la
corrupción. Además, resulta
ingenuo pensar que míllo
nes d e vota ntes e starían e n
condiciones de elegir adecua
damente entre más de 4,000
candidatos para integrar el
sistem a j ud icia 1. La j ustic ia
imparcial y la estabilidad legal
son pilares fundamentales
que los inversionistas conside
ran al evaluar dónde colocar

su capital. Un sistema judicial
susceptible a la influencia de
campañas políticas, el popu
lismo y el crimen organizado
representa un riesgo inmi
nente para la seguridad de ías
inversiones.
Los inversionistas interna

cionales ya están reevaluando
su estrategia en México.
Aunque no necesariamente se
retirarán del mercado, busca
rán nuevas condiciones que
les ofrezcan mayor seguridad
jurídica. Una de estas será la
exigencia de que los contratos
comerciales se rijan por leyes
extranjeras, especialmente
las de Estados Unidos, y que
cualquier disputa legal se
resuelva en cortes como las
de Nueva York» Si México no

ace pt a es t as cond ícion es, los
inversionistas no llegarán. De
nada servirán las garantías
que les darán los negociado
res mexicanos.
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Recurrir a sistemas legales
extranjeros para proteger
inversiones representa un
retroceso en los esfuerzos

de México por fortalecer
su Estado de derecho. Esta
dependencia afecta la sobera
nía legal del país, sometiendo
decisiones clave a jurisdiccio
nes extranjeras.

El cambio constitucional
impulsado por AMLO está
teniendo consecuencias

más allá del ámbito legal. El
gobernador de Texas, Greg
Abbott, está aprovechando
ia incertidurnbre generada
por esta reforma para atraer
inversiones que, en lugar de
dirigirse a México, opten por
establecerse en Texas. Abbott
ha sostenido reuniones con

empresarios estadouniden
ses y mexicanos, ofreciendo
incentivos y promesas de
certeza jurídica e incentivos

fiscales para motivarles a
invertir en su estado. También

la Texas Public Policy Foun
dation está aprovechando la
preocupación de inversionis
tas para invitarlos a invertir
en Texas. Esta estrategia no es
exclusiva de los republicanos;
los gobernadores demócra
tas también están buscando

aumentarla participación de
la industria en sus estados,
redirigiendo potenciales

inversiones que de otro modo
podrían haber elegido México
como destino.

La comunidad internacio

nal, que una vez veía a México
como un destino atractivo

para la inversión gracias a su
proximidad a EU y a su mano
de obra competitiva, ahora
está considerando nuevos
términos y condiciones para
proteger sus intereses, Adiós
al nearshoríng.
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Emma Coronel Áispuro
participa como mode

lo en la Semana de la Moda

de Milán, que se realiza del
17 al 23 de septiembre de
2024, para la casa de moda
de April Black Diamond. La
Semana de la Moda de Mi

lán es de las más destacadas,
donde se presentan marcas
como Guccí, Prada, Versace
yArmani.
La esposa de Joaquín El Chapo Guz

mán ha colaborado con la diseñadora

April Black Diamond, reconocida prin
cipalmente por confeccionar vestidos
de boda y para quinceañeras que se ven
den en su tienda de Los Ángeles, donde
nació y creció, y fue ella quien confirmó
la participación en la pasarela del do
mingo 22 de septiembre en el Palacio
Serbelloni, un icónico lugar que en 1796
fue residencia de Napoleón Bonaparte.
¿Qué es la casa de moda de April

Black Diamond? ¿Quién la patrocina?
Son preguntas que muchos se hacen
para entender la participación de Coro
nel en el desfile de modas.

April Black Diamond se encuentra
en Estados Unidos, La dueña y dise
ñadora ha logrado entrar al mercado
europeo, donde ha participado con sus
diseños en eventos como la edición 80

del Festival de Cine de Venecia, en la
Semana de la Moda de París en 2023 y
por vestir a personalidades del entrete
nimiento, estrellas de cine y Miss Esta
dos Unidos; recientemente estuvo en la
Cannes Gala 2024.

Su ropa ha salido en la portada de

revistas como Vogue y Forbes de Los

Ángeles.
Sus diseños han sido usados por rei

nas de belleza y varias personalidades
del espectáculo, su nombre en el diseño
se ha vuelto popular en recientes años
y ha participado también en el Burj Al
Arab, de Dubái.
Poco se sabe de la diseñadora y due

ña de April Black Diamond. Tiene más
de 380 mil seguidores en Instagram,
pero casi todo lo que maneja es lo de
su marca, poco se conoce de su vida
privada.
La poca información que hay de esta

diseñadora es que es esposa de Rafael
Portillo, uno de los inversionistas de la
popular obra Aventurera.
Según la diseñadora, Coronel Aispu

ro es la opción correcta para abrir y ce
rrar su pasarela, por "su caminar elegan
te y poderoso". Aseguró que, para esta
edición, la moda no es el eje temático de
la pasarela, también las historias de vida,
como la de Emma Coronel, a quien con
sidera "un ejemplo de transformación,
fuerza y resistencia".
La noticia de Coronel Aispuro en la

pasarela, además de sorpresa, generó
controversia.
Hace dos años Emma Coronel fue

condenada a tres años de prisión por
narcotráfico y lavado de dinero; ella
misma se declaró culpable y su pena
fue reducida por su colaboración con
las autoridades estadounidenses. Entre
los delitos por los cuales fue encarcela
da, se incluye su participación en la fuga
de El Chapo de la prisión de El Altiplano,
en el Estado de México, en 2015.
También se declaró culpable de trá

fico de drogas y lavado de dinero en
Estados Unidos y fue sentenciada a 36
meses de prisión, pero seis meses antes
de concluir su pena, fue trasladada a

una prisión de mínima seguridad al sur
de Los Ángeles. En 2023 obtuvo su li
bertad.
Para la semana de Milán, April Black

Diamond también invitó a la puertorri
queña Mariel Colón Miro, amiga y abo
gada de Emma Coronel y de Joaquín
El Chapo Guzmán. La colaboración de
estas dos mujeres también tiene ante
cedentes.
Hace poco más de un mes Coronel

debutó como modelo en el video musi

cal de la canción "La Señora", interpre
tada por Mariel Colón, a quien conoció
cuando fue abogada de su marido. "Ha
bla de mí, de todo lo que me ha sucedido
en la vida", dijo Emma cuando escuchó
la letra escrita por Mario El Cachorro
Delgado, quien también escribió una
canción para El Chapo.
Coronel ha declarado que aceptó par

ticipar en el video porque todavía busca
cumplir con su "sueño de ser modelo",
el cual tiene desde niña.
Cuando Emma conoció a Guzmán

Loera, ella tenía tan sólo 17 años, y fue
ahí donde empezó a relacionarse con el
mundo de su marido.

Emma Coronel fue la última espo
sa de El Chapo antes de ser detenido y
extraditado a Estados Unidos en 2017,
donde fue condenado a cadena perpe
tua en 2019 por una corte de Nueva York.
Hoy, como parte del acuerdo al que lle
gó con las autoridades estadounidenses
para poder obtener su libertad, es que
tiene prohibido mantener comunica
ción alguna con Joaquín Guzmán.
Y mientras Coronel está en Italia par

ticipando en este desfile de modas, Si
naloa cumple dos semanas ininterrum
pidas de enfrentamientos y violencia
generados tras la detención de Ismael El
Mayo Zambada, en una batalla campal
para ver quién se quedará con el control
del Cártel de Sinaloa.
Sin duda, la semana de la moda en
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Milán abre un nuevo capítulo en la vida
de Emma Coronel.

Muchos lo han visto como una apo
logía al narcotráfico y se cuestionan
¿quién financia a April Black Diamond,
para estar en la Semana de la Moda en
Milán?

EMMA CORO

NEL (izq.) junto

a la diseñadora
April Black Dia
mond, en foto
que compartió
en redes soda
les la titular de
la casa de moda
del mismo
nombre.
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TECNOLOGÍA AL SERVICIO
DEL INDIVIDUO
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Aterrizar en alguna ciudad de
Estados Unidos y recibir de in

mediato un mensaje de texto en tu
celular, no requiriendo un servicio
de Internet ni saldo en la línea, para
enterarte que debes de resguardarte
de la tormenta de nieve que amena
zará en las próximas horas la zona
que visitarás, resulta información
realmente valiosa para el individuo.
Para finales del 2023, en México existían poco más de
140 millones de líneas de teléfonos móviles; con ello
en mente, dimensionemos la gran utilidad que puede
tener alertar a los usuarios de los riesgos que representa
el territorio que ocupan utilizando sus equipos como
canal de comunicación, sin obligarlos a tener saldo o
ciertos servicios contratados. Desafortunada o afortu

nadamente, un gran número de mexicanos vive literal
mente pegado a su teléfono celular, lo que en este caso
representa una gran ventaja, para hacer llegar mensajes
importantes y oportunos, sin tener que citar al indivi
duo frente a la radio o la televisión.

La tecnología citada lleva por nombre cell broadcast
system y consiste en enviar mensajes especiales a los
usuarios, con base en el espacio geográfico en el que
se encuentran, de esta forma, resulta sencillo alertar
a todos los individuos que ocupan un territorio que
en un futuro será impactado por un huracán —u otro

fenómeno— a través de las antenas que se encuentran
ubicadas en el sitio en cuestión.

Tal y como sucede en Estados Unidos, Canadá,
Japón y Nueva Zelanda, hoy México se encuentra en
proceso de perfeccionar la utilización de esta tecnolo
gía, probada en días pasados durante el Simulacro Na
cional, lo que permitirá una mucho mejor comunica
ción con los individuos para gestionar de mejor forma
los posibles eventos de emergencia o desastre.

Este gran logro ha sido producto del esfuerzo y la
gestión adecuada de mujeres y hombres pertenecien
tes a distintas instituciones empeñadas en proteger a
la población. El proceso inició hace varios años con la
relevante participación del personal de la Coordinación
Nacional de Protección Civil, de la Secretaría de Gestión
Integral del Riesgo (encabezada de manera exitosa por
Myriam Urzúa), y de la Agencia Digital de Innovación
Pública del Gobierno (comandada en su momento por
Pepe Merino, y hoy por Eduardo Clark, ambos servido
res públicos ejemplares), estas dos últimas dependen
cias pertenecientes al Gobierno de la Ciudad de México,
involucrando a las empresas concesionarias de telefo
nía celular y a distintas instituciones del gobierno fede
ral y local.

Resulta esperanzador imaginar los proyectos que
a nivel nacional podrán planear y ejecutar, servidores
públicos que concretaron programas y políticas real
mente exitosas a nivel local, y que seguramente con el
liderazgo de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo,
serán replicados en todo el territorio nacional.

Es la tecnología un elemento que nos une y que
debe ser aprovechado por todos. Felicidades a quienes
de una u otra forma han sido parte de este gran logro.
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Claudia Sheinbaum solicitó licencia como mi

litante de Morena, porque aseguró que para
las tareas que le vienen como Presidenta tendrá
que gobernar para todos y todas las mexicanas.

En el papel además de ser una obligación es un buen prin
cipio. Estos años el Presidente no ha gobernado para todas
y todos. A menudo se ha dedicado a dividir y atacar a sus
adversarios.

Es cierto que ha sido en innumerables ocasiones atacado,
pero también es cierto que ha sido el propio Presidente quien
ha venido agudizando las divisiones dejando a un lado el prin
cipio del Ejecutivo federal de gobernar para todas y para todos.

En diversas ocasiones, el tabasqueño ha terminado por
olvidar o increpar a ciertos sectores para los cuales gobernaba,
pero no atendía. Las clases medias a lo largo de la pandemia y
las micros, pequeñas y medianas empresas pasaron por una
pesadilla porque no recibieron apoyo alguno en tiempos en
que necesitaban sólo lo suficiente para poder sobrevivir. Mu
chas de estas empresas siguen sin salir de la pesadilla sin dejar
de reconocer el momento inédito que se vivió, pero también
la poca atención que recibieron en una coyuntura difícil para

todos.

La futura Presidenta tiene en este sentido un gran reto. No
vemos en el corto y mediano plazo que tenga motivos para
romper con el Presidente. Lo que sí vemos es la imperiosa ne
cesidad de cambiar muchas de las formas que lo único que hi
cieron fue confrontamos en diversos momentos reconocien

do que una buena parte de la población optó por consolidar el
proyecto de la autollamada 4T.

Claudia Sheinbaum tiene que, efectivamente, gobernar
para todos en muchos sentidos. No puede pasar por alto que
diversos sectores de la sociedad se encuentran entre confun

didos y molestos en medio de la incertidumbre. Cuestionar al
gobierno es un deber de la sociedad, así como también lo es
reconocer avances y logros.

El problema es que en todos estos años la crítica se ha con
vertido en sinónimo para el Gobierno de algo así como el des
crédito, al tiempo que desde las esferas oficiales hay un abierto
menosprecio a quien la ejerce. Supusimos que la izquierda, o
algo que se autodefine como izquierda, alentaría la crítica
como forma de vida para una mejor gobernabilidad, porque
en su papel de oposición se dedicó a ejercerla y alentarla.

No sucedió así y está muy claro que el Presidente sólo ter
minó por tener interlocución con quienes entre la convicción
y el sometimiento han estado a su lado. El estar conmigo o con
tra mí se convirtió en la exigencia de definiciones en un país
con una abierta pluralidad de pensamiento.

El culto a la personalidad que se ha desarrollado en estos
años tiene que entrar forzosamente en una nueva etapa, en la
cual no se pide que se deje de reconocer lo que ha hecho el
Presidente particularmente para sus fervorosos seguidores. Se
trata de entrar en una vida colectiva y no únicamente definida
por el factótum, quien sigue teniendo una fuerza inaudita.

El nuevo Comité Ejecutivo de Morena si bien está confor
mado básicamente por los grupos de mayor peso al interior, no
se pasa por alto, como lo han hecho saber algunos militantes,
que las cosas se dieron a través de decisiones unilaterales. El
gran problema que se viene es si la nueva dirección logra cohe
sionar al partido, porque cada vez hay más evidencias de que
el principal problema que tendrán las nuevas presidentas, del
país y de Morena, será buscar la manera en que coincidan las
tribus, las cuales no se sabe cómo vayan a reaccionar a partir de
que ya no esté a la vista, aunque siga de alguna manera estan
do, el factótum que dirigía e imponía.

Para empezar a gobernar para todas y todos lo primero será
dialogar con todas y todos.

RESQUICIOS.
Además de lo que está viviendo Sinaloa les dio por la ocurren
cia de quitarle la autonomía a su Universidad, UAS. El gober
nador está buscando apoderarse de la institución, más vale no
menospreciar la historia de la UAS y a su comunidad.
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ROZONES
Sonora arde y Durazo, en la grilla
Cuando aún no se logra controlar la ola de violencia que azota a Sinaloa, ayer se presentaron fuertes
balaceras en Sonora. Publicaciones en redes sociales reflejaron el pánico que provocaron entre los
habitantes de Ciudad Obregón, la cabecera municipal de Cajeme, las detonaciones de arma de fuego
en al menos dos puntos distintos. En una de las acciones, hombres armados dispararon en múltiples
ocasiones y en ráfaga hacia la fachada de una casa abandonada, lo que podría indicar, nos comentan,
que el grupo de sicarios sólo tenía la intención de provocar terror entre la población, algo que, lamen
tablemente, consiguió. Y si alguien se pregunta en dónde estaba el gobernador Alfonso Durazo en
los momentos en que ocurrían estos actos violentos, habrá que responderle que se encontraba en la
Ciudad de México, haciendo grilla, en su calidad de presidente del Consejo Nacional de Morena, en
donde, por cierto, tiene escaso margen de maniobra. Uf.

¿Expulsaron a la expulsada?
No pocos morenistas, nos comentan, levantaron ayer la ceja en su Congreso Nacional al darse cuenta
de que entre los asistentes se encontraba nada menos y nada más que Norma Otilia Hernández, al
caldesa de Chilpancingo. Y su reacción de sorpresa fue porque apenas hace dos semanas la Comisión
de Honestidad y Justicia del partido guinda anunció que la había expulsado por reunirse con el líder
de una organización criminal conocida como Los Ardillos. Incluso se criticó que la sanción contra la
edil llegara más de un año después de la reunión que fue exhibida en las benditas redes. El caso es
que Hernández ayer entró como Pedro por su casa, nos comentan, al WTC portando hasta su tarjeta
de votación al cuello. Sobre si permaneció en el sitio o no hay dos versiones: la primera indica que fue
echada. La otra, de ella, es que: "No es cierto... yo sé que les duele a algunos que yo esté en Morena,
pero estamos más fuertes que nunca", retó. ¿Qué tal?

Raspón a Silvano
Hay quien asegura que durante el Tercer Informe del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla, muchos se acordaron de su antecesor, Silvano Aureoles. En una parte de su discurso, el
mandatario dijo que para atender a las clases marginadas, "no hacían falta recursos, sobraba corrup
ción". Y aunque Ramírez Bedolla no hizo acusación directa alguna, para muchos de los presentes
fue inevitable recordar que sobre Silvano hay varias denuncias penales tanto en la Fiscalía estatal
como en la Fiscalía General de la República por supuestos malos manejos. Ramírez Bedolla también
comentó que en los tres años que han transcurrido de su mandato se han pagado 10 mil millones
de pesos de deudas acumuladas. Se le debía al IMSS, a proveedores, al organismo administrador de
pensiones de la entidad y a los maestros. Y la pregunta parece necia: ¿Si se han pagado 10 mil millones
de pesos, entonces cuánto se debía? Y otra que parece igual o más necia: ¿Quién les debía? Ahí el dato.
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Lejos de Sinaloa
Con la cuenta de fallecidos y desaparecidos al alza en los últimos 14 días, tiempo que llevaba hasta
ayer la batalla entre dos facciones del Cártel de Sinaloa en la entidad, con efectos sobre todo en la
población de Culiacán, fue al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, al que criticaron el sába
do tras exhibirlo en un lujoso restaurante de Polanco. Ha provocado indignación entre la gente, nos
comentan, que mientras cuando estaba en ese placentero sitio, en su estado las Fuerzas Armadas se
multiplicaban para tratar de apagar los focos de violencia. De hecho, poco antes al estado habían llega
do 600 elementos del Ejército a reforzar la estrategia para combatir la inseguridad. Algo no cuadra en
esta escena, nos dicen. Porque no se trata de que el mandatario estatal la haga de soldado. Se trata sólo
de ser considerado con sus gobernados y con quienes se arriesgan para sacarle las castañas del fuego.

Sacan las uñas en Jalisco

Y hablando de disputas electorales, fueron diversas organizaciones civiles, que agruparon a miles de
personas, las que ayer marcharon en Jalisco para exigir que se respete la voluntad de los ciudadanos
y se conceda ya el triunfo al emecista Pablo Lemus, quien superó a la morenista Claudia Delgadillo
por cinco puntos en la elección. La movilización, nos cuentan, no sólo se da en la víspera de que el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación decida sobre las impugnaciones interpuestas por
Morena —porque es un hecho que ya se tomó bastante tiempo—, también representaría el principio
de una movilización mayor. Por lo pronto, en el discurso de esas organizaciones, nos dicen, hay una
marcada condena a las autoridades "centralistas". Y es que, acusan, presionan por una resolución en
favor del partido mayoritario a nivel nacional.

Ánimos muy encendidos
Nos comentan que entre los trabajadores del Poder Judicial cunde la desesperación, pues al consi
derar que han sido ignorados en sus demandas, han subido de tono sus protestas y consignas en los
últimos días en contra de aquellos a los que consideran que estén en su contra. La ministra Loretta
Ortiz, el senador Gerardo Fernández Noroña, el líder sindical Gilberto González Pimentel, y, ayer,
domingo, el propio Presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos aseguran que el problema es
que aún no han recibido la respuesta que esperan a sus garantías laborales. Al líder sindical del Poder
Judicial le arrojaron huevos el viernes pasado, a la ministra Ortiz, un pastel, lo que fue condenado
por la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y al Presidente, una botella de agua,
aunque los trabajadores negaron este último episodio. El caso es que esta semana iniciarán diálogos
internos en el Poder Judicial. Pendientes.
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POR EL PRESTIGIO
POR EL DUENDE

Si la reforma judicial estuvo bien
pensada, si fue bien planeada y si

da los resultados esperados todo ín
dica que no dependerá en gran me
dida de su implementación. Y nada
será más tangible que la elección de
los jueces, magistrados y ministros
enjuniode2025.
Partiendo de esta premisa, ni el Poder Ejecutivo que la
propuso, ni el Legislativo que la avaló, cargarán con el
costo político de que el primer proceso electivo del Poder
Judicial salga bien o mal. El organismo que se llevará
las fanfarrias o los abucheos será el Instituto Nacional

Electoral.

Me cuentan fuentes confiables que dentro del árbitro
electoral se están tronando los dedos, debido a que serán
las y los consejeros, así como los miles de trabajadores es
pecializados en procesos electorales, quienes se jugarán
el prestigio tratando de llevar a buen puerto una elección
que, por ahora, no tiene ni pies ni cabeza.

De entrada, hay que armar un calendario de activida
des, para el cual el Poder Legislativo ha brillado por su au
sencia. En segundo lugar, hay que dividir al país en distri
tos y circuitos, no como hasta ahora, que en cada elección
sólo se divide en distritos electorales.

Y no sólo eso, el INE se las va a tener que ingeniar para
explicarle a la población ¿qué es un juez de distrito?, ¿qué
es un magistrado? etcétera...

La cosa no será sencilla, también habrá que resolver el
número de casillas que se instalen en el país, lo que está
directamente relacionado con el dinero que se quiere

gastar en la primera elección de jueces para que ésta salga
bien.

Otro detalle será el de las boletas electorales, en las que
por primera vez las y los ciudadanos no marcarán con una
"X" la opción de su preferencia, como históricamente se ha
hecho, sino que deberán escribir un nombre. Esto abrirá la
puerta a una ola de impugnaciones, sólo por una palabra
mal escrita o un apellido con una falta de ortografía.

¿Cuántas boletas tendrán en sus manos las y los ciuda
danos? ¿Cuánto tiempo podrán permanecer dentro de la
mampara para elegir de entre miles de candidatos? Ésos
son sólo algunos de los detalles que el INE tendrá que
resolver.

Por lo pronto, este lunes, con ceremonia cívica y todo,
el árbitro electoral arrancará el primer proceso de elección
del Poder Judicial. Tras los respectivos honores, iniciará la
sesión del Consejo General, como lo mandata la reforma,
sin la presencia de partidos políticos.

Así que no pierda usted detalle, ni deje de darle se
guimiento a los malabares que las instituciones deberán
hacer para cumplir con los caprichos de ya saben quién.

En el baúl. Me cuentan que en el Ejecutivo se pidió
que de ninguna manera las Fuerzas Armadas intervengan
en el conflicto entre los bandos del crimen organizado en
Sinaloa. Lo anterior, porque prefieren cerrar el sexenio
con un tema de inseguridad, que por haber iniciado una
especie de guerra civil en la entidad con más de dos ban
dos armados enfrentándose entre ellos.

El 3 de diciembre de 2018, al iniciar su administración,
el Presidente aseguró que tenía "las riendas del poder en
las manos". Hoy, a casi seis años de aquella declaración
y con los 200 mil muertos que dejará su sexenio, parece
que la cosa se le fue de las manos.

¡Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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Casi al mismo tiempo en
que el Congreso Nacio

nal Extraordinario de Mo

rena eligió por aclamación
a Luisa María Alcalde como

presidenta nacional de ese
partidomovimiento, y a An
drés Manuel López Beltrán,
secretario de Organización;
en Veracruz, trabajadores
del Poder Judicial lanzaron

botellas de agua al Presi
dente López Obrador, entre
gritos de "¡dictador!, ¡dicta
dor", cuando ingresaba a la
Casa Juárez del puerto, tras
una gresca con militantes
morenistas.
Al acto partidista en esta capital acudió
la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
quien llamó a los tres mil asistentes a no
abandonar sus principios y cuidar el lega
do del Ejecutivo federal, en un mensaje en
el que enunció un decálogo sobre cómo
deben comportarse los militantes de Mo
rena y asegurar que ella no se arrodillará
nunca frente al poder del dinero ni frente a
ningún poder extranjero y que México será
un país de libertades y justicia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En el mensaje que el Presidente López

Obrador envió a los militantes que asistie
ron al Congreso Nacional, les pidió fortale
cer el movimiento que fundó y no permitir
que lo invadan vicios y perversiones, así
como "evitar corrupción, nepotismo y
sectarismo, no robar, no mentir, no trai
cionar nunca al pueblo", así como mante
nerse firmes, unidos y respaldar a Claudia
Sheinbaum, acompañándola a gobernar.
Magna movilización, ayer, en Guada
lajara, de diversas organizaciones civiles
para defender la legalidad de la elección
de gobernador de Jalisco, ganada por el
emecista Pablo Lemus, que le pretende ser
arrebatada por Morena con presiones al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, igual que se intentó en el caso
de la alcaldía Cuauhtémoc, de CDMX, para
despojar a Alessandra Rojo de la Vega, pos
tulada por la coalición PAN, PRI, PRD, que ganó
legítimamente, como lo confirmó ese organismo.
Con nuevo llamado de la Arquidiócesis de Mé
xico, la Iglesia católica le recordó al Presidente
López Obrador que "el mandato popular no es una
carta abierta para que la fuerza política que con
centró el apoyo mayoritario en las elecciones del 2
de junio, imponga decisiones sin diálogo", porque
eso debilita la calidad de la democracia.

Hasta el 2 de octubre se prolongará el paro de
labores en el Consejo de la Judicatura Federal, tras
una votación en la que algunos de sus integrantes
que habían votado por la reanudación de labores
hoy, cambiaron de opinión.

Mientras Sinaloa vive la peor violencia con 13
personas más asesinadas el sábado, y sus habitan
tes siguen aterrados e indefensos, el gobernador
morenista de ese estado, Rubén Rocha, asistía
ayer al Congreso de su partido en esta capital.
Además de Chihuahua y Baja California, hasta
Sonora, se prolongó la violencia de Sinaloa.
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JUECES SIN ROSTRO
POR MAURICIO LIBARRA

Aunque puesta en práctica desde
hace varios años en las legislacio

nes de otros países latinoamericanos
como Colombia y Perú, el mecanismo
de los llamados jueces sin rostro no
existía en nuestro país. La polémica
figura fue recientemente incorporada
a la ley mexicana. Actualmente, el artí
culo 20 constitucional establece que,
en los casos de delincuencia organiza
da, el órgano de administración judi
cial tomará las medidas necesar ias pa
ra preservar la seguridad y resguardar
la identidad de los jueces conforme al
procedimiento establecido en la ley.
Los críticos de la adopción del esquema han señalado que
la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ha
emitido resoluciones relacionadas con violaciones a los

derechos humanos de quienes han sido sentenciados por
este tipo de tribunales. Uno de los casos más conocido es
el de dos ciudadanos peruanos, Wilson García Asto y Urce
sino Ramírez Rojas. El primero, acusado de terrorismo, fue
detenido en junio de 1995 mientras esperaba en una para
da de autobús. La policía señaló que se le había encontrado
propaganda terrorista en su poder y documentos pertene
cientes a Sendero Luminoso. En abril del año siguiente fue
condenado bajo un proceso de jueces sin rostro. Durante su

detención, el señor García estuvo sometido a aislamiento
prolongado, visitas restringidas, condiciones carcelarias in
adecuadas y falta de atención médica. Nueve años después
de haber sido capturado, fue absuelto en un proceso penal
ordinario. El segundo fue detenido en su domicilio en julio
de 1991 sin que mediara orden de detención. También se le
acusó de estar en posesión de documentos referentes a Sen
dero Luminoso. Un mes después se le abrió un proceso y se
determinó su detención. En septiembre de 1994un tribunal
sin rostro lo condenó por terrorismo. En 2004 ese proceso
fue declarado nulo, pero no obtuvo su libertad. Le fue inicia
do un segundo proceso por terrorismo, por lo que continua
ba preso al momento de que la CIDH emitió su resolución.

En junio de 2004, la Comisión Interamericana presentó
la demanda ante la CIDH para que decidiera si el Estado pe
ruano había violado los derechos de los señores García Asto

y Ramírez Rojas. En noviembre de 2005, la CIDH emitió su
resolución señalando que el Estado peruano violó sus dere
chos a la libertad personal, garantías y protección judiciales,
así como a la integridad personal previstos en la Conven
ción Americana sobre Derechos Humanos y la Convención
Interamericana para prevenir y sancionar la tortura. Como
medidas reparatorias, la Corte determinó que el Estado de
bería proporcionarles atención médica y psicológica, inclu
yendo la provisión gratuita de medicamentos, así como el
otorgamiento de becas para capacitarse y actualizarse pro
fesionalmente. También le condenó a pagarles $65 mil dó
lares por concepto de pérdida de ingresos y $20 mil dólares
por daño emergente. Es fundamental que, al momento de
plasmar la figura de los jueces sin rostro en las leyes secun
darias, los legisladores mexicanos consideren las resolucio
nes de la CIDH para evitar que su puesta en práctica propici e
violaciones a los derechos humanos.
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Ordenan al futuro gabinete no hacer olas a López Obrador

Discreción absoluta.

Si se cumple la instrucción de
Claudia Sheinbaum, ningún fu
turo alto funcionario llamará la

atención en el espacio final del Presidente.
Es decir, Andrés Manuel López Obrador

tendrá la última semana de su administración

para declarar, deciry hacer cuanto quiera.
Nadie le hará sombra en su propósito de de

jar una imagen de patriarca de la patria, como
es su deseo confeso desde el día de su elección.

Aspiro a ser el mejor Presidente de la his
toria declaró aquella noche de euforia en la
Plaza de la Constitución, ante una multitud
esperanzada.
No le ha sido necesario culminar el adiós a

Palacio Nacional, porque a lo largo del sexenio
ha tenido un eterno coro de sicofantes para
satisfacción personal.
¿Qué ha pedido Claudia Sheinbaum a su

futuro gabinete?
En primer lugar; indica la versión de alguno

de sus integrantes, no criticar al gobierno y
menos al todavía titular del Poder Ejecutivo.
En segundo lugar, no hacer declaraciones

estridentes ni anuncios espectaculares, por
que generarían espacios mediáticosy al perío
do sexenal todavía le resta tiempo.
Con una salvedad: se decidió anunciar pro

yectos y eventos económicos para generar
confianza en el gran capital, tarea a la cual
están dedicados ella, Rogelio Ramírez de la
O (Hacienda), Marcelo Ebrard (Economía)
y Juan Ramón de la Fuente (Cancillería).
Si todo se cumple, será la única excepción

antes del 1 de octubre y ya el día 2 empezará a
marcarse la nueva ruta de la patria.

MORENA Y GOBIERNO

La renovación morenista sería integral, nos
dijeron.
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La presidenta electa Claudia Sheinbaum
inclusive planteó separar al partido del go
bierno para no regresar la historia a la añosa
etapa del priismo.
Esa transformación inició ayer con varios

hechos y acaso el principal sea el traspaso de
la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, a la dirigencia partidista.
El segundo dato destacable sería la incor

poración del hijo predilecto del Presidente,
Andrés Manuel López Beltrán, para operar
la organiz ación de su estructura, sus reclu sos
y sus candidaturas.
Su labor será "mantener el legado de mi

padre", dijo el vástago para no dejar dudas
de la sombra perenne del caudillo como diría
Martín Luis Guzmán.

Untercer elemento de esta er a de supuesta dis
tancia gobiernoMorena es la permanencia del
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, como
presidentedelConsejoNacionaldeMorena.
Teoriaypolítica, discurso y hechos.

OTILIA Y EVELYN

No se presentó la siguiente argumentación.

Pero la expulsión de Morena de la presiden
ta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia
Hernández, ayuda mucho a la gobernadora
Evelyn Salgado y a su padre Félix Salgado
Macedonio.

Oficialmente se le desafilió por reunirse
con el líder del grupo criminal LosArdillos,
identificado en redes sociales como Celso

Ortega y con quien desayunó y platicó ami
gablemente.
Primero la alcaldesa negó el hecho, luego

acusó de pretender manchar su imagen y al
final todo fue confirmado por cuerpos de in
teligencia y la cúpula morenista.
Ayer salió del evento de su expartido entr e

abucheos de sus correligionarios y será nece
sario ver la suerte de otros militantes seña

lados, como ahora el gobernador sinaloense
Rubén Rocha Moya.
Mientras, Evelyn Salgado se quita una losa

con quien causó tanto escándalo a su partido
no nada más por aquel encuentro, sino por la
gran fiesta montada por y para ella cuando
Acapulco estaba de luto por los estragos del
huracán Otis.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

Vfslgjg 24 HORAS.
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Dos terribles paradojas del Poder
Legislativo:
San Lázaro, sitiado por temor

a las protestas en la asunción de
Claudia Sheinbaum a la Presidencia; la otra,
el Senado, como nunca se vió ni en los peores
tiempos del PRI, asumiendo una posición
eminentemente partidista cuando, se supo
ne, su deber es privilegiar la cohabitación de
todas las ideologías.
Acudir a San Lázaro o sus inmediaciones

a partir del viernes es un viacrucis debido a
las cercas metálicas de más de dos metros

que se instalaron para filtrar a quienes se

acercan a la zona del Palacio Legislativo.
Para el día primer o de octubre, fecha del cam

bio de estafeta en la Presidencia, diversas orga
nizaciones que componen la llamada Marea
Rosa habían convocado a una protesta masiva.
Lo mismo hicieron hace doce años, el PRD

y el PT, durante la toma de posesión de Peña
Nieto, y seis años antes, pero dentro del recin
to parlamentario, los perredistas convertidos
hoy a la secta morenista, lo hicieron para tra
tar de evitar que Felipe Calderón rindiera
protesta como Presidente Constitucional.
Morena quiere que la toma de protesta de

Sheinbaum sea de terciopelo, en la que no
haya protestas ni manifestaciones ni internas
ni externas, pues no solo quieren festejar "el
legado" de López Obrador, sino el hecho de
que será la primera Pr esidenta del país.
Hay incluso acercamientos con la oposición

para tratar de que ese día no haya intentos
de toma de tribuna, mantas o cartulinas de
rechazo... como hacían ellos desde el desapa
recido PRD y el PT.

El Legislativo es nuestro: Morena
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No se conoce, por el momento, si la oposi
ción cederá, ni siquiera si acudirá al evento.
Sheinbaum no se ha reunido con los presi

dentes de los partidos de oposición, ni con sus
coordinadores parlamentarios no para nego
ciar, sino para enviar una señal de apertura o
de disposición al diálogo, algo que nunca hiz o
López Obrador en seis años.
La otra paradoja, grave por el mensaje, es

el boletín de prensa que emitió el Senado el
viernes pasado, luego de que Gerardo Fer
nández Noroña, denunciar á "una agr esión
física y verbal" de un abogado en una sala VIP
del aeropuerto de la CDMX.
El boletín oficial comienza informando de

la "agresión" a Fernández Noroña, que ya
presentó una denuncia en contra del litigante,
a quien menciona por nombre y apellido.
Hasta ahí, normal.
El problema comienza cuando el Senado

mexicano, que supuestamente debe repre
sentaratodo elpaís, se muestra clarayabier
tamente como parte del movimiento político
morenista.
Dice el boletín: "Este acto violento contra

la integr idad y la investidura del Senador, es
totalmente inadmisible y se suma a la campa

ña de odio y violencia que se ha convocado
desde la derecha contr a quienes r epr esentan
a los 35 y medio millones de personas que res
paldanla Cuarta Transformación".
El Congreso que debía ser, como dicen en

todo los anuncios, 'la casa de todos los mexi
canos", ha publicado, entr e líneas, que se re
serva su derecho de admisión.

Ni en los peores tiempos del PRI.

Ninguna sorpresa en la reunión de cuates de
Morena: Luisa María Alcalde será la presi
denta y el hijo de López Obrador, Andrés, el
mismo que ha sido involucrado en tráfico de
influencias en beneficio de sus cuates, serán
los dirigentes los próximos tres años.

Sobre el botellazo de agua lanzado a López
Obrador, parece montaje, pero si no lo fuera,
sería el colofón del discurso de odio y división
que él mismo sembró diariamente desde el
púlpito presidencial.
En cualquiera de los dos casos, mal.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
i independientes y no reflejan necesariamente

9i IHltafe vistttijf 24 HORAS.
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Nueva chamba
La tarea asignada al INE de organizar la elección judicial, que
en la práctica será más compleja que los pasados comicios fede
rales, pondrá en serios aprietos al instituto, pues a la par tendrá
que arrancar el proceso para la conformación de nuevos parti
dos. A ver si le da la capacidad... y el presupuesto ¿Será?

Mensaje republicano
El discurso de la presidenta electa en el Congreso de Morena
no solo llamó la atención, también fue visto positivamente
por quienes consideran que la mandataria representa a todos
los mexicanos y no solo a una parte, o a quienes votaron por
ella, por eso el anuncio de que solicitará licencia al partido a
partir del 1 de octubre porque gobernará para todas y todos
los mexicanos... Parece que los discursos que dividen al país
y propician encono de mexicanos contra mexicanos, estarían
porterminar. ¿Será?

Todo el poder
Nos hacen ver que con fuero, miembro de la nomenklatura del
actual gobierno, ycon un aparato propagandista exhibiendo
el rostro de un ciudadano, e incluso poniéndolo como blanco
de posibles agresiones posteriores, el presidente del Senado,
Gerardo Fernández Noroña, usa todo el poder que el cargo
le confiere para arremeter contra un particular, que si e s cierto
que lo agredió, debe ser denunciado y sancionado, pero confor
melaleyloestablece, nocomolohacenenlaMañanera. ¿Será?
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Sembradores de odio
Muy lamentable y condenable la agresión al Presidente en
Veracruz; sobre todo preocupan tres cosas: uno, el intento de
golpear al mandatario, que no debió darse, pues cuando la
agresión se hace presente el diálogo y la política perdieron; dos,
las fallas en la seguridad presidencial; y tres, aquellos mismos
que lincharon en redes a un sujeto grabado arroj ando un reci
piente similar, porque aseguraban que lo lanzó contra AMLO, le
aplaudieron cuando se informó que en realidad se lo lanzó a los
trabaj adores del Poder Judicial para "defender" al mandata
rio, esos son los verdaderos sembradores de odio. ¿Será?

Esperan salida
Nos dicen que varios sectores artísticos en la capital del país
esperan con ansias que termine el periodo de Argel Gómez
como encargado de la Secretaría de Cultura; lo anterior porque
el hijo del titular de la UIF, Pablo Gómez, anda promoviendo
cambios en algunas agrupaciones sin conocer los procesos
y protocolos con los que se rigen ni las credenciales que se
requieren para ocupar ciertos puestos. De ahí que los artistas
están ya buscando acercamientos con la próxima titular de esa
dependencia, Ana Francis Mor, para emprender los corres
pondientes proyectos culturales de la CDMX. ¿Será?

El que avisa no traiciona
Esa parece serla enseñanza que le deja AMLO a los nuevos
mandamases de Morena tras el cambio en la cúpula, que
a partir del 1 de octubre será encabezada por Luisa María
Alcalde, ysu hijo, Andy, como secretario de Organización. En
un mensaje que envió al evento, le advierte a los nuevos líderes
del movimiento que no caigan en los vicios de la viej a política ni
se olviden del pueblo... Asíesque si llegara a pasar eso, pues al
menos no le echarán la culpa. ¿Será?
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¿Nuestra clase política sale
siempre de la misma bolsa?

Tengo un par de amigos que aseguran
que se puede cambiar de pareja y de
casa varias veces, pero jamás de par
tido político o de equipo de fútbol.

Yo aplaudo el sentido de lealtad (a medias) de
mis amigos, pero me dejó pensando en cómo la
ejercenlos mandos altosdelos partidos.
Basta con ir al historial en las redes so

ciales de más de un político para ver que las

convicciones sobre ciertos temas, digamos,
evolucionan.

Por ejemplo, el dirigente saliente de More
na, Mario Delgado, hizo activismo constante
y prolongado en su cuenta deXpara protestar
en contra de una iniciativa que trasladaba
algunas responsabilidades de seguridad al
Ejército. En mensajes de 2017, propone la
capacitación de policías y dejar de lado la
militarización.

Pero la idea del respaldo del Ejército fue
cambiando hasta hacerla toler able. Para

2022, Mario Delgado explicó que la iniciativa
procura blindar a la Guardia Nacional "para
que quede bajo el ampar o de la Sedeña y ga
rantizar su disciplina e integridad".
Otro ejemplo del cambio de argumentos y

criterios es el de quien fuera secretario de Go
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bernación, Adán Augusto López, y la exfiscal
de Ciudad de México, Ernestina Godoy.
El periodista Arturo Ángel publicó un am

paro interpuesto en 2014 donde los mor enis
tas exigen a la Suprema Corte de Justicia que
atrajera el caso sobre la reforma energética.
En el reclu so aseguraban que la facultad de
reformar la Constitución por parte del legis
lativo podía ser vigilada. Un argumento que
rechazan de tajo cuando los argumentos son
en contra de la reforma judicial que recién se
aprobó.
Mi preocupación sobre el cambio está en

que a la hora de pensar mi voto, elijo ciertas
opciones pensando en que los principios de
uno u otro partido son en una línea específi
ca. A favor de derechos humanos o con una

ideología particular en materia de der echo al
aborto o militariz ación. Pero según la eviden
cia, cambian con demasiada facilidad.
Como votante, me quedo sin garantías de

que la idea que quiero de país siempre vaya en
sincronía por lo que estoy votando.
Y para ser justos, el cambio de argumentos

no es un fenómeno exclusivo de Morena.

La conversión de ideales aplica igual para
el PRI que para el PAN. Un ejemplo son los
Yunes, panistas de Veracruz cuyo activismo
y declaraciones en contra del gobierno de
Morena fueron absolutamente públicas y
estridentes. El cambio de parecer se dio de
manera igualmente pública y estridente en el
debate por la reforma judicial.
El cambio de colores y de principios, suce

dió en al menos 34 candidaturas de diputados
en la última elección que pasaron del PRI y el
PAN a Morena.

Y aquí viene mi duda germina: ¿de dónde
sacamos alternativas políticas?
¿ Cómo hacemos para tener representan

tes que efectivamente guarden los intereses
generales más que sus intereses personales?
y sobre todo, ¿de qué cantera obtenemos
capital político que no sea completamente
intercambiable entre una fuerza política y
otra?

La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
independí entesy no reflej an necesan ámente
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Ken ya aprendió

Abase de tropiezos y topes contra
una misma pared, el embajador es
tadounidense Ken Salazar parece
que ya está aprendiendo algo de los

modos mexicanos de hacer política. El fin de
semana anunció una nueva relación entre los

dos países, pero a partir de la presidencia de
Claudia Sheinbaum Pardo.

Pero este nuevo estilo tendrá que esperar el
resultado electoral del primer martes de no
viembre a la vuelta de la esquina para saber
quién ganará los 270 votos electorales para
habitar la Casa Blanca: la vicepresidenta Ka
mala Harris o el expresidente Donald Trump.
Habrá que decir que el embajador Salazar

aprendió solo una de las dos partes con las
que se configuran la relación MéxicoEstados
Unidos: la capacidad de descifrar estilos y
claves de tiempos políticos mexicanos y sensi
bilidades presidenciales, porque la otra parte
depende ya de los intereses geopolíticos, mi
litares y de seguridad nacional de EU como
imperio dominante.

El estilo del presidente López Obrador no
fue muy difícil de descifrar: exigir que en Mé
xico fuera tratado como unigualy no como un
pariente pobre, algo muy difícil de entender
en la lógica autoritaria del poder estadouni
dense. México dejó muy claro sus intereses
nacionales, inclusive en temas tan polémicos

y poco sólidos como la relación con Cuba,,
Nicaragua Y Venezuela, pero a sabiendas de
que estos temas representaban el espacio de
autonomía relativa para que México no fuera
tratado como una colonia más.

López Obrador se llevó muy bien con
Trump porque su Casa Blanca andaba en
otros rollos geopolíticos y nunca entendió la
relación de seguridad nacional entre los dos
países. El presidente Bideny la vicepresidenta
Harris operaron en función de la dominación
estratégica de los intereses americanos.
López Obrador tuvo estilo que a veces pare

ció como grosero, y hasta ahora la presidenta
Sheinbaum no tiene un perfil personal para
su trato con ello.

ZONAZERO

Hoy se recuerdan 51 años de que fue fundada
la Liga Comunista 23 de Septiembre, una de
las formaciones de la guerrilla armada más
activa e imprudente. En 1973 intentó secues
trar al empresario Eugenio Garza Sada, pero
la operación salió mal y asesinaron al regio
montano. La Liga tuvo otras actividades de
guerrilla revolucionaria armada, y entre sus
cuadros se contó con Jesús Zambrano Grijal
va, quien fue herido en acción y estuvo en la
cárcel. La Liga se disolvió en 1983.
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Napillo deberá pagar deuda de mil millones de pesos

Nadie tiene duda, Napillo ha demos
tradoserbuenopara dos cosas: men
tiry perjudicar a los trabajadores ro
bándoles su dinero a través de cuotas

sindicalesyfideicomisos.
Napoleón Gómez Urrutia, el "falso minero",

lleva más de 20 años becado. De su labor sindical

no se puede contabilizar ningún logro, sólo tra
gedias. Como legislador, ha utilizado su posición
para obtener beneficios propios y, de paso, pre
carizar la economía de las familias trabaj adoras
Una vez más, Napillo demuestra sunaturaleza

embustera con un nuevo libro en el que, como en
sus anteriores panfletos, relata historias comple
tamente alej adas de la realidad. El objetivo prin
cipal es intentar limpiar su devaluado y misera
ble nombre. No es sorpresa, ya que siempre ha
subestimado la inteligencia de los trabaj adores.
Lo novedoso sería que mostrara todas las fac

turas de estos libros, que revelara cuánto han
costado y que demostrara que el dinero salió de
su salario y no de las arcas del Sindicato, a las
cuales nunca ha aportado un sólo peso.
Napillo está vinculado a numerosos escándalos

relacionados con millones de pesos y dólares. Si
noes porextorsiones,esporla venta depropieda
des sindicales o lafalta de transparencia en el uso
de las cuotas, además de su inexplicable enrique
cimiento. El dinero siempre está de pormedio.
Dice falsamente ser minero pero vive como

millonario, con infinidad de propiedades en
México y en el mundo, autos de lujo, obras de
arte y empresas que han aparecido de la noche a

la mañana a nombre de sus hij os.
Nuncahabajado aunamina, ninguna sección

sindical fue conformada por él, más bien sólo se
ha dedicado al manejo del dinero, al grado de
convertir el Sindicato en su empresa familiar.
En pocos días, Napillo tendrá que entender que

el dinero de los trabaj adores no le pertenece ni a
él ni a su familia, que el abuso que ha cometido
durante años contra los mineros tiene un costo.

Miles de trabajadores esperan que el próximo
9 de octubre, la Suprema Corte de Justicia ponga
fin al capítulo más descarado y grotesco que un
pseudolíder sindical haya escrito en contra de su
gremio: el robo de mil millones de pe sos.

Por casi 20 años, Napoleón Gómez Urrutia
privó a cerca de 11 mil familias mineras de Ca
nanea de un dinero que les correspondía, argu
mentando que pertenecía al Sindicato y a él. Sin
embargo, estamos seguros que la Suprema Cor
te dictaminará que este abuso fue ilegal y que el
dinero deberá regresar a sus legítimos dueños:

los trabaj adores mineros.
Durante años, Napillo gastó millones de dó

lares de las cuentas del Sindicato para que pres
tigiosos abogados emprendieran una batalla
legal contra los propios mineros, con el fin de
quedarse con un dinero que no le pertenecía y
que, por supuesto, no trabajó.
Por ahora, Gómez Urrutia no irá a la cárcel, ya

que una vez más obtuvo protección de Morena
mediante una diputación. Sin embargo, este car
go no le alcanzará porque esta vez sí o sí deberá
pagarese dinero.
¿De dónde sacaráNapillo lo que se robó? ¿De

los intereses que generó durante años? ¿Pensará
huir del país de nuevo? ¿Jugará al millonario víc
timaymártir? ¿O exigirá cuotas extraordinarias a
sus sindicalizadosyextorsionaráamás empresas?
Sin duda, lo que se avecina será un triunfo

para los trabaj adores, aunque tristemente tardío
para muchos que fallecieron con la esperanza de
poder creer en la justicia.

Fecha: 23/09/2024

Página: 11

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Pavón

Costo: 29,632

Página 117 de 224



ENTRECIUDADES

Zona Divas, riesgo vigente
Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres

La explotación sexual
tiene patrones recu
rrentes frente a los
cuales una ciudada
nía informadamente

comprometida contra la Trata
de Personas y a favor de las víc
timas, evita caer en estigmati
zaciones, asume su existencia
cercana y se muestra activa
mente dispuesta a denunciar y
reportar su ocurrencia.

La serie recién estrenada en
Netflix, "El portal, la historia
oculta de Zona Divas", muestra
un caso, conocido hace aproxi
madamente seis años a partir
de amplia evidencia periodís
tica, ilustrativo de la violencia
sufrida por decenas de muje
res extranjeras víctimas de ex
plotación sexual a través de un
sitio web. Contribuye a recor
darnos no solamente un episo
dio antiguo, sino la vigencia del
fenómeno global cada vez más
convergente con otros delitos
como tráfico de drogas, extor
sión, fraude o violencia comu
nitaria y familiar.
Zona Divas operaba como

una página de servicios sexua
les donde se promocionaban
mujeres previamente engan
chadas por una red de Trata de
Personas de alcance internacio
nal. Eran captadas con la pro
mesa de un mejor trabajo en

otro país, una de las formas de
enganche más recurrentes en
este delito.

Los reportes al Consejo Ciu
dadano de la Ciudad de México

ubican a la explotación sexual
como la principal modalidad de
la Trata de Personas de las 11

consideradas por la ley. En más
del 90 por ciento de los casos
las víctimas son mujeres, en
ganchadas principalmente por

falsas ofertas de empleo, a di
ferencia de los patrones asiáti
cos y africanos que ha detecta
do la UNODC con sede en Viena

respecto a víctimas engañadas
para el tráfico de sus órganos.
Las condiciones de pobreza

en sus países de origen, pocas
oportunidades laborales, así co
mo la esperanza de conseguir
un empleo aparentemente fácil
y bien remunerado —con fre
cuencia en modelaje y agen
cias presuntamente relaciona
das con aspectos de la indus
tria del espectáculo o en tareas
de "acompañamiento"— lleva
a mujeres jóvenes a emprender
un viaje hacia la tenebrosa es
clavitud moderna cuyo comba
te debemos convertir en man
dato cotidiano.

Despojadas de sus documen
tos migratorios y ante la supues
ta deuda generada por los costos
de traslado, las víctimas eran y
son obligadas a realizar servi
cios sexuales por los cuales re
ciben un porcentaje mínimo e
incluso nulo. Encerradas en de
partamentos de zonas de clase
media de las ciudades de desti

no, sólo tienen salida para reali
zar los trabajos y están en cons

tante vigilancia por otros inte
grantes de la red de Trata; po
dría ser una crisis como la de los

polleros agregados a la maqui
naria delincuencial, cuyas cuo
tas pasaron de 4 mil a 15 mil
dólares en los últimos dos años.

El portal Zona Divas fue des
activado luego de una investi
gación por el asesinato de cin
co mujeres. Sin embargo, miles
más en el mundo operan bajo
una fachada de aparente legali
dad de servicios sexuales, aun
que esconden una de las formas
más atroces de violentar la dig
nidad humana.

Este 23 de septiembre se
conmemora el Día Internacio

nal contra la Explotación Se
xual, una oportunidad para
concientízarnos sobre la im
portancia ya no solo de visibi
iizar sino de reportar y denun
ciar, para convertirnos en fac
tor clave en la probabilidad de
prevenir, rescatar víctimas y
salvar vidas.

La seguridad por venir, plan
teada por Clara Brugada, quien
sustituirá a Martí Batres en el
Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, requiere millones de ojos vi
gilantes con disposición a con
tribuir a la creación de un eco

sistema de prevención donde se
potencien, mediante la coordi
nación, herramientas como los
botones de pánico, cámaras de
videovigilancia y números pa
ra la denuncia como el 911 o
la Línea y Chat Nacional Contra
la Trata de Personas, 800 5533
000, del Consejo Ciudadano.

No es ficción y el riesgo está
latente más allá de las pantallas
de Netflix. Podemos prevenir»
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El gobierno del presidente López
Obrador se esmera por dar, en
la última semana del sexenio,

un golpe de efecto sobre el caso Ayot
zinapa, cuyo décimo aniversario se
cumple la noche del próximo jueves.
El tabasqueño se resiste a dejar el

caso en calidad de promesa incumpli
da. Por eso ordenó un último esfuerzo
para poder ofrecer información sus
tantiva sobre el paradero de los estu
diantes de la normal Raúl Isidro Bur
gos que desaparecieron la noche del
26 de septiembre del 2014 en Iguala.
Esa noche policías municipales

atraparon a los estudiantes de Ayot
zinapa, que irrumpieron en la ciudad
de Iguala para "secuestrar" autobuses
para trasladarse a la CDMX y partici
par en los actos conmemorativos del
2 de octubre. Los policías municipa
les dieron un salto mortal. Detuvie

ron a los normalistas, pero después los
entregaron a integrantes de la banda
criminal Guerreros Unidos. De hecho,
esos policías y Guerreros Unidos eran
dos caras de la misma moneda.

Dividieron a los normalistas en tres

o cuatro grupos, de modo que no que
daron juntos en el mismo lugar sino
en sitios diferentes; incluso, se dice,
en localidades fuera de la ciudad de

Iguala, como Cocula y Huitzuco. El
gobierno no necesita localizar a los
43 normalistas, pero sí a un grupo de
digamos diez con lo que podrá decir
que cumplió con su promesa. Le urge.
Es una batalla contra reloj.

A eso obedece que en las últimas se
manas se hayan recapturado a varios
ex jefes de Guerreros Unidos que por
alguna sinrazón de nuestro sistema
judicial habían recuperado la libertad
por fallas al debido proceso. El gobier
no está dispuesto a darle a quien hable
dinero, protección y la posibilidad, cla
ro, del indulto presidencial.
AMLO está a una semana de em

prender su retiro en una finca ubica
da en Palenque. Para irse como quie
re necesita dar un salto cualitativo en
el caso Ayotzinapa, que además ten
dría el efecto de desactivar las protes
tas de los normalistas y grupos afines
que desatarán su furia sobre la admi
nistración que se va, es cierto, pero

también sobre la que llega. Los nor
malistas ya comenzaron sus moviliza
ciones y desde el miércoles se concen
tran en la CDMX. Si no hay avances
reales tratarán de arruinar la ceremo

nia de toma de posesión del primero
de octubre.

No hay que perder de vista que re
tomarán protagonismo mediático los
integrantes del Grupo Interdisciplina
rio de Expertos Independientes, GIEI,
que participaron en un segmento de
la investigación y que salieron prác
ticamente huyendo del país. El caso
Ayotzinapa es la violación a los dere
chos humanos más grave en la histo
ria del país. Signo de los tiempos, la
CNDH prácticamente abandonó la in
vestigación para no molestar con sus

eventuales hallazgos a las instancias
de poder.
Fue un crimen de Estado porque

está documentada la participación de
policías uniformados que fueron los
primeros en detener y agredir a los
normalistas, que después se los ha
yan entregado a los Guerreros Unidos
para que los ultimaran habla de una
asociación infernal que por desgracia
se ha registrado en otros lugares del
país donde la línea entre policías y de
lincuentes se ha borrado por comple
to. No se olvida que el ex alcalde de
Iguala y su esposa fueron señalados
como mandos reales de la organiza
ción criminal.

Glifos
Norma Otilia Hernández es un perso
naje singular. La alcaldesa de Chilpan
cingo inauguró un memorial dedicado
a los normalistas de Ayotzinapa. Acu
dieron familiares de los desaparecidos
a quienes ofreció seguir apoyándolos
en su lucha por esclarecer los sucesos.
Horas después se apersonó en el Con
greso Nacional de Morena, pero le pi
dieron que se fuera porque hace poco
fue expulsada del partido por haberse
reunido a almorzar con el jefe de un
grupo criminal que opera en la región.
Norma impugnó esa resolución, o na
da más la ignoró. El hecho es que fue
al Congreso de Morena y le pidieron
amablemente que se fuera. Qué boni
ta familia •
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EL CRISTALAZO

Del cacicazgo a la herencia

Tradicionalmente la sucesión presi
dencial implicaba dos cesiones: el
presidente inducía el consenso del

Partido, designaba a su sucesor y después
le cedía la estructura política al candida
to y tras la campaña —en cuyo decurso él
estaba ausente— entregaba el poder para
diluirse —por las buenas o las malas—,
en la bruma de la intrascendencia.

Así se conjuró, el maximato desde los
tiempos de Cárdenas.

Pero hoy las cosas han cambiado.
Designada la candidata el partido dejó

de trabajar para ella. Trabajó con ella, pe
ro de manera paralela siguió participan
do en las actividades terminales del pre
sidente en ejercicio, quien recorrió el país,
no a guisa de despedida, sino de presen
tación hereditaria de una mujer compro
metida con la marca perdurable: "Es un
honor estar con Obrador".

Se diría, Claudia Sheinbaum está or
gullosa de su estigma. Y para explicar es
ta frase debo usar la palabra estigma en
una de sus acepciones de acuerdo con el
diccionario bíblico:

"...Huella impresa sobrenaturalmente
en el cuerpo de algunos santos extáticos,
como símbolo de la participación de sus
almas en la Pasión de Cristo..."

No es en este caso el estigma una mar
ca de oprobio ni de infamia. Es una huella
casi sacramental, de comunión política.

Pero posiblemente entre los militantes

de Morena si haya una especie de devo
ción casi religiosa hacia el hombre cuyo
paso por la historia —como ellos la quie
ren escribir—, les permite decir (no a ella;
pero sí a alguien generacionalmente co
mo ella):

".. .Aprendí contigo a mirar a nuestro
país y a nuestro pueblo de otra manera.
Desde la esperanza, desde el asombro y
el respeto profundo ante su grandeza..."

Pero todo esto debe servir como prelu
dio a lo ocurrido ayer en el WTC de la ciu
dad de México: el cambio de organigrama
en el Movimiento de Regeneración Nacio
nal (Morena).

En esta ocasión el partido no le fue ce
dido a la candidata ni —ayer— a ía presi
denta electa. Le fue heredado a otra hija
política y a un descendiente biológico. La
presidenta electa fue invitada a la fiesta
y a ella acudió a pedir licencia y ofrecer
compromisos.

Y si en días anteriores había anunciado

su futura distancia entre la jefa del Estado
y su partido, ayer dijo las cosas con mayor
claridad y contundencia, como si la frase
de toda la campaña (construir un segun
do piso a la 4T), no fuera suficiente. La
distancia y la pausa se volvieron promesa
y definición:

".. .me corresponde pedir licencia hoy
como militante. Seré presidenta constitu
cional y debo gobernar para todas y to
dos los mexicanos, pero no voy a aban

donar nuestros principios, ni la forma de
gobierno".

Pues sí, pero cuando hay un pero...
"...Me comprometo con ustedes y con

el pueblo de México a que voy a estar a la
altura de las circunstancias, habrá conti
nuidad en los principios del humanismo
mexicano, seguiremos gobernando con el
principio más humanista de todos: 'por el
bien de todos, primero los pobres..."
Antes había exaltado la situación del

partido:
—"No creo exagerar, al decir que so

mos el movimiento social y político más
fuerte de todo el mundo, tenemos un pen
samiento claro y principios sólidos".
Pues si exagera, el Partido Comunista

de la República Popular China (con pen
samiento y principios), tiene bajo una or
ganización implacable y eficiente, a poco
más de 95 millones de personas y eso deja
a la epopeya morenista.
Hoy el partido no está en sus manos.

Los cuadros superiores no son suyos. Ni
la presidenta Alcalde ni el vástago López
fueron puestos ahí por ella.

—¿A quien le guardarán lealtad?
Eso lo vamos a ver en el curso de los

próximos meses. Por ahora, nueva presi
dencia; nueva dirigencia y una sola pre
sencia de cuya vigencia nadie puede du
dar vaya a donde vaya.
Mañana releeré una novela ejemplar

de Cervantes, "La fuerza de ía sangre" •
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Los Millennials toman Morena

En el nuevo partido hegemónico se regis
tró un cambio generacional drástico. Los
Millennials asumen el control del parti
do justo en su momento de mayor poder.
Acaba de ganar la elección presidencial
por paliza, controla el Congreso, logró co
lapsar al Poder Judicial y militantes suyos
despachan en la mayoría de los gobiernos
estatales.

Asumen las principales posiciones dos
chicas talentosas, pero jóvenes y sin ex
periencia significativa en las contiendas
electorales, Luisa María Alcalde, nueva
dirigente nacional, acaba de cumplir 37
años. Carolina Rangel, que será secreta
ria general, es todavía más joven, tiene
35 años. Jóvenes talentosas, pero sin ex
periencia partidista al menos en puestos
de dirección.

Algunos dirán que la posición de po

der será la Secretaría de Organiza
ción, en la que está el hijo de López
Obrador. Andy, de quien se dice es un
eficaz operador político, tiene apenas
38 años, pero un largo recorrido al la
do de su padre.
Es cierto que Morena arrancará el sexe
nio prácticamente sin oposición y acaso
por eso quienes toman las principales de
cisiones políticas en el país, el presiden
te que se va y la presidenta que llega, re
solvieron poner el partido en manos de
Millennials.

¿Qué dicen los mayores?
La primera petición de la doctora Shein
baum a la nueva dirigencia de Morena
fue cuidar el legado de López Obrador,
además no dividirse y ser eficaces. Tam
bién les demandó no caer en la frivolidad
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del consumismo.

La buena noticia para las casas encuesta
doras es que la presidenta electa está fa
vor de seguir eligiendo a los candidatos
a partir de encuestas. Los plurinominales
irán a las tómbolas.

El presidente López Obrador le pidió al
partido que creó acompañar con leal
tad, cariño y entusiasmo a Claudia
Sheinbaum y, ojo, reiteró que se retira
de la militancia partidista y de la vida
pública. Cerró pidiéndoles que no sean
prepotentes.
El partido en el poder mostró sus cartas.
Se habló mucho de una nueva era. Es más

que eso, es una apuesta.

La última semana
Arranca la última semana del sexenio del

presidente López Obrador. A pesar del hol
gado triunfo del partido oficial en la elec
ción presidencial, la recta final está car
gada de tensión.
De los fierros en la lumbre destacan tres.
El primero son las secuelas del caso Ma
yo Zambada que ha provocado una guerra
entre dos fracciones, ahora antagónicas,
del Cartel de Sinaloa. Aunque el epicen
tro es Culiacán los enfrentamientos se han
extendido a Morelos, Sonora, Chiapas. Las
fuerzas armadas han logrado capturas re
levantes de jefes de pistoleros. Ya se verá
si eso amaina la refriega.
El segundo foco rojo es el décimo ani
versario del caso Ayotzinapa y el grado
creciente de violencia de las moviliza

ciones de los normalistas que ya han
intentado entrar por la fuerza a una
instalación militar en Iguala.
A pesar de que ya concluyó el proceso le
gislativo la verdad es que la Reforma Ju
dicial todavía dará dolores de cabeza, los
trabajadores del sector están decididos a
llegar más lejos. Lo dicho, serán días de
tensión intensa.

Cruzada infantil
A los morelenses les urge que se realice el
cambio de gobierno y una nueva adminis
tración, encabezada por Margarita Gon
zález Saravia, tome las riendas de la se
guridad en el estado. La gente quiere paz.
Ante el creciente problema de desapa
rición de menores en ciertas zonas del
estado, la Diócesis de Cuernavaca de
cidió emprender una campaña dirigi
da a sus fieles para subrayar el cuida
do a los menores, comenzando por los
niños que asisten a actividades sacra
mentales.

El obispo Ramón Castro envió una circu
lar para pedir a la gente que se tomen to
das las medidas de seguridad necesaria y
que ante la menor sospecha se avise a las
autoridades para esta cruzada para prote
ger a los infantes. La desaparición de me
nores es un fenómeno que se extiende en
todo el país pero que es particularmente
grave por el desgobierno en Morelos y el
tiradero que dejó Cuauhtémoc Blanco»
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SUBE Y BAJA

Ulises LaraO Fiscal General de Justicia de la CDMX

Ulises Lara pu
so en marcha elI W

m ^ M s nuevo Centro de
¦' Entrenamiento

de Tiro Virtual

con el que Méxi
co se posicionará en un nivel superior
al de otros países de Latinoamérica
en materia de capacitación policial.

Kay Ivey
Gobernadora de Alabama

La republicana
enfrenta un tiro
teo más, esta vez
en la localidad de

Birmingham, que
dejó 4 fallecidos
y 18 heridos. Es

hora de cambiar de postura respecto
al uso y comercio de armas en Estados
Unidos.
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Atenían contra
la autonomía
universitaria

En medio de grave caos de inseguridad pública que vive
sobre todo la capital de uno de los Estados de la República
más importantes, el Congreso sinaloense, decidió sin ningún
antecedente, consulta o deliberación pública, cancelar el
valor fundamental de la educación pública superior y de la
Universidad Autónoma como referente de libertad y creati
vidad. En México y varias partes del mundo, los experimen
tos, cuando se anteponen los cuestionables preceptos y
agendas políticas que siempre serán coyunturales—, a la
preeminencia del desarrollo de las Ciencias, Humanidades y
Artes, han sido un rotundo fracaso.
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La catástrofe que se cierne sobre la prestigiada Universi
dad Autónoma de Sinaloa, es encabezada ni más ni me
nos, por un exrector que hoy despacha como gobernador
de la entidad. Ayudado por el Congreso local, han avan
zado en la lógica de que la democracia o consulta popular
resuelve por sí, la dirección de los asuntos colectivos.

Qué paradoja: la ausencia de liderazgo, de proyecto, método, metas y
aportaciones, decididos a mano alzada sin la menor referencia, sus
tancia o mínimo conocimiento de lo que se decide.

Por supuesto que las y los universitarios, comunidad activa, plu
ral, tolerante pero sobre todo, consciente de su papel y de sus aporta
ciones, observamos con seria preocupación esta peligrosa iniciativa
que nada aporta a la educación pública superior. Condenar a dichas
instituciones al mecenazgo condicionado, a las conspiraciones gru
pales, intereses políticos e incluso electorales, implica subordinar la
visión del futuro educativo a la circunstancia mezquina de las conve
niencias pasajeras.

Son frecuentes los asaltos al valor sustancial de la autonomía de

las universidades públicas en nuestro país; sin embargo, nunca había
sido concretado desde las estructuras de los Poderes públicos. Aten
diendo a una insólita iniciativa, nítidamente adscrita a la coyuntura
que vive el país, un Congreso que tiene periodo de caducidad, se
atreve a dictaminar respecto de la continuidad de las líneas de inves
tigación y creatividad de la Universidad Autónoma de Sinaloa, ante
poniendo los prejuicios de las decisiones colectivas. Ignorando que
hay colegios académicos, consejos técnicos, pero sobre todo Junta de
Gobierno, se ha consumado la posibilidad de cancelar la carrera aca
démica y de superación del estudiantado, personal administrativo y
académico en aras de la popularidad.

Mientras tanto, en vez de ocuparse de la inédita ola de violencia,
con masacres, balaceras, incendios provocados a casas y negocios,
bloqueos a las vías de comunicación como carreteras, calles y aveni
das y en resumen, paralización de la vida cotidiana y productiva en
Culiacán y otros municipios, el gobierno estatal y el Congreso, perpe
tran un severo atentado a una de las verdaderas luchas y conquistas
históricas de la educación pública. En ese contexto de intensa activi
dad criminal es difícil que hayan manifestaciones en espacios abier
tos: que paradoja, la dinámica criminal inhibiendo o cancelando las
libertades democráticas y expresiones cívicas.
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FM/AM  Feria Mexicana
de Audio y Música
La semana pasada se llevó a cabo la primera Feria Mexi
cana de Audio y Música, un evento social que promueve
y analiza la música como arte, la creación, la construc
ción de comunidades y la difusión de expresiones diver
sas basadas en el talento independiente. ¿Cómo la músi
ca genera cambios? ¿Cómo se consume y se comparte?
¿Por qué nos es tan importante? Son algunas de las pre
guntas que se plantearon en un espacio para potenciar el
desarrollo de personas creadoras y la experiencia de au
diencias variadas.

Desde un espacio seguro y apropiado del centro de la
Ciudad de México, gracias a la alianza con Grupo Eco,
Cocolab, Pimienta films, Faro, Ableton, Hits futuros y al
liderazgo de Montserrat Castera y su equipo las personas
asistentes pudieron durante los cuatro días de feria parti
cipar a pláticas, instalaciones sonoras, bazar, DJ sets y a
la proyección de "Stop Making Sense "de Talking Heads
presentada por Pimienta Films. Artistas, personas teóri
cas de la música, disqueras, tiendas de vinilos, editoriales
y clubes de lectura con perspectiva internacional, FM/AM
también contó con áreas de convivencia basadas en la

música como eje de fortalecimiento comunitario.
Entre las platicas organizadas, no podía faltar conver

sar sobre la noche en la Ciudad. Moderada por Basho, DI
y parte de la agencia comunitaria de talentos latinoame
ricanos Tumulto, esta mesa de diálogo analizó la evolu
ción y la situación actual de lo que sucede en la noche,
especialmente en el mundo de las fiestas, del emprendí
miento, artístico o cultural.

Francisco Alemán, Deejay Energy, mencionó el au

mentó de precios y la competencia de grandes firmas ca
pitalistas como obstáculos para la organización de even
tos indenpendientes. Camila Muriedas, fundadora de las
fiestas itinerantes Lapi, compartió una visión de inclu
sión, solidaridad y cuidado nocturno en las fiestas tanto
con el público asistente como de su equipo de trabajo a
partir de propuestas muy concretas: un enfoque feminis
ta de la fiesta. Sussy Oh, fundadora del Micky's, uno de
los lugares nocturno más en voga en la Ciudad, resaltó la
importancia de tornar en cuenta a la audiencia con un
concepto dual entre corridos tumbados y música más al
ternativa para un lugar de vanguardia donde la libertad
de expresión y cultural se mezclan con respeto e identi
dad. Henri Donnadieu, el anfitrión de la noche, fundador
del icónico bar El Nueve, protagonista del libro "Tengo
que morir todas las noches" y autor de "La noche soy yo",
contó su experiencia y comentó sobre la evolución y la
democratización de la noche siempre con el mismo caris
ma y humor que lo caracterizan.

Seguridad, movilidad nocturna, registro de la memo
ria, organización comunitaria, apropiación y activación
de los espacios públicos, consumo de sustancias desde un
enfoque de reducción de riesgos y daños y emprendí
miento independiente fueron de las temáticas y deman
das abordadas por las personas participantes a través
también de un intercambio constructivo con un público
emocionado por el anuncio de las siguientes acciones de
Ciudad Nocturna: un colectivo ciudadano que promueve
acciones y políticas para una mejor experiencia en la no
che. La noche también es de derechos.
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Ya hablando del tema, el citado comunicado ofi
cial deja además de lado la protección de datos
personales, un derecho que tutela el Instituto Na
cional de Transparencia que la autonombrada
Cuarta Transformación pretende eliminar. Re
sulta que, luego de tener acceso a las cámaras del
aeropuerto, el documento exhibe el nombre com
pleto de la persona involucrada en el incidente;
asimismo, se añaden datos de su ocupación labo
ral. Si bien es condenable cualquier acto de agre
sión en un ya de por si violento país, la citada
información debería utilizarse para proceder le
galmente como corresponda, no así para incluirse
en textos públicos que van en contra de lo que
establece la Ley.

Luisa María Alcalde fue elegida como nueva pre
sidenta de Morena durante el Séptimo Congreso
Nacional del partido, acompañada por Andrés
Manuel López Beltrán como secretario de Organi
zación y un equipo renovado. Alcalde anunció un
decálogo de principios para los gobiernos more
nistas, que incluye compromisos como la no utili
zación de la fuerza pública contra ciudadanos, el
combate a la corrupción y la implementadón de
planes de austeridad. Además, reafirmó la con
fianza en Claudia Sheinbaum como la presidenta
electa, destacando la importancia del relevo ge
neracional en la Cuarta Transformación.

***

El Departamento de Comercio de Estados Unidos
ha iniciado revisiones administrativas de órdenes

antidumping y derechos compensatorios que
afectan a empresas clave en México, como Ter
nium, bajo la dirección de Máximo Vedoya; Dea
cero S.A.P.I. de C.V., liderada por Raúl Gutiérrez
Muguerza; y Altos Hornos de México (AHMSA),
que hasta hace poco era encabezada por Alonso
Ancira Elizondo. Estas revisiones buscan deter

minar si estas empresas continúan exportando

productos de acero a precios por debajo del valor
justo o si han recibido subsidios que puedan alte
rar las condiciones del mercado. Los resultados

finales se esperan para el 31 de agosto de 2025.

Este fin de semana, a días de la toma de protesta
de Claudia Sheinbaum como presidenta de Méxi
co, la Cámara de Diputados se encuentra cercada
por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana para garantizar la seguridad de la cere
monia, ante posibles bloqueos por parte de traba
jadores del Poder Tudicial. Las calles cercanas, co
mo Eduardo Molina y Zapata, presentan restric
ciones de acceso. Este blindaje también busca
proteger a lili Biden y a los 16 mandatarios que
asistirán, incluyendo a líderes de Brasil, Colom
bia, Chile y otros países. La ceremonia será un
evento clave, marcado por la presencia de figuras
internacionales. Pero, dicen los críticos, de poco
peso, ante la pérdida de importancia de este go
bierno en el escenario internacional.

El Consejo de la ludicatura Federal (CJFÍ decidió
extender la suspensión de labores en juzgados y
tribunales hasta el 2 de octubre. Esta decisión se

produce en medio de protestas y movilizaciones
en contra de la reforma judicial. Los trabajadores,
que exigían más tiempo para sus estrategias lega
les, celebraron la resolución, mientras criticaron
al líder del sindicato mayoritario por su apoyo a la
reforma. Además, el CTF acordó establecer mesas
de trabajo para abordar las inquietudes sobre la
reforma, en un contexto marcado por la toma de
protesta de Claudia Sheinbaum Pardo.

Carlos Slim fue galardonado con el Premio Cum
bre Nobel de la Paz durante la clausura de la
Cumbre Mundial de Premios Nobel de la Paz en

Monterrey. Al recibir el reconocimiento, el inge
niero agradeció a los premiados por su labor en
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pro de la paz y la justicia, expresando su compro
miso con estos ideales. Con más de 300 mil em

pleados y un enfoque en la innovación, su labor
filantrópica incluye 200 mil becas educativas y
apoyo a jóvenes en su acceso a la universidad. La

Cumbre, que celebra su 25 aniversario, también
escuchó a jóvenes compromeüdos con la paz y la
justicia, mientras la cantante Natalia Lafourcade
instó a la autoreflexión como base para fomen
tar la paz.

En el Senado de la República aplicaron un "fuera máscaras",
como suele decir el presidente López Obrador, y empezaron a
emitir en su comunicación oficial posturas afines a la mayoría
de Regeneración Nacional y sus aliados. En un comunicado en
el que se hacía alusión a una agresión que enfrentó el presi
dente de ese órgano, GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, en el
Aeropuerto de ta Ciudad de México se incluyeron frases como
"violencia a la que ha convocado la derecha contra quienes
representan a las más de 35 y medio millones de personas
que respaldan la Cuarta Transformación", como si en aquel •
recinto no hubiera otras fuerzas políticas.
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Rostros de
un sangriento legado

Los estados son copia fiel del
desastre de un gobierno que a
nivel federal alcanzará cerca
de los 200 mil asesinatos

dolosos, en su mayoría
ligados al crimen organizado

Los gobiernos estatales que acompaña
ron la administración López Obrador
fueron reducidos a la condición de tes

tigos de palo de una estrategia militaris
ta, polarizada y probadamente ineficaz
frente al crimen organizado. Las evi
dencias apuntan en el sentido de que
mientras mayores sean esos ingredien
tes, más profundo será el fracaso. A ni
vel de las regiones el fenómeno sólo se
multiplicó. Las propias cifras oficiales
demuestran que en materia de seguri
dad, la llamada Cuarta Transformación

fue regresiva. Esto es, para empeorar.
Los estados son copia fiel del desas

tre de un gobierno que a nivel federal
alcanzará una cifra cercana a los 200

mil asesinatos dolosos, en su mayoría
ligados al crimen organizado. La cifra
debe compararse con los 137 mil 286 de
Peña Nieto; 120 mil 463, de Calderón; 60
mil 280, de Fox, y 80 mil 671 de Zedillo.
En la entrega anterior le compartí

datos sobre la Chiapas del morenista
Rutilio Escandón, cercano amigo Presi
dencial, que creó grupos paramilitares

que asesinaron a quienes se oponían
desde las comunidades campesinas al
avance de las mafias del narcotráfico y
la trata de personas. También, de la So
nora del morenista Alfonso Durazo,
sesgado en favor del Cártel de Sinaloa
en sus choques contra el Cártel Jalisco
Nueva Generación (CING). Hoy le com
parto estampas adicionales.

L Rubén Rocha. La reunión del gober
nador de Sinaloa con la presidenta electa
Claudia Sheinbaum debe prolongar la li
cencia del primero, en una salida míni
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mamente decorosa, como una cuota obli
gada para buscar atraer algo de tranquili
dad a esa entidad en la que el mandatario
estatal ha quedado involucrado en la en
trega del chapita Joaquín Guzmán López,
el secuestro de Ismael El Mayo Zambada
y la manipulación del caso por el asesi
nato de Melesio Cuén, exrector de la uni
versidad pública estatal. Mantener en su
puesto al gobernante (que incluso se que
dó ya sin secretario de Gobierno, Enrique
Insunza, nuevo senador) sería enorme
mente costoso para el próximo gobierno
y su relación con Estados Unidos.

2  Cuauhtémoc Blanco. Encumbra

do personalmente por López Obrador
en Morelos, pese a los indicios de que el
exfutbolista era un títere de bandas cri

minales y carecía de los mínimos atri
butos intelectuales para organizar un
gobierno. Fue aupado a una diputación
federa], dejando atrás un saldo sexenal
de seis mil 202 asesinatos dolosos, casi
el doble de su antecesor Graco Ramírez

(tres mil 294), cerca del triple del ante

rior a éste, el panista Marco Antonio
Adame (dos mil 283), y alrededor de
cinco veces los del también panista Ser
gio Estrada (mil 183). Tomará años re
gresar cierta gobernabilidad al estado.

3. Diego Sinuhé Rodríguez. Guana
juato y su gobernador, de extracción pa
nista, son la muestra de la suerte que co
rren las autoridades de una entidad
cuando buscan bastarse a sí mismos an

te la emergencia de crímenes que por
definición deben ser combatidos por el
gobierno federal. Al menos en tres oca
siones, en forma personal o por mensa
jeros cercanos, el presidente López
Obrador exigió a Rodríguez la remoción
del secretario de Seguridad estatal, Alvar
Cabeza de Vaca, y del fiscal de la entidad
Carlos Zamarripa, ambos notablemente
rebasados (en alguna medida, por erro
res propios) para encarar el huachicoleo
alentado desde el sindicato de Pemex y
la refinería de Salamanca, o la crisis de
seguridad ante el enfrentamiento de

bandas contrarias. Una mutua descon

fianza y una operación de propaganda
electoral desde Palacio ayudaron a la
descomposición general.
4  María Eugenia Campos. La go

bernadora, también panista, carga ya en
su estado con ser la puerta de entrada
hacia Estados Unidos de la reciente ola

de violencia causada por la pugna entre
los cárteles de Sinaloa y CING, con sus
ramificaciones locales. La señora Cam

pos no ha dado señales de acción algu
na contra las mafias que operan a tiro
de piedra de la línea binacional, como lo
demuestra el hallazgo de 11 cadáveres
este fin de semana en la fronteriza po
blación de Ojinaga.

^ INSEGURIDAD
LAS CIFRAS oficiales de

muestran que en seguri
dad, la 4 T empeoró
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J.P Morgan: México, una compra
de mediano plazo
Recientemente la casa de bolsa que preside Felipe
García Moreno ajustó sus perspectivas de la economía
mexicana y al igual que Bank of America incluyó en su
narrativa la palabra recesión. Asi J.P Morgan espera,
por el momento, que este año el PIB crezca 1.3% y 1%
en 2025, con la advertencia de que los riesgos de rece
sión están incrementando ante la combinación de res

tricciones presupuestarias, deterioro de las perspecti
vas de negocios, y un menor crecimiento de la econo
mía de Estados Unidos.

La correduría internacional consideró que el fuerte
gasto impulsado politicamente se convertirá muy
pronto en un lastre para la economía, así como las
consecuencias de la desaceleración de la demanda in

terna y externa. Destacó que, si bien la ubicación geo
gráfica de México coloca al país como un punto atrac
tivo para la relocalización, el estado de derecho es un
gran obstáculo. Explicó que el nearshoring volvió a
surgir como un tema importante de discusión, aunque
en circunstancias menos favorables, ya que los recien
tes retrasos y cancelaciones de proyectos, la preocu
pación por las elecciones en Estados Unidos, los posi
bles aranceles a los productos mexicanos y la incertí
dumbre política en México plantean dudas sobre la
sostenibilidad del impulso de la relocalización.
Y una de las métricas propias para medir el dina

mismo del nearshoring es el portafolio de 12 acciones
que J.P Morgan considera serían las más beneficiadas
directa o indirectamente con dicha tendencia, e inclu
ye a Prologis, Vesta, Terra, Macquarie, Fibra Uno,

OMA, GAP Banco Regional, Banorte, Arca, Cemex y
GCC, que presentó por vez primera a principios de
2023 y cuyo rendimiento respecto al MSCI México se
revirtió y el portafolio en conjunto ahora acumula una
caída de 12.6% en el año.

Pero en sus proyecciones espera que, en un plazo
de siete años, el desempeño de dicha canasta alcance
hasta 81.6%, siempre y cuando se atiendan los retos en
la materia. Por eso J.P Morgan dice que, por ahora, es
optimista de que el impulso de la relocalización se
reanudará una vez que se aborden los problemas in
mediatos en los próximos meses; sin embargo, a largo
plazo, mucho dependerá de la política energética y el
estado de derecho, que en gran medida son retos que
siguen sin abordarse.

Además, la visión de J.P Morgan en México es de
largo plazo, ya que con más de 125 años de operaciones
en el país ha sido testigo activo de los vaivenes de la
economía y buscando instrumentos y estrategias que
apoyen a sus clientes, personas físicas, empresas e in
cluso el gobierno, a lograr los mejores resultados con el
apoyo de su fortaleza global. Actualmente ofrece ser
vicios de banca comercial, banca de inversión, banca
corporativa internacional, pagos corporativos, y assett
management donde administra más de 5 mil millones
de dólares; se coloca como la quinta casa de bolsa más
importante en México, y de las instituciones extranje
ras es la que mayor crecimiento de capital reporta por
que de 2018 a junio de este año aumentó en 258%, para
alcanzar 31 mil 551 millones de pesos.
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Más presupuesto a los militares
"Están en todos lados", me dijo recientemente una co
nocida sobre la presencia de elementos de la Guardia
Nacional en la ruta que realiza el Tren Maya desde
Mérida, Yucatán. "Cuidan el aeropuerto, el parque y la
estación de autobuses", agregó.

Le pregunté si se sentía segura y respondió: "Es ra
ro. Segura no. Es una sensación de sospecha. Están ahí,
pero no sabes bien para qué". ¿A eso vamos a tener
que acostumbrarnos en los siguientes años?

Antes de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) se retire, debería explicar o aclarar
por qué dio tanto empoderamiento al Ejército y por
qué se contradijo de lo que antes pregonaba en contra
de las Fuerzas Armadas cuando Felipe Calderón inten
tó derrocar al crimen organizado poniendo en las ca
lles a los militares.

La semana pasada, el Congreso de la Unión aprobó
una reforma constitucional que permite incorporar a
la Guardia Nacional en la Sedeña, con lo que los milita
res podrán tener funciones de lo que hacían antes los
policías, incluso, intervenir en investigaciones asigna
das a los Ministerios Públicos. La Guardia Nacional es

tará conformada principalmente de personas de ori
gen militar con formación policial.

Pero hasta ahí no se limitan sus funciones, a lo largo
de este sexenio hemos visto cómo los militares ahora

también construyen y administran aeropuertos (AI
FA), están a cargo de proyectos insignia como el Tren
Maya y resguardan los Polos del Bienestar por donde
pasará el Corredor Interoceánico.
También reciben más presupuesto. En 2020, cuan

do se creó la Guardia Nacional su presupuesto estaba

asignado en el ramo 36 de Seguridad y Protección Ciu
dadana con un monto de 3,842 millones de pesos. Pos
teriormente, en 2023, su presupuesto repuntó a
67,826.7 millones de pesos, es decir, fue 17.6 veces ma
yor. Para este año, es de 71,075 millones de pesos.

Ahora, si este último presupuesto se suma al de la
Sedeña, hablamos que del erario se estarán destinando
más de 330,500 millones de pesos.

Del número de personas contratadas que muestra
la Secretaría de Hacienda, se observa que en 2024
eran 37,478 elementos. El comandante de la Guardia
Nacional tiene asignado un salario por 2 millones
684,941 pesos al año, un ingreso que no está tan aleja
do del ingreso que percibe el presidente AMLO por 2
millones 764,017 pesos.

En el caso de la Sedeña, la plantilla registrada as
cendió en 2024 a 294,080 elementos. Aquí el General
de División principal percibe un ingreso más cercano
al del presidente de 2 millones 715,892 pesos al año.

Para el próximo Paquete Económico que se entre
gue el 15 de noviembre pondremos la lupa sobre cómo
se harán estos cambios de estructura y ver qué tanto
de los ingresos se destinará sólo a seguir fortaleciendo
a las fuerzas armadas.

Es lamentable ver cómo el Ejército se expande co
mo la humedad, el tiempo nos dirá qué tan dañina será
o qué creces dejará la estrategia de AMLO, que de mo
mento, parece fallida, pues solo hay que asomarse al
miedo e incertidumbre que se vive en Sinaloa.

X: (SElizaAlbarran
TikTok: (SeLizalbarranTI
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Amenaza GIGSA con

colapsar Lomas de Chapultepec

Cientos de vecinos de la alcaldía Miguel Hidalgo solicitan a la nueva
nueva presidenta, Claudia Sheinbaum, y a la próxima jefa de jefa de
gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, se cancele definitiva
mente la megaobra que grupo GIGSA pretende construir en el predio
de Palmas 915, ya que temen un riesgo de colapso en la zona debido al
incrementodelflujo vehicular, la demanda de aguay drenaje, y porque
ennueveañosquelleva la propuesta arquitectónica, la alcaldía, los go
biernos de la ciudad y los que ahí viven tienen posiciones encontradas.

Habitantes de Paseo de las Palmas, Copaco (Comisión de Participa
ción Comunitaria), Torre Lomas, Reforma Social, Palmas Corinto 1 y II,
Residencial Lomas Iy II, y SierraGorda, están en pie de lucha y advier
ten que si en la confusión del cambio de Gobierno la constructora mue
ve un metro de tierra, cientos de vecinos de Miguel Hidalgo van a ini
ciar acciones legales contra la familia Cababie, y su empresa, además
de tomar las calles y bloquear el acceso a Palmas por Periférico, el
puente deTecamachalco y la avenida Reforma, entre otras vialidades.

Las asociaciones de vecinos de Lomas de Chapultepec sostienen
que en nueve años de suspensión de la obra, la empresa GIGSA no ha
mostrado permisos de construcción y autorización por parte de las se
cretarías del Medio Ambiente y la secretaría de Desarrollo Urbano y
Vivienda. Han sido tantos los cambios de funcionarios públicos en el
gobierno de Miguel Mancera, Claudia Sheinbaum y próximamente
Clara Brugada, que las autoridades han sembrado una gran confusión
entre los vecinos. Los habitantes de la zona dicen que esta obra des
pierta muchas dudas, y pocas respuestas.

En su prospecto de negocios, entregado a la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores para buscar financiamiento, Grupo GIGSA ase
gura que el proyecto buscará construirseen la manzana de Palmas, Ce
rro de Pichahua y Sierra Gorda, en un predio de ocho mil 694 metros
cuadrados. En ese lugar, la constructora pretende edificar 11 pisos de es
tacionamiento subterráneo, dos niveles de área comercialy 18 pisos de
oficinas y vivienda.

Las agrupaciones de vecinos explican que los cambios en el uso de
suelo se empezaron a dar por la acreditación de derechos o por ampa
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ros contra la ley de Desarrollo Urbano, y creen que la mayoría se debe a
la exhibición de documentación presuntamente apócrifa. La asocia
ción Salvo Lomas detectó desde 1992 alrededor de 120 casos de nego
cios establecidos en forma irregular.

El desarrollo de Lomas de Chapultepec inició enl921y fue hasta 1945
cuando se amplió hacia la parte alta de Reforma y Palmas, pero enl964
se abrió el Puente de Monte Líbano para conectar esta parte de la Ciu
dad de México con el Estado de México. La zona se caracterizaba por
normas de uso de suelo estrictamente residencial, control de altura de
laconstrucciones y restricciones de separación en las colindancias.

Actualmente, uno de los problemas más graves es que la infraes
tructura prevista parala zona de Palmas desde el inicio de su urbaniza
ción en 1964, no se ha ampliado en la misma medida en que ha crecido
la población, tanto residente como flotante, lo que implica saturación
por exceso de demanda de servicios.

En tanto que la vialidad está aún en peor estado debido a que de ser
unacolonia de destino, Lomas de Chapultepec se convirtió en uñazo na
de tránsito hacia la autopista a Toluca y el desarrollo de Santa Fe, lo
cual ha multiplicado el tránsito vehicular sin que exista ampliación de
carriles o nuevas vialidades, ya que hasta la fecha las dos arterias en
existencia son Reforma y Palmas.

Las organizaciones vecinales de Miguel Hidalgo puntualizan tres
problemas de infraestructura por los que Palmas 915 no puede cons
truirse y debe cancelarse definitivamente. Vialidad. Agua y drenaje. Y
una política pública de desarrollo urbano de cara a la ciudadanía.

Otra posible violación del proyecto de Palmas 915: juntaron predios
y quieren construir como si fuera uno solo. Le seguiremos contando en
otras entregas.
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

RECONOCEN A
HUIXQUIILUCAN
EN SEGURIDAD

Se ha trabajado en el fortalecimiento de ¡a
corporación de Seguridad Pública y Vialidad.

I Centro de Control de
Confianza del Estado de

E México reconoció que el
gobierno ele Huixquilucan
registra un avance de 98.7
por ciento en la certifica
ción ele los integrantes de

la Secretaría de Seguridad Pública y Vialidad,
loque muestra que este municipio cuenta con
una policía confiabley que está en constante
capacitación para ejercer mejor su trabajo.

Desde el inicio de su gestión, la presiden
ta municipal, Romina Contreras Carrasco,
refirió que en su administración, la prioridad
se ría prevenir, atender y erradicar actos q ue
atenten contra la protección ciudadana, por lo
que se ha trabajado en el fortalecimiento de la
corporación de Seguridad Pública y Vialidad,
con el fin de que sus integrantes cumplan con

el Certificado Único Policial (CUP), siendo uno
c!e los municipios con mayor avance.

De destacar que, durante la
Primera Sesión Ordinaria del

Consejo Intermunicipal de Se
guridad Publica Región XVNau
calpan, Romina Contreras fue
nombrada presidenta ele este
Consejo y que el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Estatal ele
Seguridad Pública diera a cono
cer que, entre enero y julio ele
2024, disminuyó en ese municipio la inci
dencia delictiva en 19 delitos, en comparación
con el mismo periodo ele 2023... AÚN HAY MÁS

ENTRE OTRAS COSAS: HR Ratings ele
vó la calificación crediticia del municipio ele
Atizapán de Zaragoza ele HR AA a HR AA,
manteniendo la perspectiva estable. Esta

mejora destaca la sólida gestión financiera
del municipio bajo la conducción clel alcalde
Pedro Rodríguez Villegas

En 2022, la calificación era HR A+ y subió
a HR AAen 2023, debido a una reducción en
el endeudamiento neto y un aumento en ios
Ingresos ele Libre Disposición. Ahora, en 2024,
la calificación de HR AA refleja un refuerzo
significativo en su posición financiera, con
un superávit del 3.0% en el Balance Primario
y una notable reducción en la deuda neta. El
municipio ha mejorado su recaudación y eje
cución ele proyectos ele infraestructura, como
la construcción clel puente vehicular "El Árbol"
y un "C4 de Seguridad Pública". Aunque se
prevé un déficit moderado en los próximos
anos, la proyección ele su recaudación propia
sigue siendo positiva, lo que ayudará a man
tener la deuda neta en niveles bajos...

LA DE HOY: La Fiscalía del Estado de

México informó ele la detención

en Durango ele Oscar González
Márquez, regidor ele Metepec
porelPT, investigado por su pro
bable participación en el delito
de violación eleuna mi jer ce 23
años. Los hechos habrían ocurri

do el pasado 15 ele agosto en los
limítesele Metepec y San Mateo
Ateneo. González Márquez, es

sobrino ele Oscar González Yáñez, coordi
nador ele la bancada clel PT en el Congreso
local, y su píente clel diputado federal petista,
Ublester Santiago HASTA LA PRÓXIMA.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM
/ (¡SPOUGRILLAl
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• Diana Flores, quarter
back del equipo mexicano
de Flag Football, se con
virtió en inspiración del
mariscal de campo de los
Cowboys, Dak Prescott,
quien la elogió expresan
do su respeto y admi
ración. "Mi hija tendrá a
quien admirar", dijo.

• Detuvieron en Durango
a Oscar "N", exregidor del
municipio de Metepec,
Morelos, quien es seña
lado e investigado por el
delito de violación. El ex

funcionario fue trasladado

al Estado de México con

el apoyo de autoridades
de Metepec y la SSP.

• Sentencia de 30 años

de prisión recibió el
exagente de la CIA, Brian
Jeffrey Raymond, acu
sado de dragar y abusar
de decenas de mujeres;
también las fotografiaba
desnudas: sus víctimas

son mexicanas, peruanas
y de otros países.
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DEFINICIONES

MAFIA EN EL
AUTOTRANSPORTE

I autotransporte vive una profunda crisis. A
la inseguridad, que ha vuelto intransitables
no pocas carreteras del país, hay que sumar
la mafia que se ha empoderado, extorsiona,
amaga y presiona para doblar institucio
nes y funcionarios que no se acomodan a
intereses y contubernios bien aceitados.

Entre los múltiples retos que el sector enfrenta, la Se
cretaría de Infraestructura, Comunicación y Transportes se
encontrará con un autotransporte sumido en oscuras prác
ticas por parte de líderes con antecedentes cuestionables y
empresarios coludidos que constituyen recles que disfrazan
prácticas monopólicas. Un ejemplo, el caso de Olaf Bretón
López y Rafael Ortiz Pacheco.

Bretón cliseñóy constituyó una red compuesta por al menos
14 empresas. Todas, S.A c!e C.V: Grúas JJOM de Vera cruz; Grupo
Industrial HL de Libres; Coorporativo de Grúas Xalapa; Grúas
Vista; Grúas Martínez de la Torre; Grúas Cantona; G rúas Tzitlán;
Grúas Bermúdez; Grúas Saúl cíe Perote; Grúas Industriales HL;
Tractopartes Usadas BLde Libres; Grúas Bretón de Libres; Grúas
Mexicanos deTeziutlán;BremexGrúas;y Fabricados ele Libres.
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Él aparece como accionista (tam
bién sus hermanos). La multiplicidad
de razones sociales no es casuali

dad. Se trata de un diseño quirúrgico
para ganar licitaciones, contratos,
permisos gubernamentales y en
rolamientos de tramos carreteros.

Se simula tener varias empresas
y así, en el papel, no se concentran
tantos contratos, pero en realidad

es una sola familia la que obtiene millonarias ganancias. Por
ejemplo, en Puebla, de acuerdo con la Secretaria de Movilidad,
a inicios del año pasado por lo menos tres de estas empresas
prestaban servicio de grúas. ¿Es legal? ¿Legítimo? Este tipo
de esquemas suelen derivar en extorsión y acoso de funcio
narios que se resisten a entregar numerosos permisos a las
mismas personas, práctica común de Bretón y su grupo. De
hecho, según fuentes a las que esta columna tuvo acceso,
la negación de permisos por parte de la autoridad tiene que
ver con que incumplen con la normatividacl. Vaya, en el gre
mio las conocen como grúas "Frankenstein". Quizá parte del
poder del que goza esa familia tenga que ver con el nexo con
otros liderazgos políticos y gremiales, entre ellos la Alianza
Mexicana ele Organización de Transportistas A.C. (AMOTAC),
liderada por Rafael Ortiz Pacheco. La AMOTAC, creada en 2003,
se ha vuelto célebre por la incontable cantidad de bloqueos
carreteros en los últimos años. Por cierto, no está inscrita en
el Registro Federal de las Organizaciones de la Sociedad Civil
y no aparece como donataria autorizada ante el SAT.

Una perla de las irregularidades: al menos durante 24 meses,
Ortiz ha presentado registros laborales como empleado de
Saúl Bretón López, hermano de Olaf; lo cual cobra aún más
relevancia si se considera la existencia de procedimientos de
cobranza de créditos fiscales en contra de la AMOTAC, relacio
nado con cobro de cuotas y venta ele calcomanías a más de
100 mil operadores y agremiados sin reportara la autoridad
fiscal. ¿Se seguirá empoderando ese contubernio? Lo veremos.

El sector

vive una

profunda
crisis
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CUARTO
— DE —
GUERRA

El resumen de lo adnmistración de AMLO en esta

materia tiene sus puntos en las corporaciones
como la Sedeña, Malina y el CNI, así como la SSPC

a podemos escribir la crónica del sexenio del
presidente Andrés Manuel López Obrador

Y y sus instituciones para actualizarel capitulo
de la seguridad nacional. Analicemos agenda,
instituciones y componentes.

Amenazas y riesgos. La delincuencia
organizada se mantuvo al frente de la Agenda

Nacional de Riesgos. La pandemia del COVID19 y sus secuelas
económicasysocialesfue el antagonismo más relevante durante
este sexenio. Otro riesgo importante que creció fue la presión de
EU para cooperaren temas que a ellos les preocupan como la
migración irregular global, el tráfico de fentaniloy el conflicto co
mercial con China. Los ataquesy delitos cibernéticos aumenta ron.

Consejo de Seguridad Nacional. El Secretariado Técnico
de Seguridad Nacional, que pasó por ley a la SSPC, brilló por
su ausencia. Estuvo en el limbo entre la Presidencia cíe la

República y las administraciones cíe ios secretarios Alfonso
Durazoy Rosa Icela Rodríguez. Los trabajos del Programa
para la Seguridad Nacional fracasaron absolutamente. Nunca
se publicó este documento.

Centro Nacional de Inteligencia. El CNI tuvo un trabajo dis
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creto, cumplió en varios frentes como
la cooperación internacional con las
agencias de inteligencia extranjeras.
Se enfocaron sus esfuerzos contra la

delincuencia organizada y seguridad
pública.Tuvo presencia permanenteen
lasreunionesdelCabinetedeSeguridad
en Palacio Nacional. Destacó su apo
yo en la coordinación de los esfuerzos
contra C0VICH9 y d esastres naturales.

Secretaría de Defensa Nacional. Se observó el apoyo c!e
a Sedeña para prevenir y atencer la mayoría de los antagonis
mos a la seguridad nacional, desde la delincuencia organizada,
pasando por el apoyo para atender las necesidades institucio
nales por el COVID19 y los desastres naturales. En materia de
seguridad interior, el apoyo para la constitución de la Guardia
Nacional es probablemente la contribución más importante.
La creación de la Comandancia del Ejércitoy del Estado Mayor
Conjunto pasarán a la historia, así como la participación en foros
de diplomacia internacionales.

Secretaría de Marina. La Semar realizó contribuciones

; aportantes en la administración y seguridad portuaria en
donde inicia la defensa de nuestra soberanía nacional. Las

incautaciones de fentanilo son históricas, así como la coo
peración para detectar rutas de trasiego de drogas en tierra y
mar, como la intercepción de semisumergibles provenientes
de Colombiay Ecuador. El encargo del proyecto estratégico
del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec es
el de mayor relevancia para alcanzar el interés nacional cíe
desarrollo económico del sur del país. También en este sexenio
comenzó su responsabilidad legal para fortalecer la marina
mercante para promover el desarrollo económico nacional.

•••

AGENDA ESTRATÉGICA: La reforma constitucional ele
la Guardia Nacional se aprobará esta semana. En Cuarto de
Guerra hemos dado cuenta de la importancia de su adscrip

ción a la Sedeña para su consolidación.

Las

incautaciones

defentanilo son
históricas
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iY« debemos olvidar que, solo con una
sociedad informada, ¡nnlemos construir un
futuro mejor para Untas y todos

En próximos chas, por primera vez el instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI) estará presente en la Feria
Internacional del Libro de Monterrey, Nuevo León, uno de
los espacios más importantes del país para fomentar la
participación de la sociedad en el intercambio de conoci
miento a través de la formación de lectores y promotores
de este hábito que forma mejores ciudadanos.

La lectura ayuda al desarrollo del lenguaje, conocer el
mundo y ampliar el conocimiento, pues tiene el clon de
trascender el tiempo, espacioy nuestra coticlianeidacl.Por
ello desde el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso
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a la Información y Protección de Datos Personales, a tra
vés del comité editorial que actualmente presido, hemos
trabajado en la edición de diversas obras para informara
todos los ciudadanos sobre la importancia del ejercicio
de su derecho de acceso a la información, protección de
datos personales y la rendición ele cuentas.

De acuerdo con datos del INEGI.en México el promedio
de lectura de libros se moderó en 3.2 ejemplares en los
últimos 12 meses, además de que en su
mayoría las obras de entretenimiento
fueron las que registraron un mayor
registro de lectura con 41.4 por ciento;
le siguen con 23.4 por ciento obras de
estudio o investigación, y 23.2 por ciento
de cultura general.

Estas cifras muestran que tanto las
instituciones autónomas como el INAI,
sociedad y gobierno debemos seguir
impulsando la promoción de espacios
como la FIL, pues no olvidemos que es
aquí donde se reúnen grandes obras
literarias para fortalecerá una sociedad
informada, y así poder tomar mejores
decisiones para su vicia.

Uno c!e los principales objetivos de
nuestro pabellón literario es descentra
lizary llegar a nuevos públicos, pues para ello se realizarán
convocatorios y actividades de socialización para que
las personas conozcan cómo el acceso a la información
y la protección de datos pueden apoyarles a entender y
cambiar realidades, así como la relevancia de contar con
instituciones para tutelar sus derechos.

Por lo que este foro representa un gran espacio para
nosotros, ya que tan solo en la edición pasada registró
282 mil asistentes.

Además de un gran reto pues nos compromete a llevar
obras y ponentes de calidad para la sociedad. Las obras
editoriales que presentaremos son;

"Derecho a saber y mecliatización: la transformación
de la opinión Pública", "Inteligencia artificial y los archi
vos en México: análisis de política pública, regulación y
buenas prácticas", "Derecho al Olvidoy sus implicaciones
sociales"y "Desigualdad Informativa: Brecha en el Mundo

Hiperconectado".
Además de "Acceso a la Información

Pública y la Protección de datos como
un derecho llave para casos de mujeres
en situación de cárcel", "La jaula de los
secretos el periodismo mexicano antes
y después de los instrumentos c!e trans
parencia", "Transferencia internacional
de datos personales.

Las cláusulas contractuales de la

rec! iberoamericana ele protección de
datos como alternativa para facilitar la
exportación de información"y "Alfabe
tización Mediática e Informacional; el
ejercicio del acceso a la información
en la era de la desinformación".

La FIL se desarrollará del 28 de sep
tiembre al 6 de octubre, y el Stand se

establecerá de manera coordinada con la Universidad

Autónoma de Nuevo León (UANLj, el Instituto de Trans
parencia de Nuevo León (infoNL), el Sistema Nacional de
Transparencia (SNT) y el INAI.

Los invito a participaren este importante evento, pero
sobre tocio a sumar esfuerzos para que el hábito de la
lectura sea una constante en nuestra sociedad, porque
no debemos olvidar que, solo con una sociedad informada
podemos construir un futuro mejor para todas y todos.
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Jí/ Presidente más querido en la historia de México
ha hecho hincapié en que nadie debe traicionar los
ideales democráticos

A una semana de que el
presidente Andrés Manuel
López Obrador termine su
mandato, la mayoría de los
mexicanos suscribimos sus

palabras de este sábado en
Oaxacay le damos las gracias
por las buenas cuentas que
nos entrega.

El Presidente, en una gira
muy simbólica por tierra de
Benito Juárez, sostuvo dos
posturas que definen su sa
tisfacción de haberle cumpli
do al pueblo mexicano.

Ante losoaxaqueñosque
le gritaban "rio te vayas" el

Presidente dijo que nadie se puede quejar de que en este sexenio le
haya icio mal en términos económicos. Y destacó que a empresarios
y banqueros les fue muy bien. "Entregamos buenas cuentas", afirmó.

El Presidente más querido en la historia de México ha hecho
hincapié en que nadie debe traicionar los ideales democráticos,
además de anunciar su retiro de la política y ele la vida pública a
partir del 1 de octubre próximo. Estas cleclaracionesy este ambiente
de sentimientos encontrados de despedida y gratitud al Presidente
contrastan con las voces discordantes que dicen que "México se
está incendiando", como si hubiera dos países. El multiverso de
México donde cada quien elige c!e que lado estar.

Una realidad donde el partido gobernante elige a sus dirigentes
de forma democrática y les otorga los máximos cargos a closjóve
nes mujeres. Un partido que ha instalado un gobierno humanista,
con amoral pueblo, compasión y bienestar social con indicadores
económicos positivos, paz social y el presidente más querido de la
historia con cerca del 80 por ciento de aprobación.

Por otro lado, los del multiverso que pintan una versión de terror,
acusando al régimen de ser autoritario mientras Alejandro Moreno
desea perpetuarse en el poder de su partido y Marko Cortés hace lo
propio, enfrentándose a quienes exigen su salida tras los desastrosos
resultados electorales clejunio. Esos que en su mente siguen con
la cantaleta de que México ya es como Venezuela y no reconocen
que las áreas rezagadas del país aún son herencia de décadas de
sus malos gobiernos.

Ese multiverso en el que, mientras en Estados Unidos piden
cadena perpetua al ex secretario de seguridad de Felipe Calderón,
Genaro García Luna, en México sus partidos y comentácratas
tienen el cinismo de pedir resultados en materia de delincuencia
organizada, el monstruo de varias cabezas que ellos nos heredaron.

Mientras que en la realidad la presidenta electa, Claudia Shein
baum Pardo, a una semana de hacer historia y ser la primera mujer
de tomar las riendas del país, pide licencia a Morena porque en su
visión de estadista incluyente sostiene que gobernará para todos
los mexicanosy nos convoca a una política de reconciliación.

Un multiverso donde la oposición de manera sistemática trata
de descalificarcon falsos argumentos la reforma al poderjudicialy
le llama militarización a la institucionalidad de la Guardia Nacional,

en su visión única que nadie observa como cierta en la vida real. La
realidad es que estamos en la última semana del presidente López
Obrador y la víspera de la asunción de Claudia Sheinbaum en un
México que seguirá haciendo historia.
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—A—
FUEGO
LENTO

VAN POR LAS
FISCAL'AS DE
LOS ESTADOS

Junto con los

senadores Harfuch
y Ernestina Godoy,
Sheinbaum prepara
una iniciativa para
traspasar el control de
las fiscalías estatales
al Ejecutivo Federal,
un proyecto igual
de ambicioso que la
Reforma Judicial

ecretadaya la Reforma Judicial, el go
Dbierno de Claudia Sheinbaum y More

na en el Congreso de la Unión pondrán
en marcha un proyecto para renovar,
ele forma y de fondo, la manera en la
que operan las 32 fiscalías estatales

ele todo el país.
Mediante una nueva iniciativa buscarán homologar sus

funciones, alcances y estructuras, con la idea ele quitarles
autonomía y que dependan de la Fiscalía General de la
República para que también trabajen en coordinación
con laSecretaria de Seguridad que estará bajoel man
do ele Ornar García Harfuch. Desde la 4T plantean
un proyecto que cambiará 180 grados la forma ele
procurar y administrar la justicia en México. La Re
forma Judicial, me hacen saber desde el equipo ele
transición ele la Presidenta electa, fue el primer paso
para abatirla impunidad, la corrupción y la violencia.

Se acabará aquella política de los "abrazos y
nos balazos". Tocias las medidas para hacer fren
te a la inseguridad y administrar mejor la justicia
cambiarán desde la raíz. No más jueces y ministros
corruptos. Pero también no más fiscales carnales
ni cómplices de la delincuencia. Buscarán poner
fin a quienes hacen y deshacen a su antojo.

Qu ieren evitar que las fiscalías sigan siendo utili

zadas para vendettas políticas, ajustes
ele cuentas entre grupos económicos y
como instrumentos ele poder para el crimen
organizacloy delincuentes ele cuelloblanco.

La realidad habla por sí sola. Hay es
tados en dónele las y lo gobernadores no
han podido meterlos en cintura. Y hasta
parece que les tienen miedo.

Es el caso ele entidades como Tamaulipas, en
clónele el fiscal Irving Barrios fue heredado por el
gobierno ele Francisco García Cabeza de Vaca y
sólo responde a él y a sus intereses, haciendo la
vida de cuadrltos al gobernador actual, Américo
Villarreal y a su familia.

Otro caso fue el ele Veracruz, en dónele el goberna
dor saliente, Cuitláhuac García, mantuvo una lucha
durante casi tocia su gestión con el exfiscal Jorge
Winckler a quien denunció por diversas razones.

Pero esta mala relación no sólo afecta a gobiernos
ele Morena. El emecista Samuel García, ele Nuevo
León, ha tenido que lidiar con el encargado ele des
pacho ele la fiscalía estatal, Pedro Arce, a quien lo
menos que la dicho es "patán" y "copo".

En el caso ele las mane atarías entrantes también

hay temas pendientes. La gobernadora electa cleMo
relos, Margarita González, anunció que promoverá
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la remoción clel fiscal Uriel Carmona, por su mal
desempeño y el papelón que hizo con el feminiciclio
ele la joven Ariadna Fernanda López.

Guanajuato también es ejemplo ele la mala ac
tuación. El fiscal CarlosZamarripa tuvo una pésima
relación con el gobierno federal, provocando una
imparable escalada ele violencia. Nunca se dejó ayu
dar. Por esa y otras razones, la Presidenta electa y su
equipo trabajan a marchas forzadas para concluir
el proyecto que cambiará la manera ele procurar
justicia en México.

Los senadores Ornar García Harfuch

y Ernestina Godoy, quien será la próxima
consejera Jurídica ele la Presidencia, son ios
responsables ele ciarle forma a la iniciativa.

Dejarán ambos la Cámara alta el próximo
30 ele septiembre, pero antes pondrán en
ma n os el e Adán Augusto López y Ricardo
Monreal un proyecto que será igual ele
ambicioso que la Reforma Judicial. E imprimirá uno
ele los primeros sellos ele la presidenta Sheinbaum.
EL REPRESENTANTE LEGAL ele Alejandro Moreno,
Félix Enrique Selem, envió una carta en la que plantea
que es una "mentira" y una "calumnia" decir que Alito
está usurpando la dirigencia del PRI, como lo publi
camos en este espacio. Segú n sus dichos, su reelección
y dirigencia actual está sustentada en el marco legal.

Y como di ce el filósofo... Nomeacuerdo: "La justicia es
un chiste que nadie entiende, pero que todos temen".

Mediante una

nueva iniciativa
buscarán

homologar sus
Junciones
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lUAIIU)
POLITICO

La próxima Titular
del Ejecutiuo Federal
dará a conocer una

reforma para mejorar
el desempeño de las
Fiscalías Estatales, en
las que se hace más
eficiente el trabajo del
Ministerio Público

SHEINBAUM,
LA REFORMISTA,
Y LOS CAMBIOS AL
SISTEMA DE JUSTICIA

o hay peor enemigo que la ignorancia.
No es por ponerle más alcohol a las
heridas de la oposición, pero es tiempo
de que se enteren que la próxima pre

— sidenta de México, la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo, toda una refor
mista, luego de su toma de posesión
el 1 de octubre, presentará un paquete

de iniciativas que complementarán la Reforma al Poder
Judicial y de la Guardia Nacional.

Fecha: 23/09/2024

Página: 26

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Políticas

Arturo Ávila

Costo: 16,299

Página 147 de 224



De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimiza

ción y Percepción sobre Seguridad Pública [Envipe),
que se dio a conocer el pasado 19 de septiembre,
por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), 73.6 por ciento de los mexicanos se sintió
inseguro en el país.

Es así, que es posible adelantar que la próxima Ti
tular del Ejecutivo Federal dará a conocer
una reforma para mejorar el desempeño
ele las Fiscalías Estatales, en las que se
hace más eficiente el trabajo del Minis
terio Público y sus agrupamientos de
agentes. Con lo que se cumplirá una ele
las principales demandas de la primera
fase de la justicia.

Asimismo, se presentará una reforma
al Sistema de Defensorías Públicas, la cual
pretende, obviamente, otorga runa cabal y
eficientejusticia al inculpado para que no
sean violentados sus derechos humanos,
sean respetadas sus derechos consti
tucionales y tenga una justicia como lo
marca la Carta Magna, expedita, completa y gratuita.

Pero, además, habrá un subpaquete de reformas
a las leyes procesales que hagan realidad que los
juicios sean más rápidos y se evite la corrupción en
los mismos.

Con esto se evitarán los procesos de varios años
que mantienen a muchos mexicanos en la indefini
ción procesal.

Finalmente, para responderá todos los críticos y
opositores, la doctora Sheinbaum Pardo presentará
un ambicioso pero real Plan Nacional de Seguridad
Pública que abarcará una fiel diagnóstico de lo que
ocurre en el territorio mexicano y la estrategia para
resolver los problemas de inseguridad y violencia.

Para que quede en claro viene un enorme periodo
de transición que ya ha comenzadoy busca resolver
de manera firme el principal problema de México.

Lo queya comenzó es la Reforma al Poder Judicial
que aprobamos apenas hace unos días.

El proceso electoral para renovar a jueces, ma
gistrados y ministros empezó el 19 de septiembre.

Tiene 30 días el Senado para lanzarla con
vocatoria. Y el instituto Nacional Electoral

[íNE) tendrá que sesionar para avanzar
en el proceso.

Y en segundo lugar, también es de des
tacar la facultad que tiene la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SON) y también el
Consejo de la Judicatura Federal (CJF) de
dictaracL eroos generales en estos meses
ele transición generales.

Ahora, las leyes reglamentarias que se
van a tener que expedir en 9G días, y creo
que ahí se dará solución y cause a muchas
eludas que han venido surgiendo entre
nuestros amigos opositores.

Por supuesto que se trata de una reforma integral
muy ambiciosa. Muy compleja. Cuya instrumentación
también será complicada.

Entonces a mí me parece que no tenemos que
preocuparnos en demasía porque estamos abor
dando el tema que, según el Inegi, 73.6 por ciento de
los mexicanos se siente inseguro.

Pero yo estoy confiado que todo va a salir adecua
da mente con el enorme cambio al sistema de justicia
queya comenzó con la reforma al Poder Judicial y la
Guardia Nacional.
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Sacapuntas

TIEMPO DE
JÓVENES

> Arrancó la nueva etapa del Par
tido Político Movimiento de Rege
neración Nacional (Morena) con
miras a las elecciones interme

dias de 2027 con una base muy
clara: Es tiempo de los jóvenes.
Así fue que, desde el Congreso
Extraordinario de Morena, nom
braron a Luisa María Alcalde co

mo la nueva presidenta nacional
del partido guinda, a Andrés Ma
nuel López Beltrán como secre
tario de organización y Carolina
Rangel Gracida ocupará la secre
taría general.

AMLOALA

ANDRES
M. LÓPEZ
OBRADOR

> Pese a que el presidente López
Obrador no acudió al Congre
so Nacional de Morena, envió un
mensaje a través del presidente de
ese organismo partidista Alfon
so Durazo, en el que pidió unidad
y respaldo a la presidenta Claudia
Sheinbaum, así como poner delan
te el interés de México y las necesi
dades de la gente.

BRUGADAVAPOR
SU CONSTANCIA

CLARA
BRUGADA

> Donde habrá que estar pendientes
mañana es en el Tribunal Electoral

de la CDMX, donde se realizará en
trega de la Constancia de Validez de
la Elección por la Jefatura de Gobier
no a Clara Bragada. La exalcalde
sa de Iztapalapa está terminando de
perfilar su plan de gobierno con su
gabinete legal y ampliado, se espe
ran más nombramientos.

JOSE MEDINA
MORA ICAZA

PATRONAL

) La Coparmex, que
preside José Me
dina Mora Icaza

expresó su recha
zo a la reforma que
permite el traspaso
de la Guardia Na
cional a las Fuerzas
Armadas. Pidió la

defensa de un Mé

xico en el que la se
guridad pública esté
a cargo de institu
ciones civiles para
asegurar la transpa
rencia y el respeto
a los derechos hu

BARCENA
EN LA ONU

ALICIA
BARCENA

> Última misión tendrá la canciller,
Alicia Bárcena. Llevará la repre
sentación de México en la semana

de alto nivel de la 79 Asamblea Ge

neral de Naciones Unidas. Ahí abor

dará temas prioritarios para el país,
como la solución pacífica de contro
versias, migración, política exterior
feminista, crisis climática, tráfico de
drogas y armas, entre otros.

DE LA FISCALÍA

ALEJANDRO
CERTZ
MAÑERO

> La Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR), encabezada por Alejan
dro Geríz Mañero desmanteló

una organización dedicada al robo
de menores de edad que operaba en
Chiapas, Morelos y Puebla. Además,
obtuvo vinculación a proceso en
contra de tres personas por su pro
bable responsabilidad en el delito de
secuestro.

ALFREDO RAMIREZ
BEDOLLA

CUENTAS

>Con el apoyo de
diferentes secto

res, el goberna
dor de Michoacán,
Alfredo Ramírez
IS criolla rindió su
informe de Gobier

no. Entregó buenas
cuentas: logró la
mayoría absoluta en
el Congreso local y
presentó 7 iniciati
vas de reforma a la

Constitución local.

En Uruapan inició la
construcción de un

teleférico y anunció
uno más en Morelia.
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'ROGELIO
SE QUEDA'
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— UÉ BUENO QUE la Presidenta electa, Claudia
QSheinbaum, paró en seco ios rumores de la

renuncia de su secretario de Hacienda: "Ro

gelio se queda". Qué bueno que permanezca
el equipo ante lo que viene.

Yesque de cara a la volatilidad de los mer
cados, pero sobre todo, ante la obligación de presentar
al Congreso a más tardar el 15 de noviembre el Paquete
Económico 2025, su presencia es fundamental.

Nadie mejor que Rogelio Ramírez de la O sabe que la
continuidad necesariamente está anclada en lograr la cre
dibilidad de la política económica queserá instrumentada
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por la nueva administración.
Roberto Lazzeri su

Jefe de Oficina; Rodrigo
Mariscal, titular de ia
Unidad de Planeación

Económica; María del
Carmen Bonilla, de la
Unidad de Crédito Públi

co; Erick Limas, su ex de
Banca de Desarrolloy ahora
asesor personal, e incluso Ga
briel Yorio, subsecretario del ramo
y aislado de ese grupo compacto, arrastran el lápiz para
tener listo el documento.

Los analistas nacionalese internacionales, sobre todo
lasagenciascalificadorasRtchRatings.Moody'syStandard
& Poor's, querrán saber cómo van a pasar de un déficit de
6 puntos del PIB para 2024, a un
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déficit de 3 puntos para 2025.
Aquíse verá qué tancom

plicado será eliminar un
gasto anual de billón de
pesos destinados a pagar
obras de infraestructura

que se concluyen este
año, o si en realidad tam
bién se estaban financian

do otros rubros de! gasto.
Este grupo hacendarioten

drá que hilar fino frente a otro par
de grupos antagónicos que tienen un
peso fundamental en el ánimo, tanto del presidente Andrés
Manuel Lópezübrador.comoen el de la presidenta Shein
baurri: los conformados por Antonio Martínez Dagnino,
Juan Pablo de Bottony Bertha Gómez.

Los dos últimos llevan la batuta del gasto y tendrán ia
última palabra sobre qué rubrosse tocarán yqué quedará
inamovible para los siguientes años.

AdJcionafmente, será también muy interesante saber
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cómo proyectarán la sostenibili
dad de las finanzas públicas
en el mediano y el largo
plazo, considerando que
la deuda pública ha es
tado creciendo en ma

yor proporción a lo que
crecerá el PIB este año.

Es importante recor
darque ia propia Secreta
ría de Hacienda estima que
el Segundo Piso de la Cuarta
Transformación deberá asumir

una deuda pública que representa casi la mitad del PIB de
México, cifra no vista en los últimos sexenios.

A su favor, desde luego, estará el hecho delabajaenlas
tasas de interés, lo cual reducirá el costo financiero de la
deuda y representará un alivio en las presiones de gasto.

Y para añadir mayores ingredientes al análisis, tam
bién será importante saber qué postura se asumirá en el
paquete económico para hacer frente a los compromisos
que deberá hacerse frente a las pensiones, a la inercia del
gasto estructural que se heredará de la presente adminis
tración, y el elefante en la sala que
representa la deuda de Pemex,

Fecha: 23/09/2024

Página: 7

Area cm2: 854

7 / 12

Columnas Políticas

Dario Celis Estrada

Costo: 49,532

Página 156 de 224



que dirigirá Víctor Rodríguez
Padilla.

En mesy medio se sa
brá cómo se respondió a
esas interrogantes a fin
de mantener el grado de
inversión de México, ya
que el juego no solo es de
continuidad, sino también de
credibilidad.

HACEUNOSDÍASIeinformamosqueUnifin estaba llegando
al final de su complicada reestructura financiera. Va ser una
de las capi talizaciones máscuantiosasde este sexenio: 80
mil millonesde pesos. La mitad está corriendo por cuenta
de fondos internacionalistas liderados por Amundi, Dou
bleliney Kitelike, que se quedarán con 90% de lasacciones
de esa sociedad financiera de objeto múltiple. Para cerrar
este proceso, que incluyó su salida de Concurso Mercantil,
Unifin negociaba con Nacional Financiera y con el Banco
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Nacional de Comercio Exterior la obtención de un nuevo

préstamo de mil millones de pesos para poder reactivar el
negocio de originación de créditos. Pues bien, ya firmó el
contrato con las instituciones que capitanea Luis Antonio
Ramírez. Fueron fundaméntaoslas garantías que el anterior
presidente del Consejo de Administración, Rodrigo Lebois,
aportara. Quien fuera accionista principal y fundador de esa
empresa financiera, la más grande del sistema de su tipo,
entregó activos personales por cerca de 600 millones de
pesos.

A PROPÓSITO DE Nafinsa y
Bancomext, otro banco de
desarrollo, el Banco Nacio
nal de Obras y Servicios
Públicos, mejor conocido
como Banobras, también
está saliendo al quite en las
postrimerías del sexenio de
Andrés Manuel López Obra
dor. En este caso para apoyar a
Pemex en el pagoa proveedores. Uno
de ellos es ICA, que dirige Guadalupe Phillips. La institución
que capitanea Jorge Mendoza García recién otorgó un prés
tamo de alrecledorde mil millones de pesosa la petrolera que
encabeza Octavio Romero para liquidar ios trabajos de la
coquizadora de la refinería de Salina Cruz, en Oaxaca. Éstos
arrancaron en septiembre de 2022yjusto se finalizaron en
la segunda mitad de este año. La obra tuvo un costo de 60
mil millones de pesosy corrió por cuenta de ICAFluor.
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LA ASOCIACIÓN DE World Trade
Centers, que preside Robín
van Puyenbroeck, está im
plementando en México el
modelo "Work, Live, Play"
en los nuevos complejos
de San Miguel de Allende,
Nuevo Laredoy Mazatián.
Se trata de la visión de "15

minutos" que sugiere una
estructura urbana donde los

ciudadanos puedan alcanzar
servicios fundamentales com )

empleo, comercios, educación, servi
cios médicos y recreación, mediante un recorrido a pie,
en bicicleta o en transporte público que no exceda de ese
tiempo desde cualquier lugar de la ciudad. Para llevarlo a
cabo se requiere un enfoque colaborativo que combine la
planificación del transporte, el diseño urbano y la creación
de políticas, que deriva en la creación de espacios públicos
adecuadamente diseñados, vías accesibles para peatones
y desarrollos de uso mixto.

Fecha: 23/09/2024

Página: 7

Area cm2: 854

10 / 12

Columnas Políticas

Dario Celis Estrada

Costo: 49,532

Página 159 de 224



EL MEXICANO DANIEL Alegre es
elnuevoCEOdeTelevisaUnivi

sión, en sustitución de Wade
Davis. Es todo un experto en
lasindustriasde la tecnología,
las plataformas digi tales y el
entretenimiento. Cuenta con

una experiencia de 30 años
trabajando en Estados Unidos,
México y América Latina. Su más
reciente encomienda era el timón de

Yuga Labs y antes encabezó la dirección de Operaciones
de Activision Blizzard. Asimismo pasó por Coogle, donde
ocupó varios cargos estratégicos.
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ESTA SEMANA SE cumplen 10 años desde que 43jóvenes
de la Normal de Ayotzinapa fueron víctimas de una de las
tragedias más graves en la historia de este país. Fueron
privados de la libertad y desaparecidos por miembros del
grupo delictivo Guerreros Unidos. Desde esa fecha hemos
visto cómo nada se ha resuelto. Y no solo eso: se ha entor

pecido cada vez más el caso. Quienes tenían la obligación
de resolverlo ya se fueron y hoy forman parte de nuevos
grupos políticos para satisfacersus mezquinas ambiciones
personales. Muchos chapulines, cero compromiso. Pero
seguimos en el país donde no pasa nada. Pero eso sí, que las
familias de las víctimas sigan esperando que alguien tome
las riendas del caso de manera seria,y más allá de inventar
pruebas, expedientes y culpables, les dé la paz que otorga
la verdad. Ojalá no tengan que pasar otros 10 años.
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LA SEGURIDAD DE
SHEINBAUM ES UN
TEMA DE TODOS

urante muchos anos el Estado Mayor ga
rantizó la seguridad del Presidente, dejefes

Dde Estado y de Gobierno que visitaban
el territorio nacional, de los ex presiden
tes. Asíclecía el Capítulo Segundo, artículo
cuarto, fracción I del Reglamento de dicha
institución perteneciente a la Secretaría de

la Defensa Nacional. En sustracciones II, IIIy IVexplicaba que
se debía garantizar la seguridad permanente de los inmue
bles donde el Presidente residía o laboraba; desarrollar
actividades ele inteligencia y contrainteligencia; planear
y organizar las tareas del Presidente, de su esposa, en giras
y eventos públicos, proporcionando recursos humanos y
materiales. En las fracciones V, VI y VIII hablaba de proporcionar
un idades terrestres y áreas, tocio el apoyo logístico necesario
para el cumplimiento ele sus funciones; y administrar recursos
presupuéstales asignados a través de la Presidencia para el
desempeño de susfunciones. El Estado Mayor contaba además
con un Cuerpo de Guardias Presidenciales, el Batallón de
Infantería de Marina de Guardias Presidencia les y el Grupo
Aéreo de Transportes Presidenciales.

López Obrador ofreció en cam
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el 2 de mayo de 2019 el Senado
aprobó su eliminación Se acabaron
los autos blinclaclosy los elementos
de seguridad para la familia del titular
del Ejecutivo, los secretarios y sus
fa m i I i a s, y toel os I os q u e forma n pa rte
del Gabinete Legal y Ampliado. Una de
las características que más le gusta

a los electores y gobernados es la cercanía del entonces
candidato y del todavía primer mandatario con la gente
Decenas de miles de mexicanos tienen una selfiecon AMLO.
Decenas ele miles le dieron la mano, y se abrazaron con él

Según él, el pueblo lo cuidó. Pero después del incidente
ele ayer, clónele trabajadores del Poder Judicial le arrojaron
una botella ele plástico con agua, durante su visita a la Casa
ele Benito Juárez, en el puerto, debemos ele reflexionar todos
sobre la seguridad de la próxima Presidenta de México
Sí, todos debemos ele pensar sobre este tema, incluida la
primera mujer en ocupar este sensible cargo. La seguridad
de la Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas es
un asunto que nos compete a todos. Está bien aquello ele
la austeridad republicana, pero deberíamos todos debatir
sobre la importancia ele la integridad física de la señora y su
familia. Una cosa es la disminución del gasto corriente, que
no regresen los privilegios ele la clase gobernante, y que no se
pierda la relación entre gobernantes y gobernados; pero otra
muy diferente ios cuidados que se deben de tener para que
no lastimen, o inclusive atenten contra la vida contra ella

La seguridad de Claudia Sheinbaum es un tema de todos,
• ••

COLOFÓN; La vida de la Presidenta va de la mano de la
estabilidad política y social del país +Que no le pase nada ci

Doña Claudia va ligado a la economía nacional
+Que no tengamos homicidios políticos en los próximos 6

años (y nunca] es fundamental para el desarrollo de México

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
©GUSTAVORENTERIA
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PAZ Y RECONCILIACION
AMLO  OBISPOS, UNA
RELACIÓN DISTANTE Y FRÍA
LUIS vega

El Cardenal Norberto Rivera Carrera y el jefe de Go
bierno de la Ciudad de México, Andrés Manuel López
Obrador, tuvieron una relación de respeto, amable y
se podría decir que hasta Llegaron a ser amigos; pero
en los últimos seis años, el presidente de la Repúbli

ca tuvo una relación distante, de respeto, a veces fría y de con
frontación con la Iglesia Católica y con los obispos.

Con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, la jerarquía cató
lica espera que la relación sea de respeto y colaboración en causas
como trabajar para la paz y reconciliación, atención a victimas de
la violencia, los migrantes, respeto a derechos humanos con gru
pos vulnerables; saben que en el tema de educación y en la política
pública a favor del aborto habrá desencuentro.

A los obispos mexicanos poco importó las creencias perso
nales de López Obrador, todos saben que es cristiano y masón;
más les importó que hubiera una política pública de colabora
ción entre la Iglesia y el gobierno, una política en favor de la
justicia, combate a la violencia generada por el crimen organi
zado, pero sobre todo un cambio de estrategia en materia de
seguridad efectiva y no propaganda y frases de ocurrencia co
mo la de "abrazos no balazos".

El presidente saliente se reunió una docena de veces con los
obispos, sus secretarios de Gobernación Olga Sánchez Cordero
y Adán Augusto López fueron amables, empáticos y escucharon
las propuestas de la Conferencia Episcopal Mexicana que presi
de el arzobispo de Monterrey, Rogelio Cabrera. Pero esos en
cuentros y buena relación personal no se transformaron en ac
ciones comunes para distensionar al país de la violencia, los
muertos y el crimen organizado.

Durante el sexenio que está por concluir; la relación fue ten
sa, muy tensa, entre obispos y gobierno. Cardenales, arzobis

pos, obispos y sacerdotes, fueron motivo de demandas judicia
les e incluso acoso personal por funcionarios del gobierno fede
ral y estatales por declaraciones relacionadas con procesos
electorales, denuncias por complicidad de funcionarios con el
crimen organizado y cuestionamiento a la falta de una política
de Estado en materia de seguridad.

Hay muchos botones de muestra que evidencian lo anterior:
denuncias contra el cardenal Juan Sandoval, juicios penales del
cardenal y arzobispo Carlos Aguiar, Mario Ángel flores y una
campaña de infamia y mentiras, orquestada desde la 4T, contra
el obispo emérito de Chilpancingo don Salvador Rangel.

£1 cuestionamiento, por parte délos obispos, los jesuitas, los
religiosos y religiosas de México, universidades privadas y or
ganismos de la sociedad civil que trabajan en favor de la paz y
reconciliación, fue sin duda el evento organizado en Puebla,
donde además de propuestas, hubo una fuerte denuncia en
contra de la política en materia de seguridad del presidente de
la República. Cerca de 1200 personas de todos los credos reli
giosos y colores políticos hicieron varias propuestas que aterri
zaron en las reuniones con los candidatos de la alianza oposito
ra, Xóchitl Gálvez y de Morena, Claudia Sheinbaum.

Muchos miembros de la jerarquía católica creen que el de
López Obrador no sólo es un sexenio perdido en materia de
colaboración IglesiaEstado, es sólo una muestra de lo desarti
culado del diálogo y la colaboración entre el gobierno de la au
tonombrada 4T con las organizaciones de la sociedad civil. El
ejecutivo federal "ni los vio, ni los escuchó".

Claudia Sheinbaum recibe una relación respecto a los obis
pos dañada, deteriorada y menospreciada de cara a retos como
la inseguridad, acompañamiento a víctimas y atención a mi
grantes.
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EL ESPECTADOR
AMENAZA GIGSA
CON COLAPSAR LOMAS
DE CHAPULTEPEC

HIROSHÍ TAKAHASHI

Cientos de vecinos de la al
caidía Miguel Hidalgo so
licitan a la nueva nueva

presidenta, Claudia Shei
nbaum, y a la próxima jefa

de jefe de gobierno de la Ciudad de
México, Clara Brugada, se cancele de
finitivamente la megaobra que grupo
GIGSA pretende construir en el predio
de Palmas 915, ya que temen un riesgo
de colapso en la zona debido ai incre
mento del flujo vehicular, la demanda
de agua y drenaje, y porque en nueve
años que lleva la propuesta arquitec
tónica, la alcaldía los gobiernos de la
ciudad y los que ahí viven tienen posi
ciones encontradas.

Habitantes de Paseo de las Pal

mas, Copaco (Comisión de Participa
ción Comunitaria), Torre Lomas, Re
forma Social, Palmas Corinto I y II,
Residencial Lomas 1 y II, y Sierra
Gorda, están en pie de lucha y ad
vierten que si en la confusión del
cambio de Gobierno la constructora

mueve un metro de tierra, cientos de
vecinos de Miguel Hidalgo van a ini
ciar acciones legales contra la familia
Cababie, y su empresa, además de
tomar ias calles y bloquear el acceso
a Palmas por Periférico, el puente de
Tecamachalco y la avenida Reforma,
entre otras vialidades.

Las asociaciones de vecinos de

Lomas de Chapultepec sostienen que
en nueve años de suspensión de la
obra, la empresa GIGSA no ha mos
trado permisos de construcción y
autorización por parte de las secre
tarías del Medio Ambiente y la se
cretaría de Desarrollo Urbano y Vi
vienda. Han sido tantos los cambios

de funcionarios públicos en el go
bierno de Miguel Mancera, Claudia
Sheinbaum y próximamente Clara
Brugada, que las autoridades han
sembrado una gran confusión entre
los vecinos. Los habitantes de la zona

dicen que esta obra despierta mu
chas dudas, y pocas respuestas.

En su prospecto de negocios, entre
gado a la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores para buscar financia
miento, Grupo GIGSA asegura que el
proyecto buscará construirse en la
manzana de Palmas, Cerro de Pi
chahua y Sierra Gorda en un predio de
ocho mil 694 metros cuadrados. En

ese lugar la constructora pretende edi
ficar Ilpisos de estacionamiento subte
rráneo, dos niveles de área comercial y
18 pisos de oficinas y vivienda.

Las agrupaciones de vecinos ex
plican que los cambios en el uso de
suelo se empezaron a dar por la
acreditación de derechos o por am
paros contra la ley de Desarrollo Ur
bano, y creen que la mayoría se debe
a la exhibición de documentación

presuntamente apócrifa. La asocia
ción Salvo Lomas detectó desde 1992

alrededor de 120 casos de negocios
establecidos en forma irregular.

El desarrollo de Lomas de Cha

pultepec inició en 1921 y fue hasta
1945 cuando se amplió hacia la parte

alta de Reforma y Palmas, pero en
1964 se abrió el Puente de Monte Lí

bano para conectar esta parte de la
Ciudad de México con el Estado de

México. La zona se caracterizaba por
normas de uso de suelo estrictamen

te residencial, control de altura de la
construcciones y restricciones de se
paración en las colindancias.

Actualmente, uno de los proble
mas más graves es que la infraes
tructura prevista para la zona de Pal
mas desde el inicio de su urbaniza

ción en 1964, no se ha ampliado en la
misma medida en que ha crecido la
población, tanto residente como flo
tante, lo que implica saturación por
exceso de demanda de servicios.

En tanto que la vialidad está aün
en peor estado debido a que de ser
una colonia de destino, Lomas de
Chapultepec se convirtió en una zo
na de tránsito hacia la autopista a
Toluca y el desarrollo de Santa Fe, lo
cual ha multiplicado el tránsito vehi
cular sin que exista ampliación de
carriles o nuevas vialidades, ya que
hasta la fecha las dos arterias en

existencia son Reforma y Palmas.
Las organizaciones vecinales de

Miguel Hidalgo puntualizan tres pro
blemas de infraestructura por los
que Palmas 915 no puede construirse
y debe cancelarse definitivamente.
Vialidad. Agua y drenaje. Y una polí
tica pública de desarrollo urbano de
cara a la ciudadanía.

Otra posible violación del pro
yecto de Palmas 95; juntaron pre
dios y quieren construir como si fue
ra uno solo. Le seguiremos contando
en otras entregas.
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RED COMPARTIDA
¿CRISIS DE 10 DÍAS?
Es el cierre del sexenio délas frases como

"Me canso ganso", "Abrazos y no bala
zos" "Yo tengo otros datos" y termina
con 12 días completos con una crisis de
violencia en Cuiiacán, una inundación

en Chalco a dónde nunca se paró a pesar de que
fueron más de 30 días en Chalco inundado y ahora
una día de violencia en Ciudad Obregón. la ciudad
más importante de Sonora y sede del Cártel de Ca
borca. las acusaciones desde Estados Unidos por
parte de G enaro García Luna y el propio Mayo Zam
bada y se llegó a los 200 mil muertos con violencia,
según los datos de las consultarlas de seguridad,
además hay un dato aterrador en contra: México
está como nunca endeudado, con 6.6 billones de

pesos de deuda nueva contratada por AMLO; la des
trucción del Poder Judicial frena inversiones anun

ciadas por unos 35 mil millones de dólares que es
tán suspendidas hasta nuevo aviso. El desafío en
economía es controlar la inflación, mientras se si

gue pagando una tasa del 11% para intentar controlar
la paridad con el dólar; en política es mantener el
control en las zonas calientes y que la sucesión no
se le vaya de las manos.
Por cierto, que en el séptimo Congreso

Nacional de Morena se eligiera a Luisa
María Alcalde como nueva dirigente
nacional era un caigo cantado, la deci
sión de mandar a Andy López Beltrán

como secretario de Organización del partido estaba
definido desde agosto pasado, según nos cuentan,
de hecho, los buenos resultados de la elección pre

sidencial fue lo que detuvo el cambio, podría ser
parte del gabinete o del nuevo polítburó de Morena,
su padre decidió que el partido pensando en el pro
yecto personal de nación del 2030; con López Bel
trán llega a la secretaria general Carolina ñangel y
de secretario de finanzas, Iván Herrera. Todos ellos

son parte del team Andy y, hay que mencionarlo,
son los que Iniciaron el proyecto de Morena cuando
el PRD era parte del Pacto por México, sacando re
formas estructurales con el PAN y el PRI del brazo
de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray. Fueron los
jóvenes que pasaron de ser una minoría ridicula
que apenas aglutinó a 200 personas afuera del
senado para protestar contra la reforma energética
en el 2014 mientras su AMLO estaba hospitalizado
por un ataque al corazón a 35 millones de votos en
la elección presidencial del 2024.

En Morena agradecen que ya se vaya Ma
rio Delgado y es que la declaración de
"tres de cada cuatro mexicanos ahora es

gobernado por Morena" no gustó en el
ala critica del partido. Nos comentan

que ya no es querido, es más, desean que se vaya lo
antes posible, puesto que, los problemas de falta de
agua, seguridad, educación y salud son entonces
responsabilidad del partido. De hecho, nos informan
que se desea que el proceso de cambio de mando de
María Luisa Alcalde sea rápido y breve a pesar de
que AMLO la quiere tener en la Secretaria de Gober
nación hasta el último día..

En el congreso Nacional de Morena, go
bernadores en funciones, entrantes y
salientes acapararon la atención. Para
muchos, Claudia Sheinbaum ya debe
comenzar a salir de los reflectores me

diáticos, aunque el presidente la ponga diariamen
te con alguna declaración en la conferencia maña

nera, es momento de los gobernadores. El goberna
dor electo lavler May Rodríguez fue muy saludado,
Alejandro Armenia apenas veía cámara y deseaba
colarse, pero el más aplaudido fue Alfonso Durazo,
quien todos reconocen su trabajo y crecimiento en
elnorte del país. Con quienes nadie deseaba hablar
y que de plano se les vio a un lado de reflectores,
fue a Layda Sansores y David Monreal por su ex
traña manera de gobernar.
Tal parece que bajo el cobijo de la aún

senadora de Morena, Clflalli Hernán

dez, hay legisladoras locales guindas
que hacen de las suyas para beneficio
personal. Por ejemplo, nos cuentan que

la diputada Cecilia Vadillo en el Congreso de la Ciu
dad de México y en las calles de la alcaldía Miguel
Hidalgo amenaza a todos de ser amiga Intima y pro
tegida de la senadora, lo más divertido es que co
menzó a ofrecer cargos en el próximo gobierno de la
CDMX y ya hay quejas al respecto ya que aparece
hasta enfrente en las fotos, pero no apoya en nada
de manera territorial Joven de edad pero con ma
ñas de los viejos lobos.

La reciente compra de Auto Dinero por parte de
EZ Corp. la mayor propietaria de casas de empeño
en z\méríca del Norte, provocó que muchos alzaran
las cejas. Bajo la dirección de Jorge Hernández, Auto
Dinero registra más de 60 quejas ante Profeco, rela
cionadas con fraude, incumplimiento de contratos y
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utilización de bienes robados como garantía. Se dice
que desde 2017 no está en el Registro Público de
Casas de Empeño. A pesar de todo. EZ Corp concre
tó la compra de esta casa de empeño especializada
en préstamos automotrices. Además, la incorpora
ción de Hernández al equipo de la firma estadouni
dense pone nerviosos a todos. En el sector se espera
que la U1F investigue a la compañía.
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GABRIELA 0S0RI0
EVIDENCIA A ALFA GONZÁLEZ
•MjyPPiasja Mpan>
Alfa González Magallán, rechazó que
haya abandonado la demarcación, curio
samen te c! íá s d rculó PPL ]j3^rcclcs
sociales mi video, donde la morenisia
Gabriela Osorio, denuncia que visitó
un deporüyo,al.cual,¡elaño pasadoMa,
anunció una inversión de 10 millones de
pesos para su rchab; ladón; pero parece
que no le metieron un solo peso, ya que
en las imágenes se observan las instalado
nes¡.totalmente.insen ibles y en
I'nditiones. "Ps le es un ejemplo de la
deficiencia y la corruptióii de esta adm
rasuración, dinero tirado a la basura o, más
bien, dinero que se fue a los bolsillos de las
y los funcionarios de esta administración",
acusa la morenista.. Quizá por ello, la perre
dista.Yat.ienelasL.^ietasjg^a.irse.
TERSAS COMPARECENCIAS
«Intensa actividad se espera para hoyen el
Congreso de la CDMX, donde está con
Implada la comparecencia
5r! ?.c_ A» ^
tark) de Moy i 1 idad,.Andrés Lajous. Sin
embargo, se espera que los dos eventos
.s.c'ap. ir.aP9l! i los y sin s( tbrcsalu>, sobre

todo con la conformación de las fuerzas
políticas en el poder legislativo, donde los
dos funcionarios estarán más que cobija
dos por los suyos. SI acaso, nos adelantan
que los únicos que harán algún señala
PPPPiP. sprá 0jos el ipu ta tk>s del P\Xy PRI,
pen) nada que les quite el sueño a Ruizy
Laioiis. Las ventajas de llevarse todo e las
pasadas .elecciones.

BETANZ0S Y GONZÁLEZ CASE
CON EL CONTROL DEL PRICDMX

I •Como se ha .mencionado^
PPPÍ. Lncf íbr de la CDMX no Liene marcha

1 atrás y son varios los tiradores que bus
I carán asumir las riendas de un partido
I alicaído. No obstante, nos recuerdan que,
1 si bien ha sido cuestionada la gestión de

Israel Bctanzos, el aún 1 id er pr i i s La y
1 su compañero TonaPuh González Case,
1 .Upnen el control de los.órganos internos y
1 decisión, así como ele su Consejo Político,
1 P9Í Ío..guecgnsideran que no .deben dar
I lo?^por muertos, puesüenend control dd
1 partido y lo harán sentir al momento de la
1 P.'PPl1. de. dedsK ?PPSL^lemá d icen tállelos
1 respaldan los 500 jt.1L votos que obtuvo d
1 tricolor en las pasadas elecciones.

Contra RéplicaFecha: 23/09/2024
Página: 11

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 49,049

Página 168 de 224



El decálogo por el turismo y los retos de la
vivienda en el nuevo sexenio
La propuesta de la Cáma

ra: Mexicana fie la Indus
tria de la Construcción

(.(Ml( ) para fortalecer la
infraest ruct ura i uríst ica

empieza por presupuesto
para las carreteras y vías

de comunicación y acceso a los desti
nos turísticos.

Desde (| lie se discutió a fines fiel 2023
dónde habían quedado los 11 mil millo
nes de pesos que Hacienda le "recogió"
al presupuesto de mantenimiento pa
ra las carreteras no ha quedado claro
dónde quedaron, y como lo afirmó Luis
Méndez Jaled, presidente nacional de la
CMIC por lo menos 1 kilómetro de cada
3 km fie las carreteras de todo el país
están en malas condiciones.

Si a esto le sumamos la inseguridad
y todas las inversiones que tienen qué
hacer las empresas para protegerse, a
véces con no tan buenos resultados,

tenemos dos puntos neurálgicos para
lograr el acceso y que se detone la in
dustria turística que, según datos pre
sentados por la CMIC la semana pasada,
pese a iodo coloca a México como la 6®
potencia tmística mundial.

Así, completó un decálogo que, inde
pendientemente de que lo enunciemos
aquí,afirma que sí tiene recepción por
parte del litular de la Secretaría de In
fraestructura y los están considerando
rom ota erlocuI ores,

"Van 90 propuestas en h id ricos,
energía, movilidad urbana, transpone,
vivienda, financiamienlo para acce
der a obras de infraestructura", añadió
y aseguró a pregunta expresa hecha
por En Concreio que lienen una bue
na Comunicación los funcionarios del

gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo,
quien asumirá el poder el I de octubrfr
fie 2024,a quienes se les han entregado
80 propuestas,"... dentro de decálogos
para transformar a México".

El dirigente oriundo de Jalisco men
cionó el reto que representa el alto con
sumo de agua potable en los destinos
turísticos y desde luego, resaltó que sé
debe trabajaren la resiliencia fie los fies
linos turísticos^ Así recordó los daños
ocasionados por el paso, el año pasado,
del huracán Olis en Vapuleo.

PROPUESTAS A LA PRESIDENTA
Además, Méndez Jaled informó que pre
sentó un paquete de (¡50 obras prioritarias
valuadas en 2 billones depesos al gobier
no de. la presidenta electa para transfor
mar la actividad económica, industrial,

social y económica durante fu sexéiiio,
contemplando seis años de gobierno.

POR CIERTO
La semana pasada se realizó la #Cum
brelnmobiliaria2024 con la Cánadévi
de Nuevo León y seguro dará mucho de

qué hablar lo dicho por los dirigenies
de los sectores empresariales y el de
los trabajadores del lnfonavii que por
separado del director aún fiel Infonavii
declararon los retos qué enfrentarán en
la transición de la dirigencia.

Proceso, donde por
cierto, con la llegada
de un político ajeno
hasta hoy a la industria,
tienen un reto que será
.trascendente para su
preparación, .comunicación
j defensa de los recursos
del organismo.

EelicidadéB a Javier Treviño y al
equipo que fueron sede de una jornada
interesante que puso sobre la mesa el
panorama complejo, pero también los
nichos de oportunidad para,ésta estra
tégica industria: la vivienda.

PREGUNTA
Opina:
¿Cuál será el mayor reto del nuevo In
fonavil con un político como director?

ESCRÍBEME
JiBÍfter: |§MariélZun¡ga_

Sígnenos en CantraRéplica en Vbutu
be y en todas sus plataformas

Contra RéplicaFecha: 23/09/2024
Página: 13

Area cm2: 329

1 / 1

Columnas Políticas

Mariel Zúñiga

Costo: 62,306

Página 169 de 224



Kamala y Oprah
Un evento ríe recaudación dé fondos

se convirtió en torio un suceso me

diático, en donde millones de tele
videntes se dieron cita y decidieron
aponar diversas can)iríadeseconó
micas en favor de la candidala pre
sidencial demócrata Kanlala I larris.

La muy popular Oprah Winfrey invitó, a su pro
grama de televisión a la aspirante presidencial de
mócrata.

El evento en Earmington Hills, Michigan, contó
con público en el estadio lo que, sin duda, lo animó
aún más, así como con as ¡si entes virl nales, incluirlas
las celebridades como: Ben Stiller. Jenniler López,
Bryan Cranston, Chris Rock, lincee EllisRoss, Julia
Roberls y Meryl Mreep.

La conversación entre Oprah y Harris comenzó
hablando de un "nuevo día" \ la sensación ríe "ale

aría" que los demócratas han asociarlo con la cam
paña de Harris.

Abordaron temas que presentaban historias per
sonales e íntimas dé gente afectada por las prohi
biciones del aborto y los tiroteos en las escuelas,
fue un programa dé apoyo a kamala Harris con un
diseño ríe un acto de campaña, participaron, por
ejemplo, los padres dé Natalíé Griffilh, una joven
de 15 años herirla en el tiroteo mortal en la escuela
secundaria Apalachee a principios de este mes en
\\ inder, Georgia,.

La madre de Griffilh hizo un emotivo llamarlo pa
ra que "se haga un cambio" para abordar la violencia

con armas de luego. Su pariré, Doug, señaló que no
estaba registrado como demócrata,.pidió que se. co
loquen detectores de niel a les den iro de. las escuelas.
La eandidata presidencial no Se comprometió

con el rumbo que lomará y no dijo si estaba de
acuerdo con el llamarlo a los detectores de metales
pero señ aló... "sol o l en em os q u e a p 1 it ai el sen i i d o
común" y repitió sus llamados a la prohibición
de las armas ríe asalto y a las verificaciones ríe
antecedentes universales.

El (nenio se transmitió en vivo y se llevó a
cabo en un debate al estilo de una entrevista,
similar al antiguo programa dé entrevistas dé
Winfrey, Se anunció como una forma ele reunir
a muchas Coaliciones proHarris incluirlas "Win
vvilh Black \'Vomen%HVVhile Dudes for Harris" y
"Su Mi ¡es for Harris",

Todosson grupos que han estarlo realizando con
ferencias telefónicas por Zoom para, recaudar rlinero
para la campaña de Harris y movilizar a los votantes.
Los asesores dé la. campaña de Harris vie

ron el evento como una forma de llegar a los
votantes*y Winfrey a menudo estructuró sus
preguntas para que estuvieran dirigidas a los
vo t a n i es i n dec¡sos.

Harris hizo una referencia rápida al equipo legal
ríe su campaña, y pidió a la audiencia que ayude a
frenar la desiiifoniiaeión y apoye a los trabajadores
electorales.

Oprah volvió a salir con un apoyoa uii candidato
presidencial como lo había hecho con Barack Oba
ma ahora, en favor de Kamala Harris.
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LA SOMBRA DE ANDY
•En Morena se dio la renovación de la
dirigencia nacíonal,.en la gue no hubo
sorpresas, sá acaso algunos ajust.es en

contentos, al interior del partido
consideran que la presida
Alcalde ,ca m i n a r a con u n a e n or m e
losa durante su gest. ón .y que se llama
"Andy"
la expectativa que^.generaráel. asumir _el
tercer; cargo de _ i mportanc: a en _ el p a rt id o,
secretario de Organización, y ver de qué.
está hecho. ",.a segunda porque se trata del
h i j o d e And res Manuel Lóp ez Obra dor y
todo el apoyo que .represen ta, incluso hasta
el d el a .próxima presidenta. Sa^
esa sombra para la aún secretarla de
( rna( i ep ;s( irá g1
labor, en la que tendrá que demostrar ¿g
qué está hecha y si puede con todos los
te mas i ntern os de 1 prop io pa rt i do.
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LA DESPEDIDA DE
AMLO EN VERACRUZ
•Con amargo .sabor de boca terminó el.,
gobernador de..VeracruzA Cui^
GarcíaJiménez,porqueserá
como el mandatario estatal que no le
pudo.org i es lt
e.Y.e.n to. al presidente Andrés M anuel López
.Q.b??dp.r.!..lyego de que seguidores de
Morena y .trabajadores .del Poder Judicial
Federal, se enfrentaran a golpes a la 1 legada
del mandatario federa' y le.cayera cerca
una botella de agua. G arcía Jiménez trató
de salir al paso[.diciendo que no fue un
mi litante desu partido el qu e 1 a n zó 1 a
botella, pero los videos en las redes sociales
demostraron lo contrario. No. cabe duda
que cierra suadmi ni stracion con un broche
de oro.

MORELOS, SUMIDO
POR LA VIOLENCIA
•E.Lgobernadqrde Morelos, Samu?^
SaÍg3do^_terminó[.reconociendo la re
sobre.la inseguridad que.asóla.a la. entidad
y que mantiene en zozobra a ios habitantes,
luego de que en días pasados apareeieron
lQ..euerpos sin vida, en .distintos puntos, y
con signos de_violencia. ¡,a buena para la
entidad es que don Samuel ya se va y con
él y na..gestión marcada por la ineficiencia
en materia de seguridad que .inició con el
.exfutbolistajCuauhté
.le.eprrespondera a..Mar^arita.Gonz
Saraviahacerfrentea ..una situación por
demás eomplicada para .regresar la paz y la
tranquiíidact a la ent.idad.
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Mercado negro de líderes
ualquiera puede con
vertirse en líder de la

oposición en este: moc mento, ser su referen
te e inspirador, basta
criticar al gobierno, no

un vendepatrias, un delincuente, un
corrupto, un narcotralicanie. un ex
tranjero, un reo, un prófugo. Todos son
bienvenidos ante la falta de cuadros,
líderes e ideas de una oposición ago
nizante.

La derrota electoral producto de la
pasividad que caracterizó a la oposi
ción durante seis años, todavía no les
permite levantarse de la lona ni lograr
acciones que puedan darle personali
dad propia a,sus partidos y menos aún
a sus líderes que en lugar de renovarse
se repiten a sí mismos se reeligen o
imponen sucesor.
En una especie de pasarela perver

sa, la oposición adopta liderazgos que
se acomodan a lo que consideran una
forma de hacer política» Es decir, un
constante cuéStionamienlo, muchas
veces sin proyectos propios ni alter
nativa para presentar a los mexicanos.

Son momentos de derrotas sin fin
para una oposición fie ornato, pero
también son tiempos de ¦ausencia, de
ideas, líderes y cuadros en los parti
do* disidentes. De ahí que la oposición
carece de alternativas que adopten
líderes como si fuesen huérfanos dé
honradez, honestidad, la política y las
leyeí.
Lo mismo repiten afirmaciones fiel

creador del Eobaproa, Ernesto Zedillo,
que fie El mayo Zambada, un expre
sidente demente como Eox, o del ex
t¡tillar de la Secretaría dé Seguridad,
preso en Estados l nidos. Genaro Gar
cía Luna, o del prófugo Ricardo Anaya,
Todos son ejemplos a seguir por una
oposición desesperada por no encon
trar la brújula ni tener líderes aptos que
puedan darles estabilidad política.
En el turbio arroyuelo fie las aguas

negras de la corrupción, donde la opo
sición va de pesca, hay otros no menos
alejarlos fié la realidad, cuyo discurso es
incorporado a sus declaraciones para
ver si reúnen los suficientes disparates
que puedan conformar una ideología,
de la que están carentes. Entre ellos

podemos nombrar al hombre del algo
ritmo ext ra terrestre Pedro Eerriz, la cro
nista de la DEA, Ana bel Hernández, él
gringo veleidoso Ken Salazar, la actriz
veterana que canta el himno nacional
cualquiera deellos, entre otros muchos,
son inspiración de cualquiera fié los lí
deres de los partidos fie oposición que
dejaron acéfalas: sus organizaciones.
Estos personajes sé convirtieron en

guías de un grupo de conservador inte
grado por personas que no reparan en
trayectorias nobles, menos aún decentes:
para rendirles culto, lo que les importa
es que los medios incondicionales les
permitan espacios para una disidencia
decadente, a cosí um brados a repet ir co
mo pericos especulaciones y alteracio
nes de la realidad.

Las repetidoras fie las voces de los
disidentes improvisados tienen en los
medios convencionales la mejor forma
fié masificarsé y llegar a los desinforma
dos con información que debía estaren
el cesto de la basura, tratando de influir
en su visión fiel país.

•Analista político.
@Josangasa
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Voto de personas en prisión
preventiva en la CDMX:
diálogos y experiencias

n días pasados el IECM publicó un libro que recopila las experiencias de
rivadas del volo de personas en prisión preventiva, ejercicio inédito en
la, ciudad y puede ser consultado en la página fiel instiiuto liitp*:.. u u u.
íeciii.nix/wvvvv'/sites/ppp/libroVPPP/.

Consta de 9 capíl ules, con laauioría fie personas Consejeras Electora
les, fie la Defensorta del TEPJE la Vocal de la Junta Ejecutiva fiel 1NE en la
( l)\l\.la Comisión fie Derechos Humanos de la Ciudad, contribuciones

de la: sociedad civil organizada y testimonios de personas privadas fie su libertad,
entre otros.

Como antecedentes fiel voto en prisión preventiva se relata la determinación de la
SCJN sobre la presunción fie. inocencia, según la cual las personas en esta condición po
dían ejercer el derecho al sufragio, sin embargo, esto sé pudo materializar hasta que la.
Sala Superior ordenó al I \ I. implemenlar acciones en este sentido. Por su parte, en la
Ciudad de México sé materializó este votoal incorporarlo al Código local.

De esta manera, en el pasado proceso electoral 1923 personas en prisión preven
tiva votaron para los cargos de Presidencia de la República, Jefatura de Gobierno,
diputaciones locales y til u lates de las Alcaldías.

Otra fie lasexpfrienciasrecuperadas en el libro es la participación de la Defensoría
Pública del TEPJE la cual realizó visitas a los centros.penitenciarios para dar a conocer
sos servicios y gestionó juicios para la protección fie los derechos políticoelectorales
de las personas en prisión preventiva para que fueran incluidas en las lisia nominal
fie electores. Destaca casos relevanlesi.como lograr que una mujer indígena en prisión
preventiva qué pasó a reclusión domiciliaría pudiera volar, y que sé otorgara una cre
dencial a un hombre en prisión preventiva que necesitaba contar con una identificación
oficial para ejercer otros derechos.
Etoa parle fundamental del libro es recopilar testimonios de personas privadas:

fie sú libertad, como el caso: de Celso quien Séñaló que le llenó de emoción dirigirse a
la urna para tomar decisiones por su país y que esto le hizo sentirse útil para la socie
dad; mientras tanto, algunas personas reclusas destacaron la iucerlidumbre que les
provocó el ejercicio y otras tantas manifestaron su agradecimiento por ser tomados
en consideración para emitir su voto.

La Cana, Proyeclo de Reinserción Social, A.C. destacó la organización de las eleccio
nes y el esfuerzo fiel IECM por garantizar la part icipación de organizaciones nacionales
e internacionales en la observación electoral, que considera indispensable para que
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los procesosse lleven a cabo fie manera libre y transparente.
Por su parle, Documenta, A.C. destaca qué Sé garantizó el derecho de acceso a la

información fie las personasen prisión preventiva, pues el IECM elaboró diversos fo
lletos informalivos y generó acciones de educación sobre esta modalidad de votación.

Finalmente, otra iniciat iva del IECM es la elaboración fie un micrositio que incluye
la exposición vil t nal: "Voces Electorales desde la prisión* la cual invitamos a visilariasi
mismo, nosepueden perder la lecl tira del libro que.eslamos comentando, toda vez que
documentan con texto e imágenes la votación fie las personas gn prisión preventiva.
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Responsabilidad
a responsabilidad es un
concepto que abarca di
versas dimensiones (éti
ca, filosófica, religiosa y
jurídica) fie la conducta
humana.

La responsabilidad im
plica la obligación de responder ante
las consecuencias de nuestras accio

nes y decisiones. Desde él punto dé
vista.ético, constituye un compromi
so moral hacia uno mismo y hacia los
demás. La ética enlaii/a que los indi
viduos deben actuar de acuerdo con
principios universales, lo que implica
que al lomar decisiones, deben con
siderar las consecuencias para otros.
Ser responsable significa actuar con
integridad y justicia, reconociendo
que nuestras decisiones pueden afec
tar a quienes nos rodean.
lean l'anl Sarlre argumentó que

la libertad humana conlleva una res
ponsabilidad intrínseca: al elegir libre
mented las personas deben aceptar y
hacer Irenie a lü consecuencias desús
elecciones.

L1 cristianismo enlatiza la responsa
bilidad ante Dios y los demás, lo que
implica el deber de vivir de acuerdo

con principios morales y éticos. En el
hinduiSmo, la noción de"karmaí*ésta
blece que las ser,iones de una persona
i ienen consecuencias que fp ext ienden
más allá de esta vida, sugiriendo que
la responsabilidad es una dimensión
espiritual que trasciende lo inmediato.
El budismo enseña que nuestras ac
ciones generan efectos que afectan no
solo a nosotros, sino también a otros
seres. Este enfoque promuévela idea
fie que asumir la responsabilidad fie
nuestras acciones eserucial para redu
cir el sufrimiento en el mundo.

En el ámbito jurídico, la responsa
bilidad sé refiere a la obligación de
asumir las consecuencias legales fie
nuestras acciones. Ésto puede incluir
desde la responsabilidad civil, que im
plica compensar a alguien por daños
causados, hasta la responsabilidad pe
nal, que puede resultar en sanciones
por actos delictivos. La ley busca es
tablecer un marco para que las perso
nas sean responsables de sus acciones,
promoviendo un orden y protegiendo
derechos fia los individuos.

A pesar de la importancia de la í es
ponsabilidad, muchas personas lien
den a evadirla. Esto puede deberse ¡a
fací ores psicológicos, socia les y culi tí

rales. Uno de los motivos más comu
nes es el miedo a las consecuencias.
Además, la cultura, contemporánea,
que |)i:ior¡/.a el éxito individual sobre
el bienestar colectivo, puede fomentar
una mentalidad en la que la responsa
bilidad se minimiza o se ignora.
Otra razón por la cual se evaden las

responsabilidades es la falta de auto
conocimiento, A menudo, las personas
no son conscientes de cómo sus accio

nes afectan a los demás, lo que les lleva
a des es t imar la importancia de asumir
la responsabilidad. La educación y la
reflexión personal son herramientas
clave para contrarrestar esta tenden
cia, ayudando a las personas a com
prender el impacto de sus decisiones.

Flor de Loto: Eomentar un sentido de

responsabilidad en todos los ámbitos
de la vida es esencial para construir
una comunidad más justa y conscien
te. La reflexión y el diálogo son funda
mentales para cultivar una cultura fie
responsabilidad que beneficie a todos.

•Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAM)
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Lucha libre y política
Una de lás grandes sorpresas de mi niñez, fue cuándo des

cubrí que la lucha libre era una puesia en escena. Ocurrió
despue! fie una función en la Arena México; fui con mi
padre y familiares a comer tacos cerca de la arena. Ahí,
fren 16 ft mis ojos infaniiles, estaban el rudo y el técnico,
departiendo fraternalmente. Todo lo que ocurría en el
ring, se quedaba en el ring.

En la lucha libre hay varias: reglas. El público puede: decir y gritar lo
que quiera a los luchadores, mentarles la madre, insuharlos hasta el
cansancio, pero no avenlarles objelos o agredirlos físicamente. Los lu
chadores son provocadores profesionales^especialisi as en despenar los
sen l i m i en l os ni í§i ad versos.
La lucha libre no solo es un espectáculo, es una válvula de escape para

liberar lensión social. La confrontación entre rudos y técnicos plantea
el dilema universal de la lucha entre, el bien y el mal. Ambos necesitan
dr una buena condición física y habilidad para ejecutar diversas llaves,
contra llaves, acrobacias y, por supueslo, tener facilidad hislriónica.
En más de un seniido, la política es igual a la lucha libro. Deniro fie la

arena, es decir, de la Cámara de Diputados o de Senadores, los políticos
representan su papel, se insuhan y se descalifican. Cada bando defien
de,su posición, proclamándose como los buenos, lo positivo y lo noble;
señalando a los oíros como los causantes de lodos los males del país.
Fuera de los reflectores, los político® llevan una relación cordial y

hasta amistosa. No olvidemos que todas y indo*, sin importar el partido,
pertenecen a la misma clase política, más ahora que se han rolo las pos
turas ideológicas y, diría yo, hasta el mínimo decoro, darlos los recientes,
acontecimientos.

Condeno la agresión de la que fue objeto el senador Gerardo Fernán
dez Noroña en días recientes,, así como condeno cualquier agresión a
integrantes y miembros de otros parí idos., o incluso a periodistas y otros
personajes públicos. .1.1 horno no está para bollos, por lo que no podemos
permitir que se instaure un clima de linchamiento e intolerancia. Es falso
que se deba optar entre un bando u otro. Al fin y al Cabo, hablamos de
polílica, que siempre estará más cerca de la comedia, que de la tragedia.
invito a los políticos,;a las señoras y señores legisladores, a, reflexionar

y acl uar con justicia, coraje, templanza y determinación en la lucha por .el
poder. También los exhorto a dejar los discursos de odio y los desplantes
pendencieros. Son figuras públicas y deben honrar la investidura que Ies
otorgamos con el voto.
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Por supuesto, como ciudadanos, tenemos el derecho de expresar nues
tras opiniones a los representantes populares, pero la, agresión física
resulta inaceptable. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política Él de
bronce.

•@onelortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY
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Traspasos en Morena
Mientras buscaba la candidatura de Mo

rena a la alcaldía de Nezahualcóyotl, se
contagió por segunda ocasión de Covid.
Omicron lo puso en terapia intensiva y le
dejó secuelas físicas que aún eran noto

rias cuando Emilio Ulloa Pérez comenzó un nuevo recorrido
nacional —¡unto con Fadlala Akabarv  para exponer la
propuesta de Claudia Sheinbaum ante empresarios.
Esa gira arrancó justo hace dos años. Las señales de

que era Claudia ya se notaban, pero al interior del partido,
las simpatías se dividían entre Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal.
Chimbombo de origen, avecinando en Neza desde que

estudió economía en Zacatenco, Ulloa Pérez conoció a
Sheinbaum hace 35 años. Ella, cercana a los forjadores de
Punto Crítico, atestiguó las negociaciones entre las distintas
facciones de la izquierda que cedieron la candidatura pre
sidencial de 1988 a Cuauhtémoc Cárdenas.

Ulloa Pérez participaba en la ACRN, agrupación izquier
dista encabezada por Mario Saucedo que entonces impulsó
los afanes presidenciales del exgobernador de Michoacán.
En el centro de la trisecta, los cívicos apuntalaron a Porfirio
Muñoz Ledo cuando el parlamentario dirigió al sol azteca.

Saucedo fue su secretario general. Era 1993. Porfirio en
vió a uno de sus cuadros más cercanos —Gerardo Fernán
dez Noroña, originario de Naucalpan— a tomar las riendas
del PRD en el Estado de México y la fórmula se repitió: Ulloa
Pérez fue el número dos del ahora presidente del Senado y
¡untos arroparon a Alejandro Encinas, en su primer intento
(fallido) por la gubernatura mexiquense.

Ulloa nunca pudo ganarla en los 25 años que militó en el
PRD; su último intento fue en 2011 cuando coordinó la cam
paña de Yeidckol Polevnsky. Tampoco ha podido cumplir su
mayor anhelo: ser alcalde de Neza, mismo que lo llevó a las
puertas del extinto Partido Convergencia y del PRI, quienes lo
vieron como el vehículo para derrotar al movimiento popular

que controla ese municipio.
A falta de cargos ejecutivos, ha pasado por dos legis

laturas locales y dos federales. Y ha encabezado al clan
familiar, que puede presumir ahora mismo de tener a dos
integrantes, Gerardo y Carlos Alberto, en San Lázaro; este
último fungió como secretario particular de Claudia Shein
baum durante casi tres lustros.

El origen de esos nexos está en Tlalpan y tienen como pro
tagonista a Elíseo Moyao, otro antiguo militante de la ACNR,
Ulloa Pérez, empero, quiso llevar a la secretaría general de
Morena con las cartas del cardenismo. Y con el respaldo
de Antonio Santos buscó la secretaría general de Morena.
A finales de agosto contaba con el respaldo de casi una
cuarta parte de los delegados al Congreso Extraordinario.

Pero Morena no es de los claudistas. ¿Y tampoco de los
cardenistas? Luisa Maria Alcalde y la exdiputada federal
Carolina Rangel Gracida llegaron a la cúpula partidista en
una operación de última hora que involucró a la secretaría
general saliente, Citlalli Hernández, y al exgobernador de
Michoacán, Leonel Godoy.

Ulloa tuvo que frenar su intentona, ante el llamado de
Sheinbaum de mantener la unidad al interior del partido y
evitar el amiguismo, el influyentismo, el nepotismo y el sec
tarios. Después del espectáculo de ayer —que incluyó las
lágrimas de Alfonso Durazo y la discreta unción de Andrés.
Andrés Manuel López Beltrán, queda un océano de distan
cia entre el discurso y la realidad,

Efectos secundarios
INCURSIONES. Con la ampliación de su flota aérea, la
aerolínea del Estado Mexicano también ofrecerá el servicio
de carga aérea doméstica, a través de Mexicana Cargo
Services. "Estamos listos para enfrentar los retos del futuro
en materia de conectividad y contribuir al crecimiento, com
petitividad y desarrollo de la industria", resumió el director
de la compañía, Leobardo Ávila Bojórquez, quien reiteró la
adquisición de 20 aviones E2 de manufactura brasileña.
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El desafío de
Sheinbaum: ser más

que la sombra de AMLO
Faltando sólo unos días para asumir la presi

dencia de la república, Claudia Sheinbaum
se enfrenta al desafío más grande de su ca
rrera: demostrar que puede ser algo más
que la sombra del presidente Andrés Manuel

López Obrador.
En el discurso que pronunció ayer en el Congreso

Nacional de Morena reflejó su intención de continuar
con el legado de AMLO y cimentar lo que llama
el Segundo Piso de la Cuarta Transformación. Su
mensaje estuvo lleno de retos y oportunidades que
no deben ignorarse.
Sheinbaum, al igual que muchos líderes que suce

den a figuras ¡cónicas, enfrenta el desafío de construir
una identidad propia sin depender excesivamente de
la de su predecesor. Aunque es natural que reconoz
ca los logros de AMLO, el reiterado tributo a su figura
genera dudas sobre si tiene la capacidad para inno
var o si simplemente seguirá una línea trazada por él.

Es comprensible que busque consolidar el apoyo
de la base lopezobradorista y su énfasis en la conti
nuidad de los programas sociales, como las becas y
las pensiones, refuerza esta intención. Sin embargo,
lo que faltó en su discurso fue un tono más crítico
hacia los aspectos del gobierno saliente que merecen
ser revisados. No todo ha sido perfecto y México
necesita un liderazgo que pueda corregir los errores
sin miedo a señalar lo que no ha funcionado.
En cuanto a su ambiciosa agenda, Sheinbaum

prometió mucho: más inversión en infraestructura,
programas sociales ampliados, creación de em
pleos, la consolidación de la soberanía energética y
alimentaria, y mucho más, pero no explicó cómo se
financiarán estos proyectos, especialmente en un con
texto de incertidumbre económica. Si bien presumió

de que AMLO no endeudó al país, la pregunta sigue
siendo cómo mantendrá el equilibrio fiscal mientras
expande el gasto en áreas clave.
Otro aspecto que faltó en su discurso fue la falta

de enfoque detallado en temas como la seguridad.
Aunque mencionó la Guardia Nacional y la reforma
judicial, no profundizó en propuestas concretas para
combatir la violencia y el crimen organizado. Este es
un tema central para millones de mexicanos y debe
ocupar un lugar prioritario en la agenda de cualquier
líder que aspire a mantener la estabilidad del país.
Por otro lado, su énfasis en la justicia social y la

inclusión de los pueblos indígenas y afromexicanos
es un paso positivo que refuerza la visión de un país
más equitativo. Así, se muestra como una continua
dora de la 4T, pero también como alguien que busca
expandirla hacia sectores que históricamente han
sido marginados.
Extrañamente, su discurso presentó una omisión

notable: la política exterior. En un mundo cada vez
más interconectado, el liderazgo de México no puede
limitarse a lo nacional. No abordó las relaciones con

Estados Unidos ni la creciente presión migratoria. Estos
temas deben ser parte de su visión, o corren el riesgo
de volverse problemas que rebasen sus capacidades.

En resumen, el discurso de Sheinbaum marcó una
clara intención de continuar con la Cuarta Transfor

mación, pero también dejó preguntas abiertas sobre
cómo hará frente a los desafíos económicos, de
seguridad y relaciones internacionales. Como suele
ocurrir con los discursos políticos, el tiempo dirá si sus
palabras se traducen en hechos.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O ¡nstagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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CONTORSIONIS

El presidente en
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Punto de vista

Herencia maldita

Isaac Katz
X: @econoclasla

El periodo presidencial de López es
tá por acabar; le quedan siete días
y no los va a desperdiciar. Con la
complicidad servil de diputados y
senadores, continuará con la vorá

gine de destrucción que ha caracterizado to
do su gobierno. Ya se aprobó la reforma que
le quitó la independencia al Poder Judicial de
la Federación y acabó de fado con la protec
ción judicial de la libertad y los derechos in
dividuales y también ya pasó como un mero
trámite en la Cámara de Diputados (lo mis
mo sucederá en el Senado) la militarización
de la seguridad pública al haberse transferi
do la Guardia Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional.

En la última semana de septiembre, los le
gisladores de Morena y sus rémoras "traba
jarán" a marchas forzadas porque aún tie
nen otros encargos que López les ordenó: la
reforma del Poder Legislativo que elimina di
putados y senadores de representación pro
porcional con lo que prácticamente se ga
rantizaría que todos los legisladores sean de
Morena y aliados, tres reformas constitucio
nales que violan el TMEC y otros tratados in
ternacionales: la desaparición de los órga
nos autónomos, la prohibición de minería a
cielo abierto, las reformasa PemexyCFE pa
ra que ya no sean empresas del Estado, sino
organismos públicos además de que se les
concede un trato preferencial discriminando
a las empresas privadas.

Los legisladores también tienen que aten
der la prohibición para otorgar nuevas con
cesiones en el uso de agua para uso no re
sidencial en prácticamente todo el país con
lo cual se impide el crecimiento industrial y
agrícola en esas regiones, la prohibición pa
ra utilizar la fractura hidráulica para explotar
hidrocarburos con lo que se garantiza que to
do el gas natural seco y muchas de las reser
vas de petróleo se quedarán en el subsuelo,
establecer en la Constitución los programas
Sembrando vida y Jóvenes Construyendo el

Futuro sin considerar su eficiencia y eficacia
ni el costo fiscal y sus fuentes de financiamien
to y establecer también en la Constitución la
indización del salario con lo que se garanti
za un piso de inflación o una atonía perma
nente de la actividad económica y otras re
formas más.

Suponiendo que se aprueban todas estas
estas reformas, cada una por sí misma, pero
con un efecto exponencial al ser considera
das en su conjunto, deterioran y hacen más
ineficiente el arreglo institucional que estará
vigente en el país a partir del primer día de
octubre, una herencia maldita que habrá re
cibido Claudia Sheinbaum por parte de su
antecesor. Esto recuerda la también herencia

maldita que el presidente José López Portillo
le dejó al presidente Miguel de la Madrid y
que representó para México una década
perdida en crecimiento económico con un
muy elevado costo social.
Sheinbaum inaugurará su periodo presi

dencial en una coyuntura en la cual, dada la
información disponible de consumo privado,
inversión y comercio exterior, se anticipa que
durante el cuarto trimestre de este año la eco

nomía prácticamente no crecerá; además, el
PIB por habitante al cierre del año será in
ferior al que hubo al final de 2018 cuando
inició el gobierno de López. Ella se inaugu
rará con un país estancado y más pobre y
las perspectivas de corto y mediano plazo
no son halagüeñas.

En el corto plazo habrá que lidiar con un
significativo problema de finanzas públicas
derivado de la irresponsabilidad fiscal de
López, quien dilapidó billones de pesos en
sus caprichos: la cancelación del aeropuer
to en Texcoco y la construcción del AIFA, la
refinería, el trenecito peninsular, el ferrocarril
del Istmo, Mexicana de Aviación, la expro
piación de la productora y exportadora de
sal en Baja California Sur, el malogrado res
cate de Pemex explicado por una estrategia

de negocios sin racionalidad económica, pe
ro lleno de ideología retrógrada, subsidios a
CFE para cubrir su ineficiencia, etcétera.

López le deja a Sheinbaum un déficit fi
nanciero del sector público de 6% del PIB con
un déficit primario que implica que hay que
endeudarse para pagar intereses, un saldo
de requerimientos financieros de 52% del
PIB derivado de un endeudamiento durante
su gobierno de 7 billones de pesos y sin re
cursos en los fideicomisos que dilapidó, con
compromisos crecientes de gasto público en
pensiones, las transferencias a PemexyCFE,
los recursos para terminar las obras (los dos
ferrocarriles y la refinería), los subsidios a los
caprichos de López y con un gobierno fede
ral sin recursos, sin capital humano y sin ca
pacidad de operación. Ante este escenario
crítico y, por lo mismo, no sostenible, es que
habrá que hacer un ajuste fiscal significativo
que reduzca el déficit financiero y se logre
un superávit primario. Es probable, en conse
cuencia, que la economía experimente una
recesión el próximo año.

En el mediano plazo las perspectivas son
de una economía con muy bajo crecimiento,
con un PIB por habitante que prácticamente
no aumentará. Y esto habrá sido el resultado

del deterioro en el arreglo institucional pro
ducto de la destrucción que López encabezó.
Las reformas que están siendo aprobadas en
el Congreso eliminan los contrapesos en el
ejercicio del gobierno, socavan la garantía
y protección de los derechos individuales y
eliminan la certeza jurídica. La consecuencia
será menores flujos de inversión nacional y
extranjera y menor crecimiento económico.

Si Claudia Sheinbaum no quiere que es
te escenario de estancamiento se materialice

y que, además, las finanzas públicas entren
en crisis, tiene que convencer a los legislado
res para que detengan la aprobación de va
rias de las reformas, particularmente las tres
que violan el TMEC destacando la desapa
rición de los órganos autónomos y las refor
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mas constitucionales en el sector energético.
Aunque enfurezca, tiene que decirle a López
que no quiere la herencia maldita que él pre
tende legarle.
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Los mismos de
siempre

Morena estrena
dirigencia

Elíseo Rosales Avalos
X: ErosalesA

En una ceremonia totémica y de trá
mite, Morena eligió a Luisa Alcalde
Lujan como presidenta nacional del
partido y a Carolina Rangel Gracida
como secretaria nacional.

En el séptimo congreso nacional extraordi
nario se dio a conocer el apoyo unánime pa
ra Luisa María Alcalde, actual secretaria de Go
bernación y Carolina Rangel como secretaria
nacional exsecretaria de Bienestar en Michoa
cán y que antes trabajo en la ayudantía de An
drés Manuel López Obrador.
Como dato adicional, en la planilla morenis

ta Andrés López Beltrán fue también electo co
mo secretario de Organización de ese partido
político. Así pues, se retira AMLOVE y se queda
ANLOB. Letras más letras menos.

Llama la atención la edad del cuerpo dirigen
te de Morena: María Luisa Alcalde Luján de 37
años, Carolina Rangel de 36 y Andrés López
Beltrán de 38 años. Sin duda la dirigencia par
tidista más joven del país. Por su parte, la diri
gente del PVEM tiene 44 años, mientras que los
dirigentes del PAN y PRI tienen 47 y 49 años.
Ya del profesor Beto Anaya (78 años) y de Dan
te Delgado (74 años) ni hablar.

Con este movimiento queda sellado el pacto
morenista entre la Dra. Sheinbaum y su prede
cesor, pareciera que le cede la operación políti
ca del país, incluyendo a Rosa Icela Rodríguez
en la Secretaría de Gobernación.

De esta manera quedan sellados los enro
ques para iniciar el nuevo gobierno el prime
ro de octubre del 2024. El presidente de More
na, Mario Delgado, se enroca a la Secretaría
de Educación Pública; María Luisa Alcalde Lu
ján de la Secretaría de Gobernación a presi
denta de Morena. Todo queda entre el grupo
duro de Morena.
Esta elección representa una apuesta por la

juventud y la continuidad de la influencia de la
familia López Obrador dentro del partido.
La novel dirigencia de Morena tendrá la la

bor de consolidar los triunfos electorales, así co
mo ayudar a construir la base electoral para re
frendar las fidelidades hacia su proyecto.
Querido lector, habremos de esperar cómo

se estable la relación entre la presidenta electa
Claudia Sheinbaum con su predecesor y con la
joven dirigencia nacional. Por ahora, el nuevo
gobierno parece muy acotado por la sombra lo
pezobradorista. Hasta la próxima.
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UN MATRIMONIO CONFLICTIVO

Y LA DENUNCIA DE LORENA GARZA

Las versiones que indican que ya
hubo un acercamiento entre el

gobernador Samuel García con
liderazgos del PRI y el PAN en la en
tidad, entre ellos el alcalde electo,
Adrián de la Garza, no dejan de ser
sorpresivas y de generar muchas
dudas entre la clase política local.

De entrada, para que funcione
este matrimonio MC, PAN y PRI,
que inició con la aprobación de
la nueva Constitución de Nuevo

León del mandatario, aunque
después se volvió tóxico, habría
que tener señales claras por parte
de García. Y más porque tiene el
antecedente de que no cumple
acuerdos.

En primera instancia, no pare
ciera estar funcionando, pues la
propuesta de la diputada de MC,
Sandra Pámanes, de hacer una
nueva mesa directiva, no tuvo eco,
ni siquiera entre los legisladores

de este partido.
Sorprende mucho que en esta

mesa del PAN, MC y PRI no inclu
yeran a los activos políticos de Mo
rena, lo que debería hacerse por el
bien de Nuevo León, reflejando así
una mala jugada del mandatario,
nos aseguran.

Veremos cuál será el comporta
miento de los morenistas durante

esta semana, sobre todo en el
Congreso.
LA DENUNCIA

DE LORENA GARZA

La presidenta de la mesa directiva
del Congreso local, la legisladora
priista Lorena de la Garza,
interpuso una denuncia en la
Fiscalía Anticorrupción contra
las y los magistrados del Tribunal
Estatal Electoral que votaron para
invalidar la decisión tomada en

este órgano legislativo.

La magistrada Claudia Patricia
de la Garza y el secretario en fun
ciones de magistrado, Fernando
Galindo, son quienes se encuen
tranbajo la lupa de la fiscalía.

De la Garza asegura que
Claudia Patricia y Galindo extra
limitaron en sus funciones de

la competencia que le otorga la
Constitución local, que es ajeno
a lo electoral, tal como se había
adelantado en este espacio.

Ambos funcionarios se en

cuentran ligados con Movimiento
Ciudadano y sus criterios han
sido a favor de este partido, tal
como ocurrió con la impugnación
de la elección de Monterrey.

De inmediato Claudia Patricia

dijo que era una persecución. La
realidad es que ella misma se metió
en un problema por no hacer su tra
bajo con imparcialidad y, sin duda,
repercute en su historial laboral.
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Todo indica que tras rriéiSS ijesíeterrer una guerra abierta, #goftemador Samuel
García ha sostenido: reuniones con las cúpulas del PRI y el PAN en la entidad.
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Nueva formación en Morena

El gran reto para el nuevo Comité
Ejecutivo Nacional de Morena
sigue siendo el mismo: seguir
construyendo un partido fuerte
que pueda acompañar la labor que
pueda realizar la próxima presi

denta de la República, Claudia
Sheinbaum. así como la mayoría
legislativa con la que cuentan.

A diferencia de 2018, tras el arro
llador resultado, en esta ocasión
Mana Luisa Alcalde. Carolina

Rangel Andrés López Beltrán y el
resto de la dirigencia recién electa

el día de ayer, tienen un mejor
panorama, con una mayoría de
gobernadores en las entidades y
más congresos locales afínes, y ni
qué decir del respaldo al presi
dente saliente y la mandataria
entrante.

Pero, quizá lo más importante:
con un movimiento que poco a
poco se fue moldeando en un par
tido sólido y en el que se supieron
sortear y mitigar los conflictos
internos, que seguramente será un
importante desafío cuando llegue
el momento.

Veremos cómo arranca la nueva

formación guinda y qué tanta

distancia tomarán Sheinbaum

y sobre todo el presidente López
Obrador

Habrá debate por reelección

Por cierto, a pesar de que fue una
de sus primeras promesas en su
plataforma política, y de la cual
hizo mención desde el primer día
de campaña, parece que la inicia
tiva de Claudia Sheinbaum para
derogar la reelección en todos los
cargos de elección popular no es
apoyada de forma unánime por los
políticos de su partido, pero sobre
todo entre sus aliados.

Nos dicen que es probable que
liderazgos del Verde y del Partido
del Trabajo busquen exponer ante
la presidenta electa lo que se per
dería en caso de quitar la posibili
dad de reelección, sobre todo en las

alcaldías, en las que, nos dicen, es
difícil concretar o incluso comen

zar a delinear un buen proyecto
de gobierno en apenas tres años, e
incluso la posibilidad de reelección,
pueda funcionar como un aliciente
para los ediles, más allá de empezar
a buscar moverse a otro puesto
aún antes de terminar su mandato

Al menos, nos dicen, habrá
debate
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Seguridad
Si un reto hay para las administra
ciones municipales que están por
entrar a gobernar en eL Estado de
México, ese es el de la inseguridad y
cómo enfrentarla. En eLcaso de Nau

calpan y a pesar de que hasta ahora
eLmorenfsta Issac Montoya no ha
dado a conocer los nombres de Los

integrantes de su gabinete, trascen
dió que en seguridad será mediante
un acuerdo entre La federación, el
estado y el municipio, como sacarán
el mejor perfil para este reto.

Muchos mexiquenses morenistas se
dieron cita en el Congreso Nacional
de su partido, en donde pidió permi
so Claudia Shelnbaum para irse a
gobernar sin colores como presidenta
de México, además de que se eligió a
Luisa Alcalde como Líder nacionaL de

Morena, a Andrés Manuel López Bel
trán como secretario de Organización
y a Carolina Rangel como secretarla
generaL La gobernadora mexiquense
Delflna Gómez estuvo en primera
fiLa, así como muchos personajes de
La política de La entidad mexiquen
se, como Higlnio Martínez Martha
Guerrero y eL siempre sonador Emilio
ULLoa, que se registró como aspirante

a La secretaría generaL.

Y La verdad de repente parece un re
greso al pasada, escuchar hablar a La
nueva líder de Morena Luis Alcalde,
cuando dice que no habrá nepotis
mo, mientras el hijo deL presidente
ya es secretario, cuando dice que no
habrá aviadores ni corrupción. Bue
no, eL sol no se puede tapar con un
dedo. Es como regresar anos atrás a
escuchar a los viejos prustas ahora
incrustados en sus flLasy a Los pa
nistas. Todos,absolutamente todos
totaLmente alejados de La realidad.

La gobernadora mexiquense DeL
fina Gómez supervisó Los trabajos
en Cha Leo para evitar que Las caLLes
se vuelvan a inundar. En sus redes

sociales informó que supervisó eL
avance de obra en los cárcamos.

Tras La detención de Oscar "N", regi
dor del PT en Metepec, investigado
por presunta vloLaclón, el Comisio
nado PoLftlco NaclonaL deL Partido

del Trabajo en eL Estado de México,
Reglnaldo Sandoval afirmó que
su partido no toLerará ni encubrirá
cuaLquier comportamiento de vlo
Lenciade género.
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

DEJA AMLO LA DEUDA MÁS
CARA DE LA HISTORIA

Definitivamente, la próxima Presidenta
de México, Claudia Sheinbaum, no es
ninguna superheroína de Marvel o

DC, es una ser humano común y corriente que
tuvo la fortuna de verse apoyada por el todavía
Presidente de México para alcanzar el cargo
más importante de la política nacional, con el fin
de "darle continuidad" al proyecto "socialis
ta" de quien por 18 años aspiró al cargo.
Sin embargo, la próxima Jefa del Ejecutivo
Fsderal, tendrá que ir pensando 1 'en su propio"
proyecto político, primero para cumplir con las
promesas hechas durante su campaña, y segun
do, para evitar una calda aún más estrepitosa de
México, no solo a nivel social y político sino
económico principalmente ya que, según previ
siones, no habrá dinero que alcance, no solo
para cumplir compromisos sino para no dete
ner la maquinaria que mueve al país.
Y es que, Sheinbaum Pardo ya tendría que
estar pensando en qué va a hacer con la
escandalosa herencia que recibe de su ante
cesor, al que "ha jurado lealtad eterna", sin
imaginar el infierno que habrá de sortear,
cuando se dé cuenta que debe más de lo que
podría recabar en este que será "su sexenio";
el sexenio de la primer mujer presidenta.
Tal vez pocos lo sepan pero, este gobierno fede
ral "destacado por la austeridad republicana"
(sic) dejará una deuda de más de 17.7 billones
de pesos, 6.5 billones más de la que recibió de
Peña Nieto; bueno, dicen, que México, sufre a
diario un endeudamiento adicional promedio
de 10 mil millones, por lo que, definitivamente,
no habrá dinero que alcance.
Sin embargo, hace apenas unos cuantos días, el
gobierno federal anunció un pago significativo
a la deuda externa, cuyo fin fue "aligerar" (sic)
la carga para la siguiente administración.
Fue la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), la que negoció la liquida
ción de un bono de deuda por aproximada
mente 894 millones de dólares, siendo éste
el tercer bono con vencimiento en 2025 que
se liquida mediante este mecanismo, refi
nanciando un total de casi 4 mil millones de

dólares en vencimientos programados para
el primer año del próximo gobierno. Pero
quisieron apoyar al gobierno entrante, no sin
antes insistir en que, México enfrenta una
histórica cifra por deuda externa
Al cierre del primer trimestre de 2024, la
deuda neta de México alcanzó los 15.43 billo

nes de pesos, equivalente a 45.5 % del
Producto Interno Bruto (PIB). Es decir que, de
acuerdo con las proyecciones de la SHCP, indi
can que el sexenio de AMLO concluirá con el
nivel de endeudamiento más alto del siglo XXI,
superando los 1Z billones de pesos.
Al respecto, la Secretaría de Hacienda ha expli
cado que, este año, el costo financiero continúa
creciendo ante la permanencia de las altas tasas
de interés tanto en México como en el resto del

Definitivamente, la próxima Presidenta
de México, Claudia Sheinbaum, no es
ninguna superheroína de Marvel o

DC, es una ser humano común y corriente que
tuvo la fortuna de verse apoyada por el todavía
Presidente de México para alcanzar el cargo
más importante de la política nacional, con el fin
de "darle continuidad" al proyecto "socialis
ta" de quien por 18 años aspiró al cargo.
Sin embargo, la próxima Jefa del Ejecutivo
Fsderal, tendrá que ir pensando 1 'en su propio"
proyecto político, primero para cumplir con las
promesas hechas durante su campaña, y segun
do, para evitar una calda aún más estrepitosa de
México, no solo a nivel social y político sino
económico principalmente ya que, según previ
siones, no habrá dinero que alcance, no solo
para cumplir compromisos sino para no dete
ner la maquinaria que mueve al país.
Y es que, Sheinbaum Pardo ya tendría que
estar pensando en qué va a hacer con la
escandalosa herencia que recibe de su ante
cesor, al que "ha jurado lealtad eterna", sin
imaginar el infierno que habrá de sortear,
cuando se dé cuenta que debe más de lo que
podría recabar en este que será "su sexenio";
el sexenio de la primer mujer presidenta.
Tal vez pocos lo sepan pero, este gobierno fede
ral "destacado por la austeridad republicana"
(sic) dejará una deuda de más de 17.7 billones
de pesos, 6.5 billones más de la que recibió de
Peña Nieto; bueno, dicen, que México, sufre a
diario un endeudamiento adicional promedio
de 10 mil millones, por lo que, definitivamente,
no habrá dinero que alcance.
Sin embargo, hace apenas unos cuantos días, el
gobierno federal anunció un pago significativo
a la deuda externa, cuyo fin fue "aligerar" (sic)
la carga para la siguiente administración.
Fue la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), la que negoció la liquida
ción de un bono de deuda por aproximada
mente 894 millones de dólares, siendo éste
el tercer bono con vencimiento en 2025 que
se liquida mediante este mecanismo, refi
nanciando un total de casi 4 mil millones de

dólares en vencimientos programados para
el primer año del próximo gobierno. Pero
quisieron apoyar al gobierno entrante, no sin
antes insistir en que, México enfrenta una
histórica cifra por deuda externa
Al cierre del primer trimestre de 2024, la
deuda neta de México alcanzó los 15.43 billo

nes de pesos, equivalente a 45.5 % del
Producto Interno Bruto (PIB). Es decir que, de
acuerdo con las proyecciones de la SHCP, indi
can que el sexenio de AMLO concluirá con el
nivel de endeudamiento más alto del siglo XXI,
superando los 1Z billones de pesos.
Al respecto, la Secretaría de Hacienda ha expli
cado que, este año, el costo financiero continúa
creciendo ante la permanencia de las altas tasas
de interés tanto en México como en el resto del
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Definitivamente, la próxima Presidenta
de México, Claudia Sheinbaum, no es

ninguna superheroína de Marvel o
DC, es una ser humano común y corriente que
tuvo la fortuna de verse apoyada por el todavía
Presidente de México para alcanzar el cargo
más importante de la política nacional, con el fin
de "darle continuidad" al proyecto "socialis
ta" de quien por 18 años aspiró al cargo.
Sin embargo, la próxima Jefa del Ejecutivo
Fsderal, tendrá que ir pensando 1 'en su propio"
proyecto político, primero para cumplir con las
promesas hechas durante su campaña, y segun

do, para evitar una calda aún más estrepitosa de
México, no solo a nivel social y político sino

económico principalmente ya que, según previ
siones, no habrá dinero que alcance, no solo
para cumplir compromisos sino para no dete
ner la maquinaria que mueve al país.
Y es que, Sheinbaum Pardo ya tendría que
estar pensando en qué va a hacer con la
escandalosa herencia que recibe de su ante
cesor, al que "ha jurado lealtad eterna", sin
imaginar el infierno que habrá de sortear,
cuando se dé cuenta que debe más de lo que
podría recabar en este que será "su sexenio";

el sexenio de la primer mujer presidenta.
Tal vez pocos lo sepan pero, este gobierno fede

ral "destacado por la austeridad republicana"
(sic) dejará una deuda de más de 17.7 billones
de pesos, 6.5 billones más de la que recibió de
Peña Nieto; bueno, dicen, que México, sufre a
diario un endeudamiento adicional promedio
de 10 mil millones, por lo que, definitivamente,
no habrá dinero que alcance.
Sin embargo, hace apenas unos cuantos días, el
gobierno federal anunció un pago significativo
a la deuda externa, cuyo fin fue "aligerar" (sic)
la carga para la siguiente administración.
Fue la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), la que negoció la liquida

ción de un bono de deuda por aproximada
mente 894 millones de dólares, siendo éste
el tercer bono con vencimiento en 2025 que
se liquida mediante este mecanismo, refi
nanciando un total de casi 4 mil millones de

dólares en vencimientos programados para
el primer año del próximo gobierno. Pero
quisieron apoyar al gobierno entrante, no sin
antes insistir en que, México enfrenta una
histórica cifra por deuda externa
Al cierre del primer trimestre de 2024, la
deuda neta de México alcanzó los 15.43 billo

nes de pesos, equivalente a 45.5 % del
Producto Interno Bruto (PIB). Es decir que, de
acuerdo con las proyecciones de la SHCP, indi
can que el sexenio de AMLO concluirá con el
nivel de endeudamiento más alto del siglo XXI,
superando los 1Z billones de pesos.
Al respecto, la Secretaría de Hacienda ha expli

cado que, este año, el costo financiero continúa
creciendo ante la permanencia de las altas tasas
de interés tanto en México como en el resto del

mundo; no obstante, ha llevado operaciones de
refinanciamiento desde el año pasado para
darle un margen de maniobra al gobierno
entrante de Claudia Sheinbaum, sin embargo,
hablar de 17.7 billones de pesos ¡de deuda!, se
dice fácil, lo difícil será pagarlo.
Y es que se les ha olvidado que, a raíz de la
aprobación de la Reforma Judicial, la fuga de
capitales no se ha dejado esperar, sin dejar de
mencionar que las promesas de inversión para
México se han ido al caño, toda vez que,
empresas extranjeras que pensaban llegar a
nuestro país, decidieron quedarse en Texas,
para evitar una caída de su economía.
Con esto, estarán de acuerdo, se quedan en el
limbo, miles de promesas de empleo para los
mexicanos bien preparados, para los recién
egresados de alguna carrera profesional, para
padres de familia que esperaban un "ascen
so" en su empleo. Esto es que, al cierre de
empresas y imposibilidad de nuevas inversio
nes, los profesionistas mexicanos se quedarán
con solo una promesa incumplible.
Además, ¿Cómo combatirá el gobierno de
Claudia Sheinbaum una deuda de más de

17.7 billones de pesos si no cuenta con
inversión extranjera, ni mano de obra pro
ductiva y generadora de recursos?
¿A guien o quiénes les cobrarán impuestos,
para llenarlas arcas del Gobierno Federal?
Porque, estarán de acuerdo, con el impuesto
a los estudiantes, a las amas de casa, a los pro
fesionistas, no lograrán ningún objetivo

mundo; no obstante, ha llevado operaciones de
refinanciamiento desde el año pasado para
darle un margen de maniobra al gobierno
entrante de Claudia Sheinbaum, sin embargo,
hablar de 17.7 billones de pesos ¡de deuda!, se
dice fácil, lo difícil será pagarlo.
Y es que se les ha olvidado que, a raíz de la
aprobación de la Reforma Judicial, la fuga de
capitales no se ha dejado esperar, sin dejar de
mencionar que las promesas de inversión para
México se han ido al caño, toda vez que,
empresas extranjeras que pensaban llegar a
nuestro país, decidieron quedarse en Texas,
para evitar una caída de su economía.
Con esto, estarán de acuerdo, se quedan en el
limbo, miles de promesas de empleo para los
mexicanos bien preparados, para los recién
egresados de alguna carrera profesional, para
padres de familia que esperaban un "ascen
so" en su empleo. Esto es que, al cierre de
empresas y imposibilidad de nuevas inversio
nes, los profesionistas mexicanos se quedarán
con solo una promesa incumplible.
Además, ¿Cómo combatirá el gobierno de
Claudia Sheinbaum una deuda de más de

17.7 billones de pesos si no cuenta con
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importante, tan solo sangrar más la economía
de los contribuyentes cautivos que, segura
mente, no alcanzan ni a cubrirlo más elemen
tal para sus familias.
Fíjense nada más. Dicen que el financia
miento del gobierno federal se centrará en el
mercado interno, o sea, a los productores,
empresarios, y todo aquel que genere un
recurso pero, estarán de acuerdo, son las
grandes empresas trasnacionales o inversio
nes extranjeras las que realmente generan un
recurso que podría ser aplicable a cualquier
deuda pero, si esos ¡se van!, como se están
yendo, ¿dónde queda el mercado interno o,
cuál mercado interno?

Sin embargo, la Presidenta Electa, se compro
metió a gastar todavía más de lo que pueda
haber para dejar "tranquilos" a sus "electo
res", lo cual se está convirtiendo en un hecho
verdaderamente imposible de cumplir.
Esto nos lleva a que, será casi imposible atraer
inversiones extranjeras masivas por medio del
nearshoring, ya que demasiadas empresas se
irán a Texas o Indonesia, cualquier lugar del
mundo que ¡es ofrezca una mayor certeza jurí
dica que la que AMLO desapareció de golpe
con su firma, o sea, vamos de mal en peor y;
lo más patético de todo es que muchos sigan
creyendo que ¡México será un país de
Primer Mundo/...
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Ijálzermpoli ta
Matías Pascal

Una jugada más del
mismo viejo juego: 4T
T a autoproclamada Cuarta Transfor
1lmación (4T) prometió ser el parteaguas de
la política mexicana, el giro radical que acaba
ría con la corrupción, la pobreza y la violencia
que tanto han azotado a nuestro país, finches
Manuel López Obrador nos vendió la idea de
una revolución pacífica que cambiaría las
reglas del juego, pero después de seis años,
¿dónde están esos cambios? Lo que se supo
nía que era una nueva mano en la mesa polí
tica de México ha resultado ser más de lo

mismo, con los mismos errores de siempre.
AMLO, con todo su discurso de austeridad

y combate frontal contra los "conservado
resha dejado al país exactamente donde lo
encontró: dividido, empobrecido y asediado
por la violencia.
La 4T no ha sido más que un relanzamiento

del mismo juego que ya conocemos, sólo que
esta vez con una narrativa envolvente y llena de
promesas vacías.
El fracaso del sistema de salud es uno de

los ejemplos más claros de cómo este
gobierno no hizo más que empeorar los pro
blemas que ya existían. AMLO llegó prome

tiendo un sistema de

salud como el de

Dinamarca,
pero lo que
entregó fue
un desastre:

hospitales sin
medicinas,

pacientes sin tratamientos y médicos sin
recursos. La eliminación del Seguro Popular
dejó un vacío que no se ha llenado, y los esfuer
zos por centralizar la compra de medicamentos
han sido un rotundo fracaso. La realidad es que
los más vulnerables han sido los más golpeados
por estas políticas mal planeadas. Y en lugar de
asumir la responsabilidad, el gobierno de
AMLO sigue insistiendo en que todo es culpa
de administraciones pasadas o de un complot
de "conservadores".

En cuanto a la economía, la 4T no ha traí
do más que deudas y proyectos faraónicos
sin sentido.

Las megaobras como el Tren Maya y la
Refinería Dos Bocas se presentan como los
grandes logros de este gobierno, pero la rea
lidad es que han sido un despilfarro de recur
sos que no han generado los beneficios pro
metidos. AMLO prometió que el gasto públi
co se utilizaría de manera eficiente, pero la
deuda sigue creciendo, y los proyectos estrella
de su administración están plagados de retra
sos, sobrecostos y dudas sobre su viabilidad a
largo plazo.
Al fínal, lo único que ha dejado es un país

más endeudado y con menos posibilidades
de crecimiento.

La inseguridad es quizá el tema donde más
evidente es el fracaso de este gobierno. La
política de "abrazos, no balazos" fue, desde el
principio, una estrategia condenada al fracaso.
Los cárteles se han fortalecido como nunca

antes, y la violencia sigue en niveles históricos.
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Los homicidios, las desapariciones y el con
trol territorial por parte del crimen organi
zado han aumentado de manera alarmante.

AMLO ha intentado minimizar la crisis,

diciendo que se trata de una
herencia de gobiernos pasa
dos, pero después de seis
años, esa excusa ya no se
sostiene.

El país está en llamas, y
su gobierno ha sido incapaz de apagar el
fuego.
Además, la polarización que ha promovido

López Obrador es otro de los grandes pro
blemas que deja su gobierno.
En lugar de unir al país, lo ha dividido en

dos bandos irreconciliables: los que están
con él y los que están en su contra.
La retórica de confrontación constante ha

envenenado el debate público y ha fomentado
el odio entre ¡os mexicanos.

El presidente ha utilizado su posición para
atacar a todos aquellos que lo critican, desde
periodistas hasta organismos autónomos como
el Instituto Nacional Electoral (INE). Cual
quier intento de poner freno a sus excesos ha
sido etiquetado como un acto de traición.

La democracia en México está bajo
asedio, y el responsable es AMLO

Finalmente, el desmántelamiento de las ins
tituciones es quizá uno de los legados más
peligrosos que deja este gobierno. Durante
décadas, México trabajó para construir un sis
tema de contrapesos que evitara el abuso del
poder presidencial, pero AMLO se ha dedica
do a destruirlo.
La Comisión Nacional de Derechos

Humanos (CNDH), el INE, el Poder Judicial,
todos han sido blanco de sus ataques. En su
afán de concentrar todo el poder en el
Ejecutivo, ha debilitado las instituciones que
garantizan nuestra democracia. Y lo más alar
mante es que esta destrucción parece ser
parte de un plan consciente para perpetuar
su movimiento en el poder.
La Cuarta Transformación, lejos de ser la

revolución que prometió, ha demostrado ser
una jugada más del mismo viejo juego.
AMLO ha utilizado las mismas tácticas que

tanto criticó: el despilfarro, la polarización, la
manipulación de ¡as instituciones y el despre
cio por ¡a crítica.
El país que deja atrás no es el México

renovado que prometió, sino un México más
dividido, más violento y más vulnerable.
Ahora, con Claudia Sheinbaum a punto de

tomar las riendas del país, la gran pregunta
es si ella será capaz de corregir el rumbo o si
simplemente continuará con el mismo guión
de su mentor.

Sheinbaum ha sido presentada como la
heredera natural de la 4T, la que garantizará la
continuidad del proyecto lopezobradorista.
Pero si lo que promete es seguir por el

mismo camino, entonces México está conde
nado a repetir los mismos errores.
Sheinbaum se enfrenta a una mesa difícil,

con cartas marcadas por su antecesor.
Si no rompe con el pasado y traza un nuevo

rumbo, su gobierno será otra partida perdi
da para los mexicanos.
La historia nos ha enseñado que las segun

das manos suelen ser más difíciles de jugar.
¿Será Sheinbaum la jugadora que cambie
las reglas o simplemente un peón más en
este juego repetitivo?
En la próxima edición de Poker Político,

analizaremos las estrategias que Claudia
Sheinbaum podría seguir para no caer en la
misma trampa que AMLO. Ciaooo.
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Can alng.ulah. cfUghía
GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

gildamh@hotmail.com
Desde siempre, México
México es un crisol al que han llegado

distintas corrientes primero indí
genas, luego españolas que se

amalgamaron con los diferentes flujos mi
gratorios que han venido desde los confines
de nuestro planeta.
Aquí estábamos esperándolos: en Teoti

huacán erigida hace más de 3 mil 500 años, y
en toda nuestra nación entera: con sus valles, sus
ríos, sus volcanes, su riqueza y cultura infinitas.
Esta es nuestra extraordinaria nación mexicana,
que nadie podrá destruir jamás.
Nuestro país es de grandes contrastes,

por su historia y por su gente.
Nos hemos perfilado con el tiempo,

como los hacedores de este majestuoso
país.
Pero no lo hicimos solos. Tbdos,desde los

más remotos confines de la Tierra, lo hemos
construido. Hace 500 años cambió toda nuestra

historia. Nuestra cultura y también nuestra reli
gión. Los valores que alguna vez fueron, se
amalgamaron con la de los españoles.
Con sus desplazamientos los migrantes

llevan, entre otras cosas, energía e inge
nio. Con sus conocimientos se han cons

truido naciones. En este sentido, las inmi
graciones masivas de los años 30 de los
españoles y 70, de los chilenos, contribu
yeron al proyecto de nuestra actual nación.
En la historia de la humanidad, la migra

ción internacional ha sido un factor coti

diano.

Millones de hombres y mujeres de Europa
y Asia, especialmente al final del siglo pasado,
decidieron venir al Nuevo Continente.

Son grupos humanos que dejaron su
patria, su tierra y sus raices, buscando una
nueva promesa de vida, decididos a no
volver atrás.

Con fronteras demográficas y políticas
de países que sustentan sistemas políticos
distintos; con grados de desarrollo dife
rentes y problemática interna diversa,
tiene que prever que el movimiento de
transmigrantes, no origine problemas
in ternacion ales.

y Asia, especialmente al final del siglo pasado,
decidieron venir al Nuevo Continente.

Son grupos humanos que dejaron su
patria, su tierra y sus raices, buscando una
nueva promesa de vida, decididos a no
volver atrás.

Con fronteras demográficas y políticas
de países que sustentan sistemas políticos
distintos; con grados de desarrollo dife
rentes y problemática interna diversa,
tiene que prever que el movimiento de
transmigrantes, no origine problemas
in ternacion ales.

Convertido en país de migrantes, inmi
grantes y transmigrantes, México tiene en
el norte, 2000 kms. de frontera con el país
más rico del orbe. Por nuestro país pasan
millones de seres que quieren tener un
mejor modo de vida trabajando incansable
mente. De Centro y Sudamérica, y de todos
los lugares del mundo ya. Por el país
pasan 12 millones de migrantes al año.
Y allí, como pueden, traspasan una cerca

enorme: en Tijuana, nadan contra corriente,
debajo del mar (muy muy hondo); o se arries
gan a escalar una torre enorme que les hizo
Trump a todo ¡o largo; o un río que muchas
veces hace que se hundan ellos, sus hijos, sus
mujeres, sus padres y mueran. Ellos, desespera
dos, con muy pocos centavos, sujetos a los infeli
ces "polleros" que Ies sacan su poco dinero
para engañarlos y dejarlos tirados en un desier
to sin agua y que, si les va bien, son encontrados
por la "guardia fronteriza" para que después
sean deportados a sus países... en ñn, es una
muerte anunciada que ellos saben.
México, que casi siempre da respeto a

la gente que ha llegado, lo único que pide
es respeto a su soberanía.
Y esta es dada, es entendida, cuando el país

que los ocupa, sabe perfecto, que estas perso
nas no se pueden quedar aquí. Allá en el norte,
se calcula que hay ya 50 millones de personas
que hablan español. ¿Ustedlo sabía?
Es increíble la cantidad de gente pobre

que se tiene en este país.
Además de los indígenas, que son más

de diez millones. Y que los estadouniden
ses no entiendan que, si las personas
están arriesgando sus vidas enteras, es
por puritita necesidad. Es muy triste ser
pobre, pero más que los maltraten: o los de
la maña, o los "polleros", o los policías
Alfa o Beta que trabajan en Migración.
Aún recuerdo ese episodio gravísimo de

cuando los dejaron encerrados y quemán
dose.

Y, por supuesto, todavía no hay juicio
para quien los mantuvo así y no dio la llave
para sacarlos. Qué terrible para ellos venir
a morir.
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Convertido en país de migrantes, inmi
grantes y transmigrantes, México tiene en
el norte, 2000 kms. de frontera con el país
más rico del orbe. Por nuestro país pasan
millones de seres que quieren tener un
mejor modo de vida trabajando incansable
mente. De Centro y Sudamérica, y de todos
los lugares del mundo ya. Por el país
pasan 12 millones de migrantes al año.
Y allí, como pueden, traspasan una cerca

enorme: en Tijuana, nadan contra corriente,
debajo del mar (muy muy hondo); o se arries
gan a escalar una torre enorme que les hizo
Trump a todo ¡o largo; o un río que muchas
veces hace que se hundan ellos, sus hijos, sus
mujeres, sus padres y mueran. Ellos, desespera
dos, con muy pocos centavos, sujetos a los infeli
ces "polleros" que Ies sacan su poco dinero
para engañarlos y dejarlos tirados en un desier
to sin agua y que, si les va bien, son encontrados
por la "guardia fronteriza" para que después
sean deportados a sus países... en ñn, es una
muerte anunciada que ellos saben.
México, que casi siempre da respeto a

la gente que ha llegado, lo único que pide
es respeto a su soberanía.
Y esta es dada, es entendida, cuando el país

que los ocupa, sabe perfecto, que estas perso
nas no se pueden quedar aquí. Allá en el norte,
se calcula que hay ya 50 millones de personas
que hablan español. ¿Ustedlo sabía?
Es increíble la cantidad de gente pobre

que se tiene en este país.
Además de los indígenas, que son más

de diez millones. Y que los estadouniden
ses no entiendan que, si las personas
están arriesgando sus vidas enteras, es
por puritita necesidad. Es muy triste ser
pobre, pero más que los maltraten: o los de
la maña, o los "polleros", o los policías
Alfa o Beta que trabajan en Migración.
Aún recuerdo ese episodio gravísimo de

cuando los dejaron encerrados y quemán
dose.

Y, por supuesto, todavía no hay juicio
para quien los mantuvo así y no dio la llave
para sacarlos. Qué terrible para ellos venir
a morir.
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chacaleoincognito@gmaiI. com

De celebración así es como llamo yo al naci
miento de cualquier ser humano, así como
en la vida espiritual la partida de alguien

ante la presencia de un ser espiritual divino, y
supremo, se celebran ambas de distinta manera,
pero esta ocasión es un caso que por unos momen
tos me llenó de ternura, de asombro, de alegría,
pero al paso del tiempo, cuando el caldo se
enfría... le sale todo el cebo, así fue como este 20
de septiembre en una banca de concreto de aveni
da Reforma, la más turística del país, nació un
bebé... después de más de dos horas de labor de
parto por parte de la mamá, que dicho sea de paso
es una adolescente de 15 años en situación de calle,
quien ante la impotencia que su propia y vulnerable
condición de ignorancia, de pobreza, los persigue,
subsisten, transitan en medio de la opulencia, viven
una realidad paralela en un mundo que sólo estan
do dentro se puede medio llegar a dimensionar, la
problemática que viven las personas en situación
de calle, encierra muchas aristas, que No han
sido tratadas a lo largo de la historia de este país,
que se jacta de "/a rosca más grande", "el tamal
más grande", "la copa de vino más grande del
mundo", "e/ árbol de Navidad más adornado del
mundo", pero también el lugar donde los jóvenes,
mejor dicho... (los niños de la calle son más olvida
dos en el mundo), debo decir de manera puntual
que desde el sexenio de Carlos Salinas de Gortari,
el tema de los niños de la calle, ha sido una piedri
ta en el zapato, si me lo permiten siempre les llamo
"niños de la calle", aunque sea una expresión dura
y cruenta, es una realidad, pues pese a tener la
mayoría de edad, los niños de la calle no crecen, en
la textualidad de la expresión, son el resultado de sus
propias circunstancias de vida, sumado a las omisio
nes gubernamentales, a la falta de amor, a la falta de
planeación, a una paternidad responsable. El fenó
meno geosocial de las grandes urbes, donde se
concentran las oportunidades, los sueños, las ideas
de crecimiento, trae consigo también la prolifera
ción de la vida en las calles, este CHACAL conoce
muy bien el tema de fondo, pues en sus épocas
mozas vivió como voluntario encargado de una
casa hogar llamada: "La vida", en la colonia
Iztacalco, y después fui movido a mis 17 años a
otra que se llamaba "La esperanza", en la Prado
Churubusco, lugar donde me di cuenta durante esos
dos años la realidad que viven los niños de la calle,
las personas que tratan de ayudarlos. Después de
eso, pasé a trabajar directamente de manera perso
nal con un sacerdote escolapio, que llevaba las
riendas de esa institución llamada "HOGARES

De celebración así es como llamo yo al naci
miento de cualquier ser humano, así como
en la vida espiritual la partida de alguien

ante la presencia de un ser espiritual divino, y
supremo, se celebran ambas de distinta manera,
pero esta ocasión es un caso que por unos momen
tos me llenó de ternura, de asombro, de alegría,
pero al paso del tiempo, cuando el caldo se
enfría... le sale todo el cebo, así fue como este 20
de septiembre en una banca de concreto de aveni
da Reforma, la más turística del país, nació un
bebé... después de más de dos horas de labor de
parto por parte de la mamá, que dicho sea de paso
es una adolescente de 15 años en situación de calle,
quien ante la impotencia que su propia y vulnerable
condición de ignorancia, de pobreza, los persigue,
subsisten, transitan en medio de la opulencia, viven
una realidad paralela en un mundo que sólo estan
do dentro se puede medio llegar a dimensionar, la
problemática que viven las personas en situación
de calle, encierra muchas aristas, que No han
sido tratadas a lo largo de la historia de este país,
que se jacta de "/a rosca más grande", "el tamal
más grande", "la copa de vino más grande del
mundo", "e/ árbol de Navidad más adornado del
mundo", pero también el lugar donde los jóvenes,
mejor dicho... (los niños de la calle son más olvida
dos en el mundo), debo decir de manera puntual
que desde el sexenio de Carlos Salinas de Gortari,
el tema de los niños de la calle, ha sido una piedri
ta en el zapato, si me lo permiten siempre les llamo
"niños de la calle", aunque sea una expresión dura
y cruenta, es una realidad, pues pese a tener la
mayoría de edad, los niños de la calle no crecen, en
la textualidad de la expresión, son el resultado de sus
propias circunstancias de vida, sumado a las omisio
nes gubernamentales, a la falta de amor, a la falta de
planeación, a una paternidad responsable. El fenó
meno geosocial de las grandes urbes, donde se
concentran las oportunidades, los sueños, las ideas
de crecimiento, trae consigo también la prolifera
ción de la vida en las calles, este CHACAL conoce
muy bien el tema de fondo, pues en sus épocas
mozas vivió como voluntario encargado de una
casa hogar llamada: "La vida", en la colonia
Iztacalco, y después fui movido a mis 17 años a
otra que se llamaba "La esperanza", en la Prado
Churubusco, lugar donde me di cuenta durante esos
dos años la realidad que viven los niños de la calle,
las personas que tratan de ayudarlos. Después de
eso, pasé a trabajar directamente de manera perso
nal con un sacerdote escolapio, que llevaba las
riendas de esa institución llamada "HOGARES

PROVIDENCIA" y era el padre: Alejandro García
Durán de Lara (padre CHINCHACHOMA): Licen
ciado en Pedagogía, con posgrados en Teología, y su
sabiduría de más de 30 años atendiendo el fenóme

no de los niños de la calle, un tema de la sociedad
olvidada en México, con 6 libros publicados, entre
los que destacan: El cristo del Chinchachoma y La
porción olvidada de la niñez mexicana que le trajo
grandes satisfacciones en la comunidad que apren
díamos de él, pero que a la par de eso, al a ver una
crítica social... desde el título, le generó una espe
cie de animadversión por parte del Estado, quien
no se cansó de perseguirlo, orquestando miles de
formas de desprestigiarlo, de acosarlo, de presio
narlo, para que abandonara su labor, desde los
cotos de poder político, así como de las altas esfe
ras de la Iglesia católica misma, quienes le ofre
cían dirigir alguna comunidad católica, en
México o en España... con tal de que NO hiciera
activismo social, a su lado vi morir jóvenes en situa
ción de calle, vi la hermandad, los códigos que hay
en ella, los valores que subsisten a pesar de la falta
de autoestima, la carencia de amor propio, conocí lo
mas ruin y más bello de la sociedad, entendí el sig
nificado de "AMAD" y la solidaridad real, entendí a
un ser supremo que no dispersa homilías en el pul
pito de los consagrados, y que se volvía acción, una
participación intensa, decidida, organizada, orques
tada desde una realidad terrorífica, bañada de un
profundo amor por el prójimo, a los casi 19 años salí
de ese mundo, para iniciar por consejo del propio
"Chinchachoma" mi propia historia de vida, tuve el
gusto de que el padre me viera con prosperidad, me
pidió conocer a mi primera hija, y en camino la
segunda... nos abrazó y bendijo, mi vida de Chacal
ha pasado por muchas historias, esta vez rompien
do una regla básica del periodismo, de la objetivi
dad que es "Nunca ser parte de la historia misma"
la verdad es que al haber estado en esa obra social,
obra del supremo, NO era justo omitirlo.
Ante la creciente pobreza, migración, la violen

cia, los fenómenos de las personas en situación de
calle, tienen responsables, pero viéndolo objetiva
mente, yo digo:
"Los niños de la calle NO son culpa de algunos,

pero SÍ..., responsabilidad de todos".
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PROVIDENCIA" y era el padre: Alejandro García
Durán de Lara (padre CHINCHACHOMA): Licen
ciado en Pedagogía, con posgrados en Teología, y su
sabiduría de más de 30 años atendiendo el fenóme

no de los niños de la calle, un tema de la sociedad
olvidada en México, con 6 libros publicados, entre
los que destacan: El cristo del Chinchachoma y La
porción olvidada de la niñez mexicana que le trajo
grandes satisfacciones en la comunidad que apren
díamos de él, pero que a la par de eso, al a ver una
crítica social... desde el título, le generó una espe
cie de animadversión por parte del Estado, quien
no se cansó de perseguirlo, orquestando miles de
formas de desprestigiarlo, de acosarlo, de presio
narlo, para que abandonara su labor, desde los
cotos de poder político, así como de las altas esfe
ras de la Iglesia católica misma, quienes le ofre
cían dirigir alguna comunidad católica, en
México o en España... con tal de que NO hiciera
activismo social, a su lado vi morir jóvenes en situa
ción de calle, vi la hermandad, los códigos que hay
en ella, los valores que subsisten a pesar de la falta
de autoestima, la carencia de amor propio, conocí lo
mas ruin y más bello de la sociedad, entendí el sig
nificado de "AMAD" y la solidaridad real, entendí a
un ser supremo que no dispersa homilías en el pul
pito de los consagrados, y que se volvía acción, una
participación intensa, decidida, organizada, orques
tada desde una realidad terrorífica, bañada de un
profundo amor por el prójimo, a los casi 19 años salí
de ese mundo, para iniciar por consejo del propio
"Chinchachoma" mi propia historia de vida, tuve el
gusto de que el padre me viera con prosperidad, me
pidió conocer a mi primera hija, y en camino la
segunda... nos abrazó y bendijo, mi vida de Chacal
ha pasado por muchas historias, esta vez rompien
do una regla básica del periodismo, de la objetivi
dad que es "Nunca ser parte de la historia misma"
la verdad es que al haber estado en esa obra social,
obra del supremo, NO era justo omitirlo.
Ante la creciente pobreza, migración, la violen

cia, los fenómenos de las personas en situación de
calle, tienen responsables, pero viéndolo objetiva
mente, yo digo:
"Los niños de la calle NO son culpa de algunos,

pero SÍ..., responsabilidad de todos".

PROVIDENCIA" y era el padre: Alejandro García
Durán de Lara (padre CHINCHACHOMA): Licen
ciado en Pedagogía, con posgrados en Teología, y su
sabiduría de más de 30 años atendiendo el fenóme

no de los niños de la calle, un tema de la sociedad
olvidada en México, con 6 libros publicados, entre
los que destacan: El cristo del Chinchachoma y La
porción olvidada de la niñez mexicana que le trajo
grandes satisfacciones en la comunidad que apren
díamos de él, pero que a la par de eso, al a ver una
crítica social... desde el título, le generó una espe
cie de animadversión por parte del Estado, quien
no se cansó de perseguirlo, orquestando miles de
formas de desprestigiarlo, de acosarlo, de presio
narlo, para que abandonara su labor, desde los
cotos de poder político, así como de las altas esfe
ras de la Iglesia católica misma, quienes le ofre
cían dirigir alguna comunidad católica, en
México o en España... con tal de que NO hiciera
activismo social, a su lado vi morir jóvenes en situa
ción de calle, vi la hermandad, los códigos que hay
en ella, los valores que subsisten a pesar de la falta
de autoestima, la carencia de amor propio, conocí lo
mas ruin y más bello de la sociedad, entendí el sig
nificado de "AMAD" y la solidaridad real, entendí a
un ser supremo que no dispersa homilías en el pul
pito de los consagrados, y que se volvía acción, una
participación intensa, decidida, organizada, orques
tada desde una realidad terrorífica, bañada de un

profundo amor por el prójimo, a los casi 19 años salí
de ese mundo, para iniciar por consejo del propio
"Chinchachoma" mi propia historia de vida, tuve el
gusto de que el padre me viera con prosperidad, me
pidió conocer a mi primera hija, y en camino la
segunda... nos abrazó y bendijo, mi vida de Chacal
ha pasado por muchas historias, esta vez rompien
do una regla básica del periodismo, de la objetivi
dad que es "Nunca ser parte de la historia misma"
la verdad es que al haber estado en esa obra social,
obra del supremo, NO era justo omitirlo.
Ante la creciente pobreza, migración, la violen

cia, los fenómenos de las personas en situación de
calle, tienen responsables, pero viéndolo objetiva
mente, yo digo:
"Los niños de la calle NO son culpa de algunos,

pero SÍ..., responsabilidad de todos".
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Discusiones en torno
a la Hacienda Pública
Este jueves se ha instalado la Comisión

de Hacienda de la III Legislatura del
Congreso de la Ciudad de México, que

tengo el honor y la responsabilidad de presi
dir. El trabajo en comisiones parlamentarias
tiene una finalidad particular, pues es la forma
en que el Legislativo puede encargarse de la dis
cusión o informarse sobre temas especializados
de un proyecto de ley o de alguna cuestión
sometida a su conocimiento.

Si nos guiamos por lo que dice el Manual
de Derecho Parlamentario (publicado por
el Instituto de Investigaciones Jurídicas de
la UNfiM), el funcionamiento de las comisio
nes constituye la regla general dentro del
marco de la labor legislativa y su desarrollo
tiene que ver con aquello que sucede en las
sesiones del pleno.
En términos muy generales, son reunio

nes en que las diputadas y los diputados
adoptamos acuerdos válidos y que son de
obligatorio cumplimiento tanto para los
presentes como para el resto de los inte
grantes. En particular, la Comisión de
Hacienda observa y revisa lo relativo a la
revisión y, en su caso, aprobación o rechazo
de las cuentas públicas del Gobierno Cen
tral, Organismos Descentralizados y Fidei
comisos Públicos del Poder Ejecutivo, Poder
Legislativo, Poder Judicial, Organismos
Autónomos e Instituciones Públicas de

Educación Superior de la Ciudad.
En las semanas anteriores, en este espa

cio, hemos ido perfilando algunas inquietu
des sobre el tema Hacendarlo de la Ciudad

(las oportunidades que nos ofrecen las
finanzas verdes y la particularidad de la
revisión del proceso presupuestal). Es ver
dad que son inquietudes de carácter perso
nal y hasta cierto punto académico, pero la
búsqueda de nuevas formas de financiamien
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(o es una labor que, como Comisión, tendre
mos que abordar. Lo que viene ahora es la
aprobación del Paquete Financiero: pri
mero vendrá la Ley de Ingresos y después el
Presupuesto de Egresos que tendremos en la
ciudad. Tiene una lógica primaria hacer
lo de esta forma: sin egresos (sin proyec
ciones de cuánto vamos a gastar) no pode
mos discutir cuánto necesitamos ingresar.
Así, primero vamos a plantear los egresos que
sean reales, que sean sustentables, para que
todos los recursos que disponga la Ciudad de
México se puedan ejecutar de manera transpa
rente clara y precisa en beneficio de los ciuda
danos. El presupuesto, más allá de enfoques de
control y de finanzas, es una herramienta para el
Bienestar Social.

Toda discusión parlamentaria, hay que
decirlo, no sucede por generación espontánea.
En el caso de la Hacienda Pública, depen
derá de los proyectos y programas que tiene
planteados la jefa de Gobierno electa,
Clara Brugada.
El presupuesto, como decíamos en alguna

entrega anterior, es la materialización de una
visión de ciudad, en este caso de la Ciudad de
las Utopías. Para poderla llevar a cabo el diá
logo no es únicamente al interior de la
Comisión. Convocaremos y dialogaremos
con la Procuraduría Fiscal, con la Tesorería y
con la Secretaría de Administración y
Finanzas de la capital del país.
Es un diálogo abierto, franco, con todos

aquellos relacionados con el Paquete Fiscal.
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De igual manera, esta primera discusión
está enmarcada en los derechos, productos,
aprovechamientos de impuestos a los que la
ciudad tiene facultad a cobrar por ley.
Deberemos revisar el Código Fiscal para
integrar, en la Ley de Ingresos, las aporta
ciones y participaciones federales.
Y en el caso cíe que se requiera deuda ten

dremos que solicitar la aprobación de la misma
por el pleno del Congreso de la Ciudad de
México y luego registrarla ante la SHyCPpara
que se integre a la deuda de la Ibderación. Por
lo tanto, también hay un enfoque de responsabi
lidad, de buen manejo y de supervisar que lo
que se plasme se cumpla.
Una vez que establezcamos el Paquete

Fiscal para 2025, queremos un trabajo legis
lativo que contribuya a combatirla evasión fis
cal, a hacer más eficientes los derechos, los
aprovechamientos y los impuestos y que in
cluso dé facilidades para que su cobro sea
equitativo. Dado que es una discusión técni
ca, buscaremos el dialogo abierto y los
consensos.

Es lo mínimo que la ciudad espera de
sus representantes.
Quiero agradecer, la disposición de mis

compañeros y compañeras diputadas que
integramos la Comisión, al trabajo en conjun
to que vamos a realizar. Estoy seguro que por
sus perfiles, traerán discusiones en torno a la
Hacienda Pública de la ciudad de gran interés y
de gran altura para mejorarla calidad de vida de
las y los ciudadanos capitalinos.
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í El autor le roba a la realidad una licencia para novelar
diversas situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas
agrias, violentas y crudas.

Se llama Gabriel Fernández. Estudió ingeniería en siste
mas y fue uno de los mejores promedios de su genera
ción. Siempre deportista y alegre, sin embargo, no había

tenido buena suerte con las mujeres. Quizás fuese su sentido
del humor infantiloide y su inocente personalidad, que les pa
recía poco masculina, lo que las alejaba de inmediato.

Para su fortuna, todo eso cambió gracias a TikTok. No re
cuerda bien cómo fue, pero el algoritmo le comenzó a mostrar
videos de una influencer rusa viviendo en México. Como le
pareció atractiva y su contenido divertido (normalmente com
paraba con humor costumbres rusas y mexicanas), le dio like
a susposts, la siguió y le respondió con un chiste bastante pue
ril, pero ocurrente. Se ve que le gustó a la chica porque, entre
los miles de comentarios que tenía, solo contestó el suyo con
un emoticono de risa.

Al día siguiente, comenzaron a aparecerle en su timeline,
entre muchos otros contenidos, mujeres rusas jóvenes y gua
pas viviendo en México. Una hacía reseñas de hoteles, otra de
restaurantes, otra iba documentando comida picante, y otra
más hablaba de las razones por las que se vino a vivir a Méxi
co: "A las mujeres rusas nos gustan los latinos porque son ca
ballerosos, atentos, cálidos y proveedores, a diferencia de los
rusos, que son agresivos y fríos". En un viaje, ella conoció a un
mexicano, se enamoraron, se mudó y estaba encantada.

Sobra decir que, transcurridas unassemanas, en esa pla
taforma le apareció una mujer aparentemente inglesa, quien
afirmaba en un video que, si eras mexicano, debías usar la
app de citas Tinder, pagar la suscripción para mover tu ubi
cación a cualquier ciudad rusa grande (como si fueras a ir de
viaje), escribir en tu biografía que eras mexicano buscando
una relación seria y de largo plazo, y dispuesto a tramitarle
permiso de residencia a una mujer, solo si encontrabas a la

indicada. Luego, debías darle "me gusta" a todas las mujeres
que te aparecieran y tendrías un harén de dónde escoger,
"porque muchas mujeres rusas son hermosas, trabajadoras
y leales, que están hartas de los hombres rusos y quieren
una vida mejor que la dé sus madres", decía el video de la
supuesta experta en citas.

En marzo de 2022, Gabo se animó y siguió las instrucciones
al pie de la letra. En menos de quince días, había hecho match
con más de una veintena de mujeres y, de ellas, se dio el lujo
de continuar en contacto con ocho porque escribían un español
muy comprensible. Para no hacer el cuento largo, después de
un tiempo eligió solo chatear con una hermosa y espigada ru
bia de ojos azules llamada Lydia Vasilieva, quien era profesora
de primaria y, además, instructora de gimnasio. Total, que
después de varias semanas de escribirse, mandarse fotos y
estar en contacto intensamente, él quedó prendado y la invitó
a venir a México para enseñarle la ciudad y alguna playa, y
pudieran conocerse en persona. Ella aceptó.

El romance fue tórrido. Después de tres semanas, ella re
gresó a su tierra, pero siguieron en contacto y, a los dos o tres
meses, acordaron que ella se mudaría y viviría el resto del año
aquí, con él, en su departamento. Si las cosas funcionaban en
ese tiempo, podría volverse algo permanente. Se casaron en la
primavera del año pasado y ella, para contribuir con los gastos;
y los frecuentes viajes de placer que les gusta hacer dentro de
México, encontró trabajo como traductora y asesora académi
ca en la oficina de algo llamado CelagData.

Gabriel no podía creer su suerte. ¡La vida ya le estaba ha
ciendo justicia y le sonreía! O eso pensaba, hasta que ayer tuvo
que viajar a la oficina de Washington de la empresa transna
cional de software donde trabaj a y fue detenido en el aeropuer
to de Dulles para ser investigado y retirarle su visa, por ayudar
y sostener una relación sentimental con una mujer identifica
da como agente de la KGB en México, el segundo país del mun
do con más espías soviéticos en la actualidad. E3
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El futuro de Morena

sin López Obrador

£ Periodista con más de tres décadas de experiencia,
exdirector de Notimex y fundador del Canal Judicial, con
trayectoria en Pemex y la Presidencia. Ha sido galardonado
con el Premio Nacional de Periodismo.

Tras las elecciones del pasado 2 de junio, el Movi
miento de Regeneración Nacional (Morena) ha
logrado establecerse como el partido hegemónico

en México, consolidando un poder que no se había visto
desde los años dorados del Partido Revolucionario Insti

tucional (PRI). Sin embargo, el panorama actual plantea
desafíos que van más allá del éxito electoral: la transfor
mación de un movimiento centrado en una sola figura
hacia un partido con bases sólidas para mantener su he
gemonía sin su principal líder.

Con la salida de Andrés Manuel López Obrador y la
llegada de Claudia Sheinbaum a la presidencia el próximo
1 de octubre, Morena se encuentra en una encrucijada. Su
éxito no solo dependerá de su capacidad para mantener
el apoyo popular, sino también de su evolución institu
cional. El 22 de septiembre de 2024 marcará el inicio de
esta nueva etapa con la elección de su dirigencia, donde,
todo indica que Luisa María Alcalde, hija de Bertha Luján,
cercana colaboradora de López Obrador, tomará las rien
das como presidenta del partido. No obstante, el anuncio
más controversial ha sido el posible nombramiento de
Andrés Manuel López Beltrán, conocido como Andy, como
secretario general del partido.

El ascenso de Andy ha generado especulaciones sobre
su papel en el futuro del partido y del país. Diversos ana
listas señalan que su posible llegada a la segunda posición
en importancia dentro de Morena consolidaría su influen
cia en el nuevo gobierno de Sheinbaum, y algunos incluso
anticipan que podría perfilarse como candidato presiden
cial en 2030. Esto ha causado revuelo, particularmente por

los señalamientos de tráfico de influencias que han rodea
do a López Beltrán, lo que añade una capa de incertidum
bre sobre el impacto que su figura podría tener en el
futuro del partido.

La tarea más urgente para estos dos jóvenes políticos
será la de convertir a Morena en un partido con estructu
ra y visión de largo plazo, en lugar de ser un movimiento
de masas articulado en torno a la figura de su fundador.
Este reto no es menor, dado que el éxito de Morena ha
dependido, en gran medida, del carisma y la popularidad
de López Obrador. Sin su presencia directa, el partido de
berá encontrar nuevas formas de cohesión interna y de
mantener su relevancia entre los electores.

La relación de poder entre Claudia Sheinbaum y Andrés
Manuel López Beltrán también será determinante. Aunque
Sheinbaum cuenta con su propia base de apoyo, el peso de
la figura de Andy dentro del partido podría generar ten
siones o consolidar una nueva forma de liderazgo dual. La
posibilidad de que López Beltrán se proyecte hacia la pre
sidencia en 2030 le otorga un papel estratégico que podría
cambiar la dinámica del partido y del país.

Si el partido logra institucionalizarse y establecer
mecanismos de renovación interna, podría asegurar su
permanencia en el poder por varias décadas. Pero Si no
lo hace, corre el riesgo de depender excesivamente de
figuras personales, lo que podría poner en peligro su
estabilidad a largo plazo.

En este contexto: ¿Podrá Morena reinventarse sin López
Obrador? El éxito del nuevo liderazgo, tanto en la dirigen
cia partidista como en el gobierno, será clave para definir
si el partido puede establecer una nueva era de hegemonía
política o si se enfrenta a la fragmentación y eventual de
clive que han experimentado otros movimientos políticos
en la historia reciente de México
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Retos electorales de

la reforma judicial

Santiago Nieto Castillo

Abogado. Profesor universitario.
Especialista en materia electoral,
PLD, combate a la corrupción y

procuración de justicia.

La reforma constitucional al poder
judicial ya fue publicada en el Dia
rio Oficial de la Federación, y el
Instituto Nacional Electoral (INE)
iniciará en los próximos días el

proceso electoral judicial. Por ello, considero
que los retos que le tocará atender se relacio
nan con rubros clave como los siguientes:

I. Redistribución de la geografía electoral:
La elección nacional de ministros y minis
tras no presenta mayor problema, dado que
se trata de una jurisdicción nacional en las
secciones electorales y distritos tal cual están
plasmadas. En el caso de las entidades fede
rativas, corresponden el Qí) al circuito ju
dicial y, por tanto, tampoco habría mayor
problema, salvo el caso de Tabasco. Sin em
bargo, si hay un problema donde no existe
la adecuación del distrito judicial con los
distritos electorales, más aún en el caso de
los seis distritos judiciales que se componen
de municipios de distintas entidades fede
rativas. El INE deberá reorganizar las sec
ciones electorales en razón al distrito judicial
y no a sus distritos electorales como común
mente lo hace. Esto implicaría la coordina
ción de todos los municipios que formen la
integración en un distrito judicial, con inde
pendencia de cuáles sean los distritos elec
torales a los que pertenezcan.

También significa la búsqueda de espacios
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para la instalación de casillas y las rutas para
la entrega y recepción de la paquetería elec
toral en las oficinas municipales donde no
exista un distrito electoral que pueda servir
de base para esos efectos.

II. Organización de debates: Ajustar la
difusión en zonas geográficas no contem
pladas, esto puede tener facilidad a nivel de
los circuitos judiciales que empatan con los
estados, pero no será lo mismo en circuitos
judiciales como Tabasco o Veracruz y en
aquellos que tienen difusión de radio y te
levisión más allá de una entidad federativa

donde no hay forma de reducir la difusión
como sucede en la zona metropolitana o la
Ciudad de México.

III. Fiscalización de candidaturas: Los re

cursos de las y los candidatos a los cargos de
los órganos jurisdiccionales deben revisarse
sin duda, máxime que está prohibida la par
ticipación de los partidos políticos tanto en
el financiamiento público como en el priva
do. A pesar de ello es evidente que se eroga
rán recursos y será insoslayable que el INE
resuelva las quejas que se presenten en tor
no a este tema.

IV. Procedimiento sancionador: Al no exis

tir una ley exactamente aplicable, cualquier
sanción que aplique el INE en realidad podría
ser combatida por la violación al principio de
reserva de ley. Cabe recordar que, en términos

de responsabilidad administrativa, sea elec
toral o general, el órgano, procedimiento y
tipo de sanción deben estar establecidos a ni
vel de ley y no por un acuerdo general.

V. Conteos rápidos. Los conteos rápidos que
ha generado el INE se basan en una demarca
ción, tanto a nivel nacional como estatal, por lo
que no habría posibilidad de utilizar dicho sis
tema en los distritos, dado que no existe un
antecedente que le permita ver en un distrito
judicial cuál sería la radiografía real en la per
cepción electoral en determinado distrito judi
cial; en todo caso, tendría que empezarse de
cero para poder obtener resultados por distrito.

VI. Confianza ciudadana: El INE debe man

tener la confianza ciudadana durante la im

plementación de la reforma judicial. El INE
deberá trabajar para que la ciudadanía en
tienda que los cambios derivados de la refor
ma judicial no afectarán la transparencia y
legitimidad de las elecciones. Esto incluye
una estrategia clara de comunicación y pe
dagogía cívica para asegurar que las y los
votantes se sientan seguros de que sus dere
chos y la integridad de los procesos electora
les para ocupar los órganos jurisdiccionales
no se verán comprometidos.

Vivimos tiempos de transformación para
alcanzar el mayor bienestar de la población
y confío en que nuestras instituciones vigen
tes estarán a la altura de ello. E3
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El haber y el deber
(Parte II)

Enrique Lazcano

i Periodista con más de 35 años de carrera.

Conocido por conducir espacios informativos
en Radio y Televisión. Es presidente fundador

de la Academia Nacional de Periodistas de

Radio y Televisión A.C. Premio México de
Periodismo Ricardo Flores Magón 2022.

El sector salud ofrece mucho material

para la revisión del actual periodo
presidencial en este ámbito. México,

al igual que todo el mundo, sufrió el fenó
meno de la pandemia de Covid19.

Los estragos en el planeta fueron devas
tadores, y México emergió de esta crisis
mundial de salud pública como una de las
naciones con peores índices de manejo.

Entre otros datos muy ilustrativos, Méxi
co fue el país donde más profesionales de la
salud perdieron la vida: doctores, doctoras,
enfermeros, camilleros, encargados de labo
ratorios y personal de ambulancias. Todo ese
engranaje que luchó más allá del deber con
tra esa pandemia nos dejó un número de
muertos nunca antes visto en la nación.

En total, se habla de más de 800 mil
muertos, y, dicho sea de paso, más de 300
mil de ellos no tendrían que haber muerto.
Estas cifras las dio a conocer una comisión

internacional de expertos, entre los que se
encontraba el Dr. Julio Frenk. Como en otros
temas, el gobierno desautorizó su opinión.

La historia es larga. Recordemos aquella
declaración de LópezGatell sobre los estragos
que traería la pandemia en junio de 2020,
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cuando afirmó literalmente que "sería catas
trófico llegar a 60 mil muertes". Frente a la
realidad de más de un mil por ciento de au
mento en esa estimación, no queda más que
confirmar que no hubo un manejo adecuado.

Y conste que no hablamos de las declara
ciones del evanescente secretario de Salud,
quien, en momentos en que parte importan
te de la sociedad exigía a las autoridades va
cunar a los menores, afirmaba que él nunca
vacunaría a sus nietos.

Los padres de familia interesados en va
cunar a sus pequeños obtuvieron los bene
ficios de la vacuna a través del mandato de

un juez. No olvidemos tampoco los galima
tías de Hugo LópezGatell, diciendo que la
vacuna servía para lo que servía y no servía
para lo que no servía. Sin mencionar su ser
vilismo al afirmar que la fuerza moral del
presidente no era factor de contagio.

La impericia de LópezGatell va de la mano
con sus declaraciones. ¿Cómo olvidar aquella
en la que se refiere a los padres de niños en
fermos de cáncer en los siguientes términos:
"Tienen una narrativa golpista"? Esta declara
ción, hecha en televisión, quizá esté entre las
más miserables que he escuchado en mi vida.

No recuerdo ningún gobierno que haya
impulsado tanto el salario mínimo como el
actual. Sin duda, es una de las acciones so
ciales más importantes del sexenio. Sin em
bargo, al quitar el Seguro Popular, también
se le quitó a millones de personas la posibi
lidad de adquirir sus medicamentos.
Y, paradojas de la vida, una parte muy

importante de los beneficiarios de mejoras
salariales o programas del Bienestar gasta
su dinero en la compra de medicinas y aten
ción médica. Una opción adicional sería es
perar que la mega farmacia de Huehuetoca
pueda ofrecer esa atención. Solo tendrías
que estar entre las tres recetas que en pro
medio se surten al día.

Después de este breve y sucinto relato,
valdría la pena que las y los mexicanos ini
ciáramos, sin apasionamientos que nublen
nuestro entendimiento, un análisis objetivo
y real sobre lo que fueron estos años de la
administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

¿Cómo recordaremos los mexicanos, en
términos de salud, a la actual administra
ción? Como siempre, usted tiene la última
palabra.
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¡Queremos paz!

Fmti
i Periodista con 28 años de experiencia.
Ganador del Premio Nacional de Periodismo. Conductor del

noticiero meridiano en UNOTV y asesor en medios de
comunicación. Ha trabajado en Televisa y Grupo Imagen; también
fue colaborador en Más por Más, Excélsior y Newsweek. Autor de
El Caso Florence Cassez, mi testimonio.

La noche del 15 de septiembre, en la celebración del
Grito de la Independencia en Chiapas fue de ida y
vuelta porque los asistentes a la ceremonia, le pi

dieron a gritos al gobernador, Rutilio Escandón Cadenas
que regrese la paz a ese estado que vive una ola desplaza
mientos y violencia provocada por grupos criminales que
se disputan el territorio. "¡Queremos paz!". Se escuchó des
pués de que el mandatario chiapaneco de Morena lanza
ra arengas a los héroes de La Independencia y a figuras
nacidas en la entidad como Belisario Domínguez y Fray
Matías de Córdova.

Mientras el país estuvo enfocado en la discusión sobre
la reforma judicial, en el otro México, lejos de los lujos y
privilegios de la clase política, muchas personas enfrentan
una realidad alarmante en el sureste. En Chiapas, una re
gión abandonada a su suerte desde hace décadas cuando
debería ser sinónimo de oportunidades y bienestar, las co
munidades sufren una crisis humanitaria que pone en
riesgo su seguridad y estabilidad.

Apenas hace unos días grupos criminales derribaron el
puente que cruza el río Grijalva en Amatenango, Chiapas,
dejando cinco localidades incomunicadas, Son alrededor de
mil 300 habitantes afectados en las localidades de Río Gue

rrero, La Pureza, La Playa, Zacatonaly Zacualtipán. No es la
primera vez que ocurre, el 23 de agosto destruyeron el
puente colgante en la comunidad de Josefa Ortiz de Domín
guez, en Chicomuselo, que comunica a los barrios de Potre
rillo y Buenavista Tujú.

Informes recientes de la Red Nacional de Organismos Ci
viles de Derechos Humanos destacan un problema muy gra
ve: el reclutamiento forzado por parte de grupos armados en

varias localidades chiapanecas. Municipios como Frontera
Comalapa, Chicomuselo, La Grandeza, Bella Vista y Siltepec son
escenario de una violencia creciente. En particular, en los eji
dos Paso Hondo y Bella Vista del Norte, donde grupos armados
han secuestrado a 70 hombres bajo amenazas de violencia
contra sus familiares, lo que ha llevado a muchas familias a
abandonar sus hogares y buscar ref ug io en áreas más seguras.

El fenómeno de la migración forzada está afectando
gravemente la economía y seguridad de comunidades que
antes estaban llenas de vida como Paso Hondo, Santa Rita
y Verapaz, que están a punto de convertirse en pueblos fan
tasma porque sus residentes temen nuevas amenazas y
agresiones, por lo que han optado por dejar todo a cambio de
seguridad. Esta situación, además de reflejar desesperación,
desnuda la falta de protección que enfrentan sus habitantes.

El Centro de Monitoreo de Desplazamiento Internacional
(IDMC, por sus siglas en inglés) señala ya a Chiapas como la
entidad más afectada en México por desplazamiento inter
no a causa de la violencia originada por la disputa territorial
entre grupos armados.

Por si esto no fuera suficiente, en un panorama más
aterrador se ha descubierto que los narcotraficantes han
adaptado cárceles clandestinas para migrantes, una nue
va muestra de cómo el crimen organizado es cada vez más
violento y afecta a aquellos en una situación de vulnera
bilidad extrema.

Estos centros ilegales de detención se han convertido en
un medio para que los grupos criminales extorsionen y
controlen a los migrantes que buscan cruzar el país. Las
víctimas de estas cárceles no solo enfrentan condiciones

inhumanas, también son sometidas a chantajes y amenazas
para asegurar su cooperación o el pago de rescates. 39
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LA PREGUNTA INCÓMODA

¿Hacia dónde soplarán los vientos?
* Primer Vicepresidente de la Asociación Nacional de Abogados de
Empresa e integrante del Consejo General de la Abogacía Mexicana
y socio de SAI, Derecho & Economía, especializado en litigio
administrativo, competencia económica y sectores regulados.

José Ángel Santiago Ábrego

El pasado 15 de septiembre se publicó la modificación
constitucional al Poder Judicial. Sin embargo, hasta aho
ra, no se ha presentado un plan de acción gubernamen

tal que permita observar cómo se llevará a buen puerto una
modificación como la aprobada, sin mermar irremediable
mente la independencia e imparcialidad de jueces, magistrados
y ministros. Quizás por ello continuamos viendo discursos, mar
chas, paros, columnas y publicaciones enredes sociales que anun
cian un inminente desastre enla impartición de justicia e, induso,
atisbos del inicio de un régimen autoritario. Quizás por ello crece
la pretensión (legítima, a mi juicio) de impugnar la modificación, a
pesar de todos los obstáculos que habría que superar para llevar
eso a buen puerto (abandono del precedente vigente de la Corte,
dedaración de inconstitucionalidad, improcedencia legal del am
paro en contra de modificaciones constitucionales, articulación de
mecanismos que garanticen la eficacia de eventuales decisiones
favorables frente al desacato y la presión política de rigor).

Quizás por ello la sensación de caos se apodera de este ecosis
tema. En tiempos de caos, los sectores sociales y empresariales
demandan certidumbre o, al menos, una noción incipiente de ha
cia dónde soplarán los vientos y cómo acomodar las velas. Por ello,
a continuación, realizo breves reflexiones iniciales sobre lo que
podemos esperar en el corto y mediano plazo y sobre la responsa
bilidad que podemos asumir en esas situaciones.

Se anticipa un deterioro en la impartición de justicia cotidiana
(que difícilmente será remediado enla justicia federal) debido ala
politización de los juzgadores. En este contexto, es responsabilidad
del sector privado considerar la mediación y el arbitraje en sus
contratos civiles y mercantiles, para garantizar que sus disputas

sean resueltas por perfiles adecuados y confiables. Si bien, en últi
ma instancia, la eficacia de los laudos y transacciones dependerá
de la jurisdicciónpolitizada, lo cierto es que el tramo de contacto se
reduce considerablemente. También se anticipa un escenario de
proteccionismo y de un piso no parejo en favor de empresas esta
tales en diversos mercados, junto con una reducción de la eficacia
del amparo frente a la arbitrariedad gubernamental debido a la
politización de la judicatura federal. Ante ello, las empresas con
inversión extranjera pueden asumir la responsabilidad de revisar
sus estructuras corporativas de tal manera que, en caso de medi
das discriminatorias, expropiatorias o cuasi expropiatorias, pue
dan invocar la protección de los tratados de libre comercio o de los
Acuerdos para la Promoción y Protección Recíproca de las Inver
siones. Como la inversión nacional no tendrá esta alternativa, pa
ra ellas procede fortalecer los equipos de cabildeo para prevenir,
enlo posible, la mala regulacióny tener que acudir a los tribunales.

Así se anticipa un aumento en la arbitrariedad de las decisiones
jurisdiccionales, derivado de compromisos políticos délos juzgadores
electosy délas facultades del Tribunal de Disciplina Judicial (TDC), que
son tan discrecionales que propicianla presión a juzgadores.

En este escenario, los abogados podemos (1) asumir la responsa
bilidad de diseñar salvaguardas consistentes con el texto constitu
cional, que propicien capacidad técnica, independencia e
imparcialidad, y proponerlas tanto al Congreso de la Unión como a
las legislaturas estatales para su implementación en legislación se
cundaria: en el mediano plazo podremos contrastar el desempeño
judicial de las jurisdicciones politizadas con el de aquellas que trata
ron de mantener una judicatura capaz y lejana a presiones; (2) ha
cernos responsables de vigilar los perfiles de los candidatos a
puestos del Poder Judicialy transparentarlas conclusiones acerca de
su idoneidad: después de todo, sobre advertencia no hay engaño, y
(3) asumir la responsabilidad de monitorear, criticary transparentar
las sentencias que emítanlos nuevos juzgadores, comenzando con
el TDC: como dijo Kofi Annan, "si la corrupción es una enfermedad,
la transparencia es una parte medular de su tratamiento".
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Constitución

y República

Luis M. Cruz
ILa República Mexicana cumpli

rá el 4 próximo de octubre 200
años de haberse constituido. Ha

ce dos centurias, el primer Impe
0 rio de Agustín de Iturbide había

colapsado y el extenso país amenazaba con
disgregarse. Habiendo probado la forma mo
nárquica, cuyo autoritarismo y centraliza
ción del poder no resultaron aceptables, en
esencia debía optarse entre república o mo
narquía. Contra la monarquía se pronuncia
ron Antonio López de Santa Anna y Guadalupe
Victoria en el Plan de Casamata, en diciembre
de 1822, exigiendo la restitución inmediata
de la representación nacional disuelta por
el Imperio.
2 Abdicado Iturbide y restablecido el Con

.greso, este procedió a derogar la forma
de gobierno monárquico, aunque la posición
de los representantes provinciales no era uni
forme. En realidad, la unidad de las provincias
pendía de un hilo. En Yucatán, por ejemplo, se
dio un gobierno independiente. Oaxaca hizo
lo mismo y organizó un gobierno provisional.
San Luis Potosí se declaró en contra de la in

tegración del Congreso. Michoacán exigió la
convocatoria para una nueva asamblea y se
preparó para autogobernarse. Guanajuato,
Querétaro y Zacatecas optaron por un nuevo
Congreso. Por su parte, Guadalajara sólo reco
noció a las instituciones existentes como

autoridades provisionales, y el ayuntamiento
se declaró como la más alta autoridad en la

provincia. Campeche proclamó su indepen
dencia y, en términos similares, lo hizo Tabas
co. En el norte, la situación era muy parecida:
Monterrey estableció una junta con represen
tantes de Texas, Coahuila y Nuevo Santander,
quienes manifestaron su intención de fede
rarse o separarse. Sinaloa y Sonora solicitaron
la integración de un gobierno constituido por
un jefe político y siete diputados provinciales,
a los que se les otorgaría un poder ilimitado.
América Central decidió ser independiente.
3 Como es fácil advertir, la nación mexica

• na estaba al borde de la desintegración.
Mientras se elaboraba la Constitución que
debía regir al país, el Poder Ejecutivo lo ejer
cería un triunvirato formado por Guadalupe
Victoria, Nicolás Bravo y Pedro Celestino Ne
grete, a la manera consular prevista en la
Constitución de Apatzingán por José María
Morelos. El 8 de abril de 1823, el Congreso de
cretó el fin de la monarquía: "No subsistirá el
Plan de Iguala, Tratado de Córdoba ni Decreto
de 24 de febrero del año anterior, por lo que
respecta a la forma de gobierno que estable
cían y llamamiento que hacía a la Corona,
quedando la nación en absoluta libertad para
constituirse como le acomode".

4 De esta manera, se abrió paso a la idea
.de instaurar una República Mexicana.
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El Congreso Constituyente, convocado en ju
nio de 1823, emitió el 31 de enero de 1824 el
Acta Constitutiva de la Federación Mexicana.

Posteriormente, el 4 de octubre de 1824, sería
aprobada por el Congreso General Constitu
yente la Constitución Federal de los Estados
Unidos Mexicanos. Desde entonces, nuestra
forma de gobierno es la República Federal,
con soberanía popular, división de poderes y
autonomía e interdependencia entre estos.
5 Finalmente, los fundadores optaron por

. la forma presidencial estadounidense y
depositaron el Ejecutivo en una sola persona,
el Legislativo en dos Cámaras: la de Diputa
dos y la de Senadores; y el Judicial en un cuer
po diferenciado de jueces instruidos en
derecho, propuestos por las Legislaturas de
los Estados y la Cámara de Diputados, electos
por esta mediante sorteo. También, desde
entonces, el régimen político ha debido ajus
tarse a las circunstancias, prevaleciendo la
institución presidencial en las Constituciones
de 1857 y 1917, y posteriores modificaciones,
reflejando sucesivamente las tensiones au
toritarias y entre el centro y la Federación.
Hoy estamos en uno de esos momentos de
reconcentración del poder; por ello, recordar
cómo inició nuestra República resulta rele
vante para construir la necesaria unidad
nacional y hacer de 2025 un año de reconci
liación nacional. ES

Eje Central Fecha: 23/09/2024

Página: 5

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Luis M. Cruz

Costo: 11,224

Página 212 de 224



Declaración

de Bletchley
Enrique del Val

Quizás uno de los temas más apa
sionantes hoy en día es el de la
inteligencia artificial (IA), por el
poder que puede tener en materia

de información, manipulación y gobernanza,
en todo el sentido de la palabra.

Es de tal importancia que, a finales del año
pasado, en el mes de noviembre, se reunieron
líderes de 28 países, incluidos los más pode
rosos económicamente o los más poblados y
de diferentes formas de gobierno, léase Es
tados Unidos, República Popular China, India,
varios europeos y países árabes; por Latinoa
mérica sólo participaron Brasil y Chile.

Como ha sido tradición en este sexenio,
nuestro gobierno dejó pasar la oportunidad
de estar presente en un tema tan importan
te, seguramente debido a asuntos de auste
ridad y a la necesidad de ahorrar en viajes al
extranjero "innecesarios".

La reunión se celebró en Inglaterra, bajo
la denominación de la Cumbre sobre Segu
ridad de la Inteligencia Artificial, en Blet
chley Parle, y se elaboró una declaración que,
a mi juicio, es muy importante y ha sido po
co difundida y tomada en cuenta.

Fue emblemático haber hecho la reunión

en dicho lugar en honor a lo que sucedió ahí
durante la Segunda Guerra Mundial. Fue el
sitio en donde estaba la Escuela de Códigos y

Cifrado del Gobierno del Reino Unido, y en el
que trabajaba Alan Turing, considerado por
muchos como el padre de la IA, a cargo de la
sección Naval Enigma, quien, gracias a sus
descubrimientos, permitió acortar la duración
de la guerra, según los expertos.

Alan Turing es reconocido en el campo de
la IApor su investigación en estos temas, tan
to que, incluso, se llama "prueba de Turing"
a la prueba que juzga si la inteligencia de una
máquina es indistinguible de la de un ser hu
mano, según menciona Wikipedia.

Por cierto, éste gran científico, después de
su éxito, tuvo una vida terrible, ya que, por el
hecho de ser homosexual, tuvo que sufrir una
castración química como castigo, muriendo
dos años después, sin saberse a ciencia cierta
si se suicidó o se envenenó de manera acci

dental. A 60 años de su muerte, el gobierno
de Su Majestad le otorgó un indulto postumo.

Pues bien, esta Declaración de Bletchley
manifiesta la preocupación que existe por el
desarrollo acelerado de la IA que, por un lado,
puede ser de un inmenso beneficio en ma
teria de salud, educación, seguridad alimen
taria, ciencia, energías limpias, etc., y para
lograr cumplir con los Objetivos de Desarro
llo Sostenible de las Naciones Unidas o, por
el otro, ser utilizada para desarrollar capaci
dades que puedan dañar mediante su uso
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indebido e incluso, se menciona, por proble
mas de control no deseados.

En su reciente libro, NEXUS, Yuval Noah
Harari escribe: "El poder no es sabiduría. Nos
hallamos al borde de un colapso ecológico
causado por el mal uso de nuestro propio po
der. La inteligencia artificial tiene el potencial
de escapar a nuestro control y de esclavizar
nos o aniquilarnos", y agrega: "Si los sapiens
somos tan sabios, ¿por qué somos tan auto
destructivos?"

A raíz del foro, la hoy candidata del partido
demócrata a la presidencia de los Estados Uni
dos anunció la creación de un instituto que se
dedique exclusivamente a la seguridad de la
inteligencia artificial, con sede en Washington.

Confío en que en la próxima administra
ción pública de nuestro país resurja el papel
importante que jugaba México en el mundo
y, con la elevación de rango a la Ciencia y
Tecnología, se pueda tener, con la colabora
ción de las universidades, un planteamiento
científico y ético sobre la IA y colaboremos
con los otros países preocupados por el tema,
pues, como bien dice la Declaración, "decidi
mos apoyar una red internacionalmente
inclusiva de investigación científica sobre
seguridad de la IA en la frontera que abarque
y complemente la colaboración multilateral,
plurilateral y bilateral existente y nueva". E9
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La trastienda

NUMEROS

MUY ROJOS
En Petróleos Mexicanos (Pemex) las cosas no están
bien, y ahora el primero en advertirlo es su Consejo de
Administración. En un hecho insólito, pero que indica los
vientos que soplan al final del sexenio, el miércoles pasado
los consejeros independientes primero, y los institucionales
después, se opusieron al director qenerql, Octavio Romero
Oropeza. Le votaron en contra una propuesta de condo
nación millonaria de adeudos por venta de qqs natural, en
beneficio de entidades públicas como el Instituto Mexicano
del Seguro Sociql (ÍMSS), hospitales del sector salud que
ahora quedarán bajo el manto del IMSSBienestaryla
Comisión Federal de Electricidad (CFE). El hoyo financiero de
Pemex es cada día más grande, y en esas condiciones,
parecía una sospechosa irresponsabilidad condonar
adeudos. La pregunta obligada es sobre el tamaño del
desggste de Octavio Romero en la paraestatal para que su
propio Consejo de Administroción se rebele y hasta el
representante de la CFE, que sería beneficiado con la
condonación, votara por rechazar algo que comprometería
todavía más las frágiles finanzas de la empresa.
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Sepultar al PAN

I orge Romero Herrera aparece
I como el candidato fuerte para re
J levar a Marko Cortés en la presi
dencia del PAN. Sin embargo, quienes
conocen el blanquiazul desde dentro
sostienen que son socios, y su llegada,
más que un cambio, aseguraría la
continuidad que ha llevado al partido
justo al piso electoral en el que se en
cuentra. Romero, como excoordina
dor de la bancada panista en San
Lázaro, es tan responsable como Cor
tés del derrumbe político y electoral
de Acción Nacional, que no empezó
con el michoacano, sino con el tercero
de esa sociedad, el queretano que

acaba de reaparecer: Ricardo Anaya.
En el PAN hay muchos que, en corto
y por lo bajo, sostienen que más que
una trinidad, el grupo AnayaCor
tésRomero es una triada mafiosa

que, de los principios del panismo
tradicional, saben muy poco, pero de
pragmatismo, tráfico de influencias,
negocios al amparo del poder y alian
zas inconfesables, saben mucho a pe
sar de su juventud.

Por la puerta grande

I orge Muño Lara se despide de la
I Secretaría de Infraestructura, Co
/ municaciones y Transportes, y lo

hace de una forma particular:

reconocido en la mañanera por el propio
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, pero también —y algo quizá más
importante a estas alturas— con un sor
prendente buen ambiente en el sector,
particularmente entre los concesiona
rios. Eso no ocurre muy seguido y menos;
en los momentos de hacer y ajustar
cuentas, como es el final de un sexenio.

Prueba y error

Casi todo salió bien en el simula

cro del pasado 19 de septiembre
en la Ciudad de México. La ma

yor parte de instituciones públicas y
privadas participaron de forma activa
en un ejercicio que se ha convertido en
parte de la cultura de Protección Civil
de la capital del país. Lo único que de
plano no funcionó fue lo nuevo: el en
vío de una alerta vía SMS a todos los

teléfonos celulares de la CDMX, prome
tido por Eduardo Clark, titular de la
Agencia Digital de Innovación Pública.
De los sondeos realizados, se despren
de que, cuando mucho, uno de cada 10
teléfonos recibió el mensaje. Pero eso
no es todo, pues en aquellos teléfonos
móviles en los que sí funcionó, la aler
ta de sismo se recibió cuatro o cinco

veces a lo largo de las siguientes horas,
causando confusión, temor, nervios y
al final, malestar. Habrá que ver si el
ejercicio se replica y, lo más importan
te, si se logra un mejor resultado. CiH
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Una ventana de opinión
¡Viva México!
Marco A. Escalante N.

En este mes patrio les comparto algo que leí en internet:
Su nombre oficia! no es México, sino Estados Unidos Mexicanos.
En el 2008 el diario español "20 minutos" realizó una encuesta

para elegir a la bandera más bonita del mundo. En dicha encuesta la
bandera mexicana resultó la ganadora frente a 104 países.
Hogar de la pirámide más grande, ¿Pensabas que las pirámides

de Egipto eran insuperables? La Gran Pirámide de Cholula mide
450 metros por 450 metros, alzándose 55 metros sobre la llanura
donde se empezó a construir alrededor del año 300 A.C.
País de habla hispana con más habitantes, la lógica diría que Es

paña es donde más se habla español. Pero con más de 120 millones
de habitantes, México supera a cualquier otro país.
Hay 68 lenguas reconocidas, Una de las curiosidades de México

más desconocidas es que hay 68 lenguas nativas y 364 variantes
lingüísticas reconocidas en el país además del español. Sorpren
dentemente, México no tiene ninguna lengua oficial.
Mayor exportador de cerveza del mundo, La marca Corona es

la más conocida en otros países. La Coca Cola es La bebida refres
cante gaseosa preferida, México es el país con mayor consumo de
Coca Cola en todo el planeta. La devoción llega tan lejos que, en
el pueblo de San Juan Chamula, la Coca Cola se considera literal
mente una bebida santa.

El chocolate fue un descubrimiento mexicano. ¡Hay que agra
decer a las civilizaciones olmeca, azteca, tolteca y maya! Rituales
impresionantes, Uno de los rituales aztecas más impresionante
era sacrificar entre 10.000 y 50.000 personas cada año. Tenían la
creencia que el mundo terminaría si no corría sangre humana.
La mayor universidad del mundo es mexicana.
La UNAM tiene más de 360.000 estudiantes matriculados.

Con esas cifras, es la más grande del mundo. Se fundó en 1551,
ganándose también el récord por ser la universidad más antigua
en América del Norte. Por su forma México es un país como
no hay otro en el mundo: Con sus dos penínsulas y sus dos
golfos se balancea en ambos lados del Trópico de Cáncer.
Al norte despliega desiertos y sequía, al sur se envuelve en

selvas y humedad.
México es como un inmenso papel arrugado, lleno de cordi

lleras, sierras, mesetas, volcanes y llanuras, donde existen todos
los climas y se concentra la décima parte de las plantas y ani
males que hay en el planeta".
Somos afortunados de vivir en uno de los países más bellos

del mundo.

Diálogo entre un estadounidense y un mexicano:
 ¿Hola, de donde eres?
 Hola, soy de México

 Aahh! La tierra del Chapo Guzmán, los narcos, la marihuana,
crímenes y extorsiones.
 Disculpe es usted adicto, ¿verdad?
 No!!! ¿Por qué?
 Porque si usted fuera deportista me habría identificado

con Ana Guevara, Hugo Sánchez, Julio Cesar Chávez, el Finito
López, El chicharito Hernández, el Canelo Alvarez, Rafael Már
quez, etc.
Y si usted fuera culto, me habría preguntado sobre las gran

des culturas como los Mayas, ios Aztecas, los Olmecas, los Chi
chimecas.

Y si usted hubiera viajado me preguntaría por nuestras rui
nas arqueológicas, ciudades coloniales, las grandes megalópolis
o nuestras exuberantes playas, incluso por nuestra
biodiversidad de selvas, playas, desiertos o bosques.
Me habría identificado con nuestros grandes pin

tores, Diego Rivera, RufinoTamayo, Frida Kahlo, José
Clemente Orozco, o nuestros compositores: Agus
tín Lara, Consuelo Velázquez, Armando Manzanero,
Juan Gabriel, José Alfredo Jiménez, o nuestros escri
tores y poetas: Sor Juana Inés de la Cruz, Juan Rulfo,
Octavio Paz, Juan José Arreóla, Elena Poniatowska,
Amado Ñervo, Jaime Sabines, o nuestros inventores
y científicos: Manuel Mondragón, Guillermo Gonzá
lez Camarena, Luis Ernesto Miramontes, nuestros
cineastas: Ismael Rodríguez, Emilio Fernández,Alfon
so Cuarón, Guillermo del Toro, Alejandro González
Iñárritu, Emmanuel Lubezki e incluso Luis Buñuel
que siendo español adopto la nacionalidad mexicana.
Y si usted fuera un gourmet me habría pregun

tado por los Tamales, la Cochinita Pibil, el Mole, el
Adobo, los chilaquiles, los Chiles en nogada, el Gua
camole, el Pan de Muerto, etc. Por nuestras bebidas:
el pulque, tequila, mezcal, los vinos y las cervezas.
¡¡¡Sin embargo, veo que solo conoce al proveedor

de su adicciónü!

Sólo quiero probarle que México es mucho más
de lo que la gente ignorante cree. ¡¡Que somos mu
chos mexicanos honestos, que incluso si no nos co
noce le abriremos las puertas de nuestra casa y le
encantará conocernos y visitarnos, porque México
es aún muchísimo más maravilloso de lo que yo pue
da contarle!!

¡¡Así que cuidado extranjero, lee y conoce para
poder opinar y calificar!!
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Legislativo
Al instalar la Comisión de Atención
Especial a Víctimas del Congreso de
la Ciudad de México, su presidenta, la
diputada Ana Buendía, ha reconocido
el esfuerzo de las autoridades en

su labor de apoyo a quienes más lo
necesitan. Al formalizar esta comisión,
enfatizó la importancia de mantener
una comunicación abierta, asegurando
que las víctimas recibirán el respaldo y
la asistencia que merecen.
La tarea de esta comisión es

clara: reivindicar los derechos de
las víctimas. Para ello, Buendía
García propone una serie de acciones
cruciales: profesionalizar a los
servidores públicos, perfeccionar la
ley en materia de atención a víctimas
y promover la empatia y solidaridad.
"Lo que ellas quieren esuna solución
a sus situaciones", destacó. Esta
declaración resuena en un contexto

donde la violencia, la impu nidad
y la falta de recursos son desafíos
constantes.

En un plano paralelo, la diputada
Rebeca Peralta León también
se ha comprometido a abordar las

condiciones de las personas privadas
de su libertad en la Ci udad de México.
Con más de 25 mil internos en
nuestras cárceles, es esencial que la
III Legislatura establezca una agenda
que atienda sus necesidades. Peralta
León planea retomar los recorridos
por los centros de reclusión para
diagnosticar las condiciones en las qué
se encuentran y proponer políticas
públicas adecuadas.
Es lamentable que, en las

legislaturas anteriores, la atención
a las personas en. reclusión no haya
sido prioridad. La desaparición de la
Comisión Especial de Reclusorios es
un recordatorio de que hay áreas que
requieren urgentemente atención.
La nueva dirección legislativa tiene la
oportunidad de cambiar esta narrativa.
La reivindicación de las víctimas

y la atención a los reclusos deben
ir de la mano. Ambos grupos
requieren políticas que no solo
aborden sus necesidades inmediatas,
sino que también promuevan una
transformación estructural en nuestra
sociedad.
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Licencia

Claudia Sheinbaum, presidenta
electa de México, solicitó
licencia como militante de

Morena

Lo anteriorsucedió en el

marco del séptimo Congreso
Nacional Extraordinario de

Morena, en donde la próxima
mandataria de nuestro país
destacó la importancia de
la unidad en el Movimiento

Regeneración Nacional de
transformación que, según las
palabras de Claudia, es "el más
fuerte del mundo".

Sheinbaum aseguró que
Morena es un instrumento

del pueblo que confió en cada
uno de ellos, que pertenecen al
partido político que la llevó a
donde está.

La mujer fue clara y concisa
con sus palabras, además
optó por hacer una serie
de recomendaciones a los

cientos de militantes que la
acompañaron.
Les pidió que mantengan

un comportamiento honesto
y sencillo, rechazando la
corrupción y los privilegios
del pasado, esos que existían
en tiempo de oligarquía y nula
democracia.

Aunado a ello a Sheinbaum

les pidió no permitir el
amiguismo, influyentismo
ni el nepotismo dentro del
partido, aunque aquello no se
ha llevado a cabo a la perfección,
para muestra Félix Salgado
Macedonio y su hija Evelyn
Salgado o el caso de Ricardo
Monreal y su pequeña Catalina

Sheinbaum dijo que espera
que los próximos aspirantes
a puestos de elección popular
sean designados mediante
encuestas.

¿Qué nos distingue? ¿Qué
somos? Humanistas que
amamos nuestra patriay
tenemos un profundo amor al
pueblo de México y a nuestra
historia", fue de sus frases más
fuertes, de las más valiosas y de
las más importantes.
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H paro
judicial
MÉXICO NECESITA SEGURIDAD

El paro judicial en México ha genera
do una situación compleja y preocupante.
Los cambios constitucionales realizados

por el Ejecutivo Federal y el Poder Legis
lativo han modificado la estructura del

Poder Judicial Federal, reduciendo el nú
mero de ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, de 11 a 9, a partir
del próximo año. Además, la designación
de ministros, magistrados y jueces, se
realizará mediante elección directa, en
lugar del sistema indirecto anterior.

Estos cambios han sido realizados

siguiendo los lincamientos del consti
tuyente permanente, facirftad que tie
ne el Poder Ejecutivo y Legislativo para
realizar cambios trascendentales en la

Constitución. Sin embargo, jueces, ma
gistrados y ministros se han opuesto, ar
gumentando que afectan sus derechos
laborales. Por lo anterior, la situación se

ha vuelto crítica, provocando un paro ju
dicial que lleva varias semanas afectando
a la sociedad en general. El Consejo de la
Judicatura Federal ha pedido que el paro
termine, pero los jueces y magistrados no
desean regresar al trabajo.

Al respecto, la solución parece estar
en el diálogo y la conciliación, donde es
importante que todos estén conscientes
de los cambios constitucionales y sus im 
plicaciones, pero también que se protejan
los derechos laborales. Tal vez se pueda
considerar la elección directa de magis
trados y jueces, en tal forma que no gene
re angustia ni sosiego.

En este momento, México necesita
tranquilidad, seguridad y sentido cons
tructivo. Además, es fundamental reco
nocer que, en cualquier conflicto, no solo
una parte tiene la razón y trabajar hacia
la conciliación para crear un ambiente de
democracia, solidaridad y paz.

En conclusión, las posibles soluciones:
 Diálogo y conciliación: Establecer

un diálogo abierto y respetuoso entre los
trabajadores, jueces, magistrados y mi
nistros para encontrar una solución que
proteja los derechos laborales y garantice
la implementación de los cambios consti
tucionales.

 Elección directa: Considerar la elec

ción directa de magistrados y jueces, pero
de manera que no genere angustia.

 Protección de derechos laborales:

Garantizar que los cambios constitucio
nales no afecten los derechos laborales de

jueces, magistrados y ministros.
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Losgeneradores de
violencia y la urgencia
de aplicar la ley
Muchos se conforman con un hashtag
para desahogar su frustración, otros, con
publicaciones en redes y nos dicen chairos,
dormidos, mantenidos y otras expresiones
insultantes én las que desahogan su
frustración hacia un sistema que no quieren
y nunca les "acomodó" (aunque cobren su
pensión); sin embargo, cuando la violencia
escala como ha venido sucediendo en el

sexenio sin ser frenada legalmente, las
expresiones e insultos se convierten en
el discurso cotidiano de radiodifusoras,
televisoras, youtuberos, comunicadores y
actrices venidas a menos, el discurso violento
ligado al insulto se volvió un recurso para
azuzar a esa mínima parte de la población
que aún cree que Zedillo fue un caudillo y
Calderón el mejor presidente; la ceguera y
el odio les han hecho olvidar Aguas Blancas,
FOBAPROAy la Guerra Contra el Narco, la
represión institucional, los desaparecidos, las
devaluaciones, el saqueo...
La violencia que todos vimos en la irrupción

inédita de un grupo de manifestantes del
Poder Judicial cuando frenaron la sesión
del Senado, se suma a los ataques a las

ministras Lenia Batres, Loretta Ortiz y
recientemente ai presidente de la Cámara de
Senadores y que ya no deben permitirse. No
son ataques aislados, sino la suma del odio
fomentado desde los medios, inconformes con
un sistema que ya no le es afín.
Entre la libertad de expresión y la

incitación a la violencia hay una clara línea
que delimita perfectamente la ley y que
debería aplicarse ya. El cjérecho a opinar no
implica que se den por buenas expresiones
como las de Pedro Ferriz llamando al

narco para apoyar a los inconformes. Las
declaraciones irresponsables deben ser
sancionadas a fin de que todo aquel que tenga
voz pública, sea responsable de sus palabras.
La legislación existe y si moderar el discurso,
hacerlo objetivo y verdadero no está dentro de
los parámetros de los generadores de violencia,
sería bueno recordarles las fuertes sanciones
económicas que se prevén para tales casos.
Parar la violencia, no implica reprimir,

sino ejercer mi derecho con responsabilidad,
sin insultos, sin llamados al narco, con
razonamientos para defender una postura.
En una democracia, los discursos de odio no
pueden quedar impunes.
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Morena y el
tiempo de
mujeres

BENEFICIO SOCIAL Y ECONÓMICO

Ningún partido político, en elecciones
realmente democráticas, ha logrado en
sus primeros 10 años de fundación una
consolidación tan rápida y profunda en
la preferencia de la ciudadanía como la
conseguida por Morena.
En tanto en Europa se percibe un

ligero avance de la ultraderecha y en
América Latina emergen ultraconser
vadores, en México el movimiento de
izquierda, como parte de una amplísi
ma alianza ciudadana representante del
Obradorismo, es mundialmente excep
cional.

Mientras partidos opositores al fun
dado en 2014 por Andrés Manuel López

Obrador buscan dirigentes en políticos
de reputación cuestionable, Morena se
renueva con liderazgos jóvenes funda
dores del movimiento y en convergencia
con cuadros de diversas generaciones.
' También se fortalece el énfasis de gé

nero en el partido político más revela
dor de progresismo en los últimos años
en México. En una década, Morena llevó
a la Presidencia de la República a la pri
mera mujer, Claudia Sheinbaiim, quien
ayer en el VII Congreso Nacional Ex
traordinario pidió licencia a su militan
cia en congruencia con su voluntad de
gobernar para todas y todos sin distin
ciones partidistas. Luisa María Alcalde,
la próxima dirigente nacional, será pie
za fundamental del Obradorismo junto
con la Jefa de Gobierno electa de la Ciu

dad de México, Clara Brugada, como lo
fue Martí Batres, por ejemplo, desde la
misma capital nacional.
En exposiciones sintéticas, tanto

Mario Delgado, dirigente saliente, co
mo Sheinbaum, enunciaron los resul
tados del movimiento y de AMLO como
Presidente: ganar dos veces la presiden
cia, 24 gubernaturas más el gobierno de
la CDMX, la mayoría en el Congreso, así
como políticas en convergencia para el
beneficio social y económico.

Este domingo en el WTC se coloca
ron las bases hacia el 2030 en este tiem

po de mujeres.
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Y luego por qué
urgía la reforma
MAESTRO, KEN SALAZAR DOO QUE EU NO ES
CULPABLE DE LA VIOLENCIA EN MÉXICO.
Pero sí de la del mundo, como hace 51 con el golpe de
Pinochet a Salvador Allende, que también ocasionó la
muerte del poeta Pablo Neruda un día como hoy, y los
más de 40 mil asesinatos de Netanyahu en Gaza. ¿Quién
da las armas a los dirigentes criminales?.. Pues USA.
La FGR reaprehendió a Felipe El Cepillo Salgado,
testigo clave y uno de los responsables del sangrien
to caso Ayotzinapa.
En 2015 reconoció haber asesinado a más de 10 de los

estudiantes, pero un juez lo liberó en 2019 dizque "por
no acreditarse la existencia de Guerreros Unidos". Y to

davía Normay compinches se preguntan si urge la refor
majudicial.
Piña admitió otras 3 consultas promovidas por juz
gadores para analizar si es constitucional la ya ley.
No prosperarán porque se las pasó a Yasmín Esquivel,
quien junto con Loretta y Lenia no son de la banda de
Norma y le ponen piedrotas en los zapatos que no la de
jan caminar por la derecha como es su gusto.
La jueza Beryl Howell halló culpable de narcotráfico
a Rubén El Menchito Oseguera.

A él y a Genarco no los volveremos a ver por acá. Si estu
vieran presos en México, los jueces ya les hubieran can
jeado birretes por billetes.
Lilly Téllez citó que Fernández Noroña y Morena no
son dueños del Senado.

Pero sí mayoría con el PT y el PVEM, y así es la demo
cracia: durante décadas los bienes nacionales fueron sa

queados y vendidos, y en los últimos 6 años ya no. Si no le
gusta a Lilly Monster, que renuncie y se vaya a Madrid,
tan de moda para los conservadores opositores.
Jorge Romero y Adriana Dávila contenderán por el
liderazgo del PAN.
Ella como patiña y acaso aceptará la secretaria general,
porque el otro es el "tapado", el bendecido por El Yunque
y el Cártel Inmobiliario Panista.
Cortés confía en que Sheinbaum modifique la estra
tegia de seguridad, "porque con AMLO ha sido un
fracaso".

Los panistas exigen la salida de Marko porque su diri
gencia ha sido de catastróficas derrotas, una tras otra,
casi como las prianistas y perredistas.
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#POLÍTIOA CONFIDENCIALO
•Camila Martínez Gutiérrez, nueva secretaria de
Comunicación de Morena, fue impuesta porlván
Escalante Ruiz, próximo titular de Profeco, y por Abraham
Carro, quien "coordinó" a las juventudes de Morena
durante la campaña presidencial. Su intención, continuar
controlando la comunicación del partido, y sus recursos,
como lo hicieron en campaña. Camila fue la candidata de
las izquierdas menos votada en la ciudad, y antes de ungir
la en el encargo, intentaron colocarla como coordinadora
nacional de Jóvenes, donde fue rechazada por dirigentes y
mili tanda debido a su nulo desempeño en territorio. Fue
así que enfast track tuviera que salir a declarar unas horas
antes del Congreso Nacional que buscaría contender por la
Secretaria de Comunicación, cuando ni siquiera era conse
jera electa del partido. ¿No que la 4T había enadicado el
influyentismo y amiguismo? Parece que no.
•Almendra Ernestina Negrete, diputada y responsable de
la Secretaría de la Diversidad Sexual en Morena, fue
refrendada en su encargo, y al igual que otros liderazgos,
protegida por Mario Delgado a pesar de los cuestiona
mientos de la militancia LGBT+. Será interesante saber si
solicitará licencia como diputada local, como indican los
estatutos del partido, o seguirá de aviadora.
• Patricio Lozano, alcalde de Pesquería, NL, rindió su ter
cer informe de gobierno con un amplio respaldo a pesar de
que no le fue bien en las elecciones y en su municipio
ganó su oposición. Sin embargo, en esta ocasión contó con
el apoyo de la presidenta del Congreso local, Lorena de la
Garza, que quiso felicitarle por su favor al frente de la
Administración local.

mama
¿Cuál crees que es el reto de partidos polí
ticos al renovar sus dirigencias?

No sé/no me importa

Renovar ornaros

12%

*Encuesta realizada a través de la cuenta deX @PublimetroMX
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VALERIA
URIBE...

Es directora de la Fun
dación Panamericana
para el Desarrollo, ins
titución fundada ha
ce 62 años por la OEA,
cuya misión es im
pulsar el bienestar de
la población más vul
nerable en AL. En Mé
xico ha promovido los
derechos laborales y
capacitado a más de 2
mil profesionales de
¿i. Recursos Humanos

y áreas jurídicas de
377 empresas del

sector automotriz.

Primer avión

La semana pasada, Mexicana, la aerolínea del Estado,
recibió el primero de 20 aviones Embraer, cuyo pedi

do se formalizó en mayo pasado.
La entrega de la aeronave pone el "dedo en la llaga"

sobre la viabilidad económica de esta línea aérea, a cargo
de Leobardo Ávila Bojórquez.

En el primer semestre del año, se le destinaron a la
aerolínea mil 353 millones de pesos, cifra que excedió
casi en nueve veces lo programado originalmente para
su operación.

En el mismo periodo, Mexicana trasladó a 119 mil
536 pasajeros, apenas 02 por ciento del total de perso
nas transportadas en vuelos regulares, de ácuerdo con
reportes de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).

Y por si fuera poco, el factor de ocupación de los
aviones apenas supera 50 por ciento, cuando el estándar
en la industria está por arriba de 85 por ciento.

Uno de los temas más criticados por especialistas es
la falta de un estudio de mercado que diera pie a un plan
de negocios más realista.

La firma del contrato con Embraer contempla 10
aviones E190E2, con capacidad para 108 pasajeros, y 10
E195E2, con 132 asientos, por los que pagará 750 millo
nes de dólares.

Actualmente, Mexicana opera 18 rutas, todas con el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) como
punto de partida
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Ecosistema

digital
El que estará de visita en
México es el empresario
Andrés Albán, CEO y co
fundador de Puntored, que
participará en el Finnosum
mit 2024, evento tecnológi
co para las fintech.

Puntored aterrizó en
México hace un año y en
ese periodo ya alcanza 50
mil puntos que facilitan
operaciones entre presta
dores de servicio y el públi
co. Ha tenido un crecimien
to de 500 por ciento en sus
puntos de acceso, con 150
empresas aliadas.

Albán participará en el
panel "Innovación Digital
para la Inclusión Financiera;
Redefiniendo el Acceso en
América Latina".

Aquí se analizará cómo
la tecnología y los produc
tos digitales están democra
tizando el acceso a servicios
financieros, con énfasis en
usuarios no bancarizados.

Además de Albán par
ticiparán Salvador Pérez,
director de Fin sus para Em
presas; Beatriz Duran, di
rectiva de Syncíy Fintech
México, y Héctor Mancera,
director de Alianzas de In
clusión Financiera del Ban
co Santander.

Blindarán
datos

Object First, proveedor de
dispositivos de almacena
miento de respaldo dirigido
por David Bennett lanzará
hoy su estrategia para ofre
cer a las empresas protec
ción de datos contra
ransomware.

El anuncio busca refor
zar el compromiso de la fir
ma con la innovación y sa
tisfacción de las necesida
des de los usuarios, quienes
buscan vina capacidad de
almacenamiento mayor, se
gura y adaptable, a partir de
herramientas tecnológicas
de última generación

La compatibilidad con
un almacenamiento más se
guro permite a los clientes
escalar con las crecientes
demandas de cada sector y,
al mismo tiempo, proteger

los datos contra amenazas
como el ransomware.

Cada 11 segundos una
empresa es víctima de ran
somware, razón por la que
se hace indispensable que
las empresas cuenten con
respaldos. Por lo anterior,
hoy es crucial para las em
presas priorizar la resilien
cia contra el ransomware
para proteger su activo más
valioso, que son los datos.

La cantidad cada vez
mayor de datos privados y
de negocio está plagada de
amenazas a la seguridad.
Esto significa que las orga
nizaciones tienen necesi
dades de almacenamiento
de respaldo más grandes y
con mejores mecanismos de
seguridad para proteger su
infraestructura y caigas de
trabajo cada vez más
complejas.
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What's
News

Un acuerdo entre
Constellation Energy

y Microsoft permiti
rá reactivar la planta
Three Mile Island en
Pennsylvania, el sitio del
peor accidente nuclear
de EU, para ayudar a
impulsar las crecientes
ambiciones del gigante
tecnológico en inteli
gencia artificial. Bajo
el trato, Constellation
reactivaría el reactor
intacto de la planta, que
era demasiado costoso

de operar y cerró en
el 2019, y vendería la
energía a Microsoft. El
plan apunta a la cantidad
de energía necesaria para
centros de datos de IA.

? La Comisión Federal
de Comercio de EU está
impugnando la adquisi
ción de Capri, propietaria
de Michael Kors, por
parte de Tapestry, dueño
de Coach. A medida que
surgían pruebas en el
tribunal, se hizo evidente
lo difícil que es definir una
categoría tan difusa como
bolsas de "lujo accesible".
Un tribunal federal de
Nueva York terminó de
escuchar pruebas y los
alegatos finales están pro
gramados para el 30 de
septiembre. Las acciones
de Capri han subido 12%
desde que iniciaron las
audiencias.

? Warner Music anticipa
despedir más empleados
de lo previsto como parte
de un plan de reestruc
turación para impulsar
su unidad principal de
música grabada. El conglo

merado de entretenimien
to y sellos discográficos
anunció que reduciría su
fuerza laboral en unos 750
empleados, lo que repre
senta 13% de su plantilla
total. La compañía había
indicado anteriormente
que despediría a 600
empleados.

? Kazuo Ueda, goberna
dor del Banco de Japón,
expresó cautela sobre las
perspectivas económicas
mundiales, lo que provocó
un fuerte debilitamiento

del yen. "Con unas pers
pectivas cada vez más
inciertas, nos gustaría
tomarnos un poco más
de tiempo para ver cómo
evolucionan", declaró
Ueda el viernes. Añadió
que su principal escenario
es un aterrizaje suave
para EU, pero que indica
dores económicos apun
tan a una desaceleración.
Tras las declaraciones de
Ueda, el yen se debilitó a
143.90 por dólar.

? Las acciones de FedEx
se encaminaban a su

peor jornada en dos años,
luego de que la compañía
de envío de paquetes
redujera sus proyecciones
financieras para todo el
año. La noche del jueves,
FedEx también publicó
ganancias e ingresos
trimestrales más bajos.
Una demanda menor a la

esperada, en particular en
el mercado de paquetes
nacionales en EU, fue un
lastre a sus resultados.
Los títulos de FedEx se
desplomaron 15.2% el
viernes, al situarse en
254.64 dólares.
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La inversión privada y pública:
otras consideraciones

Consensos y disidencias
No creo distorsionar

los hechos si digo
que, entre los estu

diosos de la economía mexi
cana, hay un consenso que
incluye al menos dos ideas
centrales: 1. Durante déca
das, el crecimiento econó
mico ha sido "mediocre" y,
recientemente, se ha trans
formado en estancamiento
(en términos del PIB real por
habitante); y, 2 Para elevar y
sostener su ritmo, y para me
jorar la distribución del in
greso, es imprescindible au
mentar la inversión y elevar
la tecnología aplicable a la
produccióa El incremento
de la inversión debe abarcar
no sólo el capital físico, sino
también el humano, tanto en
el sector privado como en el
público. He escrito al respec
to muchas veces, pero no so
bra la reiteración.

En el caso de la inver
sión privada, la condición
sine qua non de su creci
miento es la existencia de
un "ambiente propicio" a la
innovación, al ahorro y a la
asunción de riesgos. Por su
puesto, esto es crucial para
la inversión nacional, cuyo
monto es mucho más im
portante que la extranjera
(incluida la imaginaria atri
buida al nearshoring).

Al respecto, hay quienes

opinan que la poco estudiada
pero muy apresurada refor
ma del sistema judicial forta
lecerá la administración de la
justicia, erradicará la corrup
ción y reducirá la incertidum
bre. Esos son, por lo común,
políticos. En contraste, hay
quienes afirman exactamente
lo opuesto. Dado que estos úl
timos son, en su mayoría, par
te del sector productivo, es
dable pensar que la medida,
lejos de contribuir a la vigo
rización de la inversión de los
particulares, la desalentará.

Inversión pública; más.
pero eficiente
Como apunté la semana pa
sada, la formación de capital
en el sector público ha sido
un componente de la inver
sión total que ha perdido im
portancia relativa a lo largo
del tiempo. Además, su es
tructura ha sido claramen
te inapropiada, para decirlo
con suavidad. Creo que nadie
cuestiona que es indispen
sable invertir, con eficiencia,
en infraestructura, en edu
cación y en salud. Sin duda,
hace falta en el ámbito de la
provisión de servicios básicos
como el abasto de agua pota
ble, pero, también sin duda,
sobra en obras de cuestiona
ble productividad como el
Tren Maya.

El bajo nivel relativo de
la inversión pública ha servi
do de base para proponer un
aumento de la carga imposi
tiva. Me permito diferir: si la
composición del gasto es in
eficiente, como se acepta en
general, se sigue lógicamen
te que es necesario, primero
que todo, erradicar la incom
petencia en su ejercicio (por
no hablar de la sempiterna
corrupción). Luego, se po
dría discutir el gravar más a
la poblacióa

Un ejemplo: entre 2012
y 2016, los ingresos tributa
rios no petroleros crecieron
en cinco puntos porcentuales
de PIB (de 8% a 13%); en el
mismo lapso, el gasto público
destinado a la inversión física
cayó (de 4.1% a 3.5%), y siguió
descendiendo años más tarde
(hasta llegar a 22% en 2019).
Las cifras son de la SHCP.

Comparación
cuestionable
Para fundamentar el argu
mento de la insuficiencia de
la inversión pública en Méxi
co, algunos comentaristas uti
lizan una comparación con
los datos de ciertos países
avanzados. A mi juicio, ese
ejercicio numérico es inte
resante, pero no tiene de por
sí valor normativo. La razón
es muy Sencilla: México no
es Dinamarca...

Una anécdota
más relevante
En términos del tamaño re
lativo de su gasto, los gobier
nos de México y Chile son
muy parecidos. Sin embargo,
como proporción del PIB, la
inversión pública en Chile ha
sido superior a la de México
a lo largo de la década más
reciente. El problema es de
estructura (Ver gráfica).
Conversos renuentes
y ohdHaHiVns
Hay analistas y periodistas
que, durante años, fueron en
tusiastas aplaudidores de la
política económica de la 4T.
Ahora, de súbito, se han tor
nado en críticos severos, in
cluso alarmados. Al mismo
tiempo, han descubierto a re
gañadientes, frente, a los gra
ves problemas qué les preo
cupan, tres factores clave de
fortaleza: L El TMEC (antes
TLCAN); 2. La autonomía
de Banxico; y, 3. La flota
ción del peso en el mercado
de divisas. Qué bueno que así
es. Lo irónico del caso es que
los tres elementos menciona
dos son "las joyas de la coro
na" de la agenda económica
"neoliberal"...
El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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Balance turístico

Adías de que concluya la
presente administra
ción federal es perti

nente hacer un balance de la
materia que nos ocupa: el turis
mo. Ciertamente, la magnitud
de lo que ha significado la pan
demia requiere no olvidar sus
impactos en el análisis.
Un ejercicio así requiere la

ponderación de aspectos positi
vos y también de aquellos que
no fueron atendidos o supusie
ron impactos negativos.
En mi opinión, hay tres aspec

tos que podrían reconocerse co
mo los grandes aportes del go
bierno actual, aunque su mate
rialización no se deriva de una
política turística. De lejos, como

lo más destacado, está la decisión
de no cerrar fronteras a los visi
tantes en la pandemia, lo que, sin
duda, sentó las bases para una
reactivación relativamente acele
rada; un segundo aspecto positi
vo es la mejora de las condiciones
laborales en sueldos y prestacio
nes, lo que contribuye y contri
buiráaun mayor acceso ala prác
tica del turismo de los trabajado
res del país. La tercera cuestión es
la construcción de obras de in
fraestructura entre las que, previ
siblemente, la de mayor beneficio
es el aeropuerto de Tulum.
En la lista de acciones y omi

siones con un mayor impacto ne
gativo se incluyen, entre otras, la
cancelación de la inversión públi

ca en materia de promoción tu
rística y la desaparición del Con
sejo de Promoción Turística de
México. No se debe olvidar que el
surgimiento de estas dos herra
mientas obedeció a un acuerdo
de Estado alcanzado hace 25 años
y su anulación obedeció aunade
cisión unilateral.
En la misma línea de decisio

nes unilaterales se debe incluir
la cancelación del Nuevo Aero
puerto Internacional de la Ciu
dad de México, cuyos costos
—económicos y de mercado
nos seguirán pasando factura
por muchos años.
Al realizar un balance no se

puede ignorar que el producto
turístico es un conjunto de bie
nes y servicios públicos y priva
dos; en consecuencia, las deci
siones sobre los temas anterio
res en las que no se incorpora
ron consultas y acuerdos con el
sector privado suponen impor
tantes desequilibrios que afec
tan la operación presente y fu
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tura de la industria, poniendo
en riesgo beneficios para dece
nas de miles —por decir lo me
nos— de familias mexicanas.
Muestra de las afectaciones es
que las llegadas de turistas por
vía aérea en julio pasado no sólo
no crecen, sino que se encuen
tran por debajo del mismo mes
de 2022.
En todo caso, y sin que los

ejemplos expuestos se en
cuentren desvinculados por
completo, las mayores ausen
cias han sido la falta de una po
lítica turística eficaz y la inca
pacidad de articular un esfuer
zo conjunto del Estado en fa
vor del turismo.
Tal como se estableció en el

Plan Nacional de Desarrollo, la
política turística se circunscri
bió a la construcción del Tren
Maya, en detrimento de los in
tereses de otras 27 entidades del
país y, en general, de los retos y
prioridades del sector.
Uno de los mayores pen

dientes es la falta de atención
a Fonatur, entendiéndole no
como un organismo encarga
do del mantenimiento de al
gunos centros turísticos, sino
en su capacidad de constituir
se como agencia de desarrollo
del turismo mexicano. Dicho
de otra manera, hoy seguimos
cosechando en materia turís
tica lo que se empezó a sem
brar hace unos 50 años, pero
no hay visos de que se siembre
para el futuro.
Por lo que hace a la insufi

ciente capacidad de articular el
esfuerzo de las agencias públi
cas, esto se puede ejemplificar
con la pérdida de unos 800 mil
turistas en los últimos años pro
venientes de Sudamérica, espe
cíficamente de Brasil, Ecuadory
Perú, al implementarse una po
lítica migratoria restrictiva para
sus ciudadanos. •

Director del Sustainable Tourism

Research CenterAnáhuac Cancxjn

X:@fcomadrid

Tal como se dijo en el Plan Nacional de Desarrollo, la política
turística se circunscribió a la construcción del Tren Maya.
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Pemex. potencia
en combostúleo
::::: Petróleos Mexicanos va
en sentido contrario a las
tendencias ambientalistas,
nos dicen. Durante 2024,
México está exportando ca
da día 234 mil barriles dia
rios de combustóleo, deri
vado con altos niveles de
azufre, es decir un aumen
to de 66 mil toneles diarios
contra 2023. Nos explican
que el problema es que las
refinerías mexicanas pro
ducen con la lógica de una

enorme

cazuela
llena de
cocham

bre, y
mientras
más cru
do le me

ten, pro
ducen
más
combus

tóleo y menos gasolinas.
Para expertos del sector, es
lamentable que Pemex se
haya vuelto una potencia
en este derivado contami
nante, que cada vez tiene
menos demanda. Y es que
incluso los barcos de carga
han estado dejando de uti
lizarlo como combustible,
mientras la petrolera que
todavía encabeza Octavio
Romero Oropeza busca
cómo deshacerse de él.

Banxico. Hacienda
y el otoño
::::: Con la entrada del oto
ño, también inició el perio
do de silencio que debe
reinar en el Banco de Mé
xico durante la Semana de
la reunión y anuncio de
política monetaria para
evitar que cualquier co
mentario público, privado
o en redes sociales se ma
linterprete. Nos recuerdan
que la última vez que se
encontraron los miembros
de la Junta de Gobierno se

puso
bueno el
análisis y
motiva
ción de
los votos,
pero ga
nó la ma
yoría in
tegrada
por la go
bernado

ra, Victoria Rodríguez
Ceja, y los subgobernado
res Ornar Mejía y Galia
Borja, para bajar la tasa a
10.75%. Nos dicen que tras
el recorte de medio punto
de la Fed de la semana pa
sada, a lo mejor este próxi
mo jueves habrá más votos
para llevar la tasa líder a
10.50%. La duda es si aho
ra sí participará en la reu
nión el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez
de la O.

Fecha: 23/09/2024
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Aeroméxico: apoyo
a estudiantes
::::: Nos reportan que Ae
roméxico y el Instituto
Politécnico Nacional fir
maron un convenio de
colaboración que permiti
rá que estudiantes y egre
sados de la carrera de
Técnico en Aeronáutica
del CECyT 7 Cuauhtémoc
puedan obtener la licen
cia tipo 1 de técnico en
mantenimiento de avio
nes. Además, nos deta
llan que, a través de Ae
roméxico Formación, la
aerolínea abrirá sus puer
tas para que estudiantes
y egresados de aeronáuti
ca puedan realizar prácti
cas profesionales y prepa
rarse para su integración
al campo laboral dentro
de la aerolínea que es di
rigida por Andrés Cone
sa Labastida. Este
acuerdo pretende dotar a
los estudiantes de las he
rramientas necesarias pa
ra despegar en su carrera
profesional y formar me
jores técnicos en aero
náutica, nos explican, pa
ra asegurar la calidad y
seguridad de los vuelos.

Fecha: 23/09/2024

Página: 29

Area cm2: 207

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 21,797

Página 12 de 76



Adán Augusto se apodera del
Presupuesto del Senado
El coordinador de los sena

dores de Morena y presi
dente de la Junta de Coor

dinación Política (Jucopo) del Se
nado, Adán Augusto López, se
apoderó a la callada del control
de los cerca de 5 mil millones de
pesos de presupuesto que ejerce
rá cada año la Cámara Alta. El ta
basqueño va a desaparecer los
órganos administrativos de su
pervisión para el ejercicio de sus
gastos mediante modificaciones
al actual texto de la Ley Orgánica
del Congreso General para desa
parecer la denominada Comi
sión de Administración.
Apenas en el primer día de se

siones ordinarias de la LXVI Le
gislatura, el pasado 3 de septiem
bre, el extitular de la Secretaría de
Gobernación impulsó un acuer
do con los coordinadores de to
das las bancadas legislativas para
que el total de las propuestas y
decisiones presupuestarias de la
Mesa Directiva del Senado y de la
Comisión de Administración se
consulten con la Jucopo. El do
cumento se registra como "apro
bado por votación nominal" y
contiene la firma de todos los lí
deres de bancada, menos la del
coordinadorde Movimiento Ciu
dadano, Clemente Castañeda.
Por Morena firman Adán Au

gusto López, además de los sena
dores Sasil de León e Ignacio
Mier; por el PAN Guadalupe Mur
guía y Enrique Vargas; por el PRI
Manuel Añorve, por el Verde Ma

nuel Velasco y por el PT Alberto
Anaya. Todos autorizan el acuer
do que además establece en su ar
tículo Cuarto que "las propuestas
en las materias señaladas que for
mule la Mesa Directiva o la Co
misión de Administración" se re
mitirán específicamente y antes
que nadie al presidente de la Jun
ta de Coordinación Política
En las consideraciones se argu

menta que "las atribuciones de la
Mesa Directiva no implican la
adopción de decisiones de carác
ter presupuestar y que la Comi
sión de Administración, actual
"responsable de elaborar el presu
puesto para cubrir las dietas de las
y los senadores, los sueldos de los
empleados, el apoyo a los grupos
parlamentarios y otros gastos de
la Cámara" no tiene representa
tividad del pleno como la tiene la
Jucopo, por lo que es este último
el que debe tomar las decisiones
en la materia "para proporcionar
mayor certeza, seguridad jurídica
y, especialmente, transparencia
en la rendición de cuentas".
Se tiene claro entre los senado

res, tanto de Morena como de
oposición que la estrategia en
principio fue para arrebatar el
manejo del presupuesto de la Cá

mara Alta al actual presidente de
la Mesa Directiva, Gerardo Fer
nández Noroña, un objetivo en el
que coincidían prácticamente to
dos los coordinadores de las frac
ciones parlamentarias, entre otras
cosas por actitudes como las de
valerse de los recursos del Senado
para denunciar al abogado Carlos
Velázquez de León. Sin embargo,
la preocupación ronda ahora a los
Opositores, pues hay quienes ase
guran que hay borradores de pro
yectos para desaparecer la Comi
sión de Administración.
Dicha Comisión es una de las

30 que establece la Ley Orgánica
del Congreso como ordinarias y
es la primera que aparece en el
texto. En la pasada Legislatura
ésta se encontraba en manos de
una de las colaboradoras más
cercanas a Ricardo Monreal: la
senadora zacatecana Soledad
Luévano. Desde ahí el excoordi
nador de la Jucopo influía en las
decisiones de presupuesto.
Ahora, Adán Augusto López es
tá dispuesto a ir varios pasos
más adelante, como quedó claro
en las sesiones de aprobación de
la Reforma Judicial.
Por el momento, la Comisión

de Administración de la Cámara
de Senadores está en manos de
Morena. Su nuevo presidente es
el legislador tamaulipeco José
Ramón Gómez Leal. Gómez Leal
es cuñado del exgobernador pa
nista de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca,
aunque se afilió al partido fun
dado por AMLO desde hace va
rios años. Éste podría ser un ar
gumento adicional de Adán Au
gusto para erigirse como único
administrador del presupuesto
mediante una reforma legal. •

@MarioMal

El tabasqueño va a desaparecer los
órganos administrativos de super
visión para el ejercicio de sus gastos.
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México. Agroalimentos básicos 20192023
DAVID MARQUEZ AYALA

ENTRE LOS MULTIPLES logros de la
administración que ahora termina, la
producción de alimentos y el avance en
la autosuficiencia no es, desafortunada

mente, uno de ellos. La producción de los cua
tro granos básicos de la alimentación mexicana
(maíz, trigo, frijol y arroz) ascendió en 2023 a
31.9 millones de toneladas, apenas 1.0% sobre la
producción de 2018 (Gráfico 1). Por productos,
en el periodo la producción de maíz aumentó
1%, y la de trigo 18.1, y decrecieron la de frijol
38.3% y la de arroz 11.2%.

HAY UN RELATIVO estancamiento de la
producción de básicos (Gráfico 2). El país
no ha atinado a dar al campo un esquema
integrado de factores que den a los básicos
seguridad, rentabilidad y ordenamiento justo
que haga de todos ellos una opción tan buena
económicamente, o mejor, que producir para
un mercado externo inestable, agresivo y que
en general no aprecia ni merece nuestros
productos. Se propone un recambio de expor
taciones e importaciones.

LAS IMPORTACIONES SIGUEN repre
sentando un altísimo porcentaje de nuestro
consumo básico. En 2023 importamos 29.8%
del frijol que consumimos, 41.6% del maíz (casi
todo amarillo), 66.4% del trigo, 79.9 del arroz,
y 97.1 de la soya (Gráfico 3), todos, además,
transgénicos.

EL MAIZ con mucho el cereal más impor
tante en México está siendo pagado por los
acaparadores al productor a un precio ruinoso
de cinco pesos el kilo, que el mayorista du
plica de inmediato y el tortillera transforma
en nixtamal y éste en tortillas por las que el
consumidor paga el kilo de maíz a 35 pesos
(1 kg de maíz = 1.5 kg de tortilla). Evitar este
agio debería permitir que el productor primario
reciba al menos 10 pesos por kilo de maíz y el
consumidor no pague más de 18 pesos por kilo
de tortilla. Ordenar las cadenas productivas
de básicos y preservar la genética es más que
posible, máxime que en el caso del maíz blanco
(de consumo humano directo) la oferta empata
a la demanda (Gráfico 4). La recién anunciada
creación de Alimentos para el Bienestar, abre
una esperanza.

CON LAS CARNES sucede algo similar.
Del consumo de bovino seguimos importan
do 7.2%, de aves 20.5, y de porcino 44.6%
(Gráfico 5).
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G3 GRANOS BASICOS. IMPORTACION

COMO % DEL CONSUMO (19852023)

85 90 95 00 05 10 15 19 20 21 22 23

Fuente: UNITÉ con datos del 6o Informe de Gobierno (G1)

G4 MAIZ BLANCO. BALANZA DE

DISPONIBILIDADCONSUMO (ESTIM 2023)
Cifras anuales en miles de toneladas

Inventario final
2,015474 OFERTA30,000

Impor 26,658 DEMANDA 84
24,643Inv inicial 1,915\|25,000 ¦

20,000 ¦

15,000 Producción

24,269

10,000

5,000

0

Fuente: UNITÉ con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y
Pesquera (SIAP)/Sader, Agosto 2024

G5 CARNES. IMPORTACION COM01

DEL CONSUMO (19852023)

44.6

85 90 95 00 05 10 15 19 20 21 22 23

Fuente: UNITÉ con datos del 6o Informe de gobierno

Fuente: UNITÉ con datos del 6o Informe de gobierno, sep 2024, Sader

G2 PRODUCCION DE GRANOS BASICOS

(Millones de toneladas) (19852023)
27.5 26.6,
*—' 27.5

85 90 95 00 05 10 15 19 20 21 22 23

Fuente: UNITÉ con datos del 6o Informe de gobierno p1)

IMITE © UNIDAD TECNICA DE ECONOMIA S.A de C.V.

G1 GRANOS BASICOS*. PRODUCCION,
COMERCIO EXTERIOR Y CONSUMO (20222023)

Concepto ToneladasVar%
TOT granos básic (4) 2022 2023 23/22 : 23/18
(•) Producción 31,389,943 31,916,755 1.7 i 1.0
(+) Importación 23,651,236 26,036,315 10.1 ¡ 11.9
() Exportación 1,075,526 870,144 19.1 j 54.4
{=)Cons aparente 53,965,653 57,082,926 5.8 ¡ 7.8
" I rrípor%del CA41845"Ó4 j' ]3.8
Consx persona (Kq)416.0437.0 5.0 j 3.6
Maíz :
(•) Producción 26,553,239 27,450,836 3.4 ¡ 1.0
(+) Importación 17,224,825 19,552,025 13.5¡ 13.8
() Exportación 243,671 12,401 94.9: 98.6
(=) Conságrente 43,534,393 46,990,460 7.9] 8.2
"Impor % del CÁ39£41 ~65.2 j5.2
Consx persona (Kq)335.0360.0 7.5: 3.7
Trigo :
(•) Producción 3,610,847 3,476,027 3.7 i 18.1
(+) Importación 5,181,294 5,225,816 0.9: 6.2
() Exportación 763,958 826,784 8.2 i 1.5
HConsaparente8,028,1837,875,059 :1.?¡12,1.
lmpor%delCA 64.5 66.4 2.8 ¡ 5.3
Consx persona (Kq)6Z060.0 3.2: 7.1
Frijol :
(•) Producción 979,540 737,792 24.7 j 38.3
(+) Importación 83,591 305,304 265.2 : 85.2
() Exportación 59,057 18,179 69.2 j 63.9
.WSpnsu aparente1 ,.004,075.... M,02.4^162
Impor como % del CA 8.3 29.8 257.81 136.8
Corisx persona (Kfl)8¡0aoOOÍ»
Arroz palay :
(•) Producción 246,317 252,100 2.3: 11.2
(+) Importación 1,161,526 953,170 17.9: 5.0
() Exportación 8,840 12,780 44.6: 88.3
HConsaparente1,399,0031,192,490. ____14.811,2.
Impor % del CA 83.0 79.9 3.7 ¡ 6.1
Consx persona (Kq) 11,0 9,0 18,2: 0,0

Soya |
(•) Producción 175,545 199,163 13.5: 38.5
(+) Importación 6,561,899 6,242,142 4.9 j 20.6
() Exportación 3,463 13,860 300.2¡
{=) Consumo aparente 6,733,981 6,427,445 4.6] 16.9
Impor % del CÁ 97.4 97.1 0.3 j 3.2
Consx persona (Kg) 52.0 49.0 5.81 14.0
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MEXICO SA
Zedillo: "rescatista* $ Carreteras, bancos...
// Todo, a costillas del país
CARLOS FERNANDEZVEGA

LOS SEIS GERENTES neoliberales
(de Miguel de la Madrid a Enrique
Peña Nieto) depredaron el país para
entregarlo al gran capital. Lo propio
hicieron gobiernos anteriores, disfra

zados de "herederos de la Revolución", aunque
ni lejanamente como lo hizo ese sexteto. Sólo
para dar una idea, antes del primer sexenio
neoliberal (19821988) el Estado participaba,
de una u otra medida, en 86 por ciento de las
ramas de actividad económica nacional.

A PARTIR DE Miguel de la Madrid, pero con
énfasis desde el salinato, el Estado fue violen
tamente apartado, por decirlo suave, de prác
ticamente toda la actividad económica y los
inquilinos de Los Pinos se convirtieron en me
ros "hacedores" no gratuitos, desde luego de
negocios privados a costillas de la nación. Y la
saquearon, junto a los mexicanos.

POR DECIRLO DE alguna manera, De la
Madrid fue el "ingeniero" encargado de la
"obra negra", al dar un giro de 180 grados y
comenzar a modificar la Constitución; Salinas
de Gortari fue el "arquitecto" dedicado a los
"acabados", a la "obra final" del proyecto, y
sus sucesores sólo aceleraron a fondo, todo en

beneficio de la oligarquía autóctona y foránea,
y siempre a costillas de la nación.

OBVIO ES QUE Zedillo hizo lo suyo, pero no
sólo "rescató" ilegalmente a la banca privada,
sino que fue más allá con todo tipo de "salva
mentos" que al erario le costaron, le cuestan
y le costarán miles de millones de pesos. Por
ejemplo, en 1997 el carretero (las concesiones
las otorgó Salinas a sus amigos, y Neto los sacó
del hoyo con recursos públicos, sin mediar au
torización legal alguna. Originalmente anunció
una "inyección" de 58 mil millones de pesos,
pero 27 años después, al cierre de junio de
2024, el saldo se acerca a los 300 mil millones
de pesos, ello, sin dejar de pagar los intereses
correspondientes. Igual que el FobaproaIPAB.

PERO A ZEDILLO se le recuerda, también, por
otra costosísima joya: la privatización de los Fe
rrocarriles Nacionales de México (FNM). Sobre
este punto, la investigadora Carmen Silvia Zepe
da Bustos (Privatizaciones realizadas durante el
gobierno de Ernesto Zedillo, UAMAzcapotzalco,
marzoabril de 2012) documenta lo siguiente:
en mayo de 1992, en pleno apogeo del gobierno
salmista, un equipo de especialistas del Banco
Mundial "recomendó" dicha privatización.
Aunque ya se había concesionado la primera
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compañía férrea privada en 1994 (TFM, que en
2005 se convirtió en Kansas City Southern, la
cual concesionó las líneas del noreste y parte
del centro), fue en 1995 cuando el Senado de la
República (sin chistar) aprobó la iniciativa de
Zedillo para iniciar el proceso de privatización,
mismo que concluyó a finales de 1997.

LAS CONCESIONES FUERON otorgadas por
50 años a cada una de las empresas privadas, de
talla Zepeda Bustos, cerrando FNM operaciones
definitivamente en 1999; hasta ese año operaban
servicios de pasajeros en los alrededores del Dis
trito Federal. En 1998, el tóxico Germán Larrea,
propietario de Grupo México, Union Pacific Rail
road adquirieron el Ferrocarril PacíficoNorte, y
crearon Ferromex, la red ferroviaria más extensa
del país, con casi 500 locomotoras y 8 mil 500 ki
lómetros de vía, y conecta cinco grandes conur
baciones mexicanas, cinco ciudades a lo largo de
la frontera con Estados Unidos, cuatro puertos
en el Pacífico y otro en el Golfo de México.

POR SU PARTE, TFM, después Kansas City
Southern de México, fue constituida en noviem
bre de 1996. Es el más importante corredor
comercial del sistema ferroviario mexicano; da
servicio al noreste y centro de México, así como
a los puertos de Lázaro Cárdenas y Tampico,
teniendo conexión directa con Estados Unidos.

TAMBIÉN SE CREÓ Ferrocarril del Sureste
(Ferrosur) que el gobierno concesionó a la
empresa Tribasa. Su propietario (salmista de
hueso colorado, también beneficiado con el
"rescate" carretero) huyó del país acusado de
fraude a Nacional Financiera, pero en 1999 la
siempre larga mano de Carlos Slim adquirió
los derechos, sólo para que en 2005 vendiera
75 por ciento de las acciones al tóxico Germán
Larrea, con lo que Ferromex obtuvo 2 mil
kilómetros adicionales y se expandió a Vera
cruz y Oaxaca con el Ferrocarril del Istmo de
Tehuantepec, y hacia la península de Yucatán
y Chiapas.

EN 1999, OTRAtrasnacional estadunidense
(Genesee & Wyoming) se apropió del ferroca
rril ChiapasMayab, conocido como el Tren de
la muerte, aunque, sin más y "rescate" público
de por medio, apenas ocho años después re
nunció a su concesión.

Las rebanadas del pastel
Entonces, los ferrocarriles propiedad de la
nación quedaron en manos de dos magnates.
¿Así o más "democrático"?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A EL ex presidente Ernesto ZediLLo no sólo sino que también privatizó Ferrocarriles
NacionaLes de México. Foto Presidencia"rescató" ¡LegaLmentea La banca privada,
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DINERO
Sin sorpresas: Alcalde y Andy //
"Los míos, los tuyos y los nuestros
Talco Johnson se va a la quiebra
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA PRESIDENTA DE la Repúbli
ca que tomará posesión el próxi
mo martes, Claudia Sheinbaum
Pardo, asistió al congreso
nacional de Morena y dijo que

no será un partido de Estado; habrá una
distancia. Sin que nadie se lo pidiera abdicó
al título de jefa de part ido, quien ya es jefa
de Gobierno, jefa de Estado y comandanta
suprema de las fuerzas armadas. La organi
zación guinda enarbolará la bandera de la
4T. Fue fundada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Ha anunciado
mil veces que se retirará a su quinta de
Palenque, donde, asegura, llevará una vida
de aislamiento de la política y los políticos.
Incluso no recibirá a amigos. Dos de su cír
culo más íntimo fueron elegidos para dirigir
formalmente al partido: Luisa María Alcal
de, como presidenta y Andrés Andy López
Beltrán como secretario de Organización.
Serán sus ojos y su voz.

"Los míos, los tuyos
y los nuestros"
YA QUEDÓ INTEGRADO el gabinete
legal de Claudia Sheinbaum Pardo y sólo
faltan algunas posiciones del ampliado. Es
un equipo de altas calificaciones y un perfil
más técnico que político. La presidenta ha
dicho que todos ella misma provienen del
mismo movimiento social. Sin embargo, los
ciudadanos perciben diferencias en cuanto
al origen de los personajes y su proximidad
a los presidentes saliente y entrante. Unos
eran funcionarios del gobierno de la Ciudad
de México, otros de Palacio Nacional. Para
fraseando el título de una famosa película
estadunidense, podría hacerse una catego
rización siguiendo su proximidad: "los míos,
los tuyos y los nuestros". Estos últimos se
rían las corcholatcis, compitieron con Clau
dia, perdieron y fueron premiados, como se
acordó en comentada reunión. Hubo jalo
neos ya superados. Por otro lado, tómese en
cuenta que es el gabinete que la acompaña

en el arranque, podría ser otro al final del
sexenio, como aconteció con el de Andrés
Manuel López Obrador. (Ver gráfica).

Desigualdad
CARLOS SLIM, PRÓXIMO a cumplir 85
años, no quiere que se hable de pobreza y
desigualdad. El tema no aporta finura a la
conversación y sólo agita a "la caballada".
En sus manos está parte de la solución.
Podría distribuir una pequeña porción de su
riqueza entre los 138 millones de mexicanos
que viven en situación de necesidad. Según
el reporte Bloomberg, ocupa el lugar núme
ro 16 entre los más ricos del mundo con una
fortuna de 93 mi 200 millones de dólares.
Está a su alcance donar un millón de dóla
res a cada mexicano y crearía la utopía que
ha sido el sueño de luchadores sociales y
soñadores literarios. Sería una forma eficaz
y rápida de terminar con la desigualdad, de
otro modo, tendrá que seguir escuchando
esa fea palabra, desigualdad, que Andrés
Manuel López Obrador vino a resucitar
cuando los gobiernos prianistas ya la ha
bían sepultado.

Talco cancerígeno
PUBLIQUÉ EN EL ya lejano junio de
2021 que la compañía Johnson & Johnson
había sido multada por un tribunal con 2
mil millones de dólares como resultado de
un litigio en el que fue acusada de vender
talco con efectos cancerígenos. Enfrenta
ba al mismo tiempo varias demandas de
consumidores. Finalmente decidió irse a la
quiebra en el esquema de la ley estaduni
dense. Ojo, Cofepris.

Twiteratti

HACE 114 AÑOS se fundó la @
UNAM_MX, un pilar fundamental en la
educación y cultura de nuestro país desde
1910. ¡Un fuerte #Goooya por nuestra
Máxima Casa de Estudios! http://funam.
mx/114UNAM.

@Fundacion_UNAM

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com

Los míos
Relaciones Exteriores Juan Ramón de la Fuente

Gobernación Rosa Icela Rodríguez
Defensa Gral, Ricardo Trevilla Trejo
Seguridad Ornar García Harfuch
Energía Luz Elena González
Medio Ambiente Alicia Bárcena
Salud David Kershenobich

Agricultura Julio Berdegué
Ciencia Rosaura Ruiz
Cultura Claudia Curiel

Turismo Josefina Rodríguez
Oficina Presidencia Lázaro Cárdenas Batel
Comunicaciones José Antonio Esteva

Desarrollo Territorial Edna Elena Vega
Consejería Jurídica Ernestina Godoy
Subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio

Subsecretaría de Egresos Bertha Gómez
SAT Antonio Martínez Dagnino
Pemex Víctor Rodríguez
CFE Emilia Calleja Alor
Issste Martí Batres
Canal 11 Renata Turrent

Canal 22 Alfonso Millán Zepeda

Los tuyos
Hacienda Rogelio Ramírez de la 0
Marina Alm. Raymundo Morales
Función Pública Raquel Buenrostro
Alimentación María Luisa Albores
Bienestar Ariadna Montiel
Mujeres Citlalli Hernández
IMSS Zoé Robledo
Trabajo Marath Bolaños
InfonavitOctavio Romero Oropeza

Los nuestros
Economía Marcelo Ebrard
Senado Adán Augusto López Hernández
Cámara Diputados Ricardo Monreal
Presidente Senado Gerardo Fernández ríoroña
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FORO EN CHINA

Morelia busca más

Inversión y turismo

Del 24 al 28 de septiembre
el alcalde de Morelia, Alfon
so Martínez Alcázar, anda
rá muy activo en la ciudad de
Nanning, China, donde bus
cará atraer inversiones y tu
ristas con un stand en la Expo
y Cumbre de Negocios e inver
sión de ChinaAsean. La dele
gación moreliana está integra
da por cámaras, universida
des, empresas y asociaciones.

PROGRAMA ESCOLAR

Tetra Pak alimenta a
3.1 millones de niños

Con presencia en los progra
mas de alimentación escolar

de 27 estados, la empresa Te
tra Pak, que en México dirige
Ramiro Ortiz, distribuyó 621
millones de alimentos para 3.1
millones de niños en el país
en 2023. Con esto permite el
acceso a comida nutritiva sin

necesidad de refrigeración,
en busca de con tribuir a la se

guridad alimentaria.

MERCADO DE OFICINAS

LG trabajará con la
firma japonesa Ricoh
LG Electronics, que preside
William Cho, firmó un me
morando con la empresa ja

ponesa de soluciones para
lugares de trabajo Ricoh, que
preside Jake Yamashita, pa
ra colaborar en la transforma

ción digital de oficinas. Com
partirán labores de ventas y
marketingy explorarán opor
tunidades a futuro.
CRECIMIENTO

Suma ocho hectáreas
Contecon Manzanillo

El operador portuario Conte
con Manzanillo, que lidera Jo
sé Antonio Contreras, avan
za en su expansión para po
ner en operación tres nuevos
patios de contenedores con la
extensión de ocho hectáreas y
una capacidad de más de 200
mil TEU, contribuyendo al
crecim iento del puerto.
CECILIA ECHEVARRÍA
Ford Credit estrena

líder de marketing
Ford Credit de México nom
bró a Cecilia Echevarría So
tomayor como gerente de
Mercadotecnia. Es egresada
del ITAM, ha trabajado en di
ferentes roles dentro de Ford,
American Express y otras or
ganizaciones. Como consulto
ra de gestión de la experiencia
del cliente gestionó iniciati
vas en 19 concesionarios.
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Lento, el Corredor
Interoceánico

Juan Pablo Pacheco, presidente de la
Asociación Mexicana de Agentes de Car
ga (Amacarga), realizó unaevaluaciónso

bre los avances del Tren Interoceánicoy todo el corre
dor,yhoyseconoceránlos resultados. Es unproyecto
clave, y le puedo adelantar que todos los polos de desa
rrollo siguen en etapa inicialy con lentitud.
Directivos de la institución hicieron el recorrido

junto con importadores y exportadores. En Salina
Cruz, Oaxaca, no hay operaciones o servicios de puer
to seco, lo que imposibilita proyectar operaciones de
carga contenerizada. El grupo ej idal local más grande
tiene buena disposición para negociar la venta de te
rrenos a futuros inversionistas, aunque hay muchas
dudas sobre quién se acercará con precios justos y
qué tipo de servicios se desarrollarán.
En Coatzacoalcos, Veracruz, hay mejores condi

ciones, ya que se mantiene una infraestructura lista
para recibir y manejar carga tanto en operaciones de
buque como en tierra; hay alrededor de 10 almacenes
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para resguardar diferentes
materiales, 10 posiciones de
atraque para patio de ma
niobras de granel sólido/lí
quido, patio para contene
dores marítimos y estacio
nes para manejo de equipo
refrigerado; se detectaron
algunos cuellos de botella

Luego de una
evaluación, todos los
polos de desarrollo

siguen en etapa inicial
y con lentitud

Cuarto de junto
Clara Brugada, próximaj efa de Gobierno de Cd
Mx, iniciará su mandato con una tormenta legal
porque después de nueve años de suspensión, la
constructora Gicsa, de Abraham y Elias Cababie
Daniel, reiniciará el megaproyecto inmobiliario
en avenida Palmas 915 al que se sumaron tres pre
dios de manera ilegal, de acuerdo con los vecinos,
con una superficie de 8 mil 694 metros cuadrados.
Familias de Lomas de Chapultepec se oponen a la
torre de 17 pisos para oficinasy vivienda, 11 pisos pa
ra estacionamientos y un centro comercial porque
no cuentan con las autorizaciones, ya que en la zona
solo se permiten edificaciones de tres niveles. Mau
ricio Tabe, alcalde reelecto en Miguel Hidalgo, es
tá en contra porque no se cuenta con la aprobación
de vecinos, pero los diputados locales de Morena
y el Verde, Guadalupe Chávez, Guadalupe Mo
rales, Norberto Sánchez, Carlos Mirón, Javier
Ramos, y Víctor Hugo Lobo, modificaron el uso
de suelo para construir grandes obras sin necesidad
de consulta vecinal. Habrá lluvia de amparos... The
World's 50 Best Hotels premió a Esencia, en Tulum,
y a Maroma, en la Riviera Maya, con satisfacción de
la gobernadora Mara Lezama —
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Por alguna razón, los analistas financieros si
guen clasificando a China dentro de las eco
nomías emergentes, cuando, por su relevancia
y peso dentro de la economía global, pondera
más que muchas de las tradicionales econo
mías avanzadas. No es sólo su peso: la sofis
ticación de sus empresas de avanzada coloca
a China adelante en muchos sectores. Por eso
es importante entender la situación en que esa
economía se encuentra en este momento.

Por su tamaño, China es la segunda econo
mía del mundo, sólo detrás de los EU, y por de
lante de Alemania. China es el segundo mayor
importador del mundo, pero en algunos sec
tores, como automotriz, energía, de bienes de
lujo, materias primas y consumo chino, repre
senta la mayor facturación para un gran grupo
de compañías internacionales. China es, tam
bién, el mayor vendedor de bienes del mundo,
ya que ocupa la cima en la lista de exportado
res, superando a EU y a Alemania.
Apuntalando el elevado perfil de la eco

nomía china se encuentra un vasto grupo de
empresas, manufactureras, constructoras, fi
nancieras y tecnológicas, capaces de competir
con las empresas occidentales en condiciones
de ventaja, como sucede con los autos chinos
que están desplazando, incluso a marcas de
excelencia como Mercedes o BMW.

Pocos eventos han sacudido la economía

global en los Ultimos 40 años como el ascen
so de China como una potencia económica, no
sólo como productor, sino además como con
sumidor. Pero si bien de largo plazo la tenden
cia parece contundente, en el corto plazo un
conjunto de desafíos está limitando el creci
miento y la perspectiva china, lo que es una res
tricción importante para su expansión del resto
del mundo. La caída imparable de las tasas de
largo plazo de sus bonos públicos, los cuales
se hundieron a un mínimo de 2.21% la semana
pasada, incluso por debajo del nivel de las tasas
japonesas para bonos similares. Que los inver
sionistas perciban en China condiciones simi
lares a las de una economía con la tendencia al

estancamiento de japón es algo que preocupa
a todos, empezando por el banco central de
China (el PBOC), que en los últimos meses ha

hecho ventas masivas de bonos con el fin de
elevar el desplome de las tasas de largo plazo.

Como los mercados no hablan, es necesario
interpretarlos, por lo que es muy Importante sa
ber qué es lo que nos quieren decir al enviar las
tasas chinas de largo plazo a niveles tan bajos.
Una interpretación posible es que las perspecti
vas estructurales de crecimiento han disminui
do. Si la explicación de este fenómeno va por
esta línea, el culpable es el sector inmobiliario.

El ascenso económico chino fue acompa
ñado por la mayor migración del campo a la
ciudad que se ha dado en la historia de la hu
manidad, la cual fue necesario para convertir a
China en el mayor exportador de manufacturas
del mundo. Para acomodar los cientos de millo
nes de nuevos citadinos, debieron de construir
se ciudades enteras en un periodo muy breve,
subvencionadas por crédito público barato.

La inmobiliaria está sujeta a excesos y de
presiones, y la expansión en la construcción
residencial y de infraestructura alcanzó condi
ciones de sobreoferta, las cuales acabaron por
desplomar los precios del metro cuadrado en
China, provocando la quiebra de las mayores
desarrolladoras e inmobiliarias en los últimos
dos años, y una implosión del sector inmobi
liario. ¿Está China en una situación en donde la
caída del inmobiliario está afectando al sector
bancario y las finanzas familiares induciendo
un apretón crediticio que restringirá el creci
miento en los próximos años? Quizá.

A nivel individual, el sector inmobiliario es
más Importante de lo que es a nivel macroeco
nómico. Si, como ocurre en China, los precios
de los bienes raíces no aumentan o peor, se en
cuentran en una tendencia de varios años de
caída, estamos ante un ciclo vicioso en donde
la riqueza de familias y empresas se erosiona.

En economías modernas, como la nuestra
o la de China, el crédito es el combustible del
mercado inmobiliario, donde existe una sim
biosis particular, pues la garantía de los crédi
tos es el inmueble financiado, por lo que una
baja en los precios de los bienes raíces dismi
nuye el valor de la garantía de los bancos, re
duciendo la oferta de financiamiento. No se ve
fácil para China.
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Los dueños y gerentes de los hoteles de Ma
zatlán, en general, prefieren no hablar públi
camente sobre el problema de violencia que
enfrenta Culiacán, debido al enfrentamiento
entre los herederos de El Chapo Guzmán y
los aliados de El Mayo Zambada.
Pocos días después del 16 de septiem

bre, el fin de semana largo con motivo de
las fiestas patrias, hubo varios comunicados,
tanto de las asociaciones de hoteles como
del municipio de Mazatlán, en el sentido de
que la ocupación hotelera promedio había
estado arriba de 80 por ciento.

El propietario de una de las
cadenas más importantes de
la plaza, y quien me pidió no
citarlo, me dijo que sólo había
tenido 15 cancelaciones y que,
en realidad, fueron posterga
ciones, pues todos aceptaron
pasarlas más adelante para no
ser penalizados.

También comentamos sobre

si era el momento para hacer
le publicidad a Mazatlán, como
había visto en algunos medios,
y me respondió que había sido
una decisión del gobierno del estado, que
tiene contratados algunos convenios, pero
que en nada de eso habían participado los
empresarios.

Lo cierto es que de entonces para acá ya
ha habido algunos problemas de violencia,
incluyendo el "levantamiento" o secuestro
de cinco personas en un edificio de condo
minios en Mazatlán y el asesinato del policía
municipal Jesús Eduardo Paredes, aunque
no está confirmado que haya sido producto
del enfrentamiento entre los capos.
Esta semana algunos medios de Estados

Unidos y de Canadá comenzaron a publicar
notas en el sentido de que la violencia estaba
alcanzando a Mazatlán.

Además, los gerentes de los hoteles están
reconociendo, ya que está habiendo cance
laciones; Sobre todo en el ségmento de gru
pos y convenciones.
Habitualmente, septiembre y octubre

son meses de temporada baja para muchos
destinos y el verdadero problema se pue
de presentar si las reservaciones caen en la
temporada alta de diciembre y los primeros
meses de 2025.

Lo cierto es que ni responsabilizando a
los estadunidenses de la crisis de violen
cia en Culiacán, como lo hizo el presidente
Andrés Manuel López Obrador, ni publi
cando anuncios invitando a visitar Mazatlán
se resolverá el problema.
Las decisiones que tome el gobierno

entrante de Claudia Sheinbaum para pa
cificar el estado y un adecua
do manejo de contención de
la crisis son, en este momento,
las mejores opciones para que
este conflicto no golpee fron
talmente al sector turismo de
Sinaloa.

DIVISADERO

Artesanos. Miguel Quintana
Pali, presidente de Grupo Xca
ret, se tardó más de un año en
organizar con su equipo la Pri
mera Feria de Arte Popular por

que no fue fácil elegir a 140 de los mejores
artesanos de México.
Visitante habitual de estos eventos en

todo el país, una crítica constante del em
presario más importante en el segmento de
los parques es que eran pocas las ferias con
un elevado nivel de calidad. Así es que la
curaduría fue muy estricta en esta ocasión
y realmente es muy difícil pensar en otro
evento con el nivel que tuvieron las prendas
y piezas que fueron exhibidas.
Allá llegó Ximena Caraza, directora de

la Casa de México en Madrid, y acordó que,
tanto esa sede que patrocina Valentín Diez
Morodo como Xcaret, invertirán cada uno 100
mil dólares para llevar a la capital española a
algunos de los mejores artesanos mexicanos.
Pali aceptó porque ese dinero no se po

dría utilizar ni para promoción ni para viajes
de los organizadores, sino exclusivamente
para apoyar a los artesanos.

El verdadero

problema se
puede presentar
si las reservaciones
caen en diciembre

y los primeros
meses de 2025.
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Youllibe, X, Meta y TikTok
espían y roban datos
El recorte de la Comisión Federal de Comercio de EU es
contundente: las principales redes sociales y los servicios de
transmisión de video realizaron una amplia vigilancia y es
pionaje de los consumidores con el fin de monetizar su in
formación personal y no protegieron adecuadamente a los
usuarios en línea, especialmente a los niños y adolescentes.

Sus nombres son conocidos por todos y van desde Ama
zon.com (propietaria de la plataforma de juegos Twitch),
Facebook (ahora Meta Platforms), YouTube, Twitter (aho
ra X Corp.), Snap, ByteDance (propietaria de la platafor
ma para compartir videos TikTok), Discord, Reddit y hasta
WhatsApp.

El informe se basa en las respuestas a las órdenes 6(b)
emitidas por el gobierno de Estados Unidos en diciembre
de 2020 a nueve empresas, las cuales solicitaban informa
ción sobre cómo recopilan, rastrean y usan información
personal y demográfica, cómo determinan qué anuncios y
otros contenidos se muestran a los consumidores, si aplican
algoritmos o análisis de datos a la información personal y
demográfica y cómo lo hacen, y cómo sus prácticas impac
tan a niños y adolescentes.

Lina M. Khan, presidenta de la Comisión Federal de
Comercio, explicó que este informe expone cómo las em
presas de redes sociales y transmisión de video recopilan
una enorme cantidad de datos personales y los monetizan
por valor de miles de millones de dólares al año. Si bien
son lucrativas para las empresas, estas prácticas de vigilan
cia pueden poner en peligro la privacidad de las personas,
amenazar sus libertades y exponerlas a una serie de daños,
desde el robo de identidad hasta el acoso.

El fracaso de varias empresas a la hora dé proteger ade
cuadamente a los niños y adolescentes en línea es espe
cialmente preocupante. Las conclusiones del informe son
oportunas, en particular en un momento en que los respon
sables de las políticas estatales y federales están conside
rando la posibilidad de aprobar leyes para proteger a las
personas de las prácticas abusivas en materia de datos. En
pocas palabras lo que les he venido diciendo desde hace un
par de años: urge regular las redes sociales antes que la IA,
pues éstas son las vitrinas de la desinformación, del robo
de datos, del peligro de que los menores se conviertan en
una moneda de cambio y sufran problemas emocionales.

Las redes sociales y los servicios de mensajería y video
roban y retienen indefinidamente grandes cantidades de
datos, lo cual es ilegal, incluida información de corredores
de datos, y sobre usuarios y no usuarios de sus plataformas.
Muchas empresas participaron en un intercambio amplio
de información que plantea serias preocupaciones sobre
la idoneidad de los controles y la supervisión del manejo
de datos de las empresas. En particular, se señaló que las
prácticas de recopilación, minimización y retención de da
tos de las empresas eran "lamentablemente inadecuadas".
Además, se concluye que algunas empresas no borraron
todos los datos de los usuarios en respuesta a las solicitudes
de eliminación.

Los modelos de negocios de muchas de las empresas
incentivan la recopilación masiva de información de los
usuarios para monetizarlos, especialmente a través de pu
blicidad dirigida, que representa la mayor parte de sus in
gresos. Por eso cuando uno piensa que X, de Elon Musk,
es un fracaso como modelo de negocio, sólo piense en los
datos que recopila y sabrá el poder que tiene el "visionario".

Además, estos incentivos estaban en conflicto con la pri
vacidad de los usuarios y, por tanto, plantean riesgos para esa
misma privacidad. En particular, algunas empresas imple
mentan tecnologías de seguimiento para facilitar la publici
dad a los usuarios en función de sus preferencias e intereses.

Algo peligroso son las múltiples formas en que las em
presas introducen información personal de usuarios y no
usuarios en sus sistemas automatizados, incluso para su uso
por parte de sus algoritmos, análisis de datos e inteligencia
artificial. Los que usamos las redes sociales tenemos poca
o ninguna posibilidad de optar por no participar en el uso
que estos sistemas automatizados hacen de nuestros da
tos, además, existen enfoques diferentes, inconsistentes e
inadecuados para supervisar y probar el uso de los sistemas
automatizados (IA).

Muchas empresas afirman que no hay niños en sus pla
taformas porque sus servicios no estaban dirigidos a ello o
no permitían que crearan cuentas. Sin embargo, se trata de
un aparente intento de evitar la responsabilidad en virtud
de la Ley de Protección de la Privacidad Infantil en Internet.
Las redes sociales y los servicios de transmisión de video a
menudo trataban a los adolescentes de la misma manera
que a los usuarios adultos, y la mayoría de las empresas les
permitían acceder a sus plataformas sin restricciones de
cuenta. En pocas palabras, este informe'sólo declara una
cosa: regulemos las redes sociales.

El recorte de la Comisión Federal de Comercio de EU es
contundente: las principales redes sociales y los servicios de
transmisión de video realizaron una amplia vigilancia y es
pionaje de los consumidores con el fin de monetizar su in
formación personal y no protegieron adecuadamente a los
usuarios en línea, especialmente a los niños y adolescentes.

Sus nombres son conocidos por todos y van desde Ama
zon.com (propietaria de la plataforma de juegos Twitch),
Facebook (ahora Meta Platforms), YouTube, Twitter (aho
ra X Corp.), Snap, ByteDance (propietaria de la platafor
ma para compartir videos TikTok), Discord, Reddit y hasta
WhatsApp.

El informe se basa en las respuestas a las órdenes 6(b)
emitidas por el gobierno de Estados Unidos en diciembre
de 2020 a nueve empresas, las cuales solicitaban informa
ción sobre cómo recopilan, rastrean y usan información
personal y demográfica, cómo determinan qué anuncios y
otros contenidos se muestran a los consumidores, si aplican
algoritmos o análisis de datos a la información personal y
demográfica y cómo lo hacen, y cómo sus prácticas impac
tan a niños y adolescentes.

Lina M. Khan, presidenta de la Comisión Federal de
Comercio, explicó que este informe expone cómo las em
presas de redes sociales y transmisión de video recopilan
una enorme cantidad de datos personales y los monetizan
por valor de miles de millones de dólares al año. Si bien
son lucrativas para las empresas, estas prácticas de vigilan
cia pueden poner en peligro la privacidad de las personas,
amenazar sus libertades y exponerlas a una serie de daños,
desde el robo de identidad hasta el acoso.

El fracaso de varias empresas a la hora dé proteger ade
cuadamente a los niños y adolescentes en línea es espe
cialmente preocupante. Las conclusiones del informe son
oportunas, en particular en un momento en que los respon
sables de las políticas estatales y federales están conside
rando la posibilidad de aprobar leyes para proteger a las
personas de las prácticas abusivas en materia de datos. En
pocas palabras lo que les he venido diciendo desde hace un
par de años: urge regular las redes sociales antes que la IA,
pues éstas son las vitrinas de la desinformación, del robo
de datos, del peligro de que los menores se conviertan en
una moneda de cambio y sufran problemas emocionales.

Las redes sociales y los servicios de mensajería y video
roban y retienen indefinidamente grandes cantidades de
datos, lo cual es ilegal, incluida información de corredores
de datos, y sobre usuarios y no usuarios de sus plataformas.
Muchas empresas participaron en un intercambio amplio
de información que plantea serias preocupaciones sobre
la idoneidad de los controles y la supervisión del manejo
de datos de las empresas. En particular, se señaló que las
prácticas de recopilación, minimización y retención de da
tos de las empresas eran "lamentablemente inadecuadas".
Además, se concluye que algunas empresas no borraron
todos los datos de los usuarios en respuesta a las solicitudes
de eliminación.

Los modelos de negocios de muchas de las empresas
incentivan la recopilación masiva de información de los
usuarios para monetizarlos, especialmente a través de pu
blicidad dirigida, que representa la mayor parte de sus in
gresos. Por eso cuando uno piensa que X, de Elon Musk,
es un fracaso como modelo de negocio, sólo piense en los
datos que recopila y sabrá el poder que tiene el "visionario".

Además, estos incentivos estaban en conflicto con la pri
vacidad de los usuarios y, por tanto, plantean riesgos para esa
misma privacidad. En particular, algunas empresas imple
mentan tecnologías de seguimiento para facilitar la publici
dad a los usuarios en función de sus preferencias e intereses.

Algo peligroso son las múltiples formas en que las em
presas introducen información personal de usuarios y no
usuarios en sus sistemas automatizados, incluso para su uso
por parte de sus algoritmos, análisis de datos e inteligencia
artificial. Los que usamos las redes sociales tenemos poca
o ninguna posibilidad de optar por no participar en el uso
que estos sistemas automatizados hacen de nuestros da
tos, además, existen enfoques diferentes, inconsistentes e
inadecuados para supervisar y probar el uso de los sistemas
automatizados (IA).

Muchas empresas afirman que no hay niños en sus pla
taformas porque sus servicios no estaban dirigidos a ello o
no permitían que crearan cuentas. Sin embargo, se trata de
un aparente intento de evitar la responsabilidad en virtud
de la Ley de Protección de la Privacidad Infantil en Internet.
Las redes sociales y los servicios de transmisión de video a
menudo trataban a los adolescentes de la misma manera
que a los usuarios adultos, y la mayoría de las empresas les
permitían acceder a sus plataformas sin restricciones de
cuenta. En pocas palabras, este informe'sólo declara una
cosa: regulemos las redes sociales.

Fecha: 23/09/2024

Página: 34

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 25,528

Página 24 de 76



El recorte de la Comisión Federal de Comercio de EU es
contundente: las principales redes sociales y los servicios de
transmisión de video realizaron una amplia vigilancia y es
pionaje de los consumidores con el fin de monetizar su in
formación personal y no protegieron adecuadamente a los
usuarios en línea, especialmente a los niños y adolescentes.

Sus nombres son conocidos por todos y van desde Ama
zon.com (propietaria de la plataforma de juegos Twitch),
Facebook (ahora Meta Platforms), YouTube, Twitter (aho
ra X Corp.), Snap, ByteDance (propietaria de la platafor
ma para compartir videos TikTok), Discord, Reddit y hasta
WhatsApp.

El informe se basa en las respuestas a las órdenes 6(b)
emitidas por el gobierno de Estados Unidos en diciembre
de 2020 a nueve empresas, las cuales solicitaban informa
ción sobre cómo recopilan, rastrean y usan información
personal y demográfica, cómo determinan qué anuncios y
otros contenidos se muestran a los consumidores, si aplican
algoritmos o análisis de datos a la información personal y
demográfica y cómo lo hacen, y cómo sus prácticas impac
tan a niños y adolescentes.

Lina M. Khan, presidenta de la Comisión Federal de
Comercio, explicó que este informe expone cómo las em
presas de redes sociales y transmisión de video recopilan
una enorme cantidad de datos personales y los monetizan
por valor de miles de millones de dólares al año. Si bien
son lucrativas para las empresas, estas prácticas de vigilan
cia pueden poner en peligro la privacidad de las personas,
amenazar sus libertades y exponerlas a una serie de daños,
desde el robo de identidad hasta el acoso.

El fracaso de varias empresas a la hora dé proteger ade
cuadamente a los niños y adolescentes en línea es espe
cialmente preocupante. Las conclusiones del informe son
oportunas, en particular en un momento en que los respon
sables de las políticas estatales y federales están conside
rando la posibilidad de aprobar leyes para proteger a las
personas de las prácticas abusivas en materia de datos. En
pocas palabras lo que les he venido diciendo desde hace un
par de años: urge regular las redes sociales antes que la IA,
pues éstas son las vitrinas de la desinformación, del robo
de datos, del peligro de que los menores se conviertan en
una moneda de cambio y sufran problemas emocionales.

Las redes sociales y los servicios de mensajería y video
roban y retienen indefinidamente grandes cantidades de
datos, lo cual es ilegal, incluida información de corredores
de datos, y sobre usuarios y no usuarios de sus plataformas.
Muchas empresas participaron en un intercambio amplio
de información que plantea serias preocupaciones sobre
la idoneidad de los controles y la supervisión del manejo
de datos de las empresas. En particular, se señaló que las
prácticas de recopilación, minimización y retención de da
tos de las empresas eran "lamentablemente inadecuadas".
Además, se concluye que algunas empresas no borraron
todos los datos de los usuarios en respuesta a las solicitudes
de eliminación.

Los modelos de negocios de muchas de las empresas
incentivan la recopilación masiva de información de los
usuarios para monetizarlos, especialmente a través de pu
blicidad dirigida, que representa la mayor parte de sus in
gresos. Por eso cuando uno piensa que X, de Elon Musk,
es un fracaso como modelo de negocio, sólo piense en los
datos que recopila y sabrá el poder que tiene el "visionario".

Además, estos incentivos estaban en conflicto con la pri
vacidad de los usuarios y, por tanto, plantean riesgos para esa
misma privacidad. En particular, algunas empresas imple
mentan tecnologías de seguimiento para facilitar la publici
dad a los usuarios en función de sus preferencias e intereses.

Algo peligroso son las múltiples formas en que las em
presas introducen información personal de usuarios y no
usuarios en sus sistemas automatizados, incluso para su uso
por parte de sus algoritmos, análisis de datos e inteligencia
artificial. Los que usamos las redes sociales tenemos poca
o ninguna posibilidad de optar por no participar en el uso
que estos sistemas automatizados hacen de nuestros da
tos, además, existen enfoques diferentes, inconsistentes e
inadecuados para supervisar y probar el uso de los sistemas
automatizados (IA).

Muchas empresas afirman que no hay niños en sus pla
taformas porque sus servicios no estaban dirigidos a ello o
no permitían que crearan cuentas. Sin embargo, se trata de
un aparente intento de evitar la responsabilidad en virtud
de la Ley de Protección de la Privacidad Infantil en Internet.
Las redes sociales y los servicios de transmisión de video a
menudo trataban a los adolescentes de la misma manera
que a los usuarios adultos, y la mayoría de las empresas les
permitían acceder a sus plataformas sin restricciones de
cuenta. En pocas palabras, este informe'sólo declara una
cosa: regulemos las redes sociales.

El recorte de la Comisión Federal de Comercio de EU es
contundente: las principales redes sociales y los servicios de
transmisión de video realizaron una amplia vigilancia y es
pionaje de los consumidores con el fin de monetizar su in
formación personal y no protegieron adecuadamente a los
usuarios en línea, especialmente a los niños y adolescentes.

Sus nombres son conocidos por todos y van desde Ama
zon.com (propietaria de la plataforma de juegos Twitch),
Facebook (ahora Meta Platforms), YouTube, Twitter (aho
ra X Corp.), Snap, ByteDance (propietaria de la platafor
ma para compartir videos TikTok), Discord, Reddit y hasta
WhatsApp.

El informe se basa en las respuestas a las órdenes 6(b)
emitidas por el gobierno de Estados Unidos en diciembre
de 2020 a nueve empresas, las cuales solicitaban informa
ción sobre cómo recopilan, rastrean y usan información
personal y demográfica, cómo determinan qué anuncios y
otros contenidos se muestran a los consumidores, si aplican
algoritmos o análisis de datos a la información personal y
demográfica y cómo lo hacen, y cómo sus prácticas impac
tan a niños y adolescentes.

Lina M. Khan, presidenta de la Comisión Federal de
Comercio, explicó que este informe expone cómo las em
presas de redes sociales y transmisión de video recopilan
una enorme cantidad de datos personales y los monetizan
por valor de miles de millones de dólares al año. Si bien
son lucrativas para las empresas, estas prácticas de vigilan
cia pueden poner en peligro la privacidad de las personas,
amenazar sus libertades y exponerlas a una serie de daños,
desde el robo de identidad hasta el acoso.

El fracaso de varias empresas a la hora dé proteger ade
cuadamente a los niños y adolescentes en línea es espe
cialmente preocupante. Las conclusiones del informe son
oportunas, en particular en un momento en que los respon
sables de las políticas estatales y federales están conside
rando la posibilidad de aprobar leyes para proteger a las
personas de las prácticas abusivas en materia de datos. En
pocas palabras lo que les he venido diciendo desde hace un
par de años: urge regular las redes sociales antes que la IA,
pues éstas son las vitrinas de la desinformación, del robo
de datos, del peligro de que los menores se conviertan en
una moneda de cambio y sufran problemas emocionales.

Las redes sociales y los servicios de mensajería y video
roban y retienen indefinidamente grandes cantidades de
datos, lo cual es ilegal, incluida información de corredores
de datos, y sobre usuarios y no usuarios de sus plataformas.
Muchas empresas participaron en un intercambio amplio
de información que plantea serias preocupaciones sobre
la idoneidad de los controles y la supervisión del manejo
de datos de las empresas. En particular, se señaló que las
prácticas de recopilación, minimización y retención de da
tos de las empresas eran "lamentablemente inadecuadas".
Además, se concluye que algunas empresas no borraron
todos los datos de los usuarios en respuesta a las solicitudes
de eliminación.

Los modelos de negocios de muchas de las empresas
incentivan la recopilación masiva de información de los
usuarios para monetizarlos, especialmente a través de pu
blicidad dirigida, que representa la mayor parte de sus in
gresos. Por eso cuando uno piensa que X, de Elon Musk,
es un fracaso como modelo de negocio, sólo piense en los
datos que recopila y sabrá el poder que tiene el "visionario".

Además, estos incentivos estaban en conflicto con la pri
vacidad de los usuarios y, por tanto, plantean riesgos para esa
misma privacidad. En particular, algunas empresas imple
mentan tecnologías de seguimiento para facilitar la publici
dad a los usuarios en función de sus preferencias e intereses.

Algo peligroso son las múltiples formas en que las em
presas introducen información personal de usuarios y no
usuarios en sus sistemas automatizados, incluso para su uso
por parte de sus algoritmos, análisis de datos e inteligencia
artificial. Los que usamos las redes sociales tenemos poca
o ninguna posibilidad de optar por no participar en el uso
que estos sistemas automatizados hacen de nuestros da
tos, además, existen enfoques diferentes, inconsistentes e
inadecuados para supervisar y probar el uso de los sistemas
automatizados (IA).

Muchas empresas afirman que no hay niños en sus pla
taformas porque sus servicios no estaban dirigidos a ello o
no permitían que crearan cuentas. Sin embargo, se trata de
un aparente intento de evitar la responsabilidad en virtud
de la Ley de Protección de la Privacidad Infantil en Internet.
Las redes sociales y los servicios de transmisión de video a
menudo trataban a los adolescentes de la misma manera
que a los usuarios adultos, y la mayoría de las empresas les
permitían acceder a sus plataformas sin restricciones de
cuenta. En pocas palabras, este informe'sólo declara una
cosa: regulemos las redes sociales.
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Marfcarmen Cortés

» El gobierno
ante cortes c<

Las secretarías de Economía y de Medio
Ambiente y Recursos Naturales informaron
que impugnarán el fallo del Centro Interna
cional de Arreglo de Diferencias Relativas a
Inversiones (Ciadi) que condena al gobierno
mexicano a pagar 37.1 millones de dólares a
la empresa Odyssey Marine Exploration.

Es un caso en verdad, interesante por va
rios motivos: en primer lugar, porque inició
en el sexenio pasado, en 2016, cuando la Se
marnat negó a la empresa la Manifestación
de Impacto Ambiental (MIA) por el proyec
to dragado de arenas fosfóricas negras en
el yacimiento Don Diego en el
Golfo de Ulloa, en Baja Califor
nia Sur. Por lo tanto, es un liti
gio que cubrió ya dos sexenios:
el de Peña Nieto y el de López
Obrador, y se extenderá al de
Claudia Sheinbaum, porque al
no aceptar el fallo del tribunal
internacional, el gobierno ini
ciará un juicio de anulación de
laudo ante cortes competentes.

En segundo lugar, es un ar
bitraje que inició bajo las reglas
del otrora TLC antes de que se
revisara y transformara en TMEC que, entre
otros cambios, agilizó precisamente los pro
cesos de arbitraje y mecanismos de solución
de controversias.

En tercer lugar, porque se enmarca tam
bién en el pleito del gobierno contra Alonso
Ancira, expresidente de Altos Hornos de Mé
xico, y de Diego Fernández de Cevallos, a
quienes directamente menciona como so
cios del Don Diego, que pretendía extraer
arena fosfática durante 50 años.

La Secretaría de Economía asegura que
en el arbitraje México demostró que negó
la MIA por su impacto ambiental, el daño a
una zona donde habitan tortugas, caguamas,
ballenas azules y lobatos marinos, y por la
falta de experiencia de la empresa en el sec
tor minero.

La propia Secretaría de Economía asegura
que el fallo fue adverso a México por el tes
timonio de dos.exfuncionarios de Semarnat,

quienes argumentaron que la negación de
la MIA se debió a situaciones políticas y no
científicas.

Y, en cuarto lugar, porque es factible que
tras la reforma judicial se multipliquen los li
tigios internacionales por parte de empresas
que se consideren afectadas por las decisio
nes del gobierno mexicano.
EBRARD, LLERENAS, PROMOCIÓN DE
INVERSIONES

El Premio Naranja Dulce es para Marcelo
Ebrard, próximo secretario de Economía,
quien está llevando la batuta para tratar de

frenar la incertidumbre genera
da en el sector privado debido
a la aprobación de la reforma
judicial. De inicio, convenció a
Sheinbaum para que asista a
la reunión del USMéxico CEO

Dialogue del CCE y la Ame
rican Chamber of Commerce
el próximo 15 de octubre y ya
anunció que un tema central
será la reforma judicial.

Importante también la acti
vidad de Vidal Llerenas, quien
seguramente será subsecre

tario de Economía y acudió en represen
tación de Sheinbaum al Consejo Nacional
de la Industria Maquiladora y Manufactura
de Exportación (INDEX), donde habló de las
oportunidades del nearshoringy aclaró que
no se pretende regresar a una política de sus
titución de importaciones, sino de fomentar
un mayor contenido nacional integrando a
más empresas, principalmente pymes.
RAMÍREZ DE LA O, OSTRACISMO
El Premio Limón Agrio es para el secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
quien, con su hermetismo, dejó crecer los
rumores de su inminente renuncia una vez

presentado el paquete económico 2025 ante
las diferencias con Sheinbaum por no po
der nombrar directamente a su equipo en
Hacienda. Ante los rumores que generaíbn
mayor incertidumbre en los ya de por sí Vo
látiles mercados, fue Sheinbaum quien tuvo
que aclarar que "Rogelio se queda".

Es factible

que tras
la reforma

judicial se
multipliquen
los litigios
internacionales
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Alicia Salga
f0nt<>Í0t%Sd<»

La regulación bancaria y sofomes bancarias
reguladas en materia de créditos de nómina
está siendo objeto de simplificación, lo que
podría facilitar el aumento de la oferta crediti
cia procedente de terceros, siempre y cuando
corran con el riesgo que asumen al otorgar un
préstamo con cargo a la cuenta que un traba
jador designa para recibir su sueldo, contenida
en la circular 3/2012.

En México, sólo 14 bancos múltiples ofrecen
crédito de nómina y se encuentran registrados
al cierre de junio de 2024, un total de 2 mi
llones 964 mil 770 créditos otorgados a plazo
promedio de 49 meses y tasa de 27.19% anual,
aunque no hay una estadística clara de cuántas
cuentas de depósito, al cierre de junio pasado,
son utilizadas como cuentas de nómina.

Según Banxico, con las medidas de porta
bilidad de nómina que se reformaron en 2014
y 2017, facilitando a los empleados designar la
cuenta en la que querían recibir sus depósitos,
se han concretado poco más de siete millones
de traspasos de nómina de 2015 a 2023, lo que
debió reducir el hecho de que en 2014,99.5%
de las cuentas de depósito de prestaciones
laborales (nómina) eran acordadas entre los
patrones y los bancos y, los primeros recibían
beneficios adicionales de los segundos para
facilitarles la dispersión de nómina.

El viernes pasado, Banxico subió al proceso
de consulta la circular que regula el pago de
créditos de nómina, y entre los cambios más
importantes están que elimina la obligación del
banco que recibe la orden de pago de cuidar
el sobreendeudamiento del cliente (no más
paternalismo financiero), y el cliente deber ser
proactivo cuando se le ofrece un crédito para
pagar a través de la nómina, porque el ban
co donde tenga su cuenta "ordenante" (en la
que podrán designarse lo mismo nóminas que
hipotecarios o personales), además de recibir
de su parte un mandato de domiciliación for
zosa, no cargará con el problema de impago,
sino que éste será responsabilidad absoluta de
las instituciones bancarias que ofrezcan nó
minas que, además, se sujetarán a prelación
forzosa, esto es, el banco ordenante pagará la
mensualidad conforme a la fecha en que se

haya recibido la solicitud de la orden de do
miciliación, que incluye monto y número de
mensualidades.

Hoy, BBVA mantiene el liderato en nóminas
con 1.2 millones de créditos activos y 37% del
saldo otorgado, seguido por Banorte y Bana
mex con 5.5 y 5.4 millones cada uno. El punto
es que este mercado sigue siendo predominan
temente bancario, ¡pues árbol que nace torcido,
jamás su tronco endereza!, por lo que a nomi
neras se refiere.
DE FONDOS A FONDO
#JuanRamónDeLaFuenteYMarceloEbrard,
quienes en nueve días se convertirán en se
cretarios de Relaciones Exteriores y Economía,
respectivamente, deberán tener en el radar de
prioridades las implicaciones de la designa
ción de MaroS Seféovií como comisionado
de Comercio Europeo. Es el más duro entre
los duros y su objetivo será reforzar la sobera
nía y seguridad económica frente a China y el
cambio de visión comercial de EU. Le comen
to que el nuevo comisionado de Comercio fue
el negociador del Brexit con Gran Bretaña y,
aunque con Ursula von der Leyen, comisio
nada presidenta, se ha aceptado la necesidad
de concretar la nueva versión del tratado de
libre comercio de UEMéxico, su parálisis en
el Parlamento cumple ya siete años.
#MarathBolaños... Cierra el sexenio y se re
nueva exitosamente la alianza de colaboración
entre el gobierno federal y la iniciativa privada
para la implementación del programa jóvenes
Construyendo el Futuro (JCF), justo al inicio
de la administración de Claudia Sheinbaum.
Dicha alianza es resultado de la colaboración
entre la Comisión de Educación del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), la cual es pre
sidida por Pablo González y la Secretaría del
Trabajo, de Marath Baruch Bolaños.

Durante la última reunión de la Comisión,
realizada la semana pasada, se concluyó que
JCF ha superado la meta de capacitación para
el trabajo al impactar a 2.9 millones de jóvenes,
con una inversión de 131 mil millones de pesos
entregados de manera directa (sueldo de ca
pacitación laboral), y 70% de incorporación al
trabajo al final la capacitación de los jóvenes.
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TU VIDA TIENE UN BANCO y financiero de Banco Multiva

Por primera vez desde 2020 la Reserva Federal
recorta su tasa de referencia

La Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos recortó la Tasa de
Fondos Federales (principal tasa de referencia) en medio pun
to porcentual (50 puntos base), para ubicarla en un rango de
entre 4.75 y 5.00%; éste es el primer recorte desde marzo de
2020, cuando el choque de la pandemia de covid19 provocó
una pronta respuesta de la Fed con una importante flexibilización
monetaria. De esta manera, la tasa bajó desde un máximo de los
últimos 23 años y se estima que los descensos continuarán en las
próximas reuniones de política monetaria. Cabe recordar que la
Reserva Federal inició un ciclo de alzas de su tasa referencial en
marzo de 2022 cuando se encontraba en un mínimo histórico de
0.25%, hasta llevarla a 5.50% en julio de 2023; para mantenerla
así en poco más de un año un mes.

Además de esta reducción, el Comité Federal de Mercado
Abierto, a través de su gráfica de puntos o dot plot, indica que
podría haber un descenso equivalente a 50 puntos base más de
recorte para lo que resta de este año, en línea con las expec
tativas del mercado. El nuevo pronóstico implica
un ajuste a la baja desde las proyecciones previas,
que estimaban que la tasa se ubicaría en 4.75% al
finalizar 2024, ahora estiman que cerrará en 4.50%.
La matriz de expectativas de los funcionarios indi
viduales apunta a otro punto porcentual en recor
tes para fines de 2025 y medio punto en 2026. En
total, el diagrama de puntos muestra que la tasa de
referencia bajará alrededor de dos puntos porcen
tuales más hacia 2026. Este escenario presupone
que la tasa neutral de política monetaria quedaría
alrededor de 2.75 y 3.00 por ciento.

En los últimos días, la expectativa de un recorte
de 50 puntos base aumentó con fuerza después de que la infla
ción al consumidor de agosto desaceleró por quinto mes con
secutivo, para ubicarse en 2.5% anual, ligeramente por debajo
de las expectativas del mercado y la más baja desde marzo de
2021. Además, de acuerdo con el modelo de inflación de la Fed
de Cleveland, para el índice de Precios en Gasto de Consumo
Personal en agosto desaceleró a 2.3% anual, la más baja desde
marzo de 2021 y muy cerca del objetivo de 2.0% en este indica
dor que la Fed pondera de manera especial en sus decisiones.
Cabe recordar que la Fed tiene un mandato dual consis

tente en el control de la inflación y el mantenimiento del ple
no empleo. La tasa de desempleo en agosto bajó ligeramente
a 4.2%, aunque se mantuvo por encima del objetivo de 4.0%
por tercer mes consecutivo, una racha negativa no vista desde
finales de 2021, cuando los efectos de la pandemia causaban
estragos en la economía más grande del mundo. De acuerdo
con las proyecciones de la Fed, la tasa de desempleo podría
subir hasta 4.4% a finales de este año y se mantendría estable
hasta finales de 2025.

Ante las cifras recientes de un ligero deterioro en el mercado
laboral, los índices bursátiles descontaron que la Fed iniciaría con
fuerza su flexibilización monetaria y tuvieron su mejor desem
peño semanal desde noviembre de 2023. Incluso, un día previo
a la reunión de política monetaria, tres senadores demócratas,
enviaron una carta al presidente de la Fed, ¡eróme Powell, y
señalaron que la institución debería bajar la tasa referencia en

75 puntos base, para evitar correr un riesgo innecesario de que
la economía se encamine a una recesión.

Históricamente (al considerar desde 1984), solamente en dos
ocasiones anteriores la Fed inició la relajación monetaria con un
recorte de 50 puntos base. Una fue en enero de 2001 y la otra
en septiembre de 2007. En ambos casos la Fed continuó con su
flexibilización monetaria en las reuniones posteriores.
Algunos operadores han especulado sobre una recesión el

próximo año; sin embargo, los datos recientes no muestran se
ñales de esa posibilidad, incluso, en el 2T24 el P1B de Estados
Unidos aceleró y los datos recientes de la actividad industrial y
la vivienda se muéstran sólidas. Para el tercer trimestre de 2024
(3T24), de acuerdo con el modelo de inflación de la Fed de At
lanta, se estima un crecimiento anual de 2.9%, con lo que el cre
cimiento promedio en los primeros tres trimestres del año se
ubicaría en 2.4%. Sin duda, a este buen desempeño contribuirán
los propios descensos de la Tasa de Fondos Federales.

POLÍTICA MONETARIA
DEL BANCO DE MÉXICO
El próximo 26 de septiembre tendrá lugar la reu
nión de la Junta de Gobierno del Banco de Méxi
co (Banxico). La decisión de la Fed ofrece cierto
margen de maniobra para realizar un nuevo re
corte en la tasa objetivo, a pesar de que la infla
ción en el país enfrenta riesgos al alza.

En marzo de este año, el Banco de México de
cidió disminuir en un cuarto de punto (25 puntos
base) el objetivo para la tasa de interés interban
caria a 11.0%. En su reunión del 8 de agosto, nue
vamente bajó la tasa en un cuarto de punto, la cual

quedó en 10.75%. Esto, a pesar de que el país registró la tasa de
inflación más alta desde mayo de 2023, al ubicarse en 5.57%
anual en julio, lejos del objetivo de 3.0 por ciento.

En agosto de 2024, la inflación anual finalmente cedió tras
cinco meses al alza, al ubicarse en 4.99% desde su nivel previo
de 5.6% en julio. A la luz del descenso de la inflación general
—por una notable menor inflación en productos agropecuarios—
y ante la baja de medio punto porcentual de la tasa referencial
de la Fed, en el área de análisis del Banco Multiva anticipamos
un descenso en la tasa referencial de Banxico de al menos un

cuarto de punto, para ubicarla en 10.50%. Sin embargo, consi
deramos que existe una alta probabilidad de que el descenso
sea mayor, de 50 puntos base, para ubicarla en 10.25%. Para
que esto último sea posible, el descenso de la inflación deberá
validarse en el dato de la primera quincena de septiembre que se
publicará el día 24. La reducción de la tasa facilitará el costo del
crédito para consumidores y empresas, a favor del crecimiento
económico del país.

La reducción de
la tasa facilitará

el crédito para
consumidores

y empresas,
en favor del
crecimiento.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales como Banco Multiva
Visita mult¡va.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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M Este lunes habrá nueva muestra del
¦ •S&P/BMV IPC de la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV), que dirige Jorge Alegría.
Debuta La Comer, que encabeza Santiago
García. Esta cadena de tiendas de autoser
vicio ha sabido ganar terreno en el país me
diante formatos como City Market y el plan
es seguir expandiéndose. Otro asunto rele
vante para el mercado bursátil será la asam
blea extraordinaria que tendrá Alfa, de
Alvaro Fernández, pues el jueves discutirá
una ampliación de capital por 400 millones
de dólares, que tiene como objetivo acelerar
los pasos de la compañía hacia su simplifi
cación corporativa, lo que también incluye
la reducción de sus deudas y la próxima es
cisión de Alpek.
2 Quienes ya se reunieron con Josefina

•Rodríguez Zamora, la próxima titular
de la Secretaría de Turismo, fueron los hote
leros de Cancún, Puerto Morelos e Isla Muje
res, asociación que preside Jesús Almaguer.
En el encuentro también estuvieron los ho
teleros de Nayarit, Los Cabos y Ciudad de
México, y una de las principales peticiones a
la futura funcionarla fue prestar atención a
los protocolos de migración y aduanas, pues
éstos han afectado las llegadas de turistas,
como los colombianos, por ejemplo. Otra
petición fue agilizar los trámites migratorios
para viajeros de mercados relevantes como
Brasil, a los cuales se les solicita visa. Los ho
teleros llevan meses pidiendo que el trámite
sea electrónico y no presencial.

3 Resulta que cada vez que pagamos con
•tarjetas de crédito con chip o presen

tamos nuestra credencial de elector con có
digo QR interactuamos con tecnología que
garantiza seguridad y no lo notamos. Detrás
de estos productos hay empresas dedicadas
a innovar para mantener altos estándares
de protección. Un ejemplo de ello es Grupo
Calidata Thomas Greg, que en México lleva
Francisco Simón, firma que se especiali
za en la fabricación de tarjetas bancarias y
documentos oficiales. Así, con certificacio
nes internacionales como la ISO 14298 de
Intergraf para impresión de alta seguridad y
la ISO/IEC 27001 para seguridad de la infor
mación, esta empresa garantiza la protec
ción de datos sensibles.

4 El sector de telecomunicaciones logró
•que el Instituto Federal de Telecomu

nicaciones, encabezado por Javier Juárez,
modificará la entrada en vigor del Sistema
Nacional de Información de Infraestructura
(SNII). Principalmente, la Cámara Nacional
de la Industria de Radio y Televisión (CIRT),
que preside José Antonio García Herrera,»
fue la que intentó cargar información al sis
tema, pero resultó un proceso complejo.
Aunque el regulador llevó a cabo capaci
taciones, siete presenciales y dos virtuales,
con un aforo entre todos de más de 900 par
ticipantes, el porcentaje de carga exitosa fue
menor a 50%, esto debido, por ejemplo, a
que los archivos no se encontraban debida
mente integrados.
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Política monetaria
Ante la próxima decisión de política monetaria del Banco
de México en la que disminuirán 25 puntos base, es nece
sario hacer algunas puntualizaciones que evitarán que us
ted quede en ridículo. La institución que gobierna Victoria
Rodríguez no actúa espejo con la Fed, ese mito se propagó
en una buena medida por imprudencias del subgoberna
dor Jonathan Heath, pero la realidad se ha encargado de
desmentirlo. Así que imaginar que, en automático, dismi
nuirán la tasa en 50 puntos base es, por decir lo menos, una
imprudencia.

El instituto emisor inició antes con el alza de la tasa de
referencia, lo cual fue acertado, y se ha caracterizado por
movimientos finos y no brincos como los que dio la Fed, que
luego tuvieron que ser matizados por el gobernador Jerome
Powell.

La inflación en México está acercándose al objetivo de
Banxico, especialmente en lo que tiene que ver con el co
razón de los precios, que es la principal guía de la Junta de
Gobierno. Banxico ha confirmado que la economía está per
diendo velocidad y, por lo tanto, también lo considerarán en
su decisión. No espere una baja superior a los 25 puntos base,
pero si no sucede, no será responsabilidad de EU.
REMATE DESAFORTUNADO

Julio Carranza, presidente de la ABM, hizo declaraciones
desafortunadas cuando dijo que los banqueros estaban de
acuerdo con una reforma judicial pero no ésa, puesto que
se requiere una donde se mantenga la independencia de los
Poderes, y luego expresó que muchas de las cosas podrían
arreglarse mediante la regulación secundaria. Mucho más
allá del contexto y las interpretaciones que puedan hacerse
sobre esto, sí es necesario recordar que este gremio no tomó
posición durante las discusiones en el Congreso y no estaba
mal, este gremio tradicionalmente sólo se mete en los temas
gremiales que tienen que ver con todos y si son asuntos par
ticulares deja que los interesados participen en él.

Las declaraciones de Carranza no sólo se antojan extem
poráneas, puesto que ya fue aprobada la reforma constitu
cional, y parecen mucho más las ganas de quedar bien del
líder de este gremio. Los banqueros, en términos generales,
no requieren de su gremio para tener interlocución con el
gobierno en turno. Aun cuando pudiera ser una de esas de
claraciones que les arrancan a los funcionarios, la realidad es
que la ABM no tendría que meterse en estos temas, a no ser
que tuvieran una posición totalmente determinada.

Ese tipo de declaraciones abren la puerta a los que quieren
hacer creer que la misión de los bancos es la de porristas del
gobierno en turno. Durante el fin de semana se cuestionó con
gran fuerza al economista en jefe de BBVA México, Carlos
Serrano, porque comentó que el gobierno mexicano podria
perder el grado de Inversión por la reforma al Poder Judicial.

Quienes lo critican parten de una idea equivocada so
bre el trabajo de Serrano y cualquier otro analista de banco.
Ellos no están para ser porristas del gobierno, su función es
dar datos, análisis y opiniones que le ayuden, primero, a sus
clientes y, después, a quienes requieran información.

Creer que deben apoyar al gobierno, cualquier cosa que
eso signifique, se equivocan. Para eso el gobierno tiene sus
propios medios y canales. El analista de un banco cuando es
serio, como es el caso de Serrano, debe decir lo que ve con
base en su capacidad.
REMATE TERMINADO

Como lo publicó la semana pasada el Padre del Análisis
Superior, lo único cierto es que Rogelio Ramírez de la O,
secretario de Hacienda, está abocado a la presentación del
paquete económico de 2025, el cual no sólo es importante,
porque será el primero del gobierno de Claudia Sheinbaum,
sino porque, además, se dará en el espacio más complicado
desde el cambio de gobierno entre Carlos Salinas de Gortari
y Ernesto Zedillo.

Sería una exageración decir que existe un riesgo de una
crisis similar puesto que, si bien la economía plantea algu
nos retos fundamentales, no hay una debilidad en las finan
zas públicas como la que había hace 30 años ni la solidez y
autonomía que tiene Banxico. Esta autonomía, sumada a la
capacidad de quienes integran la Junta de Gobierno es la más
importante línea de defensa de la economía; la segunda es
que Sheinbaum está amarrando los controles desde hace
unos días. No importa si las personas tienen grillas persona
les, la posición institucional es más importante.
REMATE TONTO

Hay quienes se sienten indignados por el fraude que sufrió
Sofía Niño de Rivera y tratan de culpar al banco y a la ban
ca en general de lo que le pasó; sin embargo, se trata de un
asunto muy sencillo que deberían conocer quienes tienen una
cuenta bancaria; las instituciones de crédito jamás se comu
nican con sus clientes por teléfono.

Ante la próxima decisión de política monetaria del Banco
de México en la que disminuirán 25 puntos base, es nece
sario hacer algunas puntualizaciones que evitarán que us
ted quede en ridículo. La institución que gobierna Victoria
Rodríguez no actúa espejo con la Fed, ese mito se propagó
en una buena medida por imprudencias del subgoberna
dor Jonathan Heath, pero la realidad se ha encargado de
desmentirlo. Así que imaginar que, en automático, dismi
nuirán la tasa en 50 puntos base es, por decir lo menos, una
imprudencia.

El instituto emisor inició antes con el alza de la tasa de
referencia, lo cual fue acertado, y se ha caracterizado por
movimientos finos y no brincos como los que dio la Fed, que
luego tuvieron que ser matizados por el gobernador Jerome
Powell.

La inflación en México está acercándose al objetivo de
Banxico, especialmente en lo que tiene que ver con el co
razón de los precios, que es la principal guía de la Junta de
Gobierno. Banxico ha confirmado que la economía está per
diendo velocidad y, por lo tanto, también lo considerarán en
su decisión. No espere una baja superior a los 25 puntos base,
pero si no sucede, no será responsabilidad de EU.
REMATE DESAFORTUNADO

Julio Carranza, presidente de la ABM, hizo declaraciones
desafortunadas cuando dijo que los banqueros estaban de
acuerdo con una reforma judicial pero no ésa, puesto que
se requiere una donde se mantenga la independencia de los
Poderes, y luego expresó que muchas de las cosas podrían
arreglarse mediante la regulación secundaria. Mucho más
allá del contexto y las interpretaciones que puedan hacerse
sobre esto, sí es necesario recordar que este gremio no tomó
posición durante las discusiones en el Congreso y no estaba
mal, este gremio tradicionalmente sólo se mete en los temas
gremiales que tienen que ver con todos y si son asuntos par
ticulares deja que los interesados participen en él.

Las declaraciones de Carranza no sólo se antojan extem
poráneas, puesto que ya fue aprobada la reforma constitu
cional, y parecen mucho más las ganas de quedar bien del
líder de este gremio. Los banqueros, en términos generales,
no requieren de su gremio para tener interlocución con el
gobierno en turno. Aun cuando pudiera ser una de esas de
claraciones que les arrancan a los funcionarios, la realidad es
que la ABM no tendría que meterse en estos temas, a no ser
que tuvieran una posición totalmente determinada.

Ese tipo de declaraciones abren la puerta a los que quieren
hacer creer que la misión de los bancos es la de porristas del
gobierno en turno. Durante el fin de semana se cuestionó con
gran fuerza al economista en jefe de BBVA México, Carlos
Serrano, porque comentó que el gobierno mexicano podria
perder el grado de Inversión por la reforma al Poder Judicial.

Quienes lo critican parten de una idea equivocada so
bre el trabajo de Serrano y cualquier otro analista de banco.
Ellos no están para ser porristas del gobierno, su función es
dar datos, análisis y opiniones que le ayuden, primero, a sus
clientes y, después, a quienes requieran información.

Creer que deben apoyar al gobierno, cualquier cosa que
eso signifique, se equivocan. Para eso el gobierno tiene sus
propios medios y canales. El analista de un banco cuando es
serio, como es el caso de Serrano, debe decir lo que ve con
base en su capacidad.
REMATE TERMINADO

Como lo publicó la semana pasada el Padre del Análisis
Superior, lo único cierto es que Rogelio Ramírez de la O,
secretario de Hacienda, está abocado a la presentación del
paquete económico de 2025, el cual no sólo es importante,
porque será el primero del gobierno de Claudia Sheinbaum,
sino porque, además, se dará en el espacio más complicado
desde el cambio de gobierno entre Carlos Salinas de Gortari
y Ernesto Zedillo.

Sería una exageración decir que existe un riesgo de una
crisis similar puesto que, si bien la economía plantea algu
nos retos fundamentales, no hay una debilidad en las finan
zas públicas como la que había hace 30 años ni la solidez y
autonomía que tiene Banxico. Esta autonomía, sumada a la
capacidad de quienes integran la Junta de Gobierno es la más
importante línea de defensa de la economía; la segunda es
que Sheinbaum está amarrando los controles desde hace
unos días. No importa si las personas tienen grillas persona
les, la posición institucional es más importante.
REMATE TONTO

Hay quienes se sienten indignados por el fraude que sufrió
Sofía Niño de Rivera y tratan de culpar al banco y a la ban
ca en general de lo que le pasó; sin embargo, se trata de un
asunto muy sencillo que deberían conocer quienes tienen una
cuenta bancaria; las instituciones de crédito jamás se comu
nican con sus clientes por teléfono.
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Ante la próxima decisión de política monetaria del Banco

de México en la que disminuirán 25 puntos base, es nece
sario hacer algunas puntualizaciones que evitarán que us

ted quede en ridículo. La institución que gobierna Victoria
Rodríguez no actúa espejo con la Fed, ese mito se propagó

en una buena medida por imprudencias del subgoberna

dor Jonathan Heath, pero la realidad se ha encargado de
desmentirlo. Así que imaginar que, en automático, dismi

nuirán la tasa en 50 puntos base es, por decir lo menos, una
imprudencia.

El instituto emisor inició antes con el alza de la tasa de

referencia, lo cual fue acertado, y se ha caracterizado por
movimientos finos y no brincos como los que dio la Fed, que

luego tuvieron que ser matizados por el gobernador Jerome
Powell.

La inflación en México está acercándose al objetivo de

Banxico, especialmente en lo que tiene que ver con el co
razón de los precios, que es la principal guía de la Junta de

Gobierno. Banxico ha confirmado que la economía está per
diendo velocidad y, por lo tanto, también lo considerarán en

su decisión. No espere una baja superior a los 25 puntos base,

pero si no sucede, no será responsabilidad de EU.
REMATE DESAFORTUNADO

Julio Carranza, presidente de la ABM, hizo declaraciones
desafortunadas cuando dijo que los banqueros estaban de

acuerdo con una reforma judicial pero no ésa, puesto que

se requiere una donde se mantenga la independencia de los
Poderes, y luego expresó que muchas de las cosas podrían

arreglarse mediante la regulación secundaria. Mucho más
allá del contexto y las interpretaciones que puedan hacerse

sobre esto, sí es necesario recordar que este gremio no tomó

posición durante las discusiones en el Congreso y no estaba
mal, este gremio tradicionalmente sólo se mete en los temas

gremiales que tienen que ver con todos y si son asuntos par
ticulares deja que los interesados participen en él.

Las declaraciones de Carranza no sólo se antojan extem

poráneas, puesto que ya fue aprobada la reforma constitu
cional, y parecen mucho más las ganas de quedar bien del

líder de este gremio. Los banqueros, en términos generales,
no requieren de su gremio para tener interlocución con el

gobierno en turno. Aun cuando pudiera ser una de esas de
claraciones que les arrancan a los funcionarios, la realidad es

que la ABM no tendría que meterse en estos temas, a no ser

que tuvieran una posición totalmente determinada.
Ese tipo de declaraciones abren la puerta a los que quieren

hacer creer que la misión de los bancos es la de porristas del
gobierno en turno. Durante el fin de semana se cuestionó con

gran fuerza al economista en jefe de BBVA México, Carlos

Serrano, porque comentó que el gobierno mexicano podria
perder el grado de Inversión por la reforma al Poder Judicial.

Quienes lo critican parten de una idea equivocada so
bre el trabajo de Serrano y cualquier otro analista de banco.

Ellos no están para ser porristas del gobierno, su función es
dar datos, análisis y opiniones que le ayuden, primero, a sus
clientes y, después, a quienes requieran información.

Creer que deben apoyar al gobierno, cualquier cosa que
eso signifique, se equivocan. Para eso el gobierno tiene sus

propios medios y canales. El analista de un banco cuando es
serio, como es el caso de Serrano, debe decir lo que ve con

base en su capacidad.
REMATE TERMINADO

Como lo publicó la semana pasada el Padre del Análisis

Superior, lo único cierto es que Rogelio Ramírez de la O,
secretario de Hacienda, está abocado a la presentación del

paquete económico de 2025, el cual no sólo es importante,

porque será el primero del gobierno de Claudia Sheinbaum,
sino porque, además, se dará en el espacio más complicado

desde el cambio de gobierno entre Carlos Salinas de Gortari
y Ernesto Zedillo.

Sería una exageración decir que existe un riesgo de una

crisis similar puesto que, si bien la economía plantea algu
nos retos fundamentales, no hay una debilidad en las finan

zas públicas como la que había hace 30 años ni la solidez y
autonomía que tiene Banxico. Esta autonomía, sumada a la

capacidad de quienes integran la Junta de Gobierno es la más
importante línea de defensa de la economía; la segunda es

que Sheinbaum está amarrando los controles desde hace

unos días. No importa si las personas tienen grillas persona
les, la posición institucional es más importante.

REMATE TONTO
Hay quienes se sienten indignados por el fraude que sufrió

Sofía Niño de Rivera y tratan de culpar al banco y a la ban

ca en general de lo que le pasó; sin embargo, se trata de un
asunto muy sencillo que deberían conocer quienes tienen una

cuenta bancaria; las instituciones de crédito jamás se comu
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Sheinbaum: Ramírez
de la O se queda,
pero...; Ebrard: vamos a
responder todas las dudas
La especie donde el secretario de Hacienda transexenal de
jaría su puesto tan sólo se presente el paquete presupuestal
tenía sustancia por varias razones, y fue la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, la que frenó el rumor y, en una escueta
declaración, dijo: "Rogelio se queda en Hacienda".
¦QUÉ CAMBIÓ?
En primer lugar, vino la reforma judicial. Originando dudas
sobre la certeza jurídica de las inversiones al tener jueces ele
gidos popularmente. Desde las agencias calificadoras hasta
bancos de inversión comentaron que la reforma judicial era
ana mala idea para las inversiones. Ramírez de la O, además
de ver la pérdida de confianza por la reforma judicial, vivió
una situación que lo tuvo preocupado: su equipo.

Las personas con las que ha trabajado Ramírez de la O
fueron heredadas. Y dicho equipo se podría mantener otro
sexenio más. Hablamos de quien ha sido un buen operador,
pero simple y sencillamente no se ha llevado bien con el
secretario. Incluso, en la última colocación hacendarla, por
1,490 millones de dólares, la dependencia avisó que había
sido sólo el secretario con su jefe de asesores quienes habían
diseñado la colocación y se habían puesto en coordinación
Energía y Hacienda.
SUBSECRETARIO EN VEREMOS
Sheinbaum ve con buenos ojos a los integrantes del equipo
hacendarlo. Pero es Ramírez de la O el que debe sostener
se para mantener la confianza en los mercados. Y eso es lo
que va a pasar.

Se habla de una invitación a uno de los subsecretarios
para irse a Washington, por parte del B1D. ¿La tomará? Se
sabe que ha sido cercano a inversionistas y banqueros y,
desde luego, a organismos financieros internacionales. Ya
veremos.

La otra parte del equipo hacendarlo se mantendrá.
MARTÍNEZ DAGNINO Y BERTHA GÓMEZ SE QUEDAN
Antonio Martínez Dagnino, jefe del SAT, trae todos los ex
pedientes fuertes de los grandes contribuyentes. Viene del
equipo obradorista. Sheinbaum le tiene plena confianza y
la dado resultados.
Bertha Gómez es gente de confianza de la Presidenta

lecta. Fue su subsecretaría de Egresos y después secretaria
le Finanzas en la Ciudad de México. Tradicionalmente, el o
,a subsecretaría de Egresos son cercanos al Presidente, en
este caso a Sheinbaum.

Ahora Ramírez de la O, quien se mantendrá como secre
tario de Hacienda y seguramente con otro subsecretario del
ramo, deberá presentar para el 15 de noviembre un paquete
presupuestal para ser aprobado por el Congreso.
PRESUPUESTO 2025 DEBE CONVENCER A
MERCADOS

El paquete presupuestal debe ser creíble para los mercados.
Las agencias calificadoras lo van a ver con lupa, y querrán
cerciorarse si de verdad se reducirá el déficit fiscal de 6%
del PIB a 3.5 por ciento. Después de ello, Ramírez de la O se
mantendrá como secretario de Hacienda. ¿Lo será para todo
el sexenio? No necesariamente, pero estará más allá de la
presentación del paquete presupuestal. Es el acuerdo y es la
condición para dar certeza a los mercados que ven en 2025
un año de difícil arranque para Sheinbaum, entre la reforma
judicial que afectó las inversiones, la desaceleración econó
mica de EU y, desde luego, el ajuste presupuestal.
EBRARD, FUERTE MANEJO DE CRISIS
Marcelo Ebrard, próximo secretario de Economía, está de
lleno en el manejo de crisis por la reforma judicial. Busca
generar la confianza perdida por la reforma judicial, y la po
sible incertidumbre jurídica para las inversiones. No es cierto,
dice Ebrard.
Va con todo el apoyo de la presidenta electa, Claudia

Sheinbaum. Tan es así que en sólo 15 días del nuevo go
bierno, Claudia sí asistirá al CEO Dialogue con EU, donde
Ebrard invitó a las 45 empresas grandes estadunidenses, 30
de las cuales ya se encuentran en México.

Nos cuenta Ebrard que de los 45 mil millones de dólares
que se estima entren este año por Inversión Extranjera Di
recta, no se ha cancelado ninguna inversión.

Incluso, ha estado viendo a empresas italianas, como el
grupo turístico Arsenale, para invertir en México. Pero tam
bién a Fincantieri, dedicada a temas navales, así como Leo
nardo, fabricante de aviones, helicópteros y drones.

Ebrard está en lo suyo: buscando atraer Inversión y que
el nearshoring no se caiga.

La especie donde el secretario de Hacienda transexenal de
jaría su puesto tan sólo se presente el paquete presupuestal
tenía sustancia por varias razones, y fue la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, la que frenó el rumor y, en una escueta
declaración, dijo: "Rogelio se queda en Hacienda".
¦QUÉ CAMBIÓ?
En primer lugar, vino la reforma judicial. Originando dudas
sobre la certeza jurídica de las inversiones al tener jueces ele
gidos popularmente. Desde las agencias calificadoras hasta
bancos de inversión comentaron que la reforma judicial era
ana mala idea para las inversiones. Ramírez de la O, además
de ver la pérdida de confianza por la reforma judicial, vivió
una situación que lo tuvo preocupado: su equipo.

Las personas con las que ha trabajado Ramírez de la O
fueron heredadas. Y dicho equipo se podría mantener otro
sexenio más. Hablamos de quien ha sido un buen operador,
pero simple y sencillamente no se ha llevado bien con el
secretario. Incluso, en la última colocación hacendarla, por
1,490 millones de dólares, la dependencia avisó que había
sido sólo el secretario con su jefe de asesores quienes habían
diseñado la colocación y se habían puesto en coordinación
Energía y Hacienda.
SUBSECRETARIO EN VEREMOS
Sheinbaum ve con buenos ojos a los integrantes del equipo
hacendarlo. Pero es Ramírez de la O el que debe sostener
se para mantener la confianza en los mercados. Y eso es lo
que va a pasar.

Se habla de una invitación a uno de los subsecretarios
para irse a Washington, por parte del B1D. ¿La tomará? Se
sabe que ha sido cercano a inversionistas y banqueros y,
desde luego, a organismos financieros internacionales. Ya
veremos.

La otra parte del equipo hacendarlo se mantendrá.
MARTÍNEZ DAGNINO Y BERTHA GÓMEZ SE QUEDAN
Antonio Martínez Dagnino, jefe del SAT, trae todos los ex
pedientes fuertes de los grandes contribuyentes. Viene del
equipo obradorista. Sheinbaum le tiene plena confianza y
la dado resultados.
Bertha Gómez es gente de confianza de la Presidenta

lecta. Fue su subsecretaría de Egresos y después secretaria
le Finanzas en la Ciudad de México. Tradicionalmente, el o
,a subsecretaría de Egresos son cercanos al Presidente, en
este caso a Sheinbaum.

Ahora Ramírez de la O, quien se mantendrá como secre
tario de Hacienda y seguramente con otro subsecretario del
ramo, deberá presentar para el 15 de noviembre un paquete
presupuestal para ser aprobado por el Congreso.
PRESUPUESTO 2025 DEBE CONVENCER A
MERCADOS

El paquete presupuestal debe ser creíble para los mercados.
Las agencias calificadoras lo van a ver con lupa, y querrán
cerciorarse si de verdad se reducirá el déficit fiscal de 6%
del PIB a 3.5 por ciento. Después de ello, Ramírez de la O se
mantendrá como secretario de Hacienda. ¿Lo será para todo
el sexenio? No necesariamente, pero estará más allá de la
presentación del paquete presupuestal. Es el acuerdo y es la
condición para dar certeza a los mercados que ven en 2025
un año de difícil arranque para Sheinbaum, entre la reforma
judicial que afectó las inversiones, la desaceleración econó
mica de EU y, desde luego, el ajuste presupuestal.
EBRARD, FUERTE MANEJO DE CRISIS
Marcelo Ebrard, próximo secretario de Economía, está de
lleno en el manejo de crisis por la reforma judicial. Busca
generar la confianza perdida por la reforma judicial, y la po
sible incertidumbre jurídica para las inversiones. No es cierto,
dice Ebrard.
Va con todo el apoyo de la presidenta electa, Claudia

Sheinbaum. Tan es así que en sólo 15 días del nuevo go
bierno, Claudia sí asistirá al CEO Dialogue con EU, donde
Ebrard invitó a las 45 empresas grandes estadunidenses, 30
de las cuales ya se encuentran en México.

Nos cuenta Ebrard que de los 45 mil millones de dólares
que se estima entren este año por Inversión Extranjera Di
recta, no se ha cancelado ninguna inversión.

Incluso, ha estado viendo a empresas italianas, como el
grupo turístico Arsenale, para invertir en México. Pero tam
bién a Fincantieri, dedicada a temas navales, así como Leo
nardo, fabricante de aviones, helicópteros y drones.

Ebrard está en lo suyo: buscando atraer Inversión y que
el nearshoring no se caiga.
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La especie donde el secretario de Hacienda transexenal de
jaría su puesto tan sólo se presente el paquete presupuestal
tenía sustancia por varias razones, y fue la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, la que frenó el rumor y, en una escueta
declaración, dijo: "Rogelio se queda en Hacienda".
¦QUÉ CAMBIÓ?
En primer lugar, vino la reforma judicial. Originando dudas
sobre la certeza jurídica de las inversiones al tener jueces ele
gidos popularmente. Desde las agencias calificadoras hasta
bancos de inversión comentaron que la reforma judicial era
ana mala idea para las inversiones. Ramírez de la O, además
de ver la pérdida de confianza por la reforma judicial, vivió
una situación que lo tuvo preocupado: su equipo.

Las personas con las que ha trabajado Ramírez de la O
fueron heredadas. Y dicho equipo se podría mantener otro
sexenio más. Hablamos de quien ha sido un buen operador,
pero simple y sencillamente no se ha llevado bien con el
secretario. Incluso, en la última colocación hacendarla, por
1,490 millones de dólares, la dependencia avisó que había
sido sólo el secretario con su jefe de asesores quienes habían
diseñado la colocación y se habían puesto en coordinación
Energía y Hacienda.
SUBSECRETARIO EN VEREMOS

Sheinbaum ve con buenos ojos a los integrantes del equipo
hacendarlo. Pero es Ramírez de la O el que debe sostener
se para mantener la confianza en los mercados. Y eso es lo
que va a pasar.

Se habla de una invitación a uno de los subsecretarios

para irse a Washington, por parte del B1D. ¿La tomará? Se
sabe que ha sido cercano a inversionistas y banqueros y,
desde luego, a organismos financieros internacionales. Ya
veremos.

La otra parte del equipo hacendarlo se mantendrá.
MARTÍNEZ DAGNINO Y BERTHA GÓMEZ SE QUEDAN
Antonio Martínez Dagnino, jefe del SAT, trae todos los ex
pedientes fuertes de los grandes contribuyentes. Viene del
equipo obradorista. Sheinbaum le tiene plena confianza y
la dado resultados.
Bertha Gómez es gente de confianza de la Presidenta

lecta. Fue su subsecretaría de Egresos y después secretaria
le Finanzas en la Ciudad de México. Tradicionalmente, el o

,a subsecretaría de Egresos son cercanos al Presidente, en
este caso a Sheinbaum.

Ahora Ramírez de la O, quien se mantendrá como secre
tario de Hacienda y seguramente con otro subsecretario del
ramo, deberá presentar para el 15 de noviembre un paquete
presupuestal para ser aprobado por el Congreso.
PRESUPUESTO 2025 DEBE CONVENCER A

MERCADOS
El paquete presupuestal debe ser creíble para los mercados.
Las agencias calificadoras lo van a ver con lupa, y querrán
cerciorarse si de verdad se reducirá el déficit fiscal de 6%
del PIB a 3.5 por ciento. Después de ello, Ramírez de la O se
mantendrá como secretario de Hacienda. ¿Lo será para todo
el sexenio? No necesariamente, pero estará más allá de la
presentación del paquete presupuestal. Es el acuerdo y es la
condición para dar certeza a los mercados que ven en 2025
un año de difícil arranque para Sheinbaum, entre la reforma
judicial que afectó las inversiones, la desaceleración econó
mica de EU y, desde luego, el ajuste presupuestal.
EBRARD, FUERTE MANEJO DE CRISIS
Marcelo Ebrard, próximo secretario de Economía, está de
lleno en el manejo de crisis por la reforma judicial. Busca
generar la confianza perdida por la reforma judicial, y la po
sible incertidumbre jurídica para las inversiones. No es cierto,
dice Ebrard.
Va con todo el apoyo de la presidenta electa, Claudia

Sheinbaum. Tan es así que en sólo 15 días del nuevo go
bierno, Claudia sí asistirá al CEO Dialogue con EU, donde
Ebrard invitó a las 45 empresas grandes estadunidenses, 30
de las cuales ya se encuentran en México.

Nos cuenta Ebrard que de los 45 mil millones de dólares
que se estima entren este año por Inversión Extranjera Di
recta, no se ha cancelado ninguna inversión.

Incluso, ha estado viendo a empresas italianas, como el
grupo turístico Arsenale, para invertir en México. Pero tam
bién a Fincantieri, dedicada a temas navales, así como Leo
nardo, fabricante de aviones, helicópteros y drones.

Ebrard está en lo suyo: buscando atraer Inversión y que
el nearshoring no se caiga.
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Cuatro

Cuatro colaboraciones
más en este sexenio. Tres

en la semana, y una el
próximo lunes, que será el úl
timo día en que López Obrador
viva en Palacio Nacional. La
presidenta será Claudia Shein
baum, aunque la definición de
quién controlará el inmenso
poder hoy acumulado en López
será un tema pendiente.

En las democracias, los votos
otorgan la legitimidad. Desa
fortunadamente, la elección
del 2 de junio pasado no fue
democrática. Tres años de cam
paña con financiamiento del
gobierno, tres años de interven
ciones ilegales del presidente,
de coaccionar el voto amena
zando con la pérdida de progra
mas sociales. Una burbuja de
consumo financiada por com
pleto con deuda, equivalente al
4% del PIB en 2023 y casi el 6%
en la primera mitad de 2024,

para asegurarse la lealtad. El
control del discurso público a
través de conferencias matu
tinas, pero también de medios
maniatados, o francamente
entregados. No, la elección no
fue democrática.

Peor aún, ni siquiera estoy
seguro de los resultados publi
cados. No puedo estarlo porque
las instituciones electorales,
débiles y colonizadas, no pu
dieron garantizar las reglas que
determinan el carácter demo
crático de la elección. Pero ocu

rre que tampoco los partidos
de oposición fueron capaces de
cubrir las casillas y tener actas
suficientes para confrontar los
resultados. Una oposición que
no lo fue, empezando con el
partido esquirol del sexenio, si
guiendo con una candidata que
no supo construir una narrativa
e imponerla a su coalición, y
terminando con esa coalición

que buscaba prebendas más
que votos, y terminó sin ambos,

Pero las instituciones,
débiles y colonizadas, no
sólo certificaron el triunfo de
Sheinbaum, sino que además
otorgaron al menos treinta di
putaciones a la coalición oficial
de manera inconstitucional,
es decir, forzando la sobrerre
presentación. En el Senado, me
diante extorsión, corrupción,
y tal vez incluso la comisión de
delitos peores, esa coalición ha
logrado conformar una mayo
ría calificada. El resultado es
que la Constitución ha quedado
en manos de un solo grupo polí
tico, que se conformó alrededor
de una sola persona, y en el que
participan personajes que han
demostrado querer igualar a su
líder en sus principales caracte
rísticas; la mentira, la falta de
empatia, la desvergüenza.

López Obrador fue electo
democráticamente, y su legi
timidad derivaba de ello. Ha
destruido la democracia en
México, y ie ha negado a su su
cesora esa misma fuente de po
der. Claudia Sheinbaum llega
a la Presidencia de forma legal,
pero su legitimidad se deriva
de una fuente autoritaria: fue

seleccionada por el caudillo, el
dictador que hoy concentra en
Su persona, por ocho días más,
los tres poderes: el que legal
mente le corresponde, el que
sus lacayos le otorgan, y el que
no puede estar en funciones
en este momento, oscilando
entre el paro de labores y una
reforma sin píes ni cabeza.

El cierre del sexenio, como
se acostumbraba hasta hace
treinta años, es caótico. La
burbuja de consumo ha llegado
a su fin, dejando un déficit fiscal
inmanejable, que ya ha puesto
el nivel de deuda muy cerca del
límite aceptable por los merca
dos; la gestión pública prácti
ca mente h a d esapa re c ido, y n o
hay secretaría que pueda cum
plir con sus funciones mínimas:
salud, educación, goberna
ción, relaciones exteriores, en
muchas de ellas ni siquiera hay
quienes sepan escribir oficios.

Pero el caso más grave es sin
duda la seguridad pública. El
abandono que promovió López
Obrador permitió la expansión
de grupos criminales, que
ahora controlan mucho más
territorio que antes, y adminis
tran muchas más opciones de
negocio. Frente a ellos, ya no
habrá policía, sino ejército, in
capaz por definición de cuidar a
la ciudadanía.

Al caos de una crisis econó

mica en ciernes, se ha sumado
una crisis social por negligencia
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gubernamental, y una crisis
política por la destrucción de la
democracia. Esa es la herencia

del desquiciado.
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México requiere
80 mil viviendas
en renta
En México, el mercado de arren
damiento enfrenta una creciente
demanda que exige alrededor de
80 mil nuevas viviendas anuales
para satisfacer las necesidades
de alquiler, según Francisco
Andragnes; CEO de Homie.
Aunque no toda esa demsuo.da re
quiere vivienda nueva, hay una
evidente carencia que no se está
abordando adecuadamente.

"Yo creo que se requieren más
o menos unas 80 mil viviendas al

año para que el mercado, toda la
nueva demanda se vaya satisfa
ciendo. No todas están en renta

y no todos necesitan ser vivienda
nueva, pera sí hay una necesidad
fuerce en la ciudad que no se
atiende" dijo en entrevista con el
reportero Fernando Navarrete,

Los planes de la próxima
administración para desarrollar
vivienda asequible y en renta, li
derados por Infonavit, son vistos
con optimismo por el sector. An
dragnes destacó que la participa
ción del Infonavit podría motivar
a otras instituciones públicas
como Fovissste y la Sociedad Hi

potecaria Federa] para crear más
esquemas que impulsen la oferta
de vivienda en renta.

"Incluso a Serviste dentro de

la misma CDMX con su proyecto
de viviend a en renta, en genera 1 ¦
el sector público se está dando
cuenta que el plan anterior que
era solamente empujarla propie
dad no es una solución sosten i
ble", agregó,

Homie, una plataforma que
ya cuenta con nueve años en
el mercado mexicano, se ha
consolidado con la firma de 500

contratos mensuales, y una de
manda que supera ampliamente
la oferta, Con una creciente ne
cesidad de viviendas en renra, el
próximo sexenio podría marcar
un cambio significativo en el pa
norama habitacional del país, un
momento que Andragnes define
como una oportunidad única
para la industria.

"F.I mercado de renta está

muy caliente, hay muchísima de
manda, nosotros como compa
ñía firmamos unos 500 contratos

por mes, pocas empresas tienen
esa escala. Y hay más de 10 mil
perdonas 'que buscan esos 500
contratos que se firman cada
mes, entonces la realidad es que
hay una demanda creciente, una
oferta muy limitada de departa
mentos, eso hace que las rentas
suban", detalló.

lecciones de NY
para la CDMX
Un año después de la entrada en
vigor de las estrictas regulacio
nes de estancias cortas en Nueva
York, la ciudad sigue luchando
con el alza de los precios inmo
biliarios y hoteleros. A pesar de
las promesas déla normativa
de mejorar la accesibilidad de
la vivienda, los efectos han sido
contraproducentes; el precio
medio de los hoteles en Nueva
York subió 7.4 por ciento en los
últimos 12 meses, complicando
la estadía para los turistas y
afectando a los comercios que
dependen de su gasto.
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ParaTheo Yedinsky,
vicepresidente de Políticas
Públicas de Airbnb, la normativa
no sólo no resolvió la crisis de
la vivienda, sino que además
impactó a las comunidades en
los barrios periféricos de Ja ciu
dad, elevando los costos de los
viajes. Este aumento de precios
y el freno al turismo son un claro
ejemplo de cómo una política
bien intencionada puede tener
efectos adversos cuando no se
evalúa correctamente.

Este contexto puede ofrecer
lecciones importantes para
la CDMX, donde las reformas
propuestas por el gobierno local
en torno al arrendamiento de

corto plazo están generando
inquietudes similares. Los efec
tos negativos que Nueva York
ha experimentado podrían ser
un llamado de atención sobre

la necesidad de un enfoque más
equilibrado, que promueva tanto
la protección déla vivienda
como el impulso económico que
genera el turismo y los arrenda
mientos de corta estancia.

Para evitar un escenario
similar, será clave que las autori
dades mexicanas dialoguen con
todos los actores involucrados

y evalúen cuidadosamente las
posibles repercusiones antes de
implementar medidas restricti
vas en este sector clave.

La batalla legal por
Palmas 915

Nos dicen que con la llegada de
Clara Brugada al gobierno
de la CDMX, se reactivará el
proyecto inmobiliario de Palmas
915 en Lomas de Chapultepec,
un desarrollo suspendido desde
hace nueve años debido a la

falta de permisos y la fuerte
oposición vecinal. El proyecto,
impulsado por Grupo GICSA,
contempla un complejo de lujo
con 17 pisos y 11 niveles de es
tacionarme ntOj algo que excede
los límites permitidos en la zona,
donde sólo se admiten construc
ciones de hasta tres niveles.

Vecinos argumentan que
esta megaobra amenaza con
sobreexplotar el suministro de
agua y llevar al límite el sistema
de drenaje. Además, sostienen
que el proyecto no cumple con
las normativas ambientales ni

urbanas. A pesar de estas preo
cupaciones, se ha reportado un
acuerdo entre la inmobiliaria y el
gobierno de la CDMX para seguir
adelante con el desarrollo.

El alcalde de Miguel Hidalgo,
Mauricio Icibe, ha señalado
que las obras de esta magnitud
deben cumplir con la ley y contar
con el respaldo de la comunidad,
algo que no parece estar suce
diendo en este caso.
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¿Quién quiere vivir
en un Costco?

Tiene un pasillo con efectos
hipnóticos. Ahí están las
bicis, un sofá, asadores, la

compostera, líneas de focos de led
para el patio y cosas que verdade
ramente no necesitas, ¿pero, qué
le vamos a hacer? Es el Costco.
Toma m i d i ñero y cá líate.

A su oferta habitual, la com
pañía de Issaquah, Washington,
recién añadió una propuesta que
bien harían en revisar el jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres, y los legisladores de
Morena:

Costco se asoció con una

desar ralladora para ofrecer
800 departa mentosen una
nueva tienda en la comunidad de
Baldwin Village en Los Ángeles,
California, con una oferta variada
que incluye viviendas disponibles
específicamente para "personas
de bajos ingresos".

Todos ganan. La constructora,
la empresa de ventas al mayoreo
y sus inquilinos, clientes cauti
vos que conforme a la promesa
contarán con piscina; canchas
de basquetbol; parios interiores;
un sendero con jardines para
caminar; zona de granja urbana y
estacionamiento vigilado, dentro
del proyecto de dos hectáreas
llamado 5035 Coliseum con un

elevador que quizás lie ve a 1...
área de congelados.

La desarrolladora es Thrive
Lívíng, empresa privada estadou
nidense, propiedad de Magnum
Real Estate Group, cuyo propósito
es invertir más de mil millones de

dólares en viviendas para trabaja
dores. Para eso adquiere propie
dades ubicadas en mercados

urbanos con fuertes disparidades
de ingresos,

"Somos una marca nacional,
actualmente perseguimos nues
tra misión en Los Ángeles, una
ciudad y región que experimenta
una grave crisis de asequibilidad
de la vivienda donde los alquileres
están aumentando más rápido
que los ingresos", espone la firma
de vivienda en su sitio web. Expli
ca también que los proyectos se
financian de manera privada, sin
subsidios de recursos públicos.

Tradicionalmente, los in
muebles de supermercados son
aprovechados solo parcialmente.
Requieren un espacio grande
para el local comercial y otro aún
mayor para el estacionamiento,
inutilizando el espacio vertical
útil para la construcción de un
edificio de departamentos.

En México, al menos un
corporativo avanzó hace casi dos
décadas hacia la oportunidad que
representa el debido aprovecha

miento de esos espacios.
Grupo Gigante  otrora parti

cipante del mercado de tiendas de
autoserviciodio el salto hacia
el negocio inmobiliario justa
mente por la vía de un uso más
eficiente de sus propiedades.
Hoy presume de tener un 93 por
ciento de ocupación en sus 102
inmuebles que ofrecen más de un
millón de metros cuadrados en
alquiler. ¿La oferta de vivienda
podría ser una opción para ellos?

Resolver el problema de acceso
a una casa o departamento es
responsabilidad de todos los
habitantes de una ciudad. Ideal

mente, el gobierno debe facilitar
las relaciones entre compradores
y vendedores sin afectara los em
prendedores, pero provocandola
accesibilidad a cualquier tipo de
cliente.

La presidenta electa Claudia
Sheinbaum prometió durante
su campaña una iniciativa para
cambiarla Ley del Infonavjt con
el fin de crear vivienda para que
los más jóvenes puedan rentar
con opción a compra.

Quizás ejemplos como el de
Costco permitiría na desarro
lladoras como Grupo Gigante,
impulsar negocios rentables con
un enfoque de impacto social no
solo en la Ciudad de México, sino
en Monterrey, Guadalajara, inclu
so en ciudades medianas como
Querétaro o Mérida, en donde las
propiedades urbanas elevan sus
precios a una tasa anual acelera
da que duplica la inflación gene
ral y supera el 10 por ciento anual,
de acuerdo con indicadores de la

Sociedad Hipotecaria Federal.
La vía para reducir el precio

de la vivienda es aumentando
la oferta.
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Leg i si ar pa ra conté ner los
precios desincentiva justamente
eso, al haber menos gente intere
sada en invertir en nuevas casas
y también en comprar con una hi
poteca de largo plazo, al no tener
certidumbre sobre la plusvalía de
su propiedad.

¿Cómo romper el ciclo de
alzas? Quizás con un club de
precios.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"(a)síco se
asoció con tina
desarrolladora
para ofrecer H00
departamentos en

ana nueva tienda en

Los Angeles"
"Oiihíi.s ejemplos
como el de Costea
permitirían a
desarralladoras

como Grupo

(/toante, impulsar
negocios rentables'
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¿Qué están haciendo mal los mercados
financieros latinoamericanos?
Después de la reducción

de 50 puntos base en
el objetivo de la Tasa

de Fondos Federales por parte
del Comité Federal de Mercado
Abierto de la Reserva Fede
ral, los mercados financieros
globales han continuado con su
tendencia alcista, acentuando
la burbuja global de precios. No
solo están subiendo los índices
de los mercados accionarios,
sino también los índices de mer
cados de bonos, las criptomone
das, los metales y la mayoría de
las divisas en relación al dólar.

Sin embargo, en los mercados
latinoamericanos, se percibe
una mayor cautela, derivado
de diversos factores que están
influyendo negativamente en el
ánimo de los inversionistas. De
todas las monedas en el mundo,
cuatro monedas latinoamerica
nas se encuentran dentro de las

cinco peores en su desempeño en
este año. Lo mismo podemos ver
del rendimiento que han presen
tado los mercados accionarios
latinoamericanos. Echemos un

rápido vistazo por las principales
economías.

En el caso de Brasil, contrario

a lo que está dándose en todo
el mundo, el Banco Central ha
iniciado recientemente un ciclo
alcista de tasas de interés ante el

resurgimiento de presiones infla
cionarias, llevándola al 10.75%
mismo nivel que Banxico. El go

bierno de Lula da Silva enfrenta
un fuerte desequilibrio en las
finanzas públicas, lo que por una
parte está generando inflación,
y por otra, esta provocando un
mayor endeudamiento a laya de
por si sobreeadeudada economía
carioca, con lo que la recupera
ción del grado de inversión se ve
cada vez más lejana. Para enfriar
aún más la confianza de los
inversionistas, la prohibición de
"X" (Antes Twírter) en Brasil con
la justificación de proteger a la
población de la desinformación,
ha logrado que diversos inver
sionistas reaccionen negativa
mente al marco institucional que
presenta el País.

En Chile, quien antes presu
mía de ser el "baluarte" del "libre
mercado" en Latinoamérica, el
gobierno del presidente Gabriel
Boric está imponiendo reglas de
precios para pequeños generado
res de electricidad que limita sus
ganancias durante la próxima
década. Es claro que estos
cambios podrían replicarse en
otras industrias, lo que deteriora
la percepción del marco regu
latorio y desalienta la inversión
extranjera para otras industrias.
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En Colombia, el Congreso
esta aprobando un presupuesto
abultado para el año próximo,
que los inversores están ana
lizando con lupa para evaluar
las expectativas de inflación y
del crecimiento. El gobierno
de izquierda está infringiendo
abiertamente en la autonomía
del Banco Central, presionando
para que se reduzcan las tasas de
interés; el ministro de Hacienda,
Ricardo Bonilla, que es miembro
con derecho a voto de la Junta
de Gobierno del Banco Central

de Colombia, ha pedido una
reducción de 75 puntos básicos
en la última reunión de política
monetaria.

En México, este jueves se
espera que el Banco de México
disminuya por tercera ocasión su
tasa de referencia en 25 puntos
base, a pesar de que reciente
mente se han revisado al alza

las expectativas de inflación, El
peso mexicano ha pasado de ser
la moneda con el mejor desem
peño a ser la peor, y no nada más
ha sido la reducción delipread
de tasas peso vs. dólares lo que
ha incidido en una mayor vola
tilidad, sino también el avance
del Plan C, en particular las
iniciativas de cambios constitu

cionales al Poder Judicial y para
desaparecer a algunos organis
mos reguladores autónomos. Ya
explicamos en la colaboración

anterior, que la reducción de las
tasas de la FED ha revertido lige
ramente la tendencia de depre
ciación del peso mexicano,
Varios bancos centrales están

bajando sus tasas de referencia
en el mundo, como el Banco
Central del Euro, o el Banco In
glés» Esta semana tendremos un
probable recorte de tasas de refe
rencia por parte de los bancos
centrales de Suiza y Suecia; y se
anticipa que el banco australiano
mantendrá sus tasas, al igual
que el Banco Popular de China
(2.3%). Hacia delante, se prevé
que la FED baje su objetivo de la
tasa de Fondos Federales entre
100 a 150 puntos base, loque
mantendrá al dólar debilitán
dose frente al resto del mundo.

El incremento entre el spread de
tasas que va a acentuarse entre
México y B rasil, va a favorecer al
real brasileño, y va a desincenti
var invertir en pesos.

Pero en definitiva, lo más
relevante para el peso mexi
cano será la perspectiva sobre
la calificación de Riesgo Sobe
rano, por lo que el mundo estará
atento a los acontecimientos que
tengamos al inicio del nuevo
Gobierno, a los pronunciamien
tos de la Suprema Corte, y a la
presentación del Programa de
Gobierno y del Paquete Econó
mico 2024 que se realizará el 15
de noviembre.
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El trabajo de
Ebrard con China
El próximo secretario de Economía, Mar

celo Ebrard, tiene, aún sin tomar posesión
del cargo, una larga lista de pendientes a
tratar, pero también temas espinosos que
seguir de cerca, dado el impacto que esto po

dría tener en las relaciones comerciales con Estados
Unidos, que es nuestro principal socio comercial.
Primero, como ya anunció tras la reforma judicial

aprobada y que ha generado diversos comentarios
negativos de inversionistas nacionales e interna
cionales, en los primeros 15 días de gobierno, se
reunirá con las principales empresas que operan
en el país para explicar el trabajo que realizará el
nuevo gobierno federal con la iniciativa privada, y
básicamente pedir se confíe en la nueva administra
ción que encabezará en menos de 10 días, Claudia
Sheinbaum.
Otro de los temas a seguir, por las restricciones

que Estados Unidos ha establecido en contra de las
empresas chinas, es precisamente la relación que
se mantiene con este país en materia comercial, y
es que en diversos frentes, las empresas asiáticas
han ido ganando presencia en México, ahí tiene a la
industria automotriz.

Y es que datos de ia Cámara de Comercio y
Tecnología MéxicoChina, que tiene como presi
denta a Pola Grijalva, y también es representante

del Hong Kong Trade Development Council
(HKTDC) en México, han llegado 100 empresas
chinas en los últimos 3 años.

La presencia en México en el país es un reflejo del
creciente interés por parte de China en el mercado
mexicano, aunque los desafíos culturales y re gu
la torios continúan siendo puntos clave de adapta
ción, eso sí, desde la segunda mitad de 2021, tras la
pandemia, en que recordemos se vivió un problema
mundial dado la alta dependencia que se tenía de
ese país para surtir productos a todo el mundo, la
Cámara de Comercio y Tecnología MéxicoChina
ha recibido aproximadamente 10 empresas chinas
por semana interesadas en explorar el mercado
mexicano, tendencia que se ha mantenido. De estas,
detectaron que ya hay alrededor de 100 empresas
que han invertido formalmente en México, luego de
analizar el mercado de nuestro país..

La mayoría de estas nuevas empresas se han
establecido en sectores como el ensamblaje de
motores, la industria eléctrica y electrónica, y com
ponentes de la cadena automotriz, principalmente
autopartes.
Si bien es un mercado importante, el flamante

secretario de Economía y su nuevo equipo,
tendrán que cuidar no sólo a los inversionistas
actuales, sino también la relación de México con
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Estados Unidos, ante la llegada de socios de otros
países, que no son vistos en algunos momentos
con buenos ojos por nuestro principal socio co
mercial, empezar a tejer fino para que México siga
ganando, en lo que seguramente también partici
pará el próximo titular de Relaciones Exterio
res, Juan Ramón de la Fuente.

Los primeros 100 días en Seguridad Pública
Parece sólo un bosquejo muy general el docu
mento presentado por el equipo de la próxima

presidenta Claudia Shein
baum en materia de seguri
dad pública, pero lo que sí es
un hecho, es que ya se ha visto
que va en serio el tema, de que
el próximo titular de la Secre
taría de Seguridad, Ornar
García Harfuch, está muy
pendiente de las designacio
nes de los titulares estatales

de seguridad que están presentando los próximos
gobernadores que tomarán posesión.
En algunos casos, como ya hemos mencionado,

las alertas se han prendido porque no son bien
vistos por el equipo de seguridad, y es que en el
documento previo sobre lo que esperan hacer,
precisamente hay un punto en donde se dice
que será el gabinete de seguridad pública el que
apruebe a los secretarios de seguridad pública es
tatales, algo que deberían ya tener en mente todos
los próximos gobernadores para que sus prospec
tos no sean bateados anticipadamente.
También, la próxima presidenta mantiene la

propuesta de que enviará una iniciativa al Con
greso para crear el Sistema Nacional de Inteligen
cia e Investigación para la Seguridad Pública, que
tendría precisamente al frente a García Harfuch,
como titular de la Secretaria de Seguridad, de
estos dos temas ya platicaremos más.
Por lo pronto, los candidatos a ser secretarios

estatales en temas de seguridad, van a tener que
ir haciendo fila en la Ciudad de México para ser
evaluados.

La Secretaria de la Mujer y los pendientes
Son sin duda, muchos y muy variables los temas
que tendrá que atender en el próximo sexenio

la primera Secretaría de las
Mujeres, que tendrá al frente a
Cidalli Hernández, quien
estuvo en la Secretaría general
de Morena.
Uno de los varios temas a

seguir, una vez que la nueva
dependencia entre en marcha,
es ver las peticiones hechas
por asociaciones de mujeres

que buscan que las personas con discapacidad
tienen el derecho a manifestar por sí mismas su
consentimiento en torno a la interrupción de su
embarazo.
Por lo pronto, el tema se prevé que se discuta

por el amparo en revisión 636/2022 de la ponen
cia de la ministra Loretta Ortiz Ahlf, en donde dos
asociaciones civiles defensoras de los derechos
humanos de las mujeres promovieron un juicio de
amparo indirecto en contra del artículo 158, frac
ción IV, última parte, del Código Penal de Sinaloa.
Ahí se establece que para llevar a cabo la

interrupción del embarazo no será necesario el
consentimiento de la mujer o persona gestante
cuando se encuentren imposibilitadas para otor
garlo por sí mismas, sino que bastará con que la
persona legalmente facultada para autorizarlo,
pero las organizaciones han manifestado que el
artículo reclamado atenta contra el derecho a la
igualdad y no discriminación porque se crea un
régimen en el cual ciertas mujeres y personas con
capacidad para gestar podrían ser sometidas a
una interrupción del embarazo, sin prever meca
nismos para intentar obtener su consentimiento;
asimismo, se permite la subsistencia de estereoti
pos negativos de género respecto de este sector de
la población.
Por lo que la Primera Sala de la Suprema Corte

de Justicia de la Nación (SCJNj propone declarar
inconstitucional el artículo 158 del Código Penal
de Sinaloa, además, de que la Corte estimó que
las autoridades sanitarias tienen la obligación de
brindar los apoyos para acudir a la mejor interpre
tación posible de su voluntad y preferencias de la
mujer gestante y atender lo que desea. Uno de los
muchos temas a seguir.
Relevo en American Express
Tras una larga trayectoria y en una transición pla
neada hace meses y que inició también un par de
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semanas atrás, en American
Express comenzó el relevo
del buen Santiago Fernán
dez, quien luego de más de
25 años al frente de la insti
tución en México, en donde
igual operó y cerró el banco,
pero eso no significó un cam
bio en el negocio que tiene la
compañía en México, cederá

el mando a Patricio Mendoza, con quien ade
lantó trabajará en el periodo de transición hasta el
cierre de este 2024.
Fernández Vidal en estos años al frente de

la compañía logró un crecimiento sostenido al
acelerar la dígitalización y la innovación en las
propuestas de valor, por lo que ubicó a American
Express México como líder en los segmentos de al
tos ingresos y grandes empresas, lo que se tradujo
también en un rendimiento financiero récord.

Buenas cuentas deja en el país.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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No esperen un desastre... sí una debacle
La reforma más temida entre la comunidad em

presarial se hizo realidad la semana pasada.
Los cambios en el marco judicial ya fueron

publicados en el Diario Oficial de la Federación.
La ministra presidenta de la Corte, Norma Pina,

ha aceptado hasta ahora seis consultas relativas a
la constitucionalidad de la reforma judicial. Dos
fueron turnadas a la ministra Lenia Batres, una al
ministro Juan Luis González Alcántara y tres a la
ministra Yazmín Esquível.

Las que llegaron a Batres y Esquivel tal vez ni
siquiera sean planteadas al Pleno. La de González
Alcántara con seguridad lo será.

Es claro que ocho ministros estuvieron en con
tra de la reforma judicial, pero no lo es el número
de los que aceptarían votar por su inconstitucionali
dad, pues con ello se crearía una crisis constitucional
y un enfrentamiento entre poderes,

No es imposible, pero por razones políticas, Creo
que es improbable.

Algunos piensan que, si la reforma permanece,
tendremos una crisis económica.

No lo creo. Pero lo que sí puede presentarse es
un lapso prolongado de freno productivo, o en el
mejor de los casos, bajo crecimiento,

Las razones por las que no se produciría dicha
crisis son las siguientes:

1Aún hay incertídumbre respecto a la aplica
ción de los cambios legales, ya que faltan las modi
ficaciones a la legislación secundaria. Dice el adagio
que el diablo está en los detalles, y en ellos se pueden
introducir mecanismos que reduzcan el probable
efecto pernicioso de su aplicación. Algunos funcio
narios del próximo gobierno de Sheinbaum señalan
que en esa legislación se pondrán salvaguardas que
den tranquilidad a los inversionistas. Veremos.
2Los tiempos de la elección aún están distan

tes. A pesar de que la convocatoria es inminente,
restan poco más de nueve meses para su realización.
Queda la posibilidad de que la sociedad civil pueda
impulsar en este lapso a ministros, magistrados y
jueces que no sean meros títeres del Ejecutivo.

3El impacto será diferenciado según la posi
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ción de las empresas y las personas. Aun en el caso
de que, por ejemplo, la Corte sea dominada por
ministros proclives a Morena, será muy diferente el
caso de una firma que tenga dependencia directa del
gobierno, como son los negocios concesionados, que
otros casos en ios que se opere con independencia de
la voluntad pública.
4No sabemos aún cuál vaya a ser el compor

tamiento del gobierno en el momento en el que la
presidenta electa se convierta en presidenta consti
tucional. Si bien es absurdo imaginar que habría una
ruptura con AMLO, pudiera existiría posibilidad de
que, por su autointerés, actúe de manera realista y
evite una crisis económica producto de la descon
fianza.

Es cierto que todos esos elementos de incertí
dumbre pudieron haberse evitado, si no se hubiera
emprendido esta reforma constitucional apresurada
que le dio gusto a López Obrador.
Pero, hoyes una realidad.
En lo que la legislación secundaria se define y

se van perfilando candidaturas, hay un lapso que
puede estar lleno de interrogantes sin respuesta
y es lógico que diversas empresas decidan esperar a
que haya un panorama más claro antes de seguir con
sus planes de expansión en México.,, o cancelarlos
de plano.

Lo lamentable es que ese tiempo es precioso, pues
el tren del nearshoring se nos puede ir para ya no
regresar.
Algunos funcionarios están haciendo el esfuerzo

de convencer a las empresas de que hay más ventajas
que desventajas al Invertir en México, como, por
ejemplo, Marcelo Ebrard.

Pero, hay otros personajes como Gerardo
Fernández Norofia, presidente del Senado, que
han dicho públicamente que, si la reforma j udicial
ahuyenta a las empresas, que ni modo, que es un
mandato de los electores y que hay que asumir las
consecuencias.

El gobierno se metió en este pantano innecesaria
mente, y ahora está viendo cómo hacer para salir o
por lo menos para no hundirse más.
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Los directivos de las 50 multinacionales que está invitando
el próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, a reu

nirse con la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, no necesitan
"que les expliquen" en qué consta la reforma judicial ya vigen
te, pues tienen asesores de primera mano; lo que buscan saber
es la magnitud del desorden inducido a los procesos judiciales
vigentes que serán resueltos en los próximos nueve meses en
condiciones de ilegalidad total debido a los baches, lagunas y
callejones sin salida de una reforma aprobada al vapor para "dar
un regalo de despedida" a Andrés Manuel López Obrador.

Tal desorden es la razón por la que el Parti
do Revolucionario Institucional, de Alejandro
Moreno, fue la única fuerza de oposición parti
dista que mantuvo cerradas sus filas ante una
reforma que genera dudas y ninguna certeza.

El primer y más notorio desorden es que
al no contar con regla de operación alguna la
reforma constitucional, la Sala Superior de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
que encabeza Norma Piña, sesiona con 11 y no
con los 9 ministros que ordenó el Poder Legis
lativo; no hay método alguno —y no lo pude
interpretar la Corte dado el criterio de literali
dad incorporado en la reforma— para hacer a
un lado a dos ministras y/o ministros. Por tanto,
todas las decisiones que tomen los 11 integran
tes serán necesariamente anticonstitucionales.

Algo así sucede con la supresión de las salas
de la SCJN, que siguen trabajando cuando ya
están extintas en el texto constitucional, pero
tienen asuntos a resolver sin que haya un mé
todo para que trasladen los asuntos al pleno de
ministros de número indefinido.

Ello anticipa un monzón de amparos a
todas las resoluciones emitidas... y en los he
chos la dilación en la impartición de justicia
debido a la confusa legislación impuesta por
la mayoría sobrerrepresentada del oficialis
mo con base en la falsa narrativa de "ése fue el

mandato del pueblo".
Eso en cuanto a la SCJN, pero en la escala

siguiente del Poder Judicial, en los Plenos
Regionales y Tribunales Colegiados de Cir

cuito, actualmente son tres los magistrados
y jueces que los componen..., los cuales a
partir del ordenamiento legislativo deben ser
electos por voto directo 50% de ellos y el otro
50% por "tómbola". Ello supone un asunto
aritmético que sería cómico de no ser trágico:
un integrante por voto, otro por sorteo... ¿y el

tercer integrante, mita y mita, serruchado, por
volado?

Igual sucede con el juez único de distrito.
¿Se le corta por la mitad o qué hacer?

Nadie lo sabe, pues no hay reglas de opera
ción, reglas que sólo podría aprobar la mayoría
oficialista en diputados y senadores con el ries
go de un galimatías mayor. Basta imaginar con
agregar al desbarajuste para generar reglas de
equidad de género o cómo proceder en caso
de un amplio abstencionismo en las votacio
nes judiciales.

Todo aquel que arriesga su dinero, extran
jero o nacional, busca la existencia de leyes y
reglas claras de operación; es decir, Estado de
derecho. Y eso es lo que, por ahora, no existe.

Inosan Biopharma, innovación y creci
miento global. Pese a todo, es relevante el
avance en salud pública que realiza Inosan
Biopharma que dirige Juan López de Silanes
Pérez: obtuvo la autorización de la Comisión

Federal para la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) para comercializar un
antiveneno destinado a tratar mordeduras de

serpientes venenosas en México, lo cual colo

ca a la firma como pionera en el desarrollo de
soluciones biológicas para atender ese tipo de
emergencias médicas de las cuales hay miles
por año en el país, contribuyendo a reducir las
complicaciones y fatalidades asociadas a tales
mordeduras.

Junto con ello, Inosan Biopharma consoli
da su filial en España desde donde distribuye
ese antiveneno (incluido el de alacrán) en Eu
ropa y diversas regiones de África.

Así que tras la autorización de Cofepris, la
empresa estima triplicar sus ventas para el
2025. Una de cal por las que van de arena.

Prosa marca agenda. El Foro Prosa fue un
evento que marcó agenda futura en su evento
anual celebrado bajo el concepto de "Medios de
Pago en Movimiento". Asistieron invitados de la
talla de Julio Carranza, presidente de la Asocia
ción de Bancos de México; Alejandro Valenzue
la, presidente de Banco Azteca, y Othón Moreno,
director del Sistemas de Pagos e Infraestructuras
de Mercados Banxico, hablaron sobre banca, tec
nología e inclusión financiera y medios de pago.

En el Foro, Salvador Espinosa, mandamás
de Prosa, sostuvo un interesante intercambio
de ideas con Francisco Martha, director de de
sarrollo de negocios digitales en Banorte, sobre
transformación de la coyuntura de los medios
de pago donde la Inteligencia Artificial es un
hito histórico y ético: desde el uso de las carte
ras digitales, biometría a través de las venas de
la palma de la mano, softPOS o pagos por voz,
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fueron la información privilegiada para quie
nes asistieron al encuentro.

Alimañas históricas. A días de que termine
este Gobierno, el Instituto Nacional de Antro
pología e Historia, que aún dirige Diego Prieto,

es otra de las entidades públicas que deja un
mugrero. Solamente en materia de fumiga
ción, jardinería y limpieza que incluye a zonas
arqueológicas en el país, el instituto adeuda
servicios ya devengados de 2023 y lo que va de
2024 a las empresas Roost, Control de Plagas y
Ocram Seyer. ¿Y la bolsa de basura?
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La reciente compra de Auto Dinero por parte de EZ
Corp, la mayor compañía de casas de empeño en Es

tados Unidos, México y Canadá, causó controversia. Y es
que, Auto Dinero, bajo la dirección de Jorge Felipe Hernán
dez, ha sido objeto de múltiples quejas y denuncias ante la
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). Entre las
más frecuentes, la negativa a devolver propiedades pese a
que los créditos ya fueron liquidados y el incumplimiento
de contratos.

A pesar de que desde 2017 Auto Dine
ro opera sin un registro válido en el Regis
tro Público de Casas de Empeño, EZ Corp
concretó la adquisición de la firma, que
se especializa en préstamos garantizados
por vehículos. Lo que también pone en
duda las razones detrás de la compra y el
futuro de las operaciones.

Con la adquisición de esta compañía,
EZ Corp suma más de 600 sucursales
en toda la región, siendo México el país
con mayor presencia. No obstante, la
integración de Hernández al equipo de
la compañía estadounidense también
genera preguntas, dada su relación con
las operaciones cuestionadas. Uno de
los aspectos más preocupantes sería una
investigación abierta por la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF).

Auto Dinero promociona sus présta
mos desde 10 mil hasta 500 mil pesos a
través del empeño de vehículos; no obs
tante, quejas señalan la venta de autos
empeñados sin el consentimiento de sus
dueños. Con más de 20 años en el merca

do, Auto Dinero ha logrado posicionarse

como un jugador relevante en el sector
prendario en México. Sin embargo, el
cúmulo de quejas pone en entredicho
su reputación. La adquisición por parte
de EZ Corp podría ser vista como una
apuesta arriesgada para la compañía
estadounidense.

La expansión de EZ Corp en México, a
través de la compra de una empresa tan
polémica como Auto Dinero, levanta inte
rrogantes sobre la supervisión regulatoria
y el impacto que esta transacción podría
tener en el mercado mexicano. Será clave

observar cómo avanzan las investigacio
nes pues se dice que David Aguilar, titular
de Profeco, dejará, antes de irse del cargo,
un amplio expediente para que el Servi
cio de Administración Tributaria (SAT) lo
conozca.

Acreditación en la construcción. Se
dio la reciente acreditación en Nuevo

León del Laboratorio para Ensayo de
Materiales de Construcción de la Con

traloría y Transparencia Gubernamental
por la Entidad Mexicana de Acreditación

(EMA) que dirige María Isabel López. In
augurado hace un año, dicho espacio ha
demostrado su competencia en pruebas
clave para asegurar la calidad de los ma
teriales utilizados en obras públicas, abar
cando desde concreto hasta estructuras

metálicas.

La acreditación, que cubre las ramas
de construcción y metalmecánica, es un
reconocimiento a la capacidad técnica
del laboratorio, su personal calificado y
su sistema de gestión, elementos esencia
les para garantizar edificaciones seguras.
Asimismo, fortalece la transparencia en
la ejecución de proyectos públicos, ase
gurando que los materiales se ajustan a
los estándares de calidad.

Voz en Off. Volvo Car México presentó
Volvo Gallery, un concepto innovador
diseñado por Suecia Car Masarylc, donde
este espacio exclusivo busca transformar
la experiencia automotriz tradicional,
brindando a los clientes la oportunidad
de explorar de cerca el diseño escandi
navo y las innovaciones tecnológicas de
Volvo.

La galería en la Ciudad de México, ubi
cado en Torre Carracci, ofrece un ambien
te cálido y acogedor donde los visitantes
pueden interactuar con los modelos de la
marca, aprender sobre sus características
y conocer la filosofía de Volvo en torno a
la sostenibilidad y la tecnología de punta.
Esta iniciativa tiene como objetivo redefi
nir la forma en que las personas perciben
y experimentan los automóviles, aleján
dose del enfoque tradicional de conce
sionarios para crear una experiencia más
inmersiva y centrada en el cliente...
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Los tres poderes del gobierno son obligar, prohibir y castigar,
poderes que siempre se usan para limitar el ejercicio de la

libertad individual y el uso de la propiedad privada, poderes
que el gobierno usa correctamente cuando hace valer la justi
cia, misma que tiene dos momentos: su práctica e impartición.

Para entenderlo hay que tener presente
que la justicia es la virtud por la cual se respe
tan los derechos de los demás, comenzando
por los naturales, que le corresponden a la
persona por serlo, y que son el derecho a la
vida, a la libertad individual y a la propiedad
privada. La justicia, antes que a cualquier otro
campo, pertenece, como cualquier otra virtud,
al de la ética.

El primer momento de la justicia es el que
llamo la práctica de la justicia, que consiste en
respetar los derechos de los demás y que nos
corresponda a las personas. Respetar el dere
cho a la vida, no matar. A la libertad individual,
no esclavizar (por ejemplo: no secuestrar). A
la propiedad privada, no robar (por ejemplo:
no cobrar impuestos si el gobierno es incapaz
de hacer valer los derechos de las personas).

El problema es que nunca faltará quien no
esté dispuesto a practicar la justicia y vaya por
la vida violando derechos de los demás: ma

tando, secuestrando, robando. Para tales casos
conviene que haya alguien que lleve a cabo lo
que llamo la impartición de justicia, que con
siste en castigar a quien viole derechos y en
obligarlo a resarcir. Ese alguien debe ser el go
bierno, cuya tarea esencial, a la que no puede
renunciar sin convertirse en un gobierno falli
do, y la única que realmente justifica el cobro
de impuestos, es la impartición de justicia,
misma que también tiene dos momentos.

El primer momento de la impartición de
justicia consiste en prohibir la violación de
derechos (no matar, no secuestrar, no robar),
y en prevenirla (evitar la comisión de delitos,
siendo delictivas las actividades que violan
derechos), prevención que, por más honesto
que sea el gobierno, nunca será del todo efi
caz, por lo que siempre se violarán derechos
(se cometerán delitos). Es entonces cuando
debe darse (el problema es que no siempre se
da), el segundo momento de la impartición

de justicia: castigar al violador de derechos
y obligarlo a resarcir a su víctima. Es enton
ces cuando la justicia pasa del ámbito ético
(la decisión individua] de respetar los dere
chos de los demás), al legal (la imposición
gubernamental de respetar los derechos de
los demás).

La práctica de la justicia no debe dejarse
a la libre voluntad de cada quien, de tal ma
nera que cada uno decida si va por la vida
respetando o violando los derechos de los
demás. No, la práctica de la justicia debe
exigirse, de cada persona, por la fuerza, por
lo que, lo primero que debe hacer el gobier
no, es prohibir la violación de derechos y, en
la medida de sus posibilidades, prevenirla,
para lo cual el primer requisito que debe
cumplirse es que sea honesto, honestidad
que es condición necesaria para su eficacia.

En México la práctica de la justicia deja
mucho que desear. Desafortunadamente
también deja mucho que desear la imparti
ción de justicia, lo cual genera las condicio
nes para que se multipliquen las violaciones
de derechos (impunidad: crímenes sin casti
go para el delincuente y sin reparación para
las víctimas). Ejemplo de todo ello lo que
está sucediendo en Sinaloa.

Continuará.
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Persiste la oposición de los vecinos ele Las Lomas
de Chapultepec por e¡ reinicio del megaproyecto
inmobiliario de Palmas 915 que construirá GICSA

n los últimos días se han ventilado algunas
diferencias entre el secretario de Hacienda

y la administración en puerta, lo cierto es
que Rogelio Ramírez de la O se queda

El desencuentro con el equipo cíe la pre
sidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo

surgió a partir de la designación de algunas
posiciones claves en la administración que iniciará en cosa
ele una semana, y que a decir del funcionario le permitirían
comenzar una serie de cambios para reducir el déficit fiscal
que pesa como losa en la 4T.

De inicio, Ramírez de la O había pensado en Alejandro
Olivo, quien trabaja en Nueva York para Moocly's, para ocupar
la Subsecretaría del ramo, propuesta que no próspero.

Otra pieza clave es la dirección de Finanzas de Pemex don
de ya había considerado a un par de prospectos para iniciar
una reestructura financiera que urge en el gigante petrolero,
pero donde las versiones en Palacio Nacional refieren que
esa posición recaerá en Juan Carlos Carpió, quien estuvo en
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la secretaría de Administración y Finanzas de la CDMX, y que
es de todas las confianzas de Luz Elena González Escobar,

próxima secretaria de Energía.
El rurnorde la salida de Ramírez de

la O una vez que entregue el Paquete
Económico 2025nogustóa losinver
sionistas, y los buenos oficios de la
doctora Sheinbaum permitieron que
permanezca cíe manera indefinida en
esa cartera con la intención de cum

plir el compromiso de restablecer lo
más pronto la disciplina fiscal.

LA RUTA DEL DINERO

Después de nueve años suspendido, por el incumplimiento
de requisitos, se reanudará la construcción del megaproyecto
inmobiliario de Palmas 915, en Las Lomas de Chapultepec,
por lo que se prevé el surgimiento cíe una disputa entre la
constructora CICSAy familias que se oponen a su edificación.
Recordará que fue en 2015, cuando GICSA, de los hermanos
Abraham y Elias Cababie Daniel, anunciaron el proyecto
inmobiliario, y para apalancarlo colocaron en los mercados
bursátiles seis mil millones de pesos con la ayuda de JP Morgan,
que coordinó la operación,y bancos como Citibanamex, BBVA
y Casas de Bolsa para el mercado nacional, con el visto bueno
de la Comisión Nacional Bancariay c!e Valores. Al inicio, GICSA
tenía 50 por ciento del proyecto y lo escaló a 64 por ciento del
fideicomiso armado para la construcción de un inmueble de
ocho mil 694 metros cuadrados, en donde se construirán 17
pisos de oficinas, 11 pisos para estacionamiento y un centro
comercial, que a decir de ios vecinos colapsará la zona por
la demanda cíe agua y drenaje insuficiente. Se acerca una
batalla legal... En el muy prestigiado ranking The Worlcls 50
Best Hotels se incluyen dos hoteles ubicados en Quintana
Roo. Me refiero a Esencia, en Tulumy Maroma en Riviera Maya.
La gobernadora Mara Lezama Espinosa celebró el recono
cimiento al señalar que es reflejo de la calidad y excelencia
que han logrado los servicios en el estado, mismos que se
traducen en prosperidad para las familias de ese estado
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l a prevención ij el cuidado de la salud
cardiovascular delten considerarse

siempre, aún en los sujetos sanos

• LA PRESENCIA DE TAQUICARDIAS
Y EN ESPECIAL LA FIBRILACIÓN
AURICULAR, SON UNA CAUSA
FRECUENTE DE CONSULTA

CARDIOLÓGICA

Las enfermedades cardiovasculares son el prin
cipal motivo de morbilidad y mortalidad en el país.
Nuestro ritmo de vida, el estrésy el sedentarismo
cobran factura en a la salud. Si bien la enfermedad

coronaria es una de las principales complicacio
nes que esto conlleva, en estos últimos años han
aparecido en el escenario enfermedades que han
motivado especial atención: las arritmias.

La percepción de palpitaciones rápidas que
pueden llevar al paciente a manifestaciones de
bajo gasto cardiaco, e incluso pérdida del estado
de consciencia, ha crecido notablemente. La pre
sencia de taquica rdiasy en especial lafibrilación
auricular, son causa frecuente de consulta car
diológica, lo que ha motivado a los especialistas a
investigar la causa de este aumento significativo.

Se ha documentado que la aparición súbita
de estas arritmias puede tener un detonador. El
estrés, el ritmo acelerado de vida, un esfuerzo
extremo, uso de drogas y también consumo de
bebidas energizantes son los principalesactivado
res. En estas bebidas el alto contenido de cafeína y
otros agentes activos en un paciente susceptible
puede iniciar súbitamente esta condición.

Desde 2017 hay publicaciones alertando de un
creciente número de casos donde se asocia el

consumo de esas bebidasy aparición repentina de
taquicardia supraventricular, fibrilación auricular,
taquicardia ventricular, fibrilación ventriculary
muerte súbita abortada.

En la publicación Suelden cardiac arrest
ocurring in temporal proximity to consumption
ofenergy drinks; Heart Rythm, de Katherine
Martínez y otros autores, se reportó que en 144
pacientes que sobrevivieron a un evento ele paro
cardiorrespiratorio, siete de ellos consumían be
bidas energéticas. Resalta el promedio de edad
de los pacientes (29) y que la mayoría requirieron
una cardioversión eléctrica. En cuatro, se descu
brió que padecían una condición cardiovascular
que desconocían y en tres, ocurrió una fibrilación
ventricular de origen desconocido.

No hace mucho, el único recurso era el con
trol con base en fármacos antiarrítmicos. En los

últimos años, una disciplina cardiológica se ha
desarrollado enormemente otorgando a los enfer
mos alternativas novedosas: la electrofisiología.

Bajo la batuta de especialistas de alto nivel de
preparación y usando catéteres y dispositivos
novedosos, se puede llegar al sitio generador de la
arritmiay erradicarla. Este procedimiento llamado
ablación, se realiza en una sala de Hemodinamia.

La Unidad Médica de Alta Especialidad, Hos
pital ele Cardiología del Centro Médico Nacional
Siglo XXI del Instituto Mexicano del Seguro Social,
es pionera de estos procedimientos en el país
otorgando un control e incluso curación de estas
anormalidades.

La prevención y el cuidado ele la salud cardio
vascular deben considerarse siempre, aún en los
sujetos sanos.
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El evento reunirá a los 500 CEO's más importantes
del continente y más de 25 mil delegados del mundo,
será lina oportunidad tínica para el sector mexicano

I próximo SBC Summiten Lisboa, Portugal,
que se desarrollará esta semana, será un
encuentro crucial para la industria del juego
a nivel mundial, y México tendrá un papel
destacado en esta cita internacional. Bajo
la representación de Miguel Ángel Ochoa
Sánchez, presidente de la Asociación de

Permisionarios, Operadoresy Proveedores de la Industria del
Entretenimiento y Juego de Apuesta (AIEJA}, los casineros
mexicanos buscarán no sólo compartir su experiencia, sino
también aprender délos avances refutatorios en toda Europa.

Este evento, que reunirá a los 5ÜG CEO's más importantes
del continente y más de 25 mil delegados de todo el mun
do, será una oportunidad única para el sector mexicano de
juego, que atraviesa un momento de expectativas frente a la
nueva administración de Claudia Sheinbaum. Y es que es
importante mencionar que el mercado de losjuegos de azar
en México ha crecido cíe manera sostenida en los últimos

años para generar más de 200 mil empleos y contribuir con
al rededor de 12 mil millones de pesos anuales en impuestos.
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Sin embargo, este avance no ha estado exento de desafíos.
La Leyde JuegosySorteos, vigente

desde 1947, ha quedado obsoleta
ante el dinamismo de la industria

y la aparición de nuevas formas c!e
juego, como los casinos en línea. Ante
este panorama, las voces dentro del
sector, encabezadas por Ochoa Sán
chez, han insistido en la necesidad
de una reforma que modernice el
marco regulatorio. Lisboa, portante),

no sólo será un espacio para el intercambio de ideas, sino
un foro estratégico para que los representantes mexicanos
aboguen por cambios urgentes en la legislación.

El SBC Summit: también servirá como una plataforma para
que los mercados emergentes, como México, exploren nuevas
oportunidades de inversión. En medio de esta transición po
lítica, el sector del juego en México enfrenta la posibilidad de
un nuevo impulso, luego de la llegada de la administración de
Sheinbaum Pardo, la cual podría ofrecer un marco regulatorio
claro y conciso. Esto ha generado expectativas positivas, ya
que, de lograrse una reforma integral, el mercado mexicano
podría expandirse significativamente, para atraer más capital
extranjero y fortalecer la generación de empleo en el país.

Sin duda, la presencia de Ochoa Sánchez como represen
tante del sector refuerza el mensaje de que México está listo
para transformarse y modernizar su marco regulatorio y dar
así impulso a esta industria que representa un mercado de
más de 10 mil millones de dólares anuales

TRIBUNAL SUPERIOR DEL EDOMEX

Héctor Macedo despunta entre ios magistrados aspiran
tes a encabezar el proyecto de transición del Poder Judicial
del Estado de México, al que está obligado con la reciente
reforma. Amarra bien hacia dentro y hacia afuera, aseguran
sus apoyadores cuando exaltan sus buenas relaciones con
el CrupoTexcocoy su facilidad para armar consensos entre
los integrantes actuales del Tribunal Superior de Justicia.
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Los economistas del país
están preocupados por el
crecimiento de la deuda y
su sostenibilidad, y están
poniendo la mira en cuál
será la proporción del PIB

a mala costumbre del fútbol mexicano

por la cual en innumerables ocasiones se
llega a dirimir cada fase de ronda en los
tiros penales se ha contagiado a la Secre
taría de Hacienda que encabeza Rogelio
Ramírez de la O. A pocos días de que ter
mine el sexenioy escasas semanas de que

se presente el Paquete Económico el secretario ha decidido
instrumentar su más conocida jugada: hacer mutis.

No es una estrategia que parezca ganadora. Hoy los eco
nomistas del país están preocupados por el crecimiento
de la deuda y su sostenibilidad, y están poniendo la mira en
cuál será la proporción del PIB que representará en el corto
plazo. Citibanamex anticipó que en 2025 podríamos tener una
proporción de 53.2 por ciento del PIB; mientras que uno de
los economistas de BBVA ha dicho que en 2030 podríamos
llegar hasta 59.3 por ciento.

Si a lo anterior se añade que las calificadoras más im
portantes, Fitch, Moocly's y Standard & Poor's han advertido
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efectos negativos délas reformas constitucionales que está
imponiendo el presidente Andrés Manuel López Obrador,

entonces estamos ante un escenario

donde no es posible comprender que
Hacienda no refrende sus compro
misos con la consolidación fiscal y
con el perfil crediticio de país.

La verbalización que hizo Hacien
da en los precriterios presentados en
la primavera pasada ya no se cumplió.
No obstante, aunque oficialmente
debemos esperar a que el secretario

se pronuncie sobre la deuda en cuando presente el Paquete,
ni los bancos ni las agencias calificadoras lo esperaron. Ellas
ya se pronunciaron y no lo están haciendo en los términos
más positivos. Ramírez de la 0 eligió pasar los últimos minutos
del partido a la defensiva, y todo indica que apuesta por los
tiros penales cuando presente el Paquete.

Ahí, en teoría, nos dirá que reducirá el déficit en 2025 y que
la deuda como proporción del PIB se mantendrá en niveles
mejores que los que tienen naciones con calificaciones so
beranas similares.

¿Es necesario esto en México? Esta actitud del Secretario
de jugar al límite se está con virtiendo en un gran pasivo. Ade
más, si como se rumora, ni siquiera permanece en Hacienda
más allá de diciembre, esperemos que no deje las finanzas
públicas pendiendo de alfileres que terminen por despren
derse cuando arranque 2025.

MEXICO PACIFIC

La CEO del proyecto de construcción de 3trenesde licuefacción
de gas natural en Puerto Libertad, Sonora, Sarah Bairstow,
reiteró su compromiso de invertir 15 mil millones de dólares y
ya contempla hasta nueve trenes de gas natural adicionales
dada la confianza que genera el compromiso ambiental de
ClaudiaSheinbaum La empresa también espera que el am
biente de inversión no se enrarezca con las leyes secundarias
de la reforma al Poder Judicial. México Pacific anhela que su
proyecto Saguaro Energía sea integrado al Plan Sonora.
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El restablecimiento
de las relaciones
económicas entre
Estados Unidos y China
• Las implicaciones de la crecien te brecha chino es lad oun i dense
son de gran alcance, porque varios de los problemas económicos más
apremiantes del mundo sólo pueden resolverse con contribuciones
de ambos países. Y, para abordarlos desafíos globales, la cooperación
activa entre las dos potencias económicas es indispensable.

Bpüpde
Ece^míg y
Ciencias Políticas
Sn Id Universidad
íJe^HliSíci,
Berkeley,®
el autor,, más
reci^|gtrigi{ÍB'(:
de In Defense
of Public Debt
¡Oxford lM»si)y
ftgss, 2021}.
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Shanghál ei año 1979 fue
crucial en las relaciones chí
nD«tada)nidBtises. En une vi
sita histórica a Estados Unidos,
Deng Xiaoping, el líder supremo

de China, se.reunió con el presidente Jimmy
Cárter en la Casa Blancq y asistió al Rodeo
RoundUpen Simonton, lexas, dondes©
puso un sombrero de copa y encantó a la
WifiteB ra0íS1fó»ií|tí'| de Ig Éi| tdífSsf1
málización de las relaciones bilaterales a lo
ÜQOsJí I 1 déiSjljb, los dojS1ÍSÍIliffSircM
el Acuerdo de Ciencia y Tecnología entre Es
tados Unidos y China, que proporcionó un
marco para regular la tecnología, ¡ntercam
feo* £teiSlri.cas¡, asdfcnfoos vArilanMI y
desarrollar proyectos conjuntos.
Ahora, 45 años después, ese acuerdo

histórico ha caducado, víctima de un año de
elecciones presidenciales en Estados Unidos
y del aumento de las tensiones entre Estados
UnidosyChina. Y esta ruptura se suma a los
aranceles estadounidenses a las importado?
ngsde China, las prohibiciones a las expor
taciones de tecnologías avanzadas al país
y. más recientemente) la inclusión de 42 em
presas chiñas en una lista de restricciones co
merciales por abastecer al ejército ruso. Las
relaciones económicas entre Estados Unidos
yChina nunca han estado peorés.

Las implicaciones son profundas, porque
varios de los problemas económicos más
urgentes del mundo sólo se pueden resolver
con contribuciones de ambos país®. Y, para
abordar los desafíos globales'j la coopera
ción activa entre las dospotencias.económi
cas es indispensable.

Dicho esto, hayal menos algunos débiles
destellos'dsesperanza. El viajedel asesor de
seguridad nacional de EstadosUnidos, Jake
5ullivan, a Pekín en agosto (el primero de un
asesor de seguridad nacional desde 2016)
creó la posibilidad de un diálogo constructi
voentre:#| presidenteJoe Bidelfy el pfesiden
feXiJinping. Más importante aún, la próxima
administración estadounidense puécte apre
ciar mejor la necesidad de la cooperación
bilateral y tomar medidas para reconstruirla.

Un puntode partida para el acercamiento
podría Ser la colaboración en la regulación
Be la inteligencia artificial. E^Bsenti' dülS

acuerdo deese tipo, es inevitable una carre1
ra hacia el abismo, porque tanto Estados Uní
dos como China evitarían regulaciones que
los dejarían atrás erre! desarrollo de esta tec
nología innovadora. Un Acyerdode Ciencia
y Tecnología entre Estados Unidos y China
rehabilitado sería él marco obvio: para negó
ciar un conjunto adecuado de estándarfl^

En segundo, lugar, débé haber coopera
ción en la crisisclimática, ya quéiób los paí
SSj.más grandes, que también son los mayo
res emisoresde gases de efecto invernadero,
pueden liderar el camino. El Acuerdo Sunn
RBBReg£>ciado¡ Q tiws, dbl
indica que/ambas partes san conscientes de
este hecho y sugiere que aún hay margen
para que los dos países trabajen juntos. Pe
roel progreso también requiere aprovechar
la desfreza de China en la fabricación dg
productos ecológicos. A hacer más transpa
rente su régimen de subsidios, China podría
asegurarle a Estados Unidos que no está
inundando los mercados mundiales de pa
nefesólarfli molinos de viento y vehículos
eléctricos. Entonces, Estados Unidos podría
versé inducido a eliminar los aranceles qué
encarecen la importación de productos dé
tecnología ecológica de China.
De hecho, hay un acuerdo que.se puede

lograr en el comercio en términos más gene
rales. Si China hiciera más por impulsar el
consumo interno de bienes manufacturados,
Estados Unidos tendría menos motivos para
preocuparse por el desequilibrio comercial
bilateral y por el superávit de China frente al
pésto del myndo. Reéqüilibrar así la •econo
mía china podría impulsar una reducción de
los aranceles bilaterales y apoyar los esfuer
zos por revivir la Organización Mundialdel
Comercio.

China y Estados Unidos también tendrán
que trabajar ¡untos para reducir la carga de
la deuda de los países de bajos ingresos y
Bpwti rl os ¦tawclfir su s A siciígfBs ¡Sí ol8g i
cas. De manera similar, tendrán que acordar
un régimen para limitar la competencia mal
sana en el espacio exterior. Su interés mutuo
llt!íjqfÉHppfef fepusKciBgrdi¡Éfifíg dgt
fentanilo y otros narcótieosya es obvio.

Sin duda, siguen existiendo.serios obs
táculos a la cooperación: tensiones por los

derechos humanos, Taiwán, Ucrania y el
fracasó de China en ayudar a negociar una
tregua en Oriente Medio.. Por su parte, China
está enojada por las políticascomercialesy
tecnológicas deEstados Unidos.

La esperanza es: que Estados Unidos y
China puedan compartimentar las áreas
en las que los dos países tienen diferencias
irreconciliables y aquellas en las que pueden
cooperar, como ha sugerido el economista
Fred Bergsten. Queda por ver si estoes po
si ble .

Una futura administración de Kamala
Harris pondrá de refiew las violaciones de
los derechos humanos por parte de China y
privilegiará las q£j§jas de los sindicatos esta
dounidenses. Y parecí poco proba ble qué
Ttump, enSu iegundo mandato, cambie de
opinión y abrace a Xi de la manera en que
abrazó a otros hombres fuertes, corno Vladi
mir Putin, ViktarOrbány Kimjongun.

Esto no quiere decir que la política esta
dounidense sea el único obstáculo para el
progreso. La semana pasada, al llegar a
Shanghái para la Cumbre del Bund, m®
preguntaron ¡en el puesto de inmigración si
trabajaba para el gobierno de Estados Ur
dos. Para poder entrar, tuve queexplicar con
bastante detalle que el estado de California,
para el que trabajo a una distancia conside
rabie, no es el gobierno federal. La pregunta

el interrogatorio nome dejaron optimista.
La relación bilateral és un tema recurrente, pe
ro ¿quién sabe?

Hay pocas certezas en los asuntos mun
diales. Lo que sí sabemos es qué1; sin una
cooperación mucho mayor entre Estados
Unidos y China, el mundoestará en graves
apuros".
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La economía de
la energía limpia
mejoró, pero la
geopolítica empeoró

Ese! ditegíar
del InsiíMg fe'
EutapéíSfl Poti%l:
Makiríggfl la
Uhtersidad

Boccqrii,

MILÁN. Según la Agen
cía Internacional de la

Energía, el objetivo de
triplicar la capacidad de
góHeráción de energía a

psttír . ¦ f¡¡<idH
fin la Conferencia de las Naciones Unidas
sobre d Cambio Climático del año pasado
en Dubái, ya es alcanzable, Esto sé debe a
una enorme reducción del costo de las tec
nologías de energía limpia; en concreto^ el
abaratamiento de los paneles solares y de
las baterías ha provocada una veloz mejora
de la economía de la mitigación climática.

En los últimos veinte años, los precios de
los paneles solar© han disminuido un 20%
cada vez que se duplicó la capacidad mun
dial instalada; y al seguir careciendo esta (so
bre todo en China), es de prgw un ulterior
abaratamiento. Cfras tecnologías de energía
renovable Gomo las turbinas molleas no ®§¡J
Cé.ñ las mismas economías de escala, porqú©
tienen muchas partes móviles que están más
expuestas a rotura. PorfiSO, aunque el dista
de la energía éólica también ha tenido una
importante reducción, no es de la misma mag
nitud. El abaratamiento continuode la energía

solar hace prever su adopción generalizada
como fuente renovable preferencia!.
Otro avance importante es la reducción

de costó de las baterías, Lo mismo que en el
caso de los paneles solares,; los precios de las
baterías sé vienen reduciendo alrededor dé un

19% cada vez qúéséíduplica la producción.
Es necesario quéesta tendencia continúe para
poder producir vehículos eléctricos más bara
tos y compensar la intermitencia cb las fuentes
renovables. En particular, la combinación cb
energía solar [que tiene un ciclo diario prede
cible) y bateríaS:Se acerca bastante a la fuente
de energía ideal qué está disponible cuando
Sé b necesita.

Pero la mejora en la economía de las fuen
tes renovables [un avance positivo y neqgsario)
no <gs; garantía de ganar el combate contra el
cambio climático. Es verdad que ahora existe
una ruta creíble y de bajo costo para b des*
carbonización de los sistemas éiñer9®'''G<3§!y
del transporte, que sumados equivCtbn al 60%
de bs emisiones. Por desgracia, han apareci
do obstáculos políticos:, en los niveles global
y local, contra la adopción acelerada de las
soluciones de energía limpia.

En las economías avanzadas, las mayores"

barreras contra las renovables:son de nivel
local: escomún que los proypctos de instala
ción de turbinas y de modernización de redes
(crucial para la integración y el transporte de
la energía generada a partir cb fuentes rgnar
vabbs) generen la oposición de lás tésidentés
locales (es b^üS se conoCé cama movimiento.
NIMBY, not ¡n my backyarc¡¡. Por ejemplo,
Alemania todavía no ha conseguido conectar
las granjas eólicas offshoredel mar del Norte
con las regiones industriabs del sur: la opo
sición local a la instalación de nuevas líneas
de transporte fue tan intensa que el proyecto
(llamado SuedLink) ha tenido que Optar por el
uso de cables subterráneos que qui ntuplican el
costo. La Comisión Europea es consciente del
problema del activismo NIMBY,,y hace poco
pidió qo© bs estados miembros acebren la
concesión de licencias para proyectos de
energía renovable,

Peró el mayDr obstáculo contra la descarba
nización es la tensión crecienteentre Occideh:
te ^China, quéábona un argumento según él
cual, economías grandes y avanzadas como
la Unión Europea o los Estados Unidos no pue
den permitir qtE un rival geopolítica dominé
las futuras industrias del crecimiento. Esta idea
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ha sentado las bases para la introducción de
políticas industriales verdes a ambos lados
del Atlántico. Pero el veloz abaratamiento de
bs paneles solaresy de las baterías se debe
precisamente a que son tecnologías maduras
con productos cada véz más comoditizados
(én cuya fabricación a escala China sé des
taca), de modo que no.se trata de industrias
del futuro.

Oro argumento para la producción local
de bienes relacionados con las fuentes reno
vables es el de la seguridad energética, pero
también está errado. Una interrupción en el
suministro de paneles solares no cortaría el
suministro de energía, porque la capacidad
ya instalada seguiría generando electricidad
[con un costo marginal igual a cero).

Estas tensiones se han visto sobre todo en el
sector de los vehículos eléctricos, cuya cuota
de mercado sé ha estancado en un 8% en bs
Estados Un idos y alrededor del 15% en la UE,

lo qué sé debe en parte a que son más caros
que los autóscon motor de combustión interna
(a menudo la diferencia llega a 20,000 dóla
res). En Estados Unidos y la UE, bs subsidios
sólo cubren una parte del Costo adicional,
mientras qué en China bs vehículos eléctricos
están casi a un mismo precio que. bsconven
cionales, y la cuota de mercado en 2023
superó el 35%. La importación de vehículos
ebctricos chinos a bajo casto: puede generar
un ahorro para bscansumidores cccidentales,
pero tanto Estados Unidos cama la LJE bs han
i m puesto a Itos a ra nceles.
Además del aumento de costa dé |a

transición verde derivado de la dgeisión de
grandes potencias industriales de protegerse
contra productos baratos importados de Cl
na, también en los países eñ cbsarrolb¡§EÍstéñ
obstáculos geopolíticos contra la adopción de
lasfuéntes renovables.

China ésta biért posicionada para facilitar

la descarbonización en bs países pobres mé
diante su Iniciativa de la Franja y la Ruta (IFR),
peradas razones lo han impedido. En primer
lugar, la India, por su rivalidad con China, no
participa en la IFR y protege ferozmente su ihr
dustria. No es asunto de poca importancia,
porque, la India yaes el tercer mayor emisor
del mundo, tras superar a la UE en 2023, y
también es una de las economíasde. mayor
crecimiento. En segundo: lugar, suele ocurrir
quedos gobiernas quereciben créditos chinos
¦ tu»* |j RBBSIH
tos de infraestructura prestigiosos antes queen
la humilde instalación cb sistemas deenergía
fenwable.

El abaratamiento incesante de bs fuentes

rérióyabbs aumenta en gran medida el poten
cial para una descarbonización acelerada de
grandes sectores de la economía global, pero
la política está obrando como obstáculo.
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RRCX clave en la transición

En los últimos días del gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador y a 8 días de que
tome posesión la nueva presi
denta de México, Claudia

Sheinbaum, los rumores e incerti
dumbre en la cúspide del sector finan
ciero oficial, reflejan incomodidad y
generan incertidumbre.

El ruido en torno a la inminente re
nuncia del secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, se acre
centó en los últimos días.

De la posibilidad de que dimita an
tes de que inicie la nueva administra
ción; luego de la entrega del paquete
económico el próximo 15 de noviem
bre, el cuchicheo ha pasado, en las
últimas horas, a un supuesto acuerdo
entre el funcionario y la próxima Jefa
del Ejecutivo, que garantiza su perma
nencia en el cargo.
Extraoficialmente se dice que con

versaron y que la primera mandatario
en la historia de México le habría dado

todo el apoyo al que será el primer
titular de las finanzas públicas transe
xenal.

La inconformidad de Ramírez de la

O. se generó dicen las habladurías
porqué no ha podido nombrar a su
equipo.
Aparentemente, la gota que derra

mó el vaso fueron las declaraciones de
Sheinbaum.
Cuando anunció la ratificación del

Jefe del SAT, Antonio Martínez
Dagnino, dijo que se mantendría el
equipo hacendario.
Salvo el subsecretario de Egresos,

Juan Pablo de Botton quien previa
mente fue designado como titular de la
Secretaría de Administración y Finan

zas de la capital del país por la futura
jefa de Gobierno, Clara Brugada.
Los rumores fueron muy insistentes

prácticamente durante toda la semana
pasada. Hasta que comenzó a circular
la versión del supuesto acuerdo entre
las partes.
La rumorología se sumó a las pre

ocupaciones que existen entre los in
versionistas y analistas económicos,
respecto a la propuesta que hará el
titular de Hacienda, para reducir el
déficit fiscal del 5.9%, al 3 ó 3.5%.

La presunta renuncia de Ramírez de
la O., luego de la entrega del Paquete
Económico, generaría mucha incerti
dumbre porque equivaldría a "dejar
la receta" a un sustituto, para que la
ejecute.
El secretario de Hacienda, a pesar

del bajo perfil que ha mantenido, ha
logrado preservar credibilidad y con
fianza.

El cambio abrupto generaría preo
cupación y nerviosismo. Sheinbaum
seguramente por eso decidió pedir su
permanencia, porque el reto del ajuste
fiscal, es mayúsculo.
Veremos en qué términos fue el

acuerdo al que habría llegado y qué
tanto margen de acción le permite la
actual presidenta electa de México al
responsable de las finanzas públicas.
Hasta ahora, en los pasillos de Pa

lacio ha trascendido las diferencias

que existen entre Ramírez de la O y el
subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio.
Tras la declaración de Sheinbaum

sobre la permanencia de todo el equi
po hacendario, se entendió que Yorio,
permanecerá en el cargo.
La posición es clave, el funcionario

ha sido eficaz y ha dado muy buenos

resultados.

Veremos si las supuestas diferencias
entre ellos se superan o se ahodan.

Por otra parte, viene el nombramien
to del director de Finanzas de Pemex.

Es un nombramiento muy importan
te, porque el secretario de Hacienda
ha dicho que la reestructura que se ha
hecho de Pemex los ha llevado a que,
ahora el enfoque se dé en el refinan
ciamiento de la petrolera, en donde,
se involucrará de manera más directa

al gobierno (Hacienda).
Hasta ahora se ha mencionado a

varios candidatos al puesto. El que
parece que avanza con mayores po
sibilidades es Juan Carlos Carpió,
del equipo de Luz Elena González,
designada Secretaria de Energía en el
próximo gobierno.
González fue titular de la secretaría

de Finanzas del gobierno de la Ciudad
de México y Carpió, el director general
de administración financiera.
También faltan los nombramientos

en la banca de desarrollo, que se ha
dicho, será objeto de profunda rees
tructuración.

Rogelio Ramírez de la O, sin duda,
es clave en la transición y su perma
nencia ó renuncia en el cargo, será
determinante para las complicadas
finanzas públicas, incluida la "bomba
de tiempo" como se considera la situa
ción de Petróleos Mexicanos.

Atisbos
Por cierto, llamaron la atención las
"recomendaciones" del presidente An
drés Manuel López Obrador a Claudia
Sheinbaum para que no haga una re
forma fiscal y mantenga los apoyos a
Petróleos Mexicanos.

Entre los expertos en la materia, con
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sideran que ya no hay mucho margen
para seguir "pateando el bote" hacia
adelante.

Que es necesario realizar una pro
funda Reforma Fiscal que eleve el bajo
nivel de recaudación que tiene México.
En cuanto a Pemex, los analistas del

sector, recomiendan que lo mejor sería

que cambie de modelo y deje de echar
dinero bueno al malo al sector refina

dor y que se concentre en superar sus
elevados gastos operacionales.
Veremos qué decide hacer el próxi

mo gobierno.
Al tiempo.
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Boston Scientific duplicó en cuatro años su negocio en México
Es una empresa de dispositivos

médicos innovadores de míni

ma invasión que viene crecien
do a ritmo acelerado. Llegó a
México hace 25 años y hoy

vive el mejor momento de su historia
aquí y a nivel mundial. Entre 2019 y
2023 la empresa duplicó su tamaño.
Boston Scientific (BSCI) en plena

pandemia llegó al máximo nivel de
ventas alcanzando 9.9 billones de dó

lares en 2020, mantiene su expansión
a doble dígito de entre 10 y 20% desde
hace varios años y, así como va, tiene
elementos para aún extender esa bue
na racha por otros años.
Agustín Zabulones, director ge

neral de Boston Scientific en México,
nos comparte que traen una nueva tec
nología que abre un nuevo paradigma
para el área cardiovascular, específica
mente para fibrilación auricular que es
la arritmia cardiaca más frecuente. Su

nueva opción significa un cambio de
juego (game changer) que deja atrás
las opciones de crioablación o radio
frecuencia, pues ahora la opción es
campo pulsado por microondas que
no implica quemar con frío ni con ca
lor. Ya está autorizada y lanzada en
Estados Unidos, en Brasil y Argentina,
y prevén que en México no tarde tanto
la autorización.

Dado que el regulador Cofepris en
México ha ido agilizando sus procesos,
el capitán de Boston Scientific confía
en que los acuerdos de equivalencia
regulatoria con otras agencias sean
un factor positivo y que aún con la in
certidumbre por la transición sexenal,
no frene la autorización de opciones
como ésta que cubre necesidades in
satisfechas, es única como principio

terapéutico y tiene evidencia clínica
con resultados demostrados.

Las áreas terapéuticas que cubren
las tecnologías de esta compañía abar
can: Endoscopio (diagnosticar y tratar
afecciones gastrointestinales y de vías
respiratorias), Neuromodulación [im
plantes para dolor crónico y afeccio
nes neurológicas como trastornos del
movimiento), Terapias de cardiología
intervencionista, Urología y salud pél
vica (para enfermedades urológicas
y ginecológicas), y todo lo relativo a
gestión del ritmo cardiaco, intervencio
nes periféricas, enfermedad arterial,
periférica, venosa y cáncer, así como
gestión de coágulos y oncología inter
vencionista.

La realidad, dice Zabulones, es
que aún con el crecimiento aquí de su
portafolio cardiovascular, México va
retrasado en cuanto a incorporación
de nuevas tecnologías médicas respec
to de otros países de Latinoamérica.
Esto, aun cuando podrían ser solución
al elevado exceso de mortalidad por
enfermedades crónico degenerativas
que en México es de 665 por cada
100,000 personas, muy arriba del
promedio de OCDE de 257 por cada
100,000.
Aún así se ha notado una mayor

inversión pública que ha permitido ex
tender geográficamente la cobertura
sobretodo de salud cardiovascular. No

ha sucedido lo mismo con endoscopio
y urología que en sector público hay re
zago de nuevos contratos (esperan que
en octubre con el nuevo gobierno se
empiecen a reactivar); pero en cambio
en el ámbito privado han crecido más
estos portafolios.
De hecho el negocio de BSCI es

60% con sector público y 50% con
privado. Ello refleja la baja cobertu
ra de la medicina privada sostenida
por financiamiento de aseguradoras,
y también porque la atención médica
pagada con gasto de bolsillo lamenta
blemente no accede a estas opciones
de alta tecnología.
Al respecto, menciona que este bajo

acceso es una de las razones por las

que Boston Scientific no considera
abrir planta de producción en México
donde sostiene 200 empleados. Lo
que sí maquilan localmente son en
sambles y empaquetados de producto
terminado.

Un pilar importante donde BSCI in
terviene con fuerza es en educación

médica sobre sus tecnologías innovado
ras de mínima invasión y también sobre
habilidades básicas que requieren los
profesionales de la salud. Tiene 3 cen
tros de enseñanza y simulación médica
especializada (CESME) y un Método
de Enseñanza Cadaver Lab, así como
1 autobús equipado como Centro móvil
de enseñanza. Igual trabajan con insti
tuciones de salud y académicas, en co
laboración con sociedades y colegios
médicos para contribuir a la excelencia
médica y clínica.

Esperan que el gobierno ya les
pague
Sobre si tienen deuda no pagada por
las instancias del gobierno, respondió
que sí, y que esperan que la siguiente
administración garantice continuidad
en los procesos y confían en que el sec
tor público cumplirá con sus compromi
sos y todas las cuentas pendientes por
pagar con proveedores.
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Sorpresa, Facebook
tiene comité de
ética

El comité de ética de Meta ha deci
dido que no eliminará el eufemismo
con el que muchos piden la desa
parición de Israel: "Palestina será li
bre desde el río Jordán hasta el mar

Mediterráneo".
La frase, inclusive, fue utilizada por la vice

presidenta de España Yolanda Díaz en mayo
pasado a través de un video donde muestra
su solidaridad con los palestinos.
El eslogan, popularizado en los años 60

por intelectuales palestinos, ha sido emplea
do por terroristas de Hamás y se escucha en
manifestaciones contra la operación israelí
en la Franja de Gaza.

La decisión de Meta "causó una sensación

de disgusto, no mucho más grande que otras
redes sociales", comenta a esta columna Ga
briel BenTasgal, especialista en Medio Orien
te. Se refiere a TikTok: "tiene un algoritmo mu
cho más agresivo en contra de Israel y de los
judíos, de hecho, se quejan en Israel que de
rriban, borran y cancelan un montón de ma
terial que muestra la agresión de Hamás".

"TikTok es la red social considerada más

antiisrael! y más demonizadora del estado
de Israel, mientras que Meta no es de las más
graves", concluye.
Meta, nombre que surge durante la cam

paña de manejo de crisis de Facebook luego
de la polémica entrega de millones de datos
de sus usuarios sin su autorización a Cambri

dge Analytica durante la campaña deTrump
en el 201 ó, reveló la semana pasada que
elimina a RT de todas sus redes sociales por

"actividades de injerencia extranjera".
RT es una empresa del estado ruso, como

France 24 lo es del estado francés. El canal

nació impulsado por el presidente Jacques
Chirac y su objetivo era sumar alternativas
a CNN para "romper con el monopolio de
la información" Lo hizo después de la inva
sión a Irak por parte de Estados Unidos cuyo
secretario de Estado, Colín Powell, presentó
pruebas falsas ante el Consejo de Seguridad
de Naciones Unidas. France 24 no es un ca

nal crítico al gobierno en turno, en este caso,
con Emmanuel Macron.

En Ucrania, Telemaratón es el noticiero
que el Gobierno del presidente Zelenski obli
ga a emitir no solo a la televisión pública,
también a la privada. La información es to
talmente controlada por su área de Comuni
cación Social.

"La presidencia ucrania decretó, por la ex
cepcionalidad de la situación, la creación de
un informativo que cubre la mayor parte del
día y que retransmiten los canales públicos y
privados" (ElPaís, 14 de septiembre).
"Grupos de comunicación que rechaza

ron la orden perdieron la opción de tener una
licencia de transmisión y operan en platafor
mas de cable o internet".

El Departamento de Estado de Estados
Unidos criticó a Telemaratón: "El Telemara

tón televisivo ha permitido un nivel de con
trol sin precedentes sobre la información en
hora punta".
¿Zuckerberg ya convocó a su comité de

ética?
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Interceramíc considera justo precio de OPA
ElonMuskdicequeSpaceXplanea Ianzar5 naves a Marte
Herdezapunta a mercado nutricióny bienestar
Kolfin recaba 7.3 mdd con ronda serie A

El consejo de administración de Internacional de Cerámica
(Interceramic), una compañía mexicana productora y comer^
gjalizgdbsf®: bs>jjh ovAliiOS, cqrf i fa"ó |u fe el pecio fija
do en la nueva Oferta Pública de Adquisición ¡OPA), con la
|u$ÍMK$rtÉP¡rirl:»*y'1; i iw&áe lit r«fl
esté en sus manos para concretar gy desliste del mercado bur
sátil mexicano.

La compañía busca adquirir 0.15% de SU capital social o
alrededor de 210,784 acciones qiiéfestán en mancas de in
versionistas minóritariosyquénó poseen la familia Alrfléiday
la empresa Kohlér, las principales accionistas de Interceramic.

El artículo 108 de la Ley del Mercado de Valofesfestable
cequela oferta deberá realizarse cuando menos al precio
que resulte mayor entre el valor de cotización yel valor conta
ble de las acciones o títulos de crédito que representen dichas
acciones.

SpaceX planea lanzar unas cinco naves estelares sin tri
pulación a Marte en dos años, dijo el domingo su CEO Elon
Musken un post en la plataforma de medios sociales X.

"Si todas aterrizan de forma:segura, las misiones tripuladas
§erán posibles en cuatro años", destacó, añadiendo que en
caso de cualquier problema las misiones tripuladas se pospon
drán otros dos años.

"Pase lo que pase con él éxito del aterriza» SpaceX au
mentará expünencialmenté el núrriero de nas/fes espaciales
que viajen a Marte con cada oportunidad de tránsito", dijo él
fundador de. SpaceX.

Grupo Herdez, uno de los principales productores de ali
mentos procesados del país, estableció una asociación estra
tégica con el fondo de capital privado;especializado en salud
llljífk 4 ob'jeti^Qí^
ra conjunta oportunidades para agregar valor a la cartera de
ambas compañías.

La alianza sé enfocará principalmente en América del Nor
te, especialmente en Estados Unidos, un mercado en el qué
Herdez tiene presencia a través dé diversas marcas y del joint
yénture MegaMéx, que mantiene £en el Conglomerado Gru
po Kuo, dijo Manna Trefe en un comunicado.

No es completamente clara la estrategia de Herdez, una
de las empresas con mayor reconocimiento de marca en Mé
xico y, por ende, con un robusto mercado de la nostalgiaen
Estados Unidos, pero parece dirigida a lo que han hecho
otros gigantes de los alimentos y bebidas cama The CocaCo
la Company o Grupo Bimbo, que ante los hábitos cambiantes

n .i;**/»«¡r ¦'vy¡a4*&n>sotj» Igra*
timizar sus portafolios, lo que además les permite mejorar sus
márgenes.

Koltiri, una startup mexicana que ofrece seguros médicos
privados a adultos mayores, recabó 7.3 millones de dólares
con una ronda de inversión serle A planeada para impulsar su
crecimiento.

La compañía dijo que la ronda dé inversión fué liderada
por Léft Lañe Capital y permitirá otorgar acceso a servicios de
seguro médico de priméra véz a población desatendida.
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¿Seguros que el TMEC
se 'renueva* en 2026?
2024arrancó con e! consen

so tranquilizador, al menos
entre analistas enfocados en
la economía mexicana, de
que era improbable que se

reformara la Constitución de México
después de la elección. Va a cerrar con
otro: el TMEC, quizás con algunos cam
bios negociados, se va a renovar en
2026 bajo su artículo 34.7 por otros
dieciséis años, dándole estabilidad a
las políticas comerciales y de protección
de inversiones de la región a pesar de la
incertidumbre en otros marcos.
Pero, del otro lado de la frontera, no

todos están tan seguros. La semana pa
sada, C.J. Mahoney, segundo a bor
do del U.S. Trade Representative bajo la
presidencia de Trump, dijo en un evento
en Houston organizado por el Baker
Institute de la Universidad de Rice, que
"los costos de no renovar el acuerdo

(TMEC) en el aniversario de los ó años
son relativamente bajos".

En su perspectiva, independientemen
te de quien gane la presidencia en no
viembre, la agenda de Estados Unidos
del próximo año va a estar dominada
por asuntos domésticos, principalmente
de ingresos (fiscales) y gasto (público).
"Por lo tanto", según Mahoney, "en un
año, la agenda de negociación para
los Estados Unidos (EU) no estará resuel

ta y el futuro del TMEC será incierto...
las probabilidades de una renovación
inmediata son bastante bajas".
Claro que esto no significa que el tra

tado se moriría ahí. Bajo el mismo artícu
lo del tratado, la norenovación resultaría
en un proceso de revisiones anuales por
los próximos 10 años en los que conti
nuaría vigente el tratado (a menos que
alguna de las partes lo denuncie, lo cual
abre la puerta a una salida mucho más
drástica). En cualquier momento de la
próxima década, cualquier parte que no
haya querido renovar podría cambiar
de opinión.
Ahí hay otra oportunidad para el con

senso tranquilizador. Pero, siguiendo la
misma línea argumental de Mahoney,
parecería que si no se renueva a la pri
mera, cada vez va a ser más difícil de
renovar: "nombra la última vez que el
AFLCIO, los Teamsters, los trabajado
res de la industria de acero, el Business
Roundtable, el Chamber of Commerce,
el Farme Bureau, Nancy Pelos!, Mitch
McConell, Joe Biden y Donald
Trump estuvieron de acuerdo en algo.
Fue el TMEC. Desafortunadamente, no
veo que esa misma constelación política
de estrellas se alinee otra vez pronto".

Seguro hay mucho de político en este
mensaje. Difícilmente es de a gratis que
alguien tan cercano a la agenda comer

cial de Trump aún con buenas probabi
lidades de ser presidente le sugiera en
el mismo discurso a México y a Canadá
que piensen fuera de la caja y se acer
quen a las prioridades de EU desde el
arranque, renunciando a la posición
tradicional de los negociadores que bus
can "anclar" la negociación en extremos
para luego ir cediendo. Bien podría es
tar empezando a condicionar lo que ve
como una negociación relevante.
Su ¡dea de que México debería bus

car llamar la atención de EU en el proce
so expandiendo la esfera de aplicación
de! TMEC (por ejemplo, hacia minerales
críticos, inteligencia artificial y otros; o
atrayendo nuevos socios que redefinan
el concepto de nearshoring) bien podría
alinearse con algunas prioridades mexi
canas. En cualquier caso, en el contexto
de la controversial reforma judicial y el
resto del plan C, suena a que quienes
apuesten por la inversión en México y
el desarrollo de cadenas de valor regio
nales como los inversionistas del sector

energético no pueden darse el lujo de
apostarle a lo automático. Ni a la mera
relación o comunicación, como si todo
fuera un tema de formas. La advertencia

es clara: si no llegamos a 2026 con una
agenda sustantiva de mejora y expan
sión, un gran riesgo dentro de la vorági
ne de las nuevas agendas nacionalistas
es la irrelevancia.
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Una línea de
sometimiento
transexenal
Andrés Manuel López Obrador

adelantó que para el sexenio
de Claudia Sheinbaum no será

necesario que se aumenten im
puestos o que se impulse una

reforma fiscal.
Así lo dijo quien se cree con la certeza de

que entregar la banda presidencial dentro
de ocho días no significa entregar el poder
presidencial.
Es ya una evidente falta de respeto a la

futura Presidenta, quien claramente queda
exhibida ante la decisión de López Obra
dor de no implementar ningún tipo de mo
dificación tributaria, incluso si las circunstan
cias económicas del muy difícil 2025 así lo
ameritaran.

Porque, más allá de que en campaña
haya prometido no reformar los impuestos,
no le toca al futuro expresidente afirmar con
tanta contundencia una acción que le toca
exclusivamente al siguiente gobierno, depen
diendo las circunstancias.

Claudia Sheinbaum va a tener múltiples
problemas con esa presencia permanente
de López Obrador.

Porque más allá de su evidente nojubila
ción, las comparaciones entre el que se va
y la que llega serán inevitables, sobre todo
en ese ejercicio de propaganda que está
obligada a mantener de las mañaneras.
Una científica, formada en la certeza de

las evidencias, no se puede dar el lujo de
mentir de forma tan descarada como cada

mañana lo hace López Obrador.
La Presidenta debe imprimir a sus pala

bras la asertividad de una científica, no las
afirmaciones falsas de un populista, porque
para mentir como lo hace López Obrador
hace falta un carisma que invite a una vali
dación cuasi religiosa.
Tiene mucho tiempo que las palabras del

Presidente no son escuchadas por los que
toman decisiones, por aquellos que espe
ran un balance de gobierno. Si se mantiene
la atención de la gente informada en las
mañaneras es por el temor de que ahí se ha
gan anuncios de más medidas destructivas
y autoritarias.
Tan solo en la conferencia del viernes,

la cantidad de consideraciones falsas en

materia económica lo pintan de cuerpo
entero.

Dijo que se detuvo la caída de extrac
ción petrolera en 1.8 millones de barriles
diarios. Falso, en abril de este año se pro
dujeron 1.55 millones de barriles diarios
de hidrocarburos, su nivel más bajo desde
1979.

Aseguró que sin su "rescate" de Pemex
la gasolina estaría hoy en 40 pesos. Falso,
si se hubiera ampliado la competencia
estaría por debajo de los 24 pesos actua
les. Tan falso como su dicho de inicio de
sexenio de que hoy pagaríamos 10 pesos
por litro.
México es el país con menos desempleo.

Falso, considerar la subocupación como
empleo es una trampa estadística.

"Los niños de México son los más
felices de la OCDE". Seguro, tan felices
como los niños de Culiacán que llevan
dos semanas sin clases por la violencia.
El peso se fortalece, no se deva

lúa. La moneda que concentra 80%
de sus operaciones en el mercado
especulativo.

En fin, se pueden hacer libros com
pletos para cotejar la realidad con
las mañaneras. El punto es que parte
de sus últimos ejercicios de propa
ganda los ha dedicado a dejar en
claro que la línea del siguiente sexe
nio la marca él.

Algo de enorme injusticia con una
doctora en Ciencias que debería bus
car su propio camino de seguimiento,
no de sometimiento, en esta mal llama
da Cuarta Transformación.

Se pueden hacer libros
completos para cotejar la
realidad con las mañaneras.
AMLO ha dedicado parte
de sus últimos ejercicios de
propaganda a dejar en claro
que la línea del siguiente
sexenio la marca él.
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#BarEmprende

¿Quién mlóa\storytelling?
El grave error de—sólo—
contar para vender

Fecha: 23/09/2024

Página: 14

Area cm2: 711

1 / 4

Columnas Económicas

Genaro Mejía

Costo: 104,289

Página 71 de 76



Nacimos como una especie contadora de historias. A
esas narraciones les debemos nuestra evolución, nuestro
avance. Pero, ¿qué pasa cuando el único objetivo del
storytelling es vender?

¿Cuándo empezó el ser humano a contar
historias? Yo pienso que desde que na
cimos como especie. Nacimos contan
do y escuchando historias para explicar
nuestras emociones, nuestros proble
mas, para buscar el entendimiento del
otro y, más adelante, buscar su apoyo
para realizar alguna tarea.

La narración de historias es algo
que todos hacemos. Hay quienes creen
que empezamos a contar historias casi
al mismo tiempo que desarrollamos el
lenguaje.

Contar historias nos ha permitido
transmitir el conocimiento de gene
ración en generación, pero también (y
mucho mas importante) nos ha permi
tido imaginar mundos y posibilidades
que luego se han convertido en rea
lidad, y que son el principal motor de
nuestra civilización.

No somos la especie más podero
sa del planeta por ser los más fuertes,
los más veloces o los más grandes: lo
somos gracias a las historias que nos
contamos desde tiempos ancestrales
y que permiten a miles o millones de
personas unirse en una idea, proyecto
o sueño en común.

Como lo dice mi admirado Yuval
Noah Harari en su famoso libro Sa
piens, "la cooperación a gran escala
depende de creer en las mismas his
torias, pero estos relatos no necesitan
ser ciertos. Es posible unir a millones
de personas haciéndoles creer en his
torias completamente ficticias sobre
Dios, la raza o la economía".

Fíjate en el gran poder de las histo
rias para transformar personas, gru

pos, comunidades enteras. La capaci
dad de contar historias ha sido crucial
para la cooperación humana y, en úl
tima instancia, para el éxito de nues
tra especie.

Este principio también aplica en los
negocios, donde las narrativas com
partidas pueden alinear y motivar a
grandes grupos, pero el uso poco o na
da ético que hacen del storytelling mi
les de empresas en todo el mundo lo ha
mancillado y debilitado, provocando
que las personas dejen de confiar en lo
que dicen las marcas.

Historias para
persuadir
El storytelling llegó al mundo de los
negocios por una razón. Bronwyn
Frye lo explica de forma magistral
en un artículo para Harvard Busi
ness Review: "La persuasión es la
pieza central de la actividad em
presarial. Hay que convencer a los
clientes de que compren los pro
ductos o servicios de la empresa,
a los empleados y compañeros de
trabajo de que acepten un nuevo
plan estratégico o una reorganiza
ción, a los inversores de que com
pren (o no vendan) sus acciones y a
los socios de que firmen la próxi
ma operación."

Sus primeras aplicaciones co
mienzan con el brandstorytelling
en el año de 1955, con David Ogilvy,
donde el objetivo primero y últi
mo de las historias es lograr que te
compren más.
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"Una historia bien elaborada

puede humanizar una marca, ha
cerla más cercana y brindar a los
consumidores una conexión que
va más allá de los productos y ser
vicios, generando una confianza
genuina y lealtad a la marca", dice
Akram Atallah, en su artículo The
art of storytelling in business.

Pero, ¿se vale contar historias
falsas si así logramos el objetivo de
vender más? Al parecer en ningu
no de los principios de la publicidad
se hace referencia a "cuenta la ver
dad", "no prometas lo que no pue
des cumplir", "no inventes atri
butos que tu producto no tiene", ni
nada por el estilo.

Como ocurría en tiempos de

charlatanes que vendían pócimas
milagrosas, hoy parece una prác
tica común en el mundo de los ne
gocios inventar historias, falsear
datos, contar verdades a medias y
prometer acciones que nunca ocu
rren. ¿Está muerto el storytelling?
¿Lo están matando sin que nadie
diga ni haga nada? ^
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CAPITAL LATINO

EU quiere que los latinos
paguen, pero sin salir a cuadro
Alejandro Ángeles @alex_angeles

* Periodista con más de 20 años de experiencia. Ha lanzado los
sitios Bloomberg Línea y HuffPost México. Encabezó equipos en
Forbes México, Yahoo México y Latín Times, y ha trabajado para
The New York Times en CDMX.

No mostrar los rostros de los latinos en Estados Unidos le

cuesta ala industria de los medios y entretenimiento (M&E)
de ese país hasta 18 mil millones de dólares. La cifra, que

puede sonar trivial, representa mucho más de la mitad que todo lo
que Netflix facturó en 2023; es decir, 33.7 mil millones de dólares (mdd).

De acuerdo con la organización Latino Donor Collaborative (LDC),
los medios en Estados Unidos pierden una millonada por la falta de
representación de los latinos ya sea enpelfculas o series de televisión,
las cuales representan la mayor tajada de la industria M&E del país.

Para dimensionar esta cifra vale la pena revisar lo que Statista
reporta como el valor de la industria M&E en México: según esa firma,
que concentra estadísticas y reportes de mercado, el mercado de los
medios y el entretenimiento en nuestro país representó unpoco más
de 28 mil mdd.

Ese monto palidece ante el valor de lo que representa en E stados
Unidos, que al fin y al cabo es la Meca o sede de los mayores expo
nentes del entretenimiento a nivel global. En nuestro vecino al nor
te, la industria M&E en 2023 representó 2.83 billones de dólares; un
valor multiplicado al 10 de lo que mostró el mercado mexicano.

Si bien el mercado mexicano M&E es grande a nivel Latam (de
hecho, supera a Brasil, ya que Statista le confiere un valor de 27.4 mil
mdd), hay que recalcar que en Estados Unidos, el segmento latino
implica un mercado generado por y para 62 millones de personas,
contra los casi 130 millones de habitantes de nuestro país.

Esto no es para comparar, sino para dimensionar y, sobre todo,
para subrayar el contexto de la subrepresentación que todos los días

enfrentan los latinos en Estados Unidos.

El asunto es tan grave que, algunos observadores como Julio Ri
cardo Varela, de The Latino Newsletter, lo califican de "desolador".

Esto porque los latinos representan casi 20% de la población de
Estados Unidos en general y casi una cuarta parte de todos los me
nores de 18 años. Sin embargo, cuando se trata de la industria M&E,
y sobre todo en el segmento de programas con guión (es decir, los de
ficción, documentales, etc.) los latinos apenas significan 9.8% de los
protagonistas, o sea uno de cada 10 de los papeles protagónicos en
televisión y cine de Estados Unidos a pesar de que representan dos
de cada 10 residentes en ese país.

Y peor. El más reciente estudio de LDC: Latinos in Media Report
refiere que en el segmento que más crece en la industria M&E, que
es el de unscripted shows (programas sin guión, como los realities o
programas de noticias) los latinos apenas ocupan 5% de los protago
nistas o presentadores, "lo cual significa una brecha de representación
de 75%", dicen los autores del estudio.

"Esta subrepresentación tiene importantes implicaciones comer
ciales, ya que la industria del entretenimiento (en EU) podría estar
perdiendo entre 12 mil mdd y 18 mil mdd anuales adicionales por no
atraer adecuadamente a este grupo demográfico vital", dice LDC.

¿QUÉ PANTALLA RESIENTE MÁS LA POCA PRESENCIA LATINA?
En términos estrictamente monetarios y de influencia cultural,

es en el cine donde se nota más el problema de la subrepresentación
de los latinos en los medios de Estados Unidos. El conflicto toma for

ma desde el hecho de que los latinos son, como bloque, quienes más
van al cine. Y es que los latinos, dice LDC, a pesar de representar me
nos de 20% déla población total de dicho país, son grandes consumi
dores del cine ya que entre lataquillay elpago a servicios destreaming,
los latinos son quienes aportan el 24% del valor total en este nicho.

Una de las conclusiones que comparten la LDC y entidades como
McKinsey y la Annenberg Inclusión Initiative (AII) de la Universidad
del Sur de California, es que la baja representatividad de los latinos
en las películas, series y programas con guión o sin guión, represen
ta una "oportunidad perdida para interactuar y atraer a casi 20% de
la población estadounidense y 25% de los jóvenes en el país".
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SPLIT FINANCIERO

Adjudicación directa
del Bienestar

Julio Pilotzi @jul¡op¡lotz¡

* Con 20 años de trayectoria en medios de comunicación,
actualmente forma parte del equipo del noticiero En los Tiempos de
la Radio conducido por Óscar Mario Beteta.
El IMSSBienestar, que dirigirá el próximo sexenio Alejan

dro Svarch, entregó en estos días através de una adjudica
ción directa el contrato IBTLAXCALA015/2024 a un

particular de nombre René Cruz Morales; con esta contratación,
se planea realizar un "mantenimiento correctivo de impermea
bilizante" de doce hospitales en el estado de Tlaxcala, que gobierna
Lorena Cuéllar. El servicio de mantenimiento y rehabilitación de
los centros médicos podría alcanzar un monto máximo de 46
millones 267 mil pesos, y deberá concluir a finales de año; lo que
causa suspicacia es que la persona física encargada de las men
cionadas labores no funge como accionista o dueño de alguna
empresa que forme parte del Registro Público de Comercio, ni se
le ha entregado otro contrato en este 2024, esto de acuerdo con la
plataforma COMPRANET.

El anexo técnico del contrato enlista como los centros que re
cibiránlas labores de mantenimiento al Hospital General de Tlax
cala, el Hospital de la Mujer, el Hospital Infantil de Tlaxcala, el
Hospital General de Nativitas, entre otros. Aunque en dicho lista
do llama la atención el Hospital IMSSBienestar de Tzompante
pec, a cargo de Miguel Ángel Xolocotzi. Apenas a finales de julio,
las fuertes lluvias que azotaron al estado de Tlaxcala ocasionaron
daños importantes en el citado nosocomio, pues el nivel del agua
en sus instalaciones superólos 20 centímetros de altura; lo que de
acuerdo con el personal del hospital ponía en riesgo la salud y la
vida de los pacientes, que padecieron además goteras y filtracio
nes.

Los trabajadores notificaron sus preocupaciones por el estado
del inmueble al coordinador federal del IMSSBienestar de Tlax

cala, Gabriel Gutiérrez Morales, pues no es la primera vez que se
enfrentan a dificultades para realizar sus labores. Apenas en fe

brero, se dio a conocer que los alimentos que se le proveían al
hospital llegaban podridos y sin cumplir con la calidad solicitada
y los gramajes acordados.

En cuanto al director del IMSS, Zoé Robledo, hace unos meses
se reunió con la gobernadora Lorena Cuéllary el todavía secreta
rio de Salud, Jorge Alcocer, desde aquellas tierras se informó que
se han invertido 936 millones de pesos para mejorar los servicios
de salud de la entidad, su infraestructura, equipamiento, abastoy
basificación de personal; aunque parece que los trabajos no han
sido suficientes.

Hyundai 10 años
Hyundai Motor de México celebra su décimo aniversario en el
país con el lanzamiento de ediciones limitadas de sus modelos
más vendidos, Cretay Grand ilO HB. Estos vehículos han sido cla
ve para el posicionamiento de la marca en México, y como parte
de la conmemoración, Hyundai lanzará 200 unidades especiales
de cada modelo, que estarán disponibles para el público en gene
ral. Incluyen accesorios únicos y detalles de diseño distintivos que
celebran los 10 años de la marca en el país. Estarán disponibles en
toda su gama de colores y contarán con elementos exclusivos que
resaltan el recorridoy éxito de Hyundai en el mercado mexicano.

Voz en o ff
Caliza llega a México como su próximo mercado de expansión
debido a su importancia estratégica en América Latina y en la
cadena de suministro global. Se sabe que está en trámites para
operar en nuestro país. Su objetivo es construir una infraestruc
tura financiera global que facilite transacciones internacionales
más rápidas y seguras. Ezra Kebrab, CEO y fundador de Caliza, es
el que apuesta a que aprobándose los requisitos regulatorios en
México, ofrecerá alas empresas la oportunidad de acceder de ma
nera más fácil al sistema financiero global, eliminando las barre
ras comerciales y potenciando las transacciones entre México,
Estados Unidos y el resto del mundo. [3
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